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 करने  का  प्रस्ताव हूँ  ?

 salt  कानूनगो  :  नहीं  ।  wa  सभाप्पटल  पर  रखे  गये  विवरण  वर्ष  १६६०  में

 पटल  पर  रखे  गये  नाट  ware  १९६१  में  दिये  गये  एक  प्रश्न  के  उत्तर से  यह  स्पष्ट  है  कि

 कुछ  पिग  दिये  गये  है  झोर  मार्गदर्शन  किया  गधा  हैं  ।  प्रत्येक  जा  एक  स्वायत्त  निकाय

 भर्ती  के  तरो+  बनायेगा  ।

 पृश्नी  श्रीनारायण  दास  :  क्या  प्रतिदिन  स्वायत्त  निकायों  बनाये  गये  चाल  सेवा

 भर्ती  निधम  सरकार  परीक्षार्थी  भेजे  गये  श्र  यदि  क्या  सरकार  ने  उन  की  परीक्षा

 की  हैं  att  सुझाव  दिये  है  ?

 क्रो  कानूनगो  ।  प्रत्येक  प्रशासी  मंत्रालय  अपने  नियंत्रणाधीन  समवायों  से  सम्बन्धित  भर्ती

 के  नियमों  का  treaty  करता  है  ।

 fat  मुरारका  ः  कया  क  सच  नहीं  हैं  कि  इन  हरीश  जो  सरकार  के  विचाराधीन

 के  अभाव  रहती  निर्धारित  को  गई  हैं  प्रौढ़  आधार  पर  नियुक्तियां  की  गई  है  atk  इस

 पर  जनता  ने  काफी  झाला चना  को  है  ?

 fet  कानूनगो
 :  इस  बार  में  मुझे  पता  नहीं  हैं

 ।
 कम  से  कम  सासंदों  वाद-विवाद  में  यह

 बात  नहीं  उठी  हैं  ।  में  तो  यह  कहूंगा  कि  सो  विशेष  संस्थान  में  प्रत्येक  कार्य  विशेष  प्रकार  का

 है मांदे  योर
 का

 छोड़  कर  इस  का  अन्य  से  मुकाबला  नहीं  किया  जा  सकता  ।  जहां  तक  मोटी

 बातों  का  संबंघ  सरकार  के  निदेश  सभा-पटल  पर  रखे  जा  चूके  हैं  ।

 1  थी  श्याम  लाल  सर्राफ  ।  कया  प्रबन्धक  पदों  के  लिये  भर्ती  नियम  प्रशासनिक  atc  क्ले रो कल

 पदों  के  लिये  भर्ती  नियमों  से  भिन्न  है  ?

 श्री  कानूनगो  :  क्योंकि  क्लासिकल  पद  निम्न  स्तर  पर  हैं  कौर  प्रबन्धक  पद  उच्च

 स्तर  पर  ।  प्रबन्धक  व्यक्ति  श्रौद्यागिक  प्रबन्ध  पूल  से  लिये  जाते  है  ।

 गर्दन  ना७  चतुर्वेदी  :
 इन  उपक्रमों की  से  वाओ ओं के  लिये  भर्ती के  नियमों के  बारे  में  क्या

 मूख्य  बातें  बताई  गई  है  ?

 श्री  कानूनगो
 :  माननीय  सदस्य  वर्ष  १९६०  में  सभा-पटल पर  रखे  गये  विवरण  को  पढ़ें  ।
 eee

 ya  sia  3
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 गी  हरि  विष्णु  सभा  पटल  पर  रख  गये  विवरण  में  कहा  गया  हैं  :'

 क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  लिये  श्राद्ध  भर्ती  नियमों  का  प्रारूप  पटले  उन  को

 चालित  शिया  जा  चुका  हैं  ताकि  उन  के  बं  को  oot  उपक्रम  की  परिस्थिति

 के  लिये  उपयुक्त  निधम  ate  प्रक्रिया  बनाने  में  सहायता  मिल  सके  ।  इन

 नियमों  का  afar  रूप  देने  के  बारे  में  कभी  विचार  किया  जा  रहा

 क्योंकि  इन  सरका रो
 क्षेत्र  के  उपक्रमों  को  जवाबदेह  सरकार  के  साथ  साथ  संसद  में  दी

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  कथा  इन  आदश  नियमों  अन्तिम  रूप  देने  से  संसद्  के  समक्ष  रखा

 जायेगा  ताकि  संसद्  जा  संसाधन  उचित  समझे  कर  सके  ?

 श्री  कास नगों
 +  आदर्श  नियम  केवल  उल्लेख  मात्र  हैं  ।  एसा  नहीं  हैं  कि  वें  सभी  संस्थानों

 में  पूर्ण  रूप  से  लागू  हों  ।  यह  एक  ऐसा  मार्गदर्शन  हैं  जिस  के  आघार  पर  प्रत्येक  संस्थान  अपने  नियम

 बनायेगा  |

 जहा  तक  संसद्  का  सम्बन्ध  जब  प्रारूप  आदर्श  नियम  सवार  हो  जायेंगे  में  उन्हें  सभा  अटल

 पर  रख  दूगा  ।

 कल्ली  में  ग्राम  आवास  परियोजना

 ११५३८.  झ्  मांग वत झा  क्या  ware  ate  संभरण  ait

 यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  दिल्ली  में  ग्राम  anne
 नगरीय  जना

 सफल  सिद्ध  हुई  झोर

 यदि  तो  क्या  सरकार  उसे  प्राय  क्षेत्रों  में  कार्यान्वित  करने  का  इरादा  रखती  है
 ?

 ware  शौर  संभरण मं  में  उपमंत्री  severe
 :  श्र  (a).

 उन  जिनमें  पहले  यह  योजना  लागू*  की  गयी  के  इसको  इस  वर्ष  सात

 गाँवों  में  लागू  किया  जा  रहा  हैं  ।

 श्री  भागवत  झा  इस  जिसको  wae  बढ़ाया जा  रहा  के  इनके

 सम्बन्ध  में  परियोजनाओं  का  निर्माण  कहां  तक  gare
 ?

 उस  पर  कितना  व्यय  हुमा  है
 ?

 fat  जगनाथ  रोज  दिल्ली  में  इसको  लगभग  २०  गाँवों  में  लाग  किया  जाना  था
 ।  पहले

 वर्ष  में
 छः

 गाँवों  में  लागू
 की

 गयी
 ।

 भ्रम  प्रशासन  इस  वर्ष  इसको  सात  अन्य  गाँवों  में  लागू  कर  रहा

 है  ।

 श्री  मांग वत  झा  wears
 :

 क्या  इस  परियोजना  के  अधीन  कोई  आदर्श  श्रीवास  योजना

 बनायी गयी  हैं  ?  यदि  तो  कम  से  कम  कितनी  राशि  रखी  गयी  है  ae  यह  निम्न  श्राय  वर्ग  में

 हैं  या  मध्य  प्राय  वर्ग  में  या  किसी  ey  राय-वर्ग  में  ?

 att  जगनाथ रोब  ।  यह  योजना  निम्न  राय-वर्ग  ्र  मध्य  राय-वर्ग  योजनाओं

 के  लिये  पृथक  पृथक  इस  योजना  के  प्रधान  प्रति  २०००  रुपये  का  ऋण  दिया  जा  सकता

 we  योजना  मुख्यतः
 सहायता-प्राप्त  स्व-सहायता  पर  आघारित  हैं

 ।

 मल  प्रंप्रेजा  में
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 1  ी  सोनावने  +  योजना  का  स्वरूप  कया  किन  व्यक्तियों  को  इससे  लाम  होया  घौर

 योजना  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 pal  जगन्नाथ राव  :  यह  योजना  ग्रामीणों  की  नये  मकान  बनाने  में  पुराने  मकानों

 का  नवीकरण  करने  में  सहायता  देने  के  लिये  हैं  ।

 डा०  कठ  स०  राव  !  क्या  इस  ग्रामीण  श्रीवास  योजना  के  लिये  पानी  फके  संभरण  की  व्यवस्था

 पर  भी  ध्यान  दिया  गया  है  ?

 fat  जग नाव राव  ४  हा  ।  योजना  का  वह  भी  एक  मुख्य  उद्देश्य  है  ।

 थी  लहरी  fag  :  इस  ऋण  के  लिये  आवेदन  करने  घाले  व्यक्तियों  से  कितने  प्रतिदात ब्याज
 लिया  जायेगा  ?

 थो  जग नाव  राव  ।  लगभग  पाँच  प्रतिष्ठित  ।

 तिब्बती  धर धा र्थी

 +

 शी  हरि  विष्णु कामत
 ११४०.

 f  att  देव  त्रिपाठी

 क्या  मंत्रों  यद  बताने  की  करेंगे  फि  :

 भारत  में  इस  समय  कुल  कितने  तिब्बती  दर गा थी  हैं  ;

 उन्हें  रोजगार  तथा  शिक्षा  सम्बन्धी  सुविधायें  देवे  के  लिये  सरकार  grey

 कमा  प्रयत्न  र  व्यवस्था  की  है  ;  atk

 इन  दरबारियों के  q italia J  के
 लिये  स्वयं  दलाई  लामा  ने

 क्या  झाथिक
 व

 शिकायत दी  है  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  +  लगभग  ३२,१००  |

 (a)  सरकार  सभी  तिब्बती  शरणाधियों को  आवास  स्थान  घौर

 इक  वस्तुएं दे  रही  कृषि  पर  लगभग
 ८०००

 व्यक्ति  स्थायी  रूप  से  बसाये  हैं  अथवा  बसाये

 जा  रहे  हैं
 ।

 बाकी  योग्य  श्रमिकों  में  से  अधिकांश  सड़क  कार्य  पर  नियोजित  हैं  ।  झावइयकतानुसार

 बच्चों  के  लिपे  रेज़िडेन्शल  रौ  दिन  के  स्कूल  खोल  दिये  गये  हैं  ।

 दलाई  लामा  ने  तिब्बती  शरणार्थियों  के  लिये  कुल  कल्याणकारी  कार्यवाहियों  में

 दान  किया  है  ।

 श्यो  हरि  विष्णु  कामत
 :

 देय  भर  में  कुल  कितने  दारणार्थी  शिविर  हैं  ate  wat  पर  बे  शिविर

 उन  स्थानों  के  क्या  नाम  है  ?

 प्रधान  मंत्रो  तथा  चंदेदिक-कार्य  मंत्री  were  राजु  शाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :

 में  सभी  शिविरों  के  नाम
 तो

 नहीं  बता  सकता  परन्तु  मैसुर  में  स्थायी  शिविर  है  जहां  ae  लगभग
 ३०००

 व्यक्ति  हैं  घौर  इसमें  fs  व्यक्ति  होने  की  आशा  है  ।  वह  तिब्बती  इारणाधियों  की  नियमित

 बस्ती  है
 ।

 कुछ  ate  बस्तियां  उड़ीसा  में  ग्रोवर  एक  उत्तर  प्रदेश  में--बनाने  का  प्रस्ताव  है
 ।

 ण कया के 2 वक के  2-  ap
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 हमें  स्थान  की  जलवायु  का
 भी

 ध्यान  रखना  है  क्योंकि  श्र  धिक  उष्ण  जलवायु  तिब्बतियों  के  लिये

 उपयुक्त  नहीं  एक  शिविर नेफा  में  दलाई  लामा  स्वयं  डलहौजी  में  रहते  हैं
 गौर

 उनके  पास

 संख्या  में  तिब्बती  बच्चे  माता-पिता  यह  समझ  कर  उन्हें वहां  छोड़  गये  हैं  कि  दलाई  लामा

 उनकी  देखभाल  करेंगे  ।  यह  विचार है  कि  रूसी  बाल  ग्राम  की  प्रकार का  एक  बाल-प्राम

 बनाया  जाये  ।  उस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  लद्दाख  में  भी  aga  से  लोग  हैं  प्रौढ़
 विभिन्न

 स्थानों  पर  युवक  तिब्बती  सड़क  सम्बन्धी  कार्य  कर  रहे  हैं
 ।

 भी  हरि  विष्णु  कामत
 :

 कया  सरकार  को  ऐसी  कोई  रिपोर्टे  मिली  है  कि  पिछले  दिनों  तिब्बती

 झरणाधियों  के  साथ  साथ  कुछ  चीनी  भे  दिये  भ्रमणा  एजेंट  भारत  में  घुस  भराये  कौर  यदि  तो

 क्या  रोगियों को  भारत  में  प्रवेश  देने  से  पहले  सरकार  ने  कोई  जांच  की  है  ?

 fat  जवाहरलाल  कुछ  जांच  की  गई  है  ।  मुझे  विश्वास नहीं  है  कि  यह  ..]  सफल

 ह्वोता  है  परन्तु  कुछ  जांच  की  गयी  कौर  कुछ  व्यक्तियों  को  उन  से  थ  किया  गया  ।

 fait  हरि  faery  कामत
 ।

 जो  प्राकार  मेंने  उस  पर  ?

 fat  जवाहरलाल ।  हां  ।

 gate  गुप्त  सरकार  का  यह  इरादा  है  कि  ये  पुनर्वास  उपाय  इस  प्रकार  किये

 कि
 ये  शरणार्थी  धीरे  धीरे  भारतीय  नागरिक  बन  जायें

 ?

 जवाहरलाल  नेहा  ।  उनको  भारतीय  नागरिक बनाने  का  कोई  इरादा  नहीं

 यदि  वे  दात  पूरी  तो  भारतीय  नागरिक  बन  सकते  हैं  परन्तु  मुख्य  उद्देश्य  उनको  तिब्बती  मानना

 है  जिनकी  भाषा  तिब्बती  संस्कृति  तिब्बती  घर्म  शादी  तिब्बती  इसके  प्रति  वे  हिन्दी

 सीखते हैं  ate  बाज  दफा  थोड़ी  सी  भी  सीखते  हैं  ।

 गया  मा०  alo  :  कया  उन्हें  विशिष्ट  बस्तियों  में  वी  रखा  जाता  है  झयवा  वे

 था  and हैं  ?

 fat  जवाहरलाल age  :  मुझे  ठीक  पता  नहीं  परन्तु  वे  जहां  चाहें  जा  सकते  हैं  परन्तु

 उनके  लिये  भाषा  ate  अन्य  बातों  के  कारण  ऐसा  करना  कठिन  हूँ

 शो  हेम  बर्पा  क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  तथ्य  को  rare  fear  गया  है  कि  चीन

 सिनेमा  रेडियो  द्वारा  प्रसारण  के  जरिये  इस  बात  का  प्रचार  कर  ar  है  कि  तिब्बती

 झरणाधियों  से  इस  देश  में  श्रमिक  काम  लिया  जाता  है  प्रौढ़  उनकी  दशा  शोचनीय  यदि  तो  क्या

 सरकार  ने  इस  चीनी  प्रचार  के  विरोध  में  कोई  प्रचार-कार्य  area  किया  है  ?

 fat  जवाहरलाल  माननीय  सदस्य  का  प्रदान  समझना  कठिन  है  ।  हमने  कोई  प्रचार

 महीं  किया  है  ।

 fet  te  क  मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  सरकार  को  इसका  पता  है  |

 former  महोदय  कोई  विरोधी  प्रचार  नहीं  किया  गया
 उत्तर दिया  जा  शुक्ता

 मिल  अंग्रेजी  में



 ३१६  मौखिक  उत्तर  १९  जुन  ERR

 थ्रो  बड़े
 :

 कया  ऐसी  कोई  स्वायत्त  सोसाइटी  है  जिसके  जरिये  तिब्बती  विद्यार्थियों  को  दिक्षा

 जाती है  ate  जिसके  मंत्री  स्वयं  हैं  और  यदि  तो  इस  सोसाइटी द्वारा  तिब्बती

 विद्यार्थियों  पर  कितना  घन  व्यय  किया  गया  है  ?

 ची  जवाहरलाल  कौन  सी  सोसाइटी ?

 भी  बड़े  :
 यह  गेर-सरकारी  संस्था  है  ।  यहां  पर  यह  बताया  गया  है

 कि
 विस्थापित  तिब्बतियों

 के  बच्चों  के  लिये  शिक्षा  सुविचारों  को  व्यवस्था  करने  के  लिये  सोसाइटी  पंजीयन  अघिनियम  के

 घिन  पंजोयित  एक  स्वायत्त  Warsi  बनाई  गयी  दहेज  यह  पूछ  रहा  हूं  कि  कितना  धन  व्यय  किया

 गया  है  सोसाइटी  को  कितना  अनुदान  दिया  गया  है
 ?

 ची  जवाहरलाल  नेहरू  :
 मुझे  केवल  एक  सोसाइटी

 का
 पता  शरणार्थी  सहायता

 में  समझता  झाचायं  कृपलानी  सभापति  हैं  ।  किलो  are  सोसाइटी  का मुझे

 पता  नहीं  है  ।

 श्री बड़े
 ।

 यहां  पर  यह  लिखा  gard  कि  दिक्षा  मंत्री  सोसाइटी  के  सभापति  दलाई  लामा

 सदस्य हैं  ।

 महोदय
 :  क्या  इसको  कोई  सहायता  दी  गयी

 qalt  जवाहरलाल  विद्यार्थियों  के  बारे  बच्चों  के  लिये  स्कूलों  की  व्यवस्था  करने

 के  लिये  हम  बड़े  इच्छुक  हैं  are  शिक्षा  मंत्री  से  सदा  परामर्श  किया  जाता  है  ;  वास्तव  में  इस  बारे में

 ae  बड़ा  कार्य  करते  हैं  ।  मूझे  यह  पता  नहीं  है  कि  वहां  कोई  विशेष  अयव  उप-समिति  है  या  नहीं

 कौर  वह  इस  सोसाइटी  के  सदस्य  हैं  या  नहीं  ।  परन्तु  तिब्बती  शरणार्थी  सहायता  सोसाइटी  को

 सरकार  के  साथ  कुछ  नहीं  करना  है  सिवाय  इसके  कि  इसका  सरकार  से  सम्पर्क  है  ।

 थी
 भक्त

 दन  श्रीमती  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इतने  प्रयत्नों  के  बावजूद  भी  ऐसे  कितने

 तिब्बती  शरणार्थी  हैं  जो  ट्रांजिट  कैम्पों  में  पड़े  हुए  हैं  प्र  देर  से  देर  कब  तक  उनके  पूरा  तरह  से

 बसाये  जाने  की  उम्मीद  को  जाती  है  ?

 भी  जवाहरलाल नेहरू  :  मेरी  समझ  में  नहीं  पाया  ।  मैंने  प्रभी  नम्बर  दिया  था  कि  शायद

 ३२  हजार हैं  वह  शर  वह  हेंगे  |  उनको  मदद  करने  को  कोई  तारीख  मुक़र्रर  sat  की  गई
 जब  तक  उनको  जरूरत  होगो  उनको  मदद  दोਂ  जाएगी  ।

 थी  भवत  कांत
 :

 मेरा  मतलब  यह  था  कि  जिनको  स्थाई  रूप  से  बसाया  जा  चुका  है

 कुछ  ऐसे  हैं
 जो  प्रभो

 भी  ट्रांजिट  कैम्पों  में  पड़े  हुए  उनको  हालत  खराब  में

 उनके  बारे  में  जानना  चाहता  था  ।

 थी  जवाहरलाल  न्र नेहर  :
 मैं  नहीं  जानता  कि  कितने  कैम्पों  मे  qs  हैं  सिवाय  उनके

 जो  नए

 झाए  हों
 at

 ट्रांजिट  कैम्प  में  इन  कम्प  वालों  को  भी  कुछ  काम  वगैरह  दिया  जाता है  ।

 श्री नाथ  पाई
 क्यां  इन  शरणार्थियों  के  पुनर्वास  के  लिये  किसी  विदेश  से  कोई  सहायता

 मिल  रही  है  ग्रोवर  यदि
 तो

 देशों  के  कया  नाम  हैं  ate  सहायता को  राशि  कया  दूसरे  क्या  सरकार
 की  नीति  विदेशी  अभिभावकों  द्वारा  तिब्बती

 बच्चों को
 गोद  लिये  जाने  की  अनुमति  देने  की  है  ?

 तम  कृतिदेव
 अंग्रेजी  में
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 fat  जवाहरलाल नेहरू  :  में  सरकार  को  प्राप्त  सहायता  की  रकम  के  ठीक  आंकड़े  नहीं  बता

 सकता |  न्यूजीलैण्ड  की  सरकार  सहायता  कर  रही  ह  प्रौढ़  आस्ट्रेलिया  की  सरकार  ने  भी  कुछ  घन

 दिया  स्विटजरलैंड  ate  ब्रिटेन  को  सरकार  ने  भो  कुछ  धन  दिया  अमरीका  ने  गैर-सरकारों

 समिति  की  सहायता  की  है  प्रौढ़  कुछ  हद  तक  दवाइयां  प्रौढ़  अन्य  चीजें  भी  भेजो  हैं  ।

 श्री  नाथ  पाई  :  क्या  सरकार  विदेशी  अभिभावकों  हारा  तिब्बती  बच्चों  को  गोद  जाने

 को  प्रोत्साहन  दे  रहो  है  भोर  यदि  तो  श्री  तक  ऐसे  कितने  बच्चे  जा  चुके  हैं  ?

 थी  जवाहरलाल  रखने  ऐसे  किसी  दत्तक-ग्रहण  को  प्रोत्साहन  नहीं  दिया  लगभग

 शीस  बच्चे  स्वीटी  लैण्ड  में  किसी  संस्था  द्वारा  उनके  माता-पिता  के  साथ  स्विट्जरलैण्ड  ले  जाये  गये

 वे  वहां  बच्चे  बाल-ग्राम  मे  हैं  ।  दत्तक-ग्रहण  के  बारे  मे  मैंने  कुछ  नदीं  सुना  है  ।

 महोदय  2  अगला  प्रदान  ॥

 pat  हरि  विष्णु कामत
 :

 मूल  प्रश्नकर्ता  को  एक  ौर  तप  करने  की  झुलाती
 दें

 ।

 गंश्रध्यक्ष  महोदय
 :

 में  पहल  ही  दो  की  अनुमति  दे  चका  हूं  ।

 भी  हरि  विष्णु कामत  सामान्यत  :  श्राप  तीन  ser  देते  हैं  ।

 ७, ७०, पट  प्रणाली  के  ध्रन्तगंत  दवाइयों  को  कीमतें

 1१४४१.  थी  किस  क् ०  कुमारन
 :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  मु

 क्या  सरकार  का  ध्यान  भारत  में  पेटेंट  प्रणाली  के  श्रन्तगंत  दवाइयों  की  ऊंची  कीमतों

 के  बारे  में  मेजर  जनरल  सोनी  द्वारा  लिखे  गये  एक  लेख  की  are  जो  दिवस  विकल

 भाषिक  wa  ERR)  में  प्रकाशित  हुआ  गया  है  ;

 यदि  तो  स्थिति  में  gare  के
 लिये

 लेख  में  जो  सुझाव  दिये  गये  हैं  उन  के  बारे  में

 सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 वाणिज्य  wat  उद्योग  संप्रदाय सें  उद्योग  मंत्रो  शौर  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  :

 विवरण

 हों  ।

 भारत  सरकार  पेशेन्ट  के  बारे  में  वेतनमान  नियस  के  पुनरीक्षण  के  बारे  में  सक्रिय  रूप  से

 विचार  करती  रही  है  प्रकार  मुझे  आशा है  कि  शीघ्र  ही  इस  सदन  में  इस  बारें  में  एक  व्यापकं विधेयक

 प्रस्तुत  किया  जायेगा  ।  इस  विधेयक  में  मेजर  जनरल  सोखी  के  लेख  की  बातों  को  भी  शामिल  किया

 जायेगा |

 fat बे०
 |. : हू

 कुमारन
 :

 इस  बात  को  लगभग
 दो

 वर्ष  हो  गये  हैं  जबकि  जस्टिस
 राजगोपाल

 रोजगार  की  एक  सदस्यीय  समिति  नें  ate  योजना  के  विद्वेषी-दल  ने  यह  सिफारिश की  थी

 कि  पेशेन्ट  नियम  का  पुनरीक्षण  किया  जाये  क्योंकि  यह  राष्ट्रीय  श्री-व्यवस्था  के  लिये  हानिकारक

 कया  a  जान  सकता हूं  कि  इस  मामले में  क  विधान  बनाने  में  सरकार इतनी
 सुस्ती  क्यों  बरत  रही

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  कानूनगो
 :

 विधेयक  को  सभा  में  पुरःस्थापित  किया  जायेंगी
 र

 माननीय  सदस्य  को

 बता  लगेगा  कि  यह  कितना  पेचीदा  मामला  है  ।

 श्री  मे०  Go  कुमारन
 :

 मेजर  जनरल  सोखी  ने  अपने  लेख  में  भारत  सरकार  द्वारा  मर्क  के

 are  किये  गये  करार  का  उल्लेख  किया  है  ।  क्या  रिशीकेश  संयंत्र  स्थापित  किये  जानें  के  बाद  भी  वह

 जिस  के  प्रयोग  मक  को  रायल्टी  दी  जाती  लागू  रहेगा
 ?

 गंधी  कानूनगो
 :

 यह  करार  है  पौर  जब  तक  इसे  रह  नहीं  किया  यह  लागू  रहेगा  ।

 tat  हेम  बसा
 :

 कया  यह  सच  है  कि  विदेशी  हमें  सभी  रायल्टी  जो  हम  देते

 शक्त  कर  रहे  हैं  ate  यदि  तो  उस  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार  दवाईयों  के  अधिक  मूल्य

 को  किस  प्रकार  कम  करेगी  ?

 pat  कानूनगो
 :

 जब  तक  विधेयक  पुर:स्थापित  नहीं  किया  माननीय  सदस्य  aa  रखें  ।

 शो  free  राव
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  का  व्यान  इस  बारे  में  स्वास्थ्य  सर्वक्षण

 समिति  ara  को  गई  इस  सिफारिश  की  are  झ्राकृष्ट  किया  गया  है  कि  विदेशी  सहयोग  भारत  में

 निर्मित  भ्रांतियों  के  लिये  बहुत  अधिक  मूल्य  रख  रहे  हैं  ?

 fat  मूल्य  में  कोई  सहयोग  नहीं  है  ।  उच्च  मूल्य  का  कारण  विदेशी  सहयोग  नहीं  है  ।

 मेनोज़  wr  निर्यात

 Ades:

 थी  दी०  हूँ  ।

 थी  No

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :'

 क्या  टेरीलीन  वस्त्रों  के  बदले  मैंगनीज  वयस्क  के  निर्यात  के  लिये  प्रेट  ब्रिटेन

 झोर  संयुक्त  राज्य  प्रेमिका  के  बीच  एक  त्रिपक्षीय  करार  उ  है  ;  ak

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनुसाई
 शौर  राज्य  व्यापार  निगम  ने  प्रक्रिया  श्र  ब्रिटन  में  गैर-सरकारी  फर्मों  के  साथ  मैंगनीज़  वयस्क

 के  निर्यात  के  बदले  टेरीलीन  वस्त्रों  का  श्रायात  स्वीकार  किया  है  ।  वस्तु-विनिमय  का  ब्यौरा  तैयार
 किया जा  रहा  है  ।

 गरी  महेश्वर  नायक
 :

 देश  में  टेरी तीन  की  कुल  कितनी  आवश्यकता  है  ?

 att  :
 आवश्यकता  केवल  सीमित  है  ।  केवल  विदेशों  में  मैंगनीज़  वयस्क

 बेचने  के  लिय  है  जिस  की  विदेशी  मंडी  है  वस्तु  विनिमय  का  तरीका  निकाला  गया  है  ।

 महेश्वर  नायक
 :

 देश  में  टेरीलीन  की  आवश्यकता  इतनी  झावइ्यक  है  कि  हमारे
 मैगनीज़  का  निर्यात  करना  पड़ा  ?

 ५...
 सिल  wast

 में
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 fat  मन भाई  शाह
 :

 कुछ  मामलों  में  मैंगनीज  अयस्क  के  उबर  लिये  जाते  में

 we  att  कुद  में  वे  वस्तुएं  ली  जाती  हैं  जो  देश  के  आयात  कार्यक्रम  में  शामिल  की  गई  हैं  ।

 ato  धूहा
 इस  में  कितने  मैंगनीज  वयस्क  का  निर्यात  किया  जायेगा

 ?

 pat  सुभाष  शाहू
 :

 एक  लाख  टन  जिस  में  लगभग  ७०,०००  टन  घटिया  किस्म

 Qo,c00  टन  सामान्य श्रेणी  का  है  ।

 डा०  गोविन्द  दास  :  यह  जो  मैंगनीज़  का  पत्थर  बाहर  जायेगा  वह  किस  किस  क्षेत्र  से

 जो  बाहर  जानें  वाला  है  यह  मैगनीज़  का  पत्थर  इस  का  नियति  कुछ  बढ़  रहा  है  या  घट  रहा  है  ?

 थी  मनु भाई  शाह
 :

 जहां  तक  इस  बारटर  का  ताल्लुक  है  यह  पत्थर  शिवराज पुर  माइन्स  थे

 जायेगा  थोड़ा  सा  मैसुर  की  माइन्स  से  भी  जायगा
 ।

 जहां  तक  सवाल  के  दूसरे  हिस्से  का  ताल्लुक

 हुम  काफी  बड़ी  तादाद  में  (  १५-२०  लाख  —anrdy  बाहर  भेजना  चाहते  हैं  कौर  उस

 वे  ११  लाख  टन  का  तो  कांट्रेक्ट  भी  हो  चुका  है  ।

 pat  दाजी
 :

 देश  में  कितने  टेरीलीन  वस्त्र
 का

 निर्यात  किया  जायेगा
 ?

 पच्ची  ayer  माह
 :  लगभग ७००  टन

 झख वारी  कागज़  शोर  शमीम  रबड़  के  उत्पादन  में  कमो

 उ

 sit  दी ०  Wo  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 या  इस  बात  की  आशंका  है
 कि

 अखबारी  कागज  जौर  कृत्रिम  रबड़  के  उत्पादन
 के

 लिये  तसर  योजना के  लक्ष्य  प्राप्त  नहीं  किये  जा  सकेंगे  ।

 यदि  at,  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ;

 इन  लक्ष्यों  को  प्राप्त  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय
 में  उद्योग  मंत्री

 से
 (7 j

 की  जाती  है  कि  प्रभारी  कागज  कौर  कृत्रिम  रबड़
 का

 लक्ष्य  प्राप्त  कर  लिया  जायेगा
 |

 सरकार  इस

 बात  को  सुनिश्चित  करने  के
 कि

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में
 इन

 के  ्र  पनप  उद्योगों  के  लक्ष्य

 पूरे  किये  सभी  श्रावक  कदम  उठायेगी
 ।

 11.0  चे  शर्मा
 :

 कागज  के  लक्ष्य  को  पूरा  करने  के  लिये  सरकार  क्या  प्रयत्न

 कर  रही  है  प्रौढ़  तृतीय  पंचवर्षीय  योजनाकाल  में
 इस

 झोर  क्या  कार्य  किया  जायेगा
 ?

 felt  कानूनगो :  कुल  QXo,cco eq h fag dst aeae fat टन  के  लिये  तीन  लाइसेंस  दिये  गये  हैं  जो  काफी  प्रकीाश  हैं
 ।

 areaerara  मशीनों  aif  का  क्रयादेश  देने  के  लिये  क्रियाकारी  कदम  उठा  रहे  हैं
 ।  हमें  संतोष है  कि

 यह  सम्भव  है
 कि

 तृतीय  योजना  के  पन्त  तक  हम
 इन

 लक्ष्यों  को  प्राप्त  कर  सकेंगे
 ।

 गंधी दी दी०  वर्मा  :  wet  तक  शमीम  रबड़  का  सम्बन्ध  लक्ष्य  को  पूरा  करने  के  लिये  क्या

 कार्यवाही  की  जा  रही  है  भर  देश  की  क्या  प्रा वश्य कता  है

 ?

 मल  win  में
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 pat  कानूनगो
 :

 जहां  तक  कृत्रिम  रबड़  का  सम्बन्ध  हमारा  लक्ष्य  ५०,०००  टन  का

 इस  वर्ष  के  पन्त  तक  एक  जिस की  क्षमता  ३०,०००  टन  उत्पादन  शुभारम्भ  कर

 ।  बाकी  २०,०००  टन  के  लिये  हम  प्र्न्यं  लाइसेंसधारी  के  चरागे  की  कर  रहे  हैं  ।

 श्री म०  लाठ  द्विवेदी  :  aad  कागज  के  तीनों  कारखानों  के  लिये  लाइसेंस  दिया  गया

 में  जानना  चाहता  हुं  कि  यह  तीनों  कारखानें  प्राइवेट  सैक्टर  में  हैं  या  पबलिक  सैक्टर  में  हैं

 सैक्टर  में  हैं  तो  उन  पर  कितनी  लागत  जायेगी  ?

 श्री  कानूनगो  एक  प्लांट  का  पबलिक सैक्टर  में  एऐक्सपैशन हो रहा हो  रहा  है  लेकिन यह  तीनों

 प्राइवेट  सैक्टर  में  हैं  ।

 श्री कृ०  चे  इस  समय  जो  कृत्रिम  रबड़  का  कारखांना  बन  रहा  है  वह  अल्कोहल  पर

 आधारित है  ।  बया  सरकार  कृत्रिम  रबड़  बनाने  के  लिये  अल्कोहल  के  अतिरिक्त  कच्चे  माल  के

 माल  को  प्रोत्साहन  देगी  झ्र  यदि  तो  उत्पादन-लागत  पर  इस  का  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 श्री  कानूनगो
 :  यदि  कोई  प्रस्ताव  तो  उस  पर  विचार  किया  जायेगा  कौर  विकास  शाखा

 से  बातचोत की  जावेगी  |  इस  समय  हमारे  पास  ऐसा  कोई  प्रस्ताव नहीं  प्रयास  ।

 फश्रों स० चं० चे  सामन्त  :  कया  यह  सच  है  कि  इस  समय  देश  में  जो  अखबारी  कागज  बनाया जा

 है  वह  आयातित  कागज  से  महंगा  है  कौर  यदि  तो  स्थापित  किये  जा  रहे  तीन  कारखानों

 में  उत्पादन-लागत  कम  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठायें  जायेंगे  ?

 pat  कानूनगो  :  यह  सच  है  कि  विभिन्न  लगभग  से  नेफा  में  उत्पादन

 लागत  इतनी  कम  हीं  हुई  जितनी  होनी  चाहिये  थी  ।  हाल  हमने  विशेषज्ञों  का  एक  दल

 नियुक्त  किया  था  और  उन्हों  न  कुछ  सुझाव  दिये  जिन  का  परिणाम  यह  होगा  कि  उत्पादन-लागत

 कम  हो  जायेंगी  |  जहां  तक  प्राय  कारखानों  का  सम्बन्ध  हमें  सन्तोष  है  कि  उत्पादन  संयंत्र  एसा  है

 कि  यह  अधिक  महंगा  नहीं  होगा  |

 पाकिस्तानियों  द्वारा  भारतीय
 wast

 का  भ्र पह रण

 +

 श्री  दीवान :

 शी  बी०  Wo

 श्री  +" हू  क्०  देव

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  २३  १९६२  को  सशस्त्र  पाकिस्तानियों  का  एक  गिरोह  पश्चिम

 खंगाल
 के  परिचय  दीनाजपुर  ज़िले  में  भारतीय  इलाके  में  घूस  पाया  था  झर  उस  नें  एक  भारतीय

 मछुवे  का  अपहरण  कर  लिया  था  ;

 यदि  तो  घटना का  ब्यौरा  है  ;  कौर

 क्या  इस  बारे  में  कोई  विरोध  पत्र  भेजा  गया  है  ?

 बददिल-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  :  कौर  २३  श्र  rv

 मई
 १९६२

 को  पूर्व  पाकिस्तान  राइफल्स
 के  हथियारबंद  कर्मचारियों  की  छोटी  छोटी

 पश्चिम  दीनाजपुर  खिले  के  भट् साल  नामक  गांवਂ
 aredig  में

 सुर
 लेकिन  जैसे  ही

 मल  ग्रंग्रेजी  में
 नमी
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 पुलिस  का  एक  मज़बूत  दस्ता  उस  जगह  पर  वैसे  ही  वे  वापस  चली  पाकिस्तानी

 टुकड़ी  एक  भारतीय  मद्धव च्ञ  को  पकड़  ले  गई  लेकिन  भारतीय  पुलिस  दल  के  नायक  के  हस्तक्षेप

 करने  पर  उसे  बाद  में  छोड़  दिया  गया  ।

 जी  at  ।  हमारे  ज़िला  अधिकारियों  are  राज्य  सरकार  में  पुर्व  पाकिस्तान के  जिला
 श्रधघिकारियों are  राज्य  सरकार  के  पास  विरोध-पत्र भेजे  थे  ।  भारत  सरकार  ने  भी  राजनयिक

 माध्यम  से  विरोध-पत्र  भेजा  है  ।

 थी  भक्त  दर्शन
 :

 यह  घटना  २३  कौर  २४  मई  को  हुई  ।  मैं  जानना  चाहता हूं  कि

 सरकार  की  are  से  कब  विरोध  पत्र  भजा  गया  र  पाकिस्तान  सरकार ने  उसका  क्या

 उत्तर  दिया  है
 ?

 श्री  दिनेश  सिंह  :  मैंने  कभी  ज  किया  कि  यह  विरोध-पत्र तीन  जगह  से  दिये  गय  ।  जि

 अधिकारियों ने  ake  राज्य  सरकार  ने  इसके  बारे  में  फौरन  विरोध-पत्र  भेजे  ।  जैसे ही  भारत

 सरकार  को  इसकी  खबर  मिली  तो  हमने  भी  पाकिस्तान  सरकार  को  विरोध-पत्र  भेज  है  लेकिन

 wat  तक  उसका  कोई  उत्तर  नहीं  पाया  है  ।

 थी  wad  कन :  चूंकि इस  तरह  की  घटनायें  कुछ  दिनों  से  बढ़ती  चली जा  रही  हैं
 जिनसे

 कि
 सीमावर्ती

 जनता  के  भ्रमर  ade  फलना  स्वाभाविक
 हूँ

 तो
 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कुछ

 श्र  कठोर  कदम  उठाने  का  विचार  किया  जा  रहा  है  या  कोई  इस  तरह  के  कदम  उठाये  गये  हैं  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  बैवेंदिक-फार्य  मंत्री  तथा  अणु  शक्ति  मंत्री  जवाहरलाल

 मै ंतो  नहीं  समझता  कि  ae  बढ़ती  जाती  में  इन  को  बहुत  खतरनाकਂ  नहीं  समझता  ।  यह

 तमीज  की  बातें  हैं  जिनका  fe  इन्तजाम  काफी  है  ।

 fat  दी०  चं०  वर्मा  करनेल  भट्टा चा यें  को  पाकिस्तान  सरकार  ने  जब  गिरफ्तार  किया

 था  ta  वह  भारतीय  प्रदेश  में  थे  ।

 महोदय
 :

 यह  प्रदान  एक  विशष  घटना
 के

 बारे  में  है  जो  एक  विशेष  तिथि  को  हुई

 पति  दी०  च०  फार्मा  :  भारतीय  प्रदेश पर  आक्रमण  किया  जाता  हैं  अथवा  भारतीय  प्रदेश

 का  पूर्वे  पाकिस्तान से  सिपाही  उल्लंघन  करते  पश्चिम  बंगाल  की  सरकार  इन  व्यक्तियों  को

 गिरफ्तार क्यों  नहीं  करती  ?

 fat  जवाहरलाल नेहरू  :  कुछ  लोग  सीमा  पार  जाते  हैं  ।  वे  सीमा  में  घुसे  और  उन्हें  खदेड़

 दिया  गया  ।  मुझे  पता  नहीं  है  कि  परिस्थिति  क्या  क्या  उनकों  भ्रासानी  से  गिरफ्तार  करना

 सम्भव  इसमें  श्रापस  में  गोली  वर्षा  का  मैच  हो  सकता  में  समझता हूं  उनको  खदेड़ना  ठीक

 था  )

 थ्री  रोमेदबरानन्ब :  श्रनेंक बार  इस  प्रकार  घटनाएं  होती  रहती हैं  कि  पाकिस्तानी

 भारतीयों  को  पकड़  कर  ले  गये  तो  क्या  कभी  भारतीय  भी  उनको  पकड़  कर  लाये  हैं  ?  क्या  इस

 जाय  ?

 का  उचित  प्रबन्ध हो  सकेगा कि
 भारतीयों

 को  इस  प्रकार  प्रनाथों  की  तरह  पकड़  न  ले  जाया

 sit  जवाहरलाल  नेहरू
 :  मैंने

 कहा  अनेक  बार  ऐसी  घटनाएं  नहीं  होती  हैं  ।  पहले से  कुछ  कम

 होती  हैं  ।  भारतीयों  ने  कभी  उनको  पकड़ा  या  नहीं मैं  नहीं  जानता  लेकिन  पाकिस्तान  के

 झाबा रों  में  कभी  कभी  यह  लिखा  जाता है  कि
 पाकिस्तानियों  को  पकड़

 कर
 ले  गये  |

 मूल  wast  में
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 seat हेम  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  भारतीय  भूमि से  भारतीयों का

 जिसमें  हमारी  भूमि  से  aia  भट्टाचार्य  का  अपहरण भी  शामिल  पाकिस्तान  के

 लिये  रोजमर्रा  का  मामला  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  हमारे  प्रदेश में  पाकिस्तान

 की  इस  कार्यवाही को  अनुमति  देती  रहेगी ?

 जवाहरलाल  में  नहीं  समझता कि  यह  श्री  रोजमर्रा  का  काम  केवल

 विवादग्रस्त  sta  में  चितलैण्ड  जिसे  पाकिस्तान  झपने  कब्जे  में  दावा  करता  है

 अथवा  ऐसा  कोई  विवि  यह  नदी  के  मध्य  मे  छुपना  जहां  पाकिस्तान  कहता  है  कि  यह

 स्तान  का  प्रदेश  है  प्रिया  पाकिस्तान का  पानी  है  ।  में  समझता  हूं  कि  इन  घट नाश् ो ंमे  कमी  हो  रही

 है  पौर  जब  इनका  समाघान हो  जायेंगी झर  सीमा  खींच  दी  ये  घटनायें  भी  कम  होंगी  ।

 थी  सरजू  पाण्डेय
 :

 कभी  प्रधान  मन्त्री  जी  न  बतलाया कि  पाकिस्तान  की  तरफ से  इस  तहह

 की  बदतमीजी हुई  थोड़ी  ही  सही  लेकिन  हो  रही  है  तो  कया  कोई  नया  कदम  सरकार  इस

 ठमीजी को  ठीक  से  रोकने  के  लिए  उठा  रही  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल नहुष  :  माफ  कीजियेगा में  समझा  नों  ।

 wean  महोदय  :  area  कहा  कि  एसी  बदतमीजियां कई  ear  होती  हैं  तो  बह  कहते हैं

 कि  इनको  बन्द  करने  के  लिये  क्या  सरकार  कोई  नया  कदम  उठा  रही  है
 ?

 थो  जवाहरलाल  :
 पुराना  कदम  काफी  मालूम  होता  है  ।

 बिहार  के  बन  के  एक  भाव  पर  नेपाल  का  दावा

 नः

 थी  सुरेन्दर पाल  fag  :

 sit  बागड़ी  :

 श्री  भी नारायण बास

 |  बी  योगेश झा  1

 थी (०  Wo  3

 att  विभूति मिश्र  ॥
 दर

 श्री  बक०  ना०  तिवारी

 भो

 |
 थो

 हेम  बदला
 :

 शो  प्रकादावोर 5

 |  ait  नाथ  पाई  ॥

 बया  प्रघन  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नेपाल  सरकार  ने  बिहार  के  चम्पारन  जिले  के  नर साही वन
 के  हुक  भाग  पर  भ्र पना  दावा  किया है  ;

 2
 यदि  तो  नेपाल

 सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  कया  उत्तर  भेजा  गया
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 वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  सें  राज्य-मंत्री  लकसी  :
 कौर  यह

 सच  हैँ  कि
 नेपाल

 सरकार  ने  बिहार  के  चम्पारन  जिले  में  नर शाही वन  के  एक  छोटे  भाग  पर

 दावा  किया  है  ।
 इस  मामले  पर  एक  जोर  भारत

 सरकार  ate  बिहार  कौर  दुसरी  कौर
 भारत

 सरकार
 तथा

 नेपाल  सरकार
 के  बीच  पत्र-व्यवहार  पिछले  कई  वर्षों  से  हो  रहा  है  ।  नेपाल  सरकार

 को  भ्रान्ति  उत्तर  नहीं  भेजा  गया  है  ।

 चो  सुरेख पाल  सिंह  :
 कया

 नेपाल  ने  भ्रमण  किसी  स्थान  पर  भी  दावा  किया  है
 ?

 लक्ष्मी  मेनन  :  नहीं  श्रीमान

 थी  विभूति  क्या  सही  नहीं  है  कि  यह  ज  पल  कभी  हम  लोगों  के  कब्जे  में  है  कौर

 हमारे  कागज  पत्तर  से  भी  मालूम  होता  है  कि  वह  हिन्दुस्तान  का  है  तो  क्या  भारत  सरकार

 ने
 नेपाल  सरकार  को  ऐसी  सूचना  दी  है  कि  ae  कागज  पत्तर  में  हमारा  भाग  है  भर  हमारे  किये

 में

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 यह  सवाल  बहुत  वर्षों  से  चला  श्री  रहा  आजादी के  पहले  से

 यह  सवाल  चला  AT  रहा  काफी  पुराना  सवाल  है  ।  हमारे  कागज  पत्तर  में  जो  कुछ  है  वह  हमारे  हक

 में  हे  उनके  कागज  पत्तर  में  कुछ  कौर  ही  लिखा  हुजरा  है  i  wa  इसी  बात  पर  बहस  ह्य  है  ।  पुराना

 झगड़ा है  जरा से  जंगल  के  हिस्से का  सवाल  है  ।  वह  इतनी  अहमियत  नहीं  रखता  है  शौर  हमें  मित्र

 कर  तय  कर  लेना  चाहिए  कि  वह  इधर  रहे  या  उधर  ।

 थो  भक्त  दिन
 :  भी  सरकार  की  are  से  बताया  गया  है  कि  नर शाही  फारेस्ट  पर  नेपाल

 सरकार का  कब्ज़ा  नहीं  हैਂ  केवल  दावा  है  जबकि  बिहार  की  विधान  परिषद्  में  वहां  के  मन्त्री  महोदय

 की  से  कहा  गया  था  कि  उस  पर  दो  साल  से  नेपाल का  कब्ज़ा  इस  सम्बन्ध  में  वास्तविक

 स्थिति  क्या  क्या  इस  पर  प्रकाश  डाला  जायेगा  ?

 शो  जवाहरलाल  मेरा  ख्याल  है-ठीक  मालूम  नहीं  कब्जा  उनका  नहीं है

 ating  कुछ  नेपाली  लोगों  ने  जाकर  उस  जंगल  से  दरख्त  काट  लिये  थे  ate  इस  पर  बिहार  सरकार  ने

 एतराज़ किया  था  ।

 श्री हेम  बदा  :  इस  बात  का  ध्यान  रखकर  कि  नेपाल  कौर  हमारे  देश  की  सीमा

 है  जैसी  कि  प्रमोटर-कना डा  की  सीमा  क्या  सरकार  का  विचार इस  सीमा  को  निर्धारित  करने  का

 है  ताकि  नेपाल  इस  प्रकार  के  कोई  ae  दावे  न  कर  सके
 ?

 लक्ष्मी  मेनन :  पन्द्रह  मील  के  इस  क्षेत्र को  छोड़कर  जहां  भी  सीमा है

 कन हो  चुका  |  दोनों  देशों  में  वार्ता  हो  रही  है  are  सम्भावना है  कि  यह  समस्या  बहुत  जल्द  निपट

 जायेंगी  |

 पच्ची  नाथ पाई  :  wifes  रूप  में  श्री  में  जो  उन्होंने  कहा  है  कि  वह  मेरे  प्रदान  के  सम्बन्ध  मैं

 इस  कारण कि  एक  देश  विदेशों  में  यह  प्रचार  करने  का  प्रयास  कर  रहा  है  कि  भारत  किसी  देश

 के  साथ  aaa  सीमा  झगड़े  कभी  नहीं  सुलझा  सकता  इस  बात  का  भी  ध्यान  रख  कर  कि
 नेपाल

 से  हमारे  सम्बन्ध  बहुत  मैत्रीपूर्ण  हैं  सरकार  इसे  निपटाने के  लिए
 केवल  पत्र-वयवहार द्वारा  ही

 नहीं  अपितु  उच्चस्तर  पर  भी  वार्ता  करने  का  प्रस्ताव  देकर  क्या  कार्यवाही  करेगी
 ?

 वाममाााममभमा वि आ

 sat  में
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 tal  जवाहरलाल नेहरू  :  यह  सुविदित  कि  हम  wards  कौर  दोनों  पक्षों  के

 सन्तोषानसार  निपटाना  चाहते  हैं  ।  यह  संस्था  सच  नहीं  है  कि  हमने  कोई  सीमा  विवाद  नहीं

 निपटाया  हमने  पाकिस्तान  के  साथ  अनेक  विवाद  निपटा  लिये  हैं  ।

 श्री  योगेन्द्र  कोसी  योजना  के  श्रन्तगंत  जहां  बैराज  बन  रहा  है  वहां  भी  नेपाल

 भारत  के  बीच  कुछ  जमीन  के  सम्बन्ध  में  झगड़ा  शुरू  gat  था  कि  वह  नेपाल  में  है  या  भारत  मे ं।

 जैसा कि  बिहार  विधान  सभा  में  बताया गया  है  कभी  नेपाल  ने  नर शाही वन  पर  दो  वर्षों  से

 कब्ज़ा कर  लिया  है  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  क्या  नेपाल  प्रौढ़  भारत के  बीच  सीमा  पर  ज़मीन  को

 लेकर  इस  तरह  के  भी  झगड़े  हैं  प्र  ae  हैं  तो  कितने हैं  ।

 थी  जवाहरलाल  नेहरू  :  मुझे  मालूम  नहीं  कि  सीमा  पर  कहीं  कोई  ae.  झगड़ा  हमारा  नेपाल

 से  यहं  भी  कोई  लम्बा-चौड़ा  झगड़ा  नहीं  है  ।  कुछ  बहस  ह  थोड़ी  बहुत  ।

 गयी  त्यागी  :  माननीय  मन्त्री  ने  झ्र भी  कहा  है  कि  भारत  सरकार ने  नेपाल  को  कोई  उत्तर

 नहीं  भेजा  अन्तिम उत्तर  भेजने  में  देर  होने  के  क्या  कारण  हैं  जबकि  यह  झगड़ा या  विवाद  पिछले

 कई  वर्षों  से  चल  रहा  है  ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  यही  बात  कि  झगड़ा  पर्याप्तਂ समय  से  चल  रहा  प्रदर्शित  करती  है

 कि  इसमें कोई  जटिल  समस्या है  ।  इसके  लिए  स्व क्षणों तथा  अन्य  बातों  की  श्रावस्यकता है

 मेरा  विश्वास है  कि  उचित  सवाल  के  लिय  कुछ  प्रयास  किया  जा  रहा  है  ।

 धो  त्यागो  :  क्या  हमें  पुणे  विश्वास है  कि  क्षेत्र  हमारा  यदि हां  तो  हमने यह  बात

 कयों  सुचित  नहीं  की  है
 ?

 fat  जवरीलाल  age:  माननीय  सदस्य को  जानना  चाहिय  कभी  ऐसा  करना  सरल

 नहीं  होता  |  हम  समझते  हैं  कि  कुछ  यहां  या  वहां  हमारा  क्षेत्र  यह  सब क्षण  अभिलेख

 तथा  अन्य  बातों  पर  निभंर  होगा  ।

 प्राइवेट  लिमिटेड  कम्पनियों  में  निदेदाकों  के  रिश्तेदारों  की  नियुक्ति

 1१५४६  भी  |” हूँ५  | : ह  गोपालन
 :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कम्पनी  विधि  प्रशासन  विभाग  ने  एक  प्रेस  नोट  जारी  किया  है  जिस  मैं

 समवाय  अधिनियम  क  इन  उपबन्धों  का  कि  जब  तक  कम्पनी  द्वारा  विशेष  संकल्प  स्वीकार  न  किया

 जाये  तब  तक
 निदेशकों

 ५?  रिश्तेदारों को  लाभ  पदों  अथवा  स्थानों  पर  नियुक्त  नहीं  किया  जाना

 कड़ाई  से  पालन  करने  की  हिदायत  दी  गई  है  ;

 यदि  तो  क्या  इस  प्रेस  नोट  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  जायेगी

 (7)  क्या  कुछ  प्राइवेट  लिमिटेड  कम्पनियों  में  निदेशकों  के  रिश्तेदार  लाभ  के  पदों  sar

 स्थानों  पर  नियुक्त  किये  गये  हैं  ;  अ्रौर

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 pater तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  हां  ।  प्रेस-नोट में

 aft  निदेशकों  के  रिश्तेदारों  का  उन  की  कम्पनियों  में  किसी  विशेष  संकल्प  के
 बिना  ही  लाभ  के  पदों

 पर  नियुक्त  किये  जाने
 का

 उल्लेख  था
 ।

 ee  ————e =
 मूल  में
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 एक  प्रति  पटल  पर  जाती  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ६२]

 (7) a हां
 ।

 हजारों  गैर-सरकारी  कम्पनियों  के  अभिलेखों  से  विस्तृत  जानकारी  संकलित  करने  में

 को  प्रयास करना  प्राप्त  होने  वालें  परिणाम  उस
 क

 श्रतुकूल  न होंगे  ।

 tat प्रे  क०  गोपालन  >  कम्पनी  विधि  प्रशासन  विभाग  ने  यह  नोट  fee  कारण  जारी

 किया ?

 क्रो  कानूनगो  :
 कम्पनी  विधि  प्रशासन  कम्पनियों  को  विधि  का  पालन  करने  के  लिये

 सहमत  करने  में  विश्वास  करता  है
 ।

 कम्पनी  अधिनियम  के  अन्तिम  संशोधन  के  बाद  प्राप्त  हुए  प्रथम

 ब्यौरों  से  पता  लगा  कि  ser  विधि  का  पालन  नहीं  किया  गया  ज़ो  हाल  में  बिनी  थी  ।  कम्पनी

 विधि  प्रशासन  ने  पेस-नोट  निकाला  ताकि  कम्पनियां  सचेत  हो  जायें  |

 श्री  |” हू ०  हिं ०  गोपालन  :  उन्हें  इस  विधि  के  कितने  उल्लंघनों  का  पता  लगा  है  प्रौर  उन  के

 विरुद्ध  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 थी  कानूनगो  :  यह  मैं  कभी  नहीं  बता  सकता  क्योंकि  हज़ारों  कम्पनियां  हैं  ।  सब

 ब्यौरों  की  व्याख्या  हो  जाने  हमें  पता  लगेगा
 कि

 उल्लंघन  न  है  या  नहीं  पौर  यदि  दु  तो

 किस  सीमा  तक  उल्लंघन  gar  है  |

 fat  नाथ  पाई
 :

 कितने  मामलों  का  विधि  का  उल्लंघन  garg
 ?

 थी  का तू नगों
 :

 पिछले  वर्ष  पारित  हुई  विधि  के  कारण  हमें  एक  विवरण  प्राप्त  हु  हज़ारों

 इस  की  व्याख्या  करने  में  पर्याप्त  समय  लगेगा  ।  हमें  बहुत  ही  थोड़े  मामलों  की  सुचना  मिली  .  .

 .  |  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 शो  दाजी  :  कम्पनी  अधिनियम  का  स्पष्ट  रूप  से  उल्लंघन  करने  वाली  कम्पनियों के  विरुद्ध

 सरकार  प्रेस-नोट  के  अतिरिक्त  कौर  क्या  कार्यवाही  करेगी  ?

 1  थी  कानूनगो  :
 जहां  कहीं  हम  सन्तुष्ट  होते  हैं  कि  क्रिया  निमित्त  नियमानुकूल  नहीं  वहां

 हम  अभियोग  चलायेंगे  ।  यहीं  सामान्य  विधि  है  ।

 थो बड़े  :  कम्पनी  विनियम  की  घारा  ३४०  से  श्रन्तगंत  ८,४००  निदेशकों  ने  ८८,०००

 अपने
 शरीकेकार  काम

 पर  लगाये  हैं  ।  सरकार  कम्पनी
 श्रधघिनियम  की  घारा  ३४०  के

 अन्तर्गत  कार्यवाही

 कयों  नहीं  करती  है
 ?

 fort  कानूनगो
 :

 मुझे  खेद  है  कि  जो  आंकड़े  माननीय  सदस्य  ने  बताये  हैं  वे  मेरे  पास  नहीं  हैं

 क्योंकि  आंकड़े  समूचे  विवरण  खाने  प्री  ही  पता  लगेंगे  |

 श्री  त्यागी  :  क्या  सरकारी  परियोजना  क्षेत्र  में  जहां  सरकार  निदेशकों  का  नाम निदेशन

 करती  यही  नियम  लागू  होगा  कौर  क्या  यह  अन्य  कम्पनियों  पर  भी  लागू  होगा
 ?

 धी  कानूनगो
 :  हो  सकता  है

 कि
 प्रश्न  पैदा

 न
 हो  क्योंकि  यद्यपि  वैधानिक रूप  में  वे

 सरकारी  कम्पनियां  फिर  भी  उन  का  गठन  ऐसा  है  कि
 यह  स्थिति  उत्पन्न  नहीं  होगी

 ।

 मल  अंग्रेजो  में
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 भागवत झा  :  प्रशन के  भाग  के  उत्तर  में  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि

 श्तुसार  परिणाम  प्राप्त
 न

 होंगे
 ।

 विस्तृत  रूप  से  विदित  होने
 पर

 यह  जानने  के  लिये  सरकार  के  पास

 कया  उपाय  हैं  कि  इस  नियम  का  पालन  से  अधिक  उल्लंघन  होता  है
 ?.

 1  कानूनगो
 :

 में  कह  सकता  हूं  कि  विस्तृत  रूप  में  इस  का  उल्लंघन  नहीं  होता  .  .

 1  थी  भागवत  झा  झा जाव  :  उनके  ऐसा  कहने  का  क्या  आघार  है  ?

 थी  कानूनगो  :  क्योंकि  विधान  केवल  पिछले  एक  वर्ष  से  लागू  ger  है  ।  समूचे  विवरण  प्राप्त

 होने  पर  सरकार  को  आंकड़े  प्राप्त  होंगे  ।  वे  निश्चय  ही  प्राप्त  होंगे  ।

 थी  त्यागी  :  मेरे  प्रश्न  का  पर्याप्त  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।  मेरा  तके  यह  था  कि  सरकारी

 की  वे  परियोजनाओं  भी  इस  के  श्रन्तगंत  प्रात  हैं  ?

 fat  भागवत  हा  कम्पनी  प्रतिनिध  के  era  प्रत्येक  फर्म  के  लिये  विवरण  भेजना

 है  जिस  में  उन्हें  यह  जानकारी  देनी  पड़ती  है  ।  कया  ये  कम्पनियां  सरकार  को  विवरण  नहीं

 भेजती  हैं  जिस  के  कारण  उन्हें  इन  बातों  का  पता  नहीं  है  कौर  वे  हमें  नहीं  रहे  हैं  ।

 fat  कानूनगो
 :

 विधान  बहुत  हाल  में  ही  पास  gat  है
 ।

 pat  भागवत  झा  area  :  यह  पहिले  भी  था  ।

 कानूनगो
 :

 यह  पहिले  नहीं  था
 ।

 ग भष्यकष  महोदय
 :

 कठिनाई  यह  है  कि  वह  कहते  हैं  कि  यह  उन  का  तक  उन्हें  प्रदन  पूछना

 fat  त्यागी  :  यह  अधिनियम  भी  सभी  पंजीकृत  कम्पनियों  पर  लागू  होता  है  ।  इसका

 कारण  है
 कि

 उन्हें  छूट  दे  दी  गई  है
 ?

 यदि
 तो

 उन्हें  किस  रादेश  द्वारा  छूट  दी

 गश्ती  कानूनगो
 :

 उन्हें  छूट  नहीं  दी  गई  है  ।  यह  स्पष्ट  नहीं  है
 क्योंकि  राष्ट्रपति  शतप्रतिशत

 झंदघारी  है  श्र  किसी  भी  निदेशक  के  रिश्तेदारों  के  नियुक्त  किये  जाने  का  कोई  मामला  ही  नहीं

 fat  नाथ  पाई
 :

 माननीय  मंत्री  यही  दोहरा  रहे  हैं  कि  विधान  एक  वर्ष  से  ही  लाग  है  ।  क्या
 विधान

 के  बनने  से  पहिले  उच्च  वैतनिक  पदों  पर  निदेशकों  के  रिश्तेदारों  को  नियुक्त  करने  की

 सामान्य  नीति  न  थी  शौर  क्या  कम्पनी  विधि  प्रशासन  ने  इसी  कारण  यह  संशोधन  नहीं  किया  है  ?

 चो  कानूनगो
 :

 यह  बात  सभा  के  वाद-विवाद  के  रिकार्ड  से  स्पष्ट  हो  जायेगी  ।

 ची  हेमा
 :

 माननीय  मंत्री  के  उत्तर  से  प्रतीत  होता  है  कि  इन  कम्पनियों  के  विवरण  oa

 वह  उल्लंघनों
 की

 संख्या  जान  सकेंगे  ।  यदि  तो  माननीय  मंत्री  ara  करते  हैं  कि  ये

 लोग  अपने  विवरणों  में  सम्बन्धियों  ate  इस  बात  का  उल्लेख  करेंगे  कि  उन्हों  ने  wet  विधान  का

 उल्लंघन  किया  है  बचाती  उन्हें  बहुत  ही  विवश  हो  कर  ऐसा  न  करना  पड़े  ?

 pat  कानूनगो  :  यह  रिश्तेदारों का  प्रदान  नहीं  है  ।  भ्रमण  हरनेक  बातें  हैं  जैसे  निदेदाकों  का

 wife
 ।

 अभिव्यक्ति  तो  ऐसा  यंत्र  है  ज़ो  संसद्  के  विचारानुसार  कम्पनियों  के  प्रबन्ध
 पर  कुठ  प्रभाव  डालेगा  |

 pra  अंग्रेजी  में
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 fat  हरि  विष्य  कामत
 :

 पटल  पर  रखे  गये  विवरण  से  वारा  ११४  के  तनिक  उस्लबभों

 कम  पता  लगता  सरकार  का  निदेशी  ३  जून  rate  इसी  मास  का  है  ।  क्या  कम्पनी  धंधिनियम  के

 उल्लंघन  के  मामलों  का  पतो  लगने  पर  निदेश  जारी  किया  गया  यदि  तो  शना

 कुछ  कम्पनियों  को  इस  मामले  में  चेतावनी  दी  गई  है  ?

 fat  कानूनगो
 :

 प्रथम  वर्ष  के  विवरणों  की  पहली  किस्त  or  रही  है  ।  जब  हमें  इन  बातों  का

 पत्ता  लगा  हम  ने  निदेश  जारी  कर  दिया  ताकि  वह  कम्पनियों  को  चेतावनी  दे  दे  ae  वे  झपने  को

 संभाल  सें  |  हम  सदैव  दण्ड  देने  में  विश्वास  नहीं  करते  |

 श्रीमती  सरोजनी
 महिषी

 :
 कया  यह  उपबन्ध  उन  कम्पनियों  पर  भी  लागू  होता  है  घो

 कम्पनी  विधान  में  यह  संशोधन  होने  से  पहिले  भी  या  कवल  उन  कम्पनियों  पर  लागू  होता  है  शो
 खस  के  बाद  बनी  ?

 tat  कानूनों
 :

 सब  कम्पनियों  पर  लागू  होता  है  ।

 गोधा  में  दिक्षा  प्रणाली

 थो  नाथ  पाई  :  कया  प्रधान  मंत्रो  १६  १९६२  के  तारांकित  प्रदान  संख्या
 WS  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  में  शिक्षा  प्रणाली की  जांच  करने के  लिये  सरकार  द्वारा  नियुक्त की  गर्द

 समिति  ने  इस  बीच  अपनी  रिपोर्टे  दे  दी  है  ;  कौर

 यादि  तो  समिति  क  निष्कर्ष  कौर  सीमा  खरीदें  हैं  ?

 मंत्रालय  सें  राज्य-मंत्रो  लक मो  :  शिमला  ।

 रिपोर्ट  ot  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 गी नाय  पाई  :  कया  आयोग  ने  गोपा  के  लिये  पृथक  विश्वविद्यालय बनाने  की  सिफारिश

 की  site  यदि  तो  शिक्षा  माध्यम  के  बारे  में  कौर  उच्च  माध्यमिक घोर  fee

 दिक्षा  में  मराठी  के  स्थान  के  बारे  में  क्या  सिफारिश है  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन :  समूचा  मामला  संस्कार के  विचाराधीन है  ।  ध्यानयोग ने  हरनेक

 सिफारिश की  थीं  ।  में  नहीं  समझती  कि  इसने  पूर्व  विश्वविघालय के  बारे  में  कोई  froze

 पकी  थी

 tat  नाथ  पाई  ।  यदि  सरकार  श्रमी  रिपोर्ट  पर  विचार  कर  रही  तो  जब  तक  वे  अन्तिम

 निश्चय  करें
 तब  तक

 प्राथमिक
 स्कूलों  में  शिक्षा  के  माध्यम  में  गोदना  प्रशासन

 के
 लेफ्टीनेंट  राज्य

 पाल
 को  क्या

 निदेश
 दिये  गये  हैं  प्रौढ़  मराठी  को  क्या  स्थान  दिया  जायेगा

 ?

 yaaa  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-कायम मंत्री  तथा  वा  शाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 मुझे  नहीं  मालूम  कि  इन
 साधारण  अनुदेशों को  छोड़कर  प्राथमिक  कक्षाओं  में  मातू  भाषा  ही

 दिक्षा का  माध्यम  कौर  विशेष  प्रन देह यो  दिये  गये  हैं  ।  आभास  मिलता  है  कि  कोलकाता  भाषा

 किसी  अरन्य  भाषा  पर  बुरा  प्रभाव  डाले  विकास  किया  जाना  चाहिये  क्योंकि  वद  गोझा  की

 सामान्य  भाषा  है  ।  यद्यपि  इसकी  अपनी  कोई  लिपि  नहीं  wae  इसके  लिये
 नागरी  लिपि

 अपनाई  जायेगी  ।
 वनिता  pm,

 aa  gist  में

 2258  (Ai)
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 tat  हेम  wears  कया  सरकार  विश्व  विद्यालय  शिक्षा  की  :  स्थिति  ज्यों  का  त्यों  रखना

 चाहती  है  ate  यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  विश्वविद्यालय  दिक्षा  में  पुर्तगाली  भाषा

 को  शिक्षा  का  माध्यम  रखने  का  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  ।  पिछने  दिनों  तक  यथास्थिति  मे  पु तंगा ली  भाषा  थी  ।

 श्री  हेम  इस  कारण  कि  पुर्तगाली  भाषा  यथास्थिति
 है  कौर  विश्वविद्यालय  शिक्षा

 का  माध्यम  क्या  सरकार  का  विचार  इस  स्थिति  को  बनाये  रखने  का  है  ?

 गोनी  जवाहरलाल  नेहरू  गोधरा  में  उच्च  शिक्षा  की  कोई  संस्थायें  न  थीं  ।  लोग  या  तो  बम्बई

 जाते  थे  शर  या  पुर्तगाल  जाते  थे  ।  स्पष्ट  है  कि  उच्च  दिक्षा  संस्थायें  शायद  पु तेंगा ली  भाषा  को

 शिक्षा  का  माध्यम  चाहे  वे  इसके  लिये  अन्य  किसी  भी  भाषा  को  चुनें  ।

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  जांच  समिति  की  जिस  स्पोर्ट  पर  कभी  विचार  किया  जा  रहा

 है  जो  कि  उसने  में  जो  शिक्षा  प्रणाली  उसके  सम्बन्ध  में  दो  उसकी  मूलभूत

 feat  कया  क्या  सरकार  यह  बतलाने  का  यत्न  करेगी  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  ।  सरकार  मालूम  नहीं  क्या  चोट  मैंने  तो  उसे  भ्र भी  नहीं  देखा

 इस  वास्ते  जवाब  नहीं  दे  सकता  |

 श्री  नाथ  पाई  :  गोझा  में  कितने  मराठी  स्कूल  हैं ग्र ौर  क्या  सरकार  को  विदित है  कि

 पुर्तगाली  सरकार  की  निरन्तर  नीति  मराठी  भाषा  को  समाप्त  करते  को  थी  क्योंकि  यह  गोझा  के

 एक  जनसमुदाय  का  भारत  के  साथ  सम्बन्ध  होने  के  चिल्ल  एवं  क्या  इस  होती  में  कोई  परिवर्तन

 gare ?

 महोदय  +  शान्ति  ।

 धी  नाथ  पाई
 :  श्रेय  मेरा  wea  रिपोर्टों  पर  आघारित  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मेंने  रिपोर्ट  नहीं  देखी  है  रोक  इसलिये  मैं  इस  बारे  में  geal  ar

 उतर  नहीं  दे  सकता  ।  मेँ  नहीं  जानता  कि  पुद्वेगालो  नीति  क्या  थी  ।  पुर्तगाली  नीति  गोझा  में  भाषा

 को  प्रोत्साहन  देने  को  न  थो  ।  स्पष्ट  है  कि  वहां  मराठों  को  बढ़ावा  मिलेगा  परन्तु  साथ  ही  कहानी

 भाषा  को  भी  प्रोत्साहन  दिया  जयेगा  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  इस  बात  का  घ्यान  ta  कर  कि  पिछली  चार  या  पांच  शताब्दियों

 से  केवल  पुर्व गा लो  भर  किसानो  हो  गो  की  मुख्य  भाषायें  क्या  सरकर  किसी  राष्ट्रीय को
 प्रचलित  करने  पर  विचार  कर  रही  है  ताकि  गोशा  को  बानो  देश से  मिलाने  का  काम  हो  सके  ?

 pal  जवाहरलाल  स्पष्ट  है  कि  मराठी  काफी  लोग  बोलते  हैं  प्रौढ़  उसे  प्रोत्साहन  दिया

 जायेगा  ।  परन्तु  साधारण  रूप  हमारा  विचार  है  कि  किसी  भोਂ  अन्य  भाषा  से  अधिक  कहानी

 गोझा  की  भाषा  है  ।  हमारा  विचार  है  कि  उसे  बढ़ावा  मिलना  चाहिये  ।  परन्तु  हम  इन  मामलों

 में  कोई  निश्चित  सीमा  नहीं  बना  रहे  ।

 ato  श्री०  at  :  लिपि  किशोर  भी  अधिक  झगड़ा  है  |  पुर्तगालियों  के  समय  में  रोमन  लिपि

 का
 प्रयोग  होता  उसके  बजाये  गोझा  को  जनता  ने  मांग  को

 है  कि
 लिपि  देवनागरी  होनी

 क्या  सरकार  का  विचार  ऐसा  करने  का  है  ?

 एएए
 _  अंग्रेजी  में
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 महोदय
 :

 यह  बात  वह  पहिले  हीਂ  कह  चुके  हैं  ।

 शो  जवाहरलाल  नेहरू  :  मेंने  कहा  था  कि  यह  व्तेमान  प्रस्ताव  कि  कहानी भाषा  की
 लिपि  देवनागरी  रखने  को  सिफारिश  है  ।

 श्री  नाथ  पाई  :  न्या  प्रधान  weal  को  विदित  है  कि  मराठी  ate  कनकानी  भाषियों  में

 कोई  अन्तर  नहीं  है  तौर  भारतीय  तथा  पुर्वेंगालोਂ  भाषाविदों  डा०  गया और और  डा०  भण्डारकर  नें

 दोनों  को  एक  माना  है  ?

 tamer  महोदय  :  शान्ति  |

 हीं
 भी  जवाहरलाल  हिसार  मं  यह

 कथन
 मानने  को  तैयार

 ही

 शी  नाथ  पाई  :  निश्चय
 ही

 आप  उनका  सम्मान
 तो

 करते  हैं  ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  बिल्कुल  क्योंकि  मेँ  जानता हुं  कि  विशेषज्ञों  में  इस  पर

 भद
 है

 ।  में  विशेषज्ञ  नहीं  हूं  ।  यहां  तक  कि  डाक्टर  भी  सहमत  नहीं  हैं  ।

 केमिया  में  भारतीय

 1*१४५४८.  श्री  रवीन्द्र  वर्मा  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  केनिया  में  भारतीय  उद्भव  के  असैनिक  कमंचारियों  से  कोई  ज्ञापन  मिला  है

 जिसमें  भारत  सरकार  से  निवेदन  किया  गया  है  कि  ag  केनिया  के  स्थापित  होने  वाली  नई

 सन-व्यवस्था  के  अ्रवोन  उनको  सेवा  की  प्रतिकर  श्र  पेंशन  की  सुरक्षा  के  लिये  उनके  प्रयत्नों

 का  ब्रिटिश  सरकार  के  समक्ष  Wada  करे  ;  तौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (atteratt  लक्ष्मी  :  श्रीमान्  ।

 फिर  सरकार  इस  समस्या  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 भारत  सरकार  ने  इस  बारे में  अपने  विचार  ब्रिटेन  सरकार  को  बता  दिये  हैं  ।

 श्री  रवीन्द्र  वर्मा  :  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  ब्रिटिश  सरकार  ने  वह  मांग  शभ्रस्वोकार

 कर  दी  है  कि  जो  कोनिया  में  बिना  पद-नाम  के  whore  असैनिक  कर्मचारियों  ने  seq  में

 खित  सेवा  को  शर्तों  के  बारे  में  को  थी  जबकि  सरकार  ने  यो रोपो ये  अ्रवैनिक  कर्मचारियों  at  ए  सी

 यांग  स्वीकार  कर  ली  है  ?  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  बारे  में  नैरोबी  में  हमारे  आयोग  से  ऐसी

 कोई  रिपोर्ट  मांगो  है  या  प्राप्त  की  है  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  हमें  अ्रायोग  से  रिपोर्ट  मिली  है  ate  कीनिया  व  टंगा नो का  की

 मेरी  हाल  को  यात्रा  में स्वयं  मैंने  सम्बन्धित  व्यक्तियों  से  बात  की  सरकार  पदस्थ  शौर  भ्र पदस्थ

 असैनिक  कर्मचरियों  में  अन्तर  मानता  wit  श्रपड्स्थ  कर्मचारियों  में  अधिकतर  एशियाई

 हैं  ।  वृत्ति  समाप्त  होने  के  लिये  प्रतिकर  नहीं  दिया  जाता  ।

 शो  रवीन्द्र  वर्मा :  क्या  सरकार  को  विदित  gar  है  कि  कीनिया  सैनिक  सेवा  संस्था
 के

 झष्यक्ष
 ने  एशिय/ई  व्यक्तियों

 के
 साथ

 व्यवहार
 को

 मानसिक
 जातिभेद  कहा  है  आर  ब्रिटेन

 ——

 मूल  wast  में



 मौखिक  उत्तर  १९  जून  LEER

 सरकार  पर  एशियाई  wah  कर्मचारियों  के  साथ  घृणा  का  व्यवहार  करने  का  ध्रारोप  लगाया  है

 कौर यदि  तो  क्या  सरकार  यह  सुनिश्चित  करने  के  लियें  कोई  कार्यवाह  करेगी
 कि

 भारतीय  उद्भव
 के

 प्र सैनिक  कमेंचारियों  के  साथ  ये  भावपूर्ण  व्यवहार
 न

 किया  जाये  क्या  प्रधान  मन्त्री

 का  विचार  इस  प्रदान  पर  औपचारिक  या  अनौपचारिक  रूप  में  झा गासी  राष्ट्रमण्डल  सम्मेलन  में

 करने  का  है  ?

 1शोमती लक्ष्मी मेनन : दूसरे लक्ष्मी  मेनन  :  दूसरे  भाग  के  बारे  में  भारत  सरकार  ने  सरकार

 को  झपने  विचार  भेज  दिये  पूर्वी  श्रमिक संघ  के  बारे  में  स्थिति  यह  है  कि  लगभग
 हँ  00  व्यक्तियों

 रते है  ।
 पर  प्रभाव  पड़  रहा  है  जिनमें  से  Yoo  भारतीय  नागरिक  हुम  इस  मामले  में  कार्यवाही कर

 fact  में  भारतीय  ध्ाप्रचासी

 TFeRve.
 ttre रेणुका  राय  :

 Lat  दी ०  Wo  शर्मा

 बया  प्रदान  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  वास्तविक  भारतीय  पारपत्र-धारी  लन्दन  हवाई  wae  पर

 अधिकारियों  द्वारा  रोके  गये  हैं  ;

 क्या  यह  बात  ब्रिटेन  सरकार  की  सुचना  में  लाई  गई  कौर

 यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  लन्दन  हवाई  wes  पर

 आप्रवास  अधिकारियों  ने  २२  १९६२  सौर  २६  १९६२  को  दो  व्यक्तियों को

 जिनके  पास  सच्चे  भारतीय  पारपत्र  रोका  था  ।

 जी  हां  ।  इन  मामलों  की  are  ब्रिटिश  सरकार  का  ध्यान  दिलाया  गया  था  ।

 (7)  हमारे  दूतावास  द्वारा  हस्तक्षेप  किये  जाने  पर  सम्बन्धित  व्यक्तियों  को  आखिर  में  ब्रिटेन

 में  प्रवेश  करने  को  झ्र तुम ति  दी  गयी  थी  ।

 रेणुका  राय :  क्या  यह  सच  है  कि  इनमें  से  एक  भ्रामक  इस  बात  के  बावजूद

 कि
 भारतीय  दूतावास  ने  यह  बताया  था  कि  वह  वास्तविक  भारतीय  नागरिक  है  कौर  उसके  पास

 सच्चा  पारपत्र  नजरबन्दी  दीवार  में  तीन  दिन  तक  रखा  गया  था  ?

 fat  दिनेश सिंह  :  उनमें  से  एक  ग्रामीण  को  कुछ  समय  के  लिये  नज़र बन्द  रखा  गया  था  ।

 उसका  कारण  यह  था  कि  उसको  राष्ट्रीयता  उस  दशा  में  स्पष्ट  रूप  से  प्रमाणित  नहीं  की  जा  सकी ।

 कयों  हीਂ  वह  सिद्ध  उसे  छोड़  दिया  गया  ।

 श्रीमती  रेणुका  राय
 :

 कया  यह  सच  है
 कि

 उच्चायुक्त  श्री  छागला  ने  यह  कहा  है  कि  इस

 सम्बन्ध  में  भारतीयों  के  साथ  er  भी  दुर्व्यवहार  जारी  है  कौर  उन्हें  प्रभी  भी  तंग  किया  जा  रहा  है  ?

 भारतीय  उच्चायुक्त  ने  यह  कहा  था  कि  भारतीयों  को  परेशान  किया  जा  रहा  है  अर  नयें  आप्रवास

 नियमों  के  सम्बन्ध  में  arearearatt  के  यह  हो  रहा  है
 ।

 नि
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 २३६  ज्येष्ठ  १प८४  ह  मौखिक  उसर  हमें

 प्रवान  मंत्री  तथा  ये  देविका-कार्य  मंत्री  तथा  घण  afer  मंत्री  जवाहरलाल
 मेरी  समझ

 में  उच्चायुक्त  के  कथन  से  इसका  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  उनके  लन्दन  पहुंचने  समा

 चार  पत्र  प्रतिनिधियों  ने  उनसे  कुछ  सवाल  उन्होंने  कुछ  सामान  बातें  कहीं  ।  स्पष्ट  है  कि  इसका

 उनके  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  इस  मामले  के  स्तम्भ  में  कोई  दोष  था

 सीमा  शुल्क  ध्रधिकारियों ने  उन्हें  अनुमति  न  देने  के  लिये  उसे  जब्त  किया  ।  कुछ  समय

 दूतावास  ने  उसे  स्पष्ट  किया  are  इन  व्यक्तियों  को  जाने  की  श्रीमती  दी  गयी  ।

 fet
 दी०  |: है  फार्मा

 :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  प्रकार  की  रोक  टोक  थाहे

 जानबूझ कर  हो  या  न  ब्रिटेन  द्वारा  पास  किये  गये  अप्रवास  अधिनियम  से  कोई  सम्बन्ध  है

 जिससे  भारतीयों  का  waar  atx  धिक  कठिन  बना  दिया  गया  है
 ?

 चची  जवाहरलाल  age  उनमें  एक  गोझा नों  था  wit  wae  ब्रिटिश  अघिकारी  शरपक्ष

 कठोर थे  ।  दूसरे  आदमी  के  पास  पासपोर्ट  भी  नहीं  था  जिसमें  इंग्लैण्ड  का  नाम  शामिल  हो  ।  में  ae

 हूं  कि  वह  रंगून  से  गया  था  प्रौढ़  उसके  पास  भारत  के  लिए  पासपोर्ट था  ।  उसने  उसका  उपयोग

 ग्लैण्ड जाने  के  लिए  किया  ।  ag  एक  गलती  थी  जो  उन्होंने  पकड़ी  ।

 रेज  wert  :.  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  १  जुलाई  के  बाद  ब्रिटेन  में  भारतीयों

 के  प्रवेश  पर  कड़ा  नियन्त्रण  कया  हम  भी  ब्रिटिश  राष्ट्रमण्डल  .  के  नागरिकों के  लिये  areas

 पर  जोर  देने  के  लिये  भ्रपने  कानून  में  संशोधन  करेंगे
 ?

 जवाहरलाल  संशोधन के  बारे  में  मुझे  मालूम  नहीं  लेकिन  प्रत्यावहन  इरादी  के
 सम्बन्ध  प्रारूप  विधि  शीघ्र  ही  संसद  के  सम्मुख  प्रस्तुत  की  जा  रही  है  ।

 रेण  चक्रवर्ती  :  प्रत्यावहन के  सम्बन्ध में  नहीं  ।  नागरिकता विधि  के  अनुसार

 राष्ट्रमण्डलीय  नागरिकों  के  लिये  वीसा  की  जरूरत  नहीं  होती  ।  कया  हम  इन  लोगों  के  लिए  भीਂ  वीसा

 लागू  करने  gre  ब्रिटेन  से  जाने  वाले  लोगों  के  लिए  किसी  प्रकार  का  निर्बन्धन  लागू  करने  जा  रहे  हैं
 ?

 fat  जवाहरलाल  कई  बातें  यहां  नहीं  लागू  होतीं  ।  रोजगार  ढूंढने  के  लिये  बड़े  बड़े

 frog  के  रूप  में  यहां  कोई  नहीं  sg  ।

 श्रीमती रेण  चकर्वर्ति  :  काफी  लोग  कलकते  ra  हम  area  दिखा  देंगे  कि  कितने  ब्रिटिश

 सोग  वहां  प्रगति  रोजी  कमा  रहे  हैं  ।

 et  जवाहरलाल  वह  ठीक  लेकिन  में  यह  नहीं  कहुंगा  कि  वे  लोग  काफी  संख्या

 में  यहां  रोजगार  ढूंढने  के  लिये  are  हैं  जिस  तरह  भारत  खास  कर  प  जाब  लोग  बगैर  भाषा

 कोई  बात  जाने  बूझे  वहां  रोजगार  ढूढ़ने  के  लिये  गये  प्रौर  एक  नयी  समस्या  खड़ी  कर  दी
 ।

 वास्तव  ध्राप्रवास विधियों  के  हम  यथासम्भव  यह  ware  बन्द  करने  की  को  शिया

 कर  रहे  हैं  क्योंकि  उससे  भारत  की  बदनामी  हुई  क्योंकि  न  तो  कोई  वहां  की  भाषा  या  रीति
 रिवाज

 था  दूसरी  जानता  था  कौर  वहां  के  लोग  बिल्कुल  ही  उन्हें  समझ  नहीं  पाते
 थे  ।

 में  सभी

 भारतीयों  के  बारे  में  नहीं  कह  रहा  हूं  लेकिन  खास  कर  उन  लोगों के  बारे  में  जो  सीघे  पंजाब के

 गांवों  वहा ंके  जीवन  के  बारे  मे  कुछ  जाने  बूझे  जा  रहे  हैं  ate  इस  प्रकार  जिन्होंने वहाँ

 सामाजिक  समस्याएं  खड़ी  कर  दीं  ।  इसलिये  हमने  इसे  काफी  कम  किया  ate  यह  फैसला  किया  कि

 जिस  erect  को  उस  जगह  की  भाषा  न  जाती  हो  उसे  वहां  नहीं  जाना  चाहिये  वह  एक  कसौटी

 मल  अंग्रेजी  में



 जुडे  मौखिक  उत्तर  १९  जन  LER

 रेण  चक्रबर्ती  :  लेकिन  जो  ब्रिटिश  लोग  यहां  ary हैं  उन्हें  भी  हमारी  भाषा  नहीं

 गातो  वे  भो  हमारा  रहन  सदन  नहीं  watt  कौर  फिर  भी  वे  यहां  भरा  रहे

 थ्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  ag  बिल्कुल  ठोक  है  कौर  हमें  उस  सवाल  पर  गौर  करना  होगा

 लेकिन  उस  पर  दूसरे  ढंग  से  विचार  किया  बदले  को  कार्रवाई  को  तौर  पर  नहीं  ।

 झ्ाकाशावाणों के  धारवाड़  केन्द्र में  टास मोटर

 गिनती  सरोजिनी  सहित  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मन्त्रों  यहँ  बताने  की  कृपा

 करेंगें  कि

 क्या  झ्राकाशवाणो  के  धारवाड़  केन्द्र  में  एक  शक्तिमानों  मोडियम  वेव  ट्रांसमीटर  लगाने

 का  कम  पर्ण  हो  गया  है  ;
 शोर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 1  सुचना  शौर  प्रसारण  साल  में  उपमंत्री  (sit  दास  it  नही ं।

 जगह  पर  कब्जा  करने  में  देर  कौर  इमारत  तैयार  करने  के  लिये  टेण्डरों  के  सम्बन्ध  में

 ATIF  उतर  ॥

 भीम तीं
 सरोजिनी  महिषी :  सुचना  तथा  सारण  मन्त्री  ने  २१  १९६१  को  इस

 से  यहँ  क  2 समा  at  थ  कि मीडियम  वेव  ट्रांसपोर्टर  लगाने  ait  क ेम  छः
 से

 आठ
 महने

 तक  को

 में  पू  हो जायगा  |
 नया  यहं

 काम
 पूरा

 करने में  न्प् क (ह ग््न्रू  तुरंत  कदम  उठाये  जायेंगे  और  सरकार  को
 बहु  काम  पुरा  करने  में  सभो  कितना  समय  लगेगा  ?

 श्री  ज्ञान  नाथ  :  ट्रांसमीटर  लगाने  का  क  थ
 FeeQ Coe

 तक  पूरा हो  जायेगा  |  देर इस

 कारण  कि  टेंडरों  का  पाता  उतार ने
 हीं  सिला  !  तब  यह  सदस्य  किया  रया  कि  निगोशिपेटेड

 टेण्डर  Ff  जरिये  काम  कराया  जाय  जिसमें  pe  समय  लगा  |

 fetta  सरोजिनी  महिषी  :
 इस  जात  को  देखे  हुए  कि  एक  बाद  वेव  ट्रांसमीटर  धारवाड़

 लाया  गया
 था  कौर वह  कर्सियांग  ले  जाया  क्या  सरकार  मैसुर  राज्य  के  किसी  स्टेशन  पर

 छाट
 वेव  ट्रांसमीटर  लगाने  के  बारे  में  सोच  रही  है

 ?

 fat आम  नाथ  :  जहां  तक  इस  स्टेशन का  सम्बन्ध  वर्तमान  १  किलोवाट  मीडियम  वेव

 ट्रांसमीटर  at  जगह  नया  ट्रांससोटर  विविध  भारती  कार्यक्रम  प्रसारित  करने  के  काम  में  लाया

 जायगा
 ताकि  कौर  दूसरा  सुगम  संगीत  कार्यक्रम  प्रसारित  किया

 जा
 सके  ।  मैसूर  राज्य

 के  दूसरे
 दानों

 के
 सम्बन्ध

 वेव  ट्रांसमीटर  लगाने  के  बारे  में  कभी  मेरे  पास  कोई  जानकारी  उपलब्ध

 नहीं है  ।

 tat  दिव् मूर्ति  :
 यह  नया  मीडियम

 वेव
 ट्रांसमीटर  लगाने  में  लगभग  कितनी  लागत

 श्यायेगी -  ?

 गैरो  दास  नाथ :
 अनुमानित  लागत

 [  है  द लागत  क  €  ्  SUING
 art

 है  जबकि पनप  कृत  लागत  लगभग
 शक  लाख  रुपये  है

 se

 tae  अंग्रेजी
 et  pa
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 कटिहार  में
 दारणाधियों  का  पुनर्वास

 1१५५२.  थो  जिप  सुप्त  :  कया  ara  शौर  संभरण  सन्तरी  यह  बताने  को  झपा

 करेंगे  कि

 (  )  क्या  सरकार  को  इस  बात  का  पता  है  कि  बहुत  से  शराबियों  से  जिन्हें  सरकारी

 ऋण  से  कटिहार  में  जिता  बोर्ड  सड़क  संख्या  २१  पर  बसाया  गया  था  अपनी  दूकानें

 शासी  करने  को  कहा  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उ उन्हें  उसी  sta  में  किन्हीं  wea  स्थानों  पर  दुकानें  देने

 के  लिये कोई  वैकल्पिक  प्रबन्ध कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  STR  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 श्रीवास  शोर  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पु०  ato  :  से

 जा नकारी  बिहार  सरकार  से  मांगी  गयी  है  श्र
 वह  प्राप्त  होने

 पर  सभा
 पटल पर  दी

 जायेगी  ॥

 pat  प्रिय  प्त  जब  ty  जिहार  सरकार से  ara  नहीं मिलता  तब  तक  क्या  इस  बीच

 कार  इव  बात  को  कशिश  करेगा कि  दूकानों  को  Sar  प्रहार  Car  जाये  अं  उन्हें  नष्ट  न  किया

 श्रीवास  श्र  संभरण  मंत्री  सेडरवन्द  जब  तक  हमें  जमीन  क

 बारे में  राज्य  सरकार
 से

 जानकारों  ने  मिलते  मेरो  राय  में  इस  तरह  का कोई  देश  राज्य

 कार  पा  हमारे  लिये  तक-क  डी  होगा  ।

 rv fat  पिय
 गुर

 में  ae  श  का  सुझाव  नहीं  दे  रहा  हूं  ।  चूंकि  यह  पुनर्वास  मन्त्रालय  के  ऋणों  से

 सम्बन्धित  दै
 पौन

 पजामा  कई  पालों  से  इन  दुकानों  में  हैं  are  सड़के  चौड़ा  करने  के  लिय  कोई  संकट ap  Loans
 नहीं  उसर  gad  कया  पड़  शाये  ता  नहीं  को  सती

 उन्हे  वहां  रह

 उक  जाये  ?  यदि  ये  दूकानें

 ने  हए  दी  को  उन्हें  काकों  होगा  क्योंकि  ्  उनकों  जीविका  है  कौर  वे  फिर  के

 बिस्वा  हो  जंग  ।  इसीलिये  मेरा  सुझाव है  कि  केद्र  सरकार  से  प्रार्थना  की  जाये ।

 tat  वातावरण  औचित्य  प्रसव  के  हेत  क्यो  मंत्री  महोदय  का  यह  कहता

 अनुसार  है  फि  जानकारों  sarah  को  जा  रही है  य यद्यपि  माननीय  सदस्य  ने  आवश्यक  नोटिस  दे  दी  थी ?
 शब  भो  जानकारों  नही ंमिन  रही है  ।

 fara  सौम्य  :  यह  सिरसा  गया  था  कि  यह  नोटिस  पर्याप्त  होंगी  ।  सम्भव है  कि
 राज्य  थे  मांगी  गयी  जानकारों  समर  FHT  ने  पहुंचे  शौर  उत

 हालतें  म
 में  राज्य  को  और  लम्बे  समय

 को  प्र तस यकता  होगो  ।  मित्रो केव त  राज्य  से  चमारों  मांग सकते  वह  प्राप्त  होने  छे

 बाद  ही  उसे  सभा  पटल  पर  रख  सकते  हैं  ।

 थी  प्रिय  गीत  vo-—

 महोदय  :
 देत

 काल  सार
 हो  &

 मूल  sist  +
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 अझल्पसूचन श  प्रदान
 तर

 सा तुंग  सें  भारतीय  व्यापार  वशीकरण  के  era

 सुचना  जहन  संख्या  १९.  थो  हरि  विष्णु  कामत
 ।

 क्या  प्रदान  मंत्री  यद  बताने  की
 कि  :

 क्या  तिब्बत  स्थित  चीनी  श्रषिकारियों  ने  arta  में  भारतीय  व्यापार  समीकरण  में

 नियुक्त  कुछ  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  कर  लिया  है  ;

 यदि  हां  तो  कितने  व्यक्तियों  को  ;  धौर

 उसके  कारण  क्या  हैं  ?

 वैदेशिक-किये  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री
 कदमों

 ।
 a

 ४  keQy  की  रात  को  चौकियों  ने  या तुंग  में  निम्नलिखित  व्यक्तियों  को
 गिरफ्तार

 किया  था  . oainee .

 (१)  aren  स्थित  हमारे  व्यापार-प्रभिकरण के  २  स्थानीय
 कर्मचारी

 ate  उनके
 वारों के  ४  सदस्य  ।

 (2)  या तुंग में  २  अन्य  स्थानीय  तमंचा रियों  की  पत्नियाँ

 (३)  arta  में  नियुक्त  भारत  द्वारा  रक्षित  व्यक्ति  की  तिब्बती  पत्नी  ।

 मालूम  होता  है  कि  उपर्युक्त  व्यक्तियों को  इसलिये  गिरफ्तार किया  गया  था
 कि

 जसारत  में  भाग  निकलने  की  कोशिश  कर  रहे  थे  ।

 हरि  विष्णु  कामत  ।  कया  RaXY  व्यापार  समझौता  समाप्त  हो  जाने  के  बाद  से

 ग्यारहवे त्र  T2atF  में  भारत  के  तीनों  व्यापार  अभिकरण  बन्द  कर  दिये  गये  हैं  ?

 लक्ष्मी  मेनन  :  जी  हां  ।

 हरि  विष्णु कामत
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  इन  तीनों  व्यापार  प्राधिकरणों  में  काफी  संख्या  में

 तिब्बती  कम  चोरियों  को  गिरफ्तार  कर  गया  है  कौर  उन्हें  प्रज्ञात  स्थानों  पर  भेज  दिया  मया

 है  घौर  तिब्बत  स्थित  चीनी  अघिकारियों  ने  भारतीय  कम  चोरियों  की  बुरी  तरह  बे  इज्जत  की  है
 ?

 प्रचार  मंत्री  तथा  बेदेशिक-कार्य  मंत्रो  rar  अणु  शक्ति  मंत्री  जवाहरलाल

 मैंने  भारतीय  तमंचा  रियों  की  किसी  खास  बे  इज्जती  के  बारे  में  नहीं  सुना  चूंकि  तिब्बती  कर्मचारियों

 कों  चीनी  नागरिकों  के  तौर  पर  समझा  जा  रहा  उन  पर  दबाव  छाला  गया है  ।  उनमें  से

 कई  कमेंट्री  ग्यांत्से  यातुंग  स्थित  भारतीय
 स्थायी  दूतावास  नहीं  था  |

 हवतावासों  से  गायब  हो  गर्दिश  में  कोई

 नाव  पाई
 :

 बे  गायब  हो  गये
 या

 उनका  wage  किया  गया
 ?

 प्री  जवाहरलाल  उनमें  कई  लोग  गायब  हो  गये  ।  चीनी  अधिकारियों  ने  भारतीय

 दूतावास  से  बयान  मांगा  कि  वे  कहां  गये  |  यह  जाहिर  है  कि  वे  गायब  हो  गये  क्योंकि  वे  शायद  भारत

 या  पौर  किसी  जगह  भाग  निकलना  चाहते  थे
 ।
 हमें  उनके  बारे  में  कुछ  नहीं  मालूम  है

 ।
 वे  सिफ  गायक

 हों  गये
 ।

 एक  ने  तो  भ्रामक  हत्या  कर  ली
 ।

 यही  ga  है  ।

 दूसरे  क्मेंचारियों की  पत्नियों  के  संबंध  में  व  भी  चीनी  कानून  के  चीनी  नागरिक

 खम्बा  है  कि  उन्हें  अपने  पतियों  के  साथ  भारत  भराने  की  इजाजत  दी  जाये  लेकिन  चीनी

 भंप्रेजी में



 (wa)  मौखिक  उत्तर
 |  ह

 कानून  के  अनुसार  वे  तभी  arene  हैं  जब  उन्होंने  मान  लिया  हो  कि  के  चीनी हैं  ate  जरूरी

 कागजात  we  प्राप्त  कर  लिये  हों  धौर  इजाजत  ले  ली  हो  ।  वे  धपने  झाप  झपने  पतियों  के  साथ

 सहीं  जातीं  ॥

 fat  माथ  पाई  2
 कया  यह  प्रचलित  श्रन्तररष्ट्रीय प्रथा  नहीं  कि  जब  ऐसे  बन्द  हैं

 तथ  के  कर्मचारियों  चाहे  उनकी  कोई  भी  राष्ट्रीयता  हो  अपनी  इच्छा  के  गंतव्य  स्थानों  तक

 सुरक्षित  पहुंचा  दिया  जाता  है
 ?

 यदि  तो  क्या  चीन  ने  इन  कर्मचारियों  को  गिरफ्तार  करके

 sera  का  उल्लंघन  नहीं  किया  है
 ?

 गंभीर  जवाहरलाल  नेहरू
 ।

 मूझे  मालम  नहीं  कि  उन्होंने  किसे  गिरफ्तार  किया  है  लेकिन  एक

 ही  राष्ट्रीयता  के  लोगों  के  बारे  में  ध्रत्तर्राष्ट्रीय  प्रथा  के  सम्बन्ध  में  मझे  निधिचत  रूप  से  मालूम

 नहीं है  फिर  भी  लौगों  को  चले  जाने  की  हर  सुविधा  दी  जानी  लकिन जहाँ  लोग  उसी
 देश  gi,  जहाँ  वह  दूतावास  स्थित  वहाँ  यह  संदेहास्पद  है  कि  ठीक  क्या  है  पौर  गलत

 कया है

 fot te  क्या  इन  दुर्घटनाओं  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  चीन  के  पास  कोई  वीरोचित

 यदि  हाँ  तो  am  सरकार  को  चीन  से  उत्तर  मिलने  की  संभावना  हे  जिसमें वे  हमें

 असत्यभाषी  कहेंगे
 !

 prem  महोदय
 :

 वे  भले  ही  कहें  लेकिन  सवाल  पह  नहीं  है  |

 fet  हेम  दिनांक  २४  के  टू  «|  के  में  उन्होंने  ऐसा  war  है  ।

 गश्रष्यक्ष  महोदय  :  वह  अनावश्यक ही  कुछ  विशेषण  जोड़  रहे  हैं  कौर  अनावश्यक निष्कर्ष

 निकाल  रहे  हैं  ।  कम  से  कम  प्रश्न  काल  में  ऐसा  नद्दी  किया  जाना  चाहिये |

 fet नाथ  पाई  :  यह  ठीक  है  कि  किसी  देश  को  अपने  नागरिकों  को  गिरफ्तार  करने  का

 भ्र धि कार है  लेकिन  जिन्हें  हम  अपने  कर्मचारी  समझते  हैं  उन  व्यक्तियों  की  सूची  देने  की  प्रथा

 है  ate  उन  पर  उन्मुक्ति  भी  लागू  होती  है  ।  कया  में  प्रधान  मंत्री  से  यह  जान  सकता  हुं  कि  क्या

 इन  लोगों  पर  भी  उन्मुक्ति  लाग  होती  है
 ?

 pal  जवाहरलाल नेहरू  :  मेरी  समझ  में  सभी  लोगों  पर  उन्मुक्ति  लागू  होती  है
 ।

 तथा  दो  या  तीन  सूचियाँ  होती  हैं  ।  किसी  भी  देश  में  हमारे  सभी  कमंचारियों  को  उन्मुक्ति  प्राप्त

 wat  कुछ  भारतीय  कर्मचारियों  को  राजनयिक  उन्मुक्ति  प्राप्त  कुछ  ऐसे  कमंचारी हैं

 जिन्हें  वहू  प्राप्त  नहीं  है  ।  जो  स्थानीय  लोग  fara  किये  मये  हैं  उन्हें  कोई  उन्मुक्ति  प्राप्त

 नहीं है  ।

 pert  हरि  विष्  कामत
 :

 क्या  सरकार  को  कोई  रिपोर्ट  मिली  है  था  उसके  पास  ऐसा  कोई

 प्रमाण
 a

 जस  से  यह  मालुम  हो  कि
 तिब्बत  स्थित  चीनी  श्रषिकारियों  द्वारा  की  गयी  कार्य  वाही

 भारत  के  तिब्बती  मित्रों  को  समाप्त  करने  तिब्बत  से  भारतीयों  को  निकाल  बाहर  करने  की  उनकी

 निश्चित  नीति  का  एक  अंग

 tot  जवाहरलाल  माननीय  सदस्य  का  area  किस  कार्यवाही  से  है
 ?

 पथी  faery
 :

 ये  गिरफ्तारिया ँ।

 मल  ध्रंग्रेजी  में
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 ग  जवाहरलाल  नहू  :  में  नहीं  जानता  कि
 कोई  गिरफ्तारी  को  गयो  हैं  या  नहीं  ।

 tat  हरिफिष्णु  कामत  :  मैंने  पिछड़े  प्रदान  में  यदि  पूछा  था  कि  कोई  गिरफ्तारी
 की

 है  या  नहीं  ।

 ta  जवाहरलाल  नेहरु  :  माननीय  सदस्य  बार  बर  गिरफ्तारियों  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  ।

 नदीं  जानता  कि  इस  सम्बन्ध  में  कोई  यिरफ्त।री  की  गयी
 है

 या  नहीं  ।

 निंदा  वेली  अथारिटी के  प्रधान  के  रूप  में  श्री  एच०  एस०  पटेल  की  नियुक्ति

 प्रदान  संख्या  28-H. ail TUHTSTaTT '  थो  प्रकादाबीर  शास्त्री
 :

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने

 कपा  करेंग  fa  यह  ठीक  है  क्रि  श्री  एव०  एम ०  पटेल  को  जोशी  मूंधड़ा  ats  से  सम्बन्धित  थे

 हाल  में  हो  लगभग  we  करोड़  रुपये  को  लागत  की  एक  को  कार्यान्वित  करने  के  उद्देश्य

 से  निंदा  बेली  झ्रथारिटो  का  age  नियुक्त  कर  दिया  गया है
 ?

 बे  दैनिक-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  य
 प्रद

 सरकारों  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  १२  फकीरों  १९६२  को  हुई  बैठक  में  यह  सुझाव

 सा  गया  था  कि  निंदा  वेली  अथारिटी  कां  निर्माण  किया  जाना  चाहिए  ।  इस  प्रस्ताव  के  सब

 पहलू प्र ों  सम्बन्धित  सरकारों  के  परामर्श  जाँच-पड़ताल  करने  के  उद्देश्य  श्री  एच०  THe

 पटेल  को  विशेषाधिकारी  नियुक्त  किया  गया  है  ।  वे  इस  योजना  एवं  उस  जोकि  बनाई

 जानो  के  विस्तार  को  सोच  तथा  उस  विधान  को  अ्रावश्यफ  रूपरेखा  के  बारे  में  सुझाव

 जोशी  प्रस्तावित  निंदा  dat  अरधारिटो  के  निर्माण  किये  जाते  के  लिए  बनाना  पड़ेगा  ।  वे

 तौर  पर  काम  करेंगे  कौर  केवल  सफ़र  व्यय  तथा  रिपोर्ट  तैयार  करने  पर  हुए  अन्य
 वास्तविक  झवराजात  मात्र  ही  लेंगे  ।

 शी  waretaye  RTE  :  निम्न  मेरे  हाथ  में  १४  फकीरों  का  हिन्दुस्तान  टाइम्स  का  तरक  है  ।

 इस  में  छागली  कमिशन  का  अरपना  निर्णय  मुंदड़ा  sts  के  सम्बन्ध  में  है  इस  की  श्र  ध्यान

 झ्रार्करषित  करते  हुए  सरकार  यह  जानना  चाहता  हूँ  कि  जब  छागला  कमिशन  ने  मूंदड़ा  ais  के

 सम्बन्ध  में  को  एच०  एम०  पटेल  को  कुरूप  रूप  से  दोषों  ठहराया  था  सरकार  ने  उन  को  जो

 कम् पलस रो  रिटायरमेंट  दिया  था  तो  ऐसो  स्थिति  में  साढ़े  ४१  करोड़  को  लागत  से  बनने  वालें

 नर्मदा  प्रोजेक्ट  का  विशेष  अघिकारी  नियुक्त  क्या  सैंट्रल  गवर्नमेंट  में  श्री  एच०  एम०

 को  लेने  के  लिए  यह  पहला  कदम  उठाया  जा  रहा है  ?

 थो  जवाहरलाल  नहरू
 2

 माननीय  सदस्य  जो  पुरानी  बात  को  उठाते  हैं  तो  उस  से  इसका
 कोई  खास  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  इसके  ara  मेँ  माननीय  सदस्य  को  बतलाऊं  कि  इस  ऐपायन्टमेंट में
 केन्द्रीय

 सरकार
 का

 कोई  खास  हाथ  नहीं  है
 ।

 मूझे  पहली  दफा  यह  बात  तब  मालूम  दुई  जब  माननीय
 सदस्य  का

 यह  सवाल  उसके  पहले  मुझे  कुछ  मालुम  नहीं  था  ।  कुछ  रोज  हुए  श्री  एच०  एम ०
 पटेल  गुजरात  इलेक्ट्रिसिटी  बोर्ड

 के
 आनरेरी

 चेयरमन  र  हुए  थे  ।  वर्ष  दो  वर्ष  की  बात  है  ।

 इस  हैसियत  से  उनको  एक  स्पेशल  आफिसर  बनाया
 था  ।  उन

 से  कहा  गया  है  कि  तीन  मदीने

 में  वह  sett  रिपोर्ट  पेशा  करें
 ।  एक  बारजी बात  है

 aa
 उन  को  att  करने  की  जिम्मेवारी

 उन  चार  राज्यों  की  है  जिनके  कि  नाम  पढ़े
 प्रदेश  घौर

 सृजित  .

 मूल  wast  में



 Qe  ज्येष्ठ  ace  (  मौखिक  उत्तर  ४३३७

 श्री  प्रिय  कौन ए  प्वाइंट  site  सर  ।  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  ने  कभी  बतलाया

 कि  प्राविदिएल  गवर्नमेंट्स  से  हमारा  कोई  ताल्लुक  नहीं  है  ।  निंदा  वेली  अथारिटी में  जो
 उनको  आफिसर  att  स्पेशल  ड्युटी  नियुक्त  किया  गया  है  तो  इस  प्रोजेक्ट  में  कितनी  फ़ीसदी

 रूपया  सेंट्रल  गवर्नमेंट  से  दिया  जा  रहा  है  नगर  सैंट्रल  गवर्नमेंट  का  रुपया  उस  में  हैं  तो  फिर

 के  प्रोसीज्योर  ak  ऐपायन्टमेंट्स  वगैरह  में  सैंट्रल  गवर्नमेंट  का  हाथ  रहना  चहिए  या  नही  ?

 भविष्य  महोदय
 :

 इस  में  प्वाइंट  श्रॉफ  शरार  कहाँ
 ५

 खो  प्रिय  गुप्त  WATT  मंत्रो  ने  कहा  था  कि  मैं  कुड  नहीं कर  THAT  |  q  कहता  हूं

 कि  वह  कर  सकते  हैं

 शिया  महोदय  :  इस  में  कोई  प्वाइंट  arp  आडर  नहीं है  ।

 थी  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  श्री मन  कया  में  जान  सकता  हुं  कि  जैसे  प्रधान  मंत्री  जी  ने  श्रमी

 लाया  फ्  जरात  स्टेट  इलेक्ट्रिसिटी  बों  ने  उनको  साल  दो  साल  पहले  अपना  चेयरमैन  नियुक्त  क्या

 जब  केन्द्रीय  सरकर  ने  उन  को  कम्पलसरी  रिटायरमेंट  दे  कम्पलसरी  रिटायरमेंट

 शक  प्रकार  की  सजा  ही  होती  है  तो  ऐसी  स्थिति  में  क्या  श्रीमती  सरकारों  ्र  केन्द्रीय  सरकार

 में  वापस  में  कोई  श्रंखला  नहीं  रहती  कि  जिस  व्यक्ति  को  यहाँ  दोषी  समझ  कर  हटाया  गया  उसको

 प्रान्तीय  सरकार  अपने  यहाँ  इतनों  जिम्मेदारी  का  पद  दे  ?  में  जानना  चाहता  हुं  कि
 प्रान्तीय

 सरशार  ने  उनकों  ऐपायन्ट  करने  से  पहुले  केन्द्रीय  सरकार  से  इस  बारे  में  कुछ  परामर्श
 किया

 था  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  हम  से  कोई  परामर्श  या  सलाह  नहीं  ली  गई  थी  ।  शायद  हो  संकरता

 है  प  कुछ  उस  मिनस्ट्री  से  ली  हो  जिसका  कि  सम्बन्ध  बिजली  वर्ग रह  से  है  ।  लेकिन  मूझे  इल्म

 नहीं  है  ।  मेरे  सामने  यह  बात  नहीं  ars  थी  ।

 श्री  नाथ  पाई  ४  क्या  भारत  सरकार  की.यह  सामान्य  नीति है  कि  मूंदड़ा  ats  के  जो  लोग

 कलीसा  प्रकार  से  उत्तरदायी  हैं  उन  सभी  को  माफ  कर  दिया  जाये  उन्हें  फिर  से  बसाया  जाये  ?

 शची  जवाहरलाल  नेहरू  जी  नहीं  ।

 श्रीमती  toy  चक्रवर्ती  :  क्या  ऐसो  कोई  है  जिस  से  राज्य  सरकार  द्वारा  घोषित

 area  अफसरों  को  केन्द्रीय  सरकार  में  नहीं  लिया  जाता  ?  क्या  ऐसी  कोई  प्रक्रिया  निर्धारित

 की  गई  है  जिससे  नियुक्तियों  of  में  ऐसा  नहीं  होगा  ?

 पची  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 सामान्यतया  इस  तरह  की  चीज  नहीं  होती  लेकिन  जहाँ  तक

 मूझे  याद  उन  जाँच  पड़तालों  के  मामलों  में  इस  प्रकार  परस्पर  विरोधी  रिपोर्ट  थीं  कि  हर  रिपोर्ट

 में  पिछडे  ford  के  फैसले  के  खिलाफ  फैसला  दिया  गया  था  ।  भ्रामरी  रिपोर्ट  संघ  लोक  सेवा

 उपायोग  की  थी  are  जहाँ  तक  मुझे  याद  है  वह  रिपोर्ट  श्री  एच०  एम०  पटेल  के  पक्ष  में  थी  कौर

 इसलिए  उसने  उसके  खिलाफ  कड़ी  कार्रवाई  करने  से  इन्कार  दिया  ।

 शो  हरिचन्द  साथर  :
 क्या  माननीय  प्रधान  मंत्री  को  याद  हैं  कि  गृह  मंत्री  संघ  लोक  सेवा

 आयोग  को  रिपोर्ट  से  सहमत  नहीं  थे  कौर  उन्होंने  श्री  एच०  एम०  पटेल  पर  शक्ति  के  घोर  दुरुपयोग

 का  आरोप  लगाया  था  ।  यदि  ऐसा  है  तो  क्या  इस  मामले  में  सरकार  ने  भ्र पना  दुष्ट्रिकोण  बदला  है  ?

 क्या  वह  ag  समझती
 है

 कि  ऐसी  नियुक्तियों  से
 साव  मलिक  नैतिकता  कितना  बुरा  असर

 T  ह  ||
 cmineuimmeamepeneen  nee

 मूल  अंग्रेजी  में



 शु ३८  लिखीं  उत्तर  ६६२५

 पंथी  जवाहरलाल  मुझे  याद  लेकिन  यदि  माननीय  सदस्य  ऐसा  कहते  हैं  सो

 बहु  जरूर सच  है  ।  इसीलिए  शायद  भारत  सरकार  ने  इस  मामले  में  कुछ  कार्यवाही  की
 ।  लेकिन

 an  कि  में  ने  बताया  कि  यह  भारत  सरकार  से  पूछे  बगैर  कौर  मेरी  जानकारी  के  बगर  किया  गया

 मुझे  उस  बारे  में  कुछ  मालुम  नहीं  था
 ।

 मैं  इतना  ही  कहूंगा  कि  ae  तीन  महिने  की

 हड़ताल  है  जो  उसे  सौंपी  गयी  हैं  ।  उसे  तीन  महिने  के  इन्दर  अपनी  रिपोर्ट  पेश  करनी है

 भी  भक्त  ददन
 :

 पद्मनाभ  में  जानना  चाहता  हूं  कि  श्री  एच०  एम ०  पटेल की  भ्रस्थाएँ

 नियुक्ति  जो  केवल  तीन  महीने  के  लिए  हुई  है  तो  क्या  प्रधान  मंत्री  जी  इस  तरह  का

 देने  को  तेयार  हैं  कि  स्थाई  नियुक्ति  के  समय  उनके  पहले  के  मामले  को  ध्यान  में  रखते  हुए  उन  के

 खाम  पर  बिलकुल  विचार  नहीं  किया  जायगा
 ?

 थो  जवाहरलाल  नेहर  +  तीन  महीने  के  लिए  मैं  ने  नहीं  कहा  कि  उनकी  नियुक्ति  हुई  है  ।

 उनको  भ्राफिसर  att  स्पेशल  ड्युटी  नियुक्त  किया  गया  है  कौर  उन  से  कहा  गया  है  बे  तीन  मदीने

 के  wae  ard  रिपोर्ट  दे  दें  ।  सब  तीन  महीने  के  चार  महीने  हो  ain  में  कुछ  नहीं  सकता  ।

 थो  भक्त  दान  मेरे  ड्  का  मतलब  यह  था  कि  जब  स्थाई  कंट्रोल  बाई  की  नियुक्ति  होंगी  तब

 कया  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जायगा  कि  ऐसे  व्यक्तियों  को  नियुक्त  न  किया  जाम  ?

 थो  जवाहरलाल  नेहरू  :  हम  मे  उस  बोब  को  बनाया  नहीं  हैं  में  से  कया  कहूं  लेकिन

 जो  कुछ  ary  यहां  पालियामेंट  में  कहते  है  वह  उनके  कानों
 तक

 जरूर  पहुंच  जायेगा
 ।

 कई  माननीय सदस्य

 भय  महोदय
 ।

 में  समझता  हं  कि  we  इस  बारे  में  कुछ  नहीं  पुछ  ना  हैं  ।

 श्री  हरिचन्द  माथुर  :  ag  बहुत  महत्वपूर्ण  विषय  हैं  जिसका  ने  ताकता पर  पसर  पड़ता  हैं  ।

 पायल  महोदय
 ।

 बदों  इस  पर  चर्चा  नहीं  की  जा  सकती  ।

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 ~~
 मौका  न  बोना  कम्पनियां

 1*  १५४५३.  थी  गुप्त
 :

 कया  प्रधान  मंत्री  ay  बताने  क  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  में  यात्रा  में  बीमा  कम्पनियों  के  दायित्वों  कोटहा  करने  का  फ़ैसला

 कब  लिया  शौर

 यदि  हां
 तो  इस  के  क्या  कारण  है  ?

 संचालक  में  राज्य-मंच  weet  :  भोर

 सरकार
 ने  हस  किया  हैं

 कि
 पुर्तगाली  बीमा  कम्पनियों द्वारा  जारी की  गयी  पालिसियों  का  दायित्व

 efor  में  जीवन  बीमा  निगम  का  रहेगा  og  निर्णय  पुर्तगाली  कम्पनियों  ढारा  की  जा  रही  सजा

 बन्द  कर  देने
 को

 ध्यान  में  रखते  हुए  संघ
 कैवल्य-कषऋ

 के  नागरिकों  को  कठिनाई  i  के
 लिये  गया  ।

 १मूल  atta  में



 Re  लिखित  उत्तर  श९  ९६६

 feera  में  भारतीय  ब्या पारो

 ११४४.  थी  राज  ।  कया  प्रदान  aw  यद  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  क्या  सरकार  भारतीय  कम्पनियों  की  उन  आस्तियों  की  राशि  को  का  विचार

 कर  रही  हैं  जोर  जन  १९६२  को  भारत  तिब्बत  व्यापार  करार  के  समाप्त  हो  जाने  के  कारण

 तिब्बत में  छूट  गई

 (@)  इस  प्रकार  राज्यवार  कितने  व्यापारी  प्रभावित  हुए  हैं

 भारतीय  व्यापारियों  की  इन  आस्तियों  को  ager  करने  के  लिये  सरकार  क्या  काय

 वाही  करने  का  विचार  कर  रही

 इस  कारण  जिन  भारतीयों  की  हानि  हुई  हैं  उन  का  पुर्नवास  करने  अथवा  उनको  प्रतिकर

 aa  के  लिये  सरकार  का  क्या  कार्येवाद्दी  करने  का  विचार  2
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश
 ।  जी  सरकार  भारतीय

 व्यापारियों हारा  तिब्बत  में  छोड़ी  eat  भ्रांतियों के  बारे  में  ठीक  ब्योरा  प्राप्त करने  के  लियें

 कदम  उठा  रही  हैं  ।

 व्यापार फ्तथा  समाप्त  होने

 से

 प्रभावित  व्यापारियों  की  TST  निम्न  प्रकार  है जम्मू तथा  लगभग  Xoe

 पंजाब  लगभग  oko

 दं मा चल  प्रदेश  लगभग  Yoo
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 पशिचम  ल  लीग  १५०

 इन  आंकड़ों  में  व्यवहारिक  छोटे  व्यापारी  भी  शामिल  है  ।  ये  व्यापारी  तिव्बत  &  साथ

 व्यापार  पर  हो  निर्भर  नहीं  है  ।

 सरकार  ने  चान  सरकार  के  साथ  भारतीय  व्यापारियों  के  वैध  feat  के  बारे  में

 बार  बार  कहा  हैं  ।  इन  हैं” (५ है|  का  कोई  खास  परिणाम  ad  निकला  ।  सरकार  चीनी

 अधिकारियों  से  यहं  कहता  रहेगी  कि  हमारे  व्यापारियों  को  तिब्बत  में  act  सामान  को  बेचने

 श्र  भ्रपनो  आस्तियों  क  भारत  लाने  को  इजाजत  द्य  जाये  ॥

 इन  व्यापारियों  को  क्षतिपूर्ति  देने  का  काई  प्रस्ताव  नहीं  हैं  परन्तु  सम्बन्धित  राज्य

 सरकारें  उन  व्यापारियों  क  जिनका  व्यापार  ठप्प  हो  गधा  हैं  पुनर्वासित  करने  के  लिये  आवश्यक

 कदम  उठा  रही  इन  व्यक्तियों  को  लाभप्रद  रोजगार  दिलाने  के  लिये  कई  विकास  योजनायें

 बनायीं  wat  हैं  |

 प्रति रख षा  सियासत  के  लिये  इमारत

 थो  दो०
 स०

 mats
 क्या  आवास  घौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 (#)  क्या  यह  सच  हैं  कि  राजधानी
 में

 नगर
 आयोजक  साउय  ब्लाक फे

 निकट  प्रतिरक्षा

 मुख्यालय  की  इमारत  के  fats  का  कार्य  शुरू  करने  के  सरकारी  से  चिन्तित  है  भर  उन्होंने

 इस  सम्बन्ध  में  प्रवान  मंत्रा  से  हस्तक्षेप  करने  को  कहा  श्र

 मूल  मंप्रेजी  में
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 (3)  tz  हां  तो  उस  पर  सरकार  को  कया  अधिनियम  हुई  हैं  ?

 श्रीवास  ate  संभरण  मंत्री  मेहर  चन्द  :  (+)  ate  भारत

 की  नगर  प्राय  क  संस्था  ने  अवतारित  इमारत  «  धमाल  hes  अवान  मंत्री  क  एक  अभ्यावेदन

 भेजा हैं  ।  संस्था  द्वारा  उठाई  गई  बातां का  GU aT  फिया  जा  रहा  हैं  ।

 भारतीय  saga  के  व्यक्तियों  के  बारे  में  दक्षिण  mater  के  साथ  बातचोत

 fit  महेश्वर नायक  ४
 १४५५६

 शनी  प्र०  न  t

 क्या  प्रधान  मंत्री  xe  बताने  को  a  करेंगे  कि  :

 प्पा नी  )  क्या  भारत  ने  दक्षिण  श्रीलंका  के  साथ  पंत्र  व्यवहार  आरम्भ  किया  हैं  जिसमें  यह

 कही  गधा  हैं  कि  भारत  दक्षिण  श्री  ग  में  भारतीय  और  पाकिस्तान  उद्भूत  के  व्यक्तियों  के  साथ

 किये  जाने
 वाले  व्यवहार  के  प्रश्न  पर  बातचीत  करने  का

 तैयार
 गार

 क्या  भारत  सरकार  क  इस  बात  का  काई  सकते  मिला  हैं  कि  दक्षिण  aH aT  की

 सरकार  सं  युक्त  राष्ट्र  महासभा  के  संकल्प
 के

 अनुसार  ऐसी  वार्ता  आरम्भ  करने  के  लिये  तथा रहें हैं
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  (*)  जो  ati  रप
 नवम्बर

 १९६१  को  तंतु क्त  राष्ट्र  महासभा  ढारा  स्वागत  संकल्प  के  अनुसरण  में  हम  ने  गणतंत्र  दक्षिण

 अफ्रीका  को  सरकार  का  इच्छा  व्यक्त  को  हैं  कि  हम  दक्षिण  अ्रफ/का  में  भारतीय  उद्धव  के

 व्यक्तियों  के  साथ  व्यवहार  ्  प्रदान  पर  उस  सरकार  से  बातचीत  करने  रक  तैयार  हैं  |

 जी  नहीं  ।  mat  तक  नहीं  '  ।

 परिश्रमी  बंगाल  सरकार  द्वारा  कोयले  का  खनन

 TFQUYO.  शो  मे०  क०  कया  योजना  मंत्रों  ag  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 क्यो  थाह  सच  हैं  कि  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  राज्य  में  काले  पर  निर्भर  यग

 कों  काले  को  नितर  अनिल  ghar  करने  के  लिये  स्वय  काले  का  खनन  करने का  एक

 प्रस्ताव  TAN  आया  ut

 यदि  at  ai  अस्तिव  को  सुरुप  बातें  क्या  शर

 (  1)  कया
 योजना  अयाग  से  इस  अस्तिव  पर  Prac  फिया

 ?

 योजना  श्रम  शर  रोजगार  मंत्री  :  से
 पश्चिम  बंधाल

 ह  a
 के  मुख्य  मंत्रा  ने  भारत  सर  गर  का  कु  जनता  मे  जे  हैं  और  वह  मामल  पा  रॉकेट  बंगाल  सरकार

 भ्र  भा  गस oT Ad  सरकार  के  बताव  Frarenr at  हैं  ।

 गोता  &  लौह-वयस्क  का  निर्यात

 1१५५८.  शमी  ०  गोपालन :  क्या  प्रदान  मंत्रो  थ  बताने  को  कपा  करेंगे  हि  ४

 (*)  कया  ग्न्य  सच  हैं  कि  गामा  था  खत  मालिकों  प  अधिनियम  हाल  ही  में  दिल्ल  में

 भ्न्तराष्ट्री  ।  व्यापार
 मंत्र

 और  अन्ध  पदाधिकारियों  से  मिले

 ग  एए  एएए  एएएएएस्एएएल्एएल्एयतइएई
 faa  ats  में
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 wig  तय  क्या  यह  सच  ह  कि  गाया  से  लौह-वयस्क  के  निर्यात  के  बारे  में

 दिनं-कालीन  नति  पर  Prarc 1.0  शौर

 कार  ने  प्रशासन  दिये  ?
 (t)  qt  at  व  इच  बा  fi TIS  के

 संतराज  में  राज्य-अत्रो  लक्ष्मी  (6)  जो  हां  ।

 ल
 (@)  श्र  गाजा  के  धन-सलीका  के  अधिलिधिमंडल  ने  ठेकों  की  स्व  Std  श्री

 पुश्त-निर्वाणा  समेत  विवाद  Saray  कु झा नला  उठाया  हैं  ।  किये  गये  कुछ  FET  मकार

 हैं

 «  पीपा  कं  डरा  निखात  के  लिये  दाज-कालीन  सौदे  करने  पर  काई  aria  नहीं  &

 इत  डेका  के  बारे
 में  मूल्य  केवल  तान  वर्षो  +  लिये  एक  रहता  ।  यदि ठे

 हो
 और

 अधिक  सम  के  लिये हो  ना  ges  के  बारे में  ७ नपं  सिरे  त  बातचीत  को  जाये  ।

 ३.  सरकार  धि  वर्ष  i4raat  dor  के  लिखे  मलय  नवभारत  |  ठेका

 ara  riatees  मूल्य  स  कम  मल्  पर  न  किया  जाये  ।

 qa  निमित  मकानों  को  श्रीवास  परियोजना

 १९५४९.  थो  हरि  faery  कामत  :  क्या  आवास  धौर  संस्मरण  मंत्री यह  बताने

 की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  पुर्व  निमित  मकानों  की  एक  afr  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  निर्णय

 किया है

 इस  के  क्या  कारण  रोक

 योजना  का  ब्यौरा  क्या  है

 श्रावास  और  संभरण  मंत्री  (att  मेहर  चन्द  tat

 और  set  उत्पन्न  नहीं  होते

 aaron  गांधी  के  wea  दें  फैले

 1१५६०  ह  रास  रतन  गुप्त
 :  क्या  सूचना  प्यार  प्रसारण  मंत्री  बढ  बताने  की  छपा

 करेंगे फि

 क्य  सरकार ने  महात्मा  गांधी  के  सम्बन्ध में  लन्दन में  बनाई  जा  रही  फिल्म
 के

 फोटो
 देखे  शर

 यदि  तो  उन  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 सुचना प्रसारण  मंत्रो  Fo  गोपाल  प्रौढ़  प्रभी तक  सरकार को

 समाचार  पत्रों  के  प्राकार पर  Aa  रेड  लायन  फिल्म्स  लिमिटेड  लन्दन  द्वारा  तैयार  की  जा  रही

 वसा टु  रामਂ  नामकਂ  फिल्म
 क

 कुछ  चित्रों  का  पता  चला  है  ।  उन  के  ग्रा धार  पर  फिल्म  के  बारे  में  कोई

 राय  निर्धारित  करने  का  प्रदान  नहीं  होता  ।
 क

 मल  अप्रजा
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 रस्  को  जूतों  तथा  हस्त  शिल्प  को  का  निर्यात

 दो०  Wo  फार्मा :
 FFRRER.  + ह *

 क्या  वाणिज्य  तथा  sera  मित्रों  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राज्य  व्यापार  निगम  ने  रूस  को  जूतों  तथा  हस्तशिल्प  की  वस्तुश्नों के  निर्यात  के  लिपे

 बातचीत  पूरी  कर  ली  भोर

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री
 :

 हाँ
 ।

 राज्य
 व्यापार  निंगम  को  ६५  लाख  रुपये  के  मूल्य  के  जूतों  कौर  १३  लाख

 रुपये
 के

 er  की  हस्तशिल्प  कौ  वस्तुओं  के  लियें  क्र यादेश दिये  गये  हैं  ।

 जम्मू  तथा  काश्मीर में  योजना  ats

 थ्रो  हरि  विष्य  कामत  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार  ने  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  के  लिये एक  योजना

 are  स्थापित  करने  का  निर्णय  किया  कौर

 यदि  तो  क्या  यह  योजना  आयोग  से  स्वतन्त्र  रूप  में  काम  करेगा  ?

 pater  तथा  अम  घोर  रोजगार  मंत्री
 :

 यह  मामला  जम्मू तथा  काश्मीर

 सरकार के  विचाराधीन  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 कार्यक्रमों  सम्बन्धों  प्रलेखित  सल  श्वित्र

 ह
 1३४२३.  थ्री  उलाका  :  सजा  सुचना  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  कपा  करेंगे

 वर्ष  १९५७  के  बाद से  विभिन्न  स्वास्थ्य  कार्यक्रमों  सम्बन्धी  कितने  प्रलेखित  चलचित्र

 बद

 क्या  मलेरिया  उन्मूलन  सम्बन्धी  प्रलेखौय  चलचित्र  तैयार  हो  गया  भर

 यदि  तो  यह  जनता  को  कब  दिखाया  जायेगा ?

 सचिन  घोर
 प्रसारण  में  उपमंत्री  दाम  )

 नहीं  ।

 (a)  प्रदान
 उत्पन्न  नहीं

 होता  ।

 rrr nner tate,

 मूल  प्रंप्रेजो  में
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 उत्तर  प्रदेश  में
 गाजीपुर  में  कागज  मिले

 |
 1२४९४.  को  सरजू  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  में  गाज़ीपुर  में  एक  कागज  मिल  स्थापित क  रखें

 के  लिये  लाइसेंस  देने  की  सिफारिश  की  शर

 यदि  तो  क्या  यह  मंजूर  कर  लिया  गया  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :  आर

 आनन्द  पेपर्स  मैन्येफैक्च रिंग  कम्पनी  को  गाजीपुर  में  कागज  मिल  लगाने  के  लिये  लाइसेंस  दिया  गया

 उत्तर  प्रदेश  में  गन्दी  बस्तियों को  हटाना

 1३४२५.  श्री  सरजू  पाण्डेय :  कया  श्रीवास  ate  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 उत्तर  प्रदेश  में  कितने  कस्बों  में  गन्दी  बस्तियों  को  हटाने  की  योजना  लागू  की  गयी

 १  १९६१  से  wa  तक  इस  योजना  के  अधीन  कितने  मकान  बनाये  शौर

 १९६१  से  wa  तक  केन्द्र  ने  कितना  धन  दिया  ?

 श्रावास  site  संभरण  मंत्रो  मेहर  चन्द
 :  पांच

 ।

 १  १९६१  से  ३१  ERR  तक  की  अवधि में  ४२३  मकान  बनाये  गय  ॥

 १६६२  को  १४२८  मकान प्रौर  बन  रहे  थे  ।

 १  १९६१  से  ३१  FERR  तक  की  अवधि  में  योजना  के  अधीन  किये  गये

 लगभग ३०  .  ६८  लाख  रुपये  के  कुल  व्यय  में  केन्द्रीय सरकार का  योग  २३.  २३
 लाख  रुपये है  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  दिक्षा  केन्द्र

 1३४२६.  सरजू  पाण्डेय :  क्या  श्रम
 शौर

 रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंग

 कि

 वर्ष  PEYWV—US  से  १६६१-६२  तक  की  अवधि  में  उत्तर  प्रदेश  राज्य  में  कितने  श्रमिक

 शिक्षा  केन्द्र  स्थापित  किये  गये

 वे  किन  स्थानों  पर  स्थापित  किये  गये  are

 इन केन्द्रों  में
 किस  प्रकार

 की
 दिक्षा

 दी  जाती है
 ?

 अम  शौर  रोजगार  मंत्रालय  में  श्रम  मंत्री  ः  (#)  कौर  वर्ष  VeYs—Ne

 में  कानपुर  में  एक  प्रादेशिक  श्रमिक  दिक्षा  केन्द्र स्थापित किया  गया  था
 ।  वर्ष

 r&&  I=  के  अन्त में

 इस  के  mitt  ६२  यूनिट  लोकल  करायें  चल  रही  थीं  ।

 मुख्यतः  कार्मिक  संघ  तरीकों  कौर  दरशन  विज्ञान  att  श्रमिकों  के  कते व्य
 प्रो

 कृत्यों  में

 प्रशिक्षण  ।

 गुण  अंग्रेजी  में

 258  (21)  1,510---3+
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 महाराष्ट्र  में  श्रौद्यो गीत  बस्तियां

 ३४२७.  श्री  मंत्री  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  मराठा वाडा  क्षेत्र  के  लिये  कितनी

 झभौद्योगिक  बस्तियां  निर्धारित  की  गयी  थीं  ;

 इन  में  से  कितनी काम  आरम्भ कर  चुकी  हैं  तथा  अन्य  के
 काम  में

 विलम्ब के  व्या

 कारण  प्रो

 दोष  का  काम  कब  पूरा  सकेगा
 ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री

 इन  दोनों  प्रौद्योगिक  बस्तियों  के  लिये  आरम्भ  में  भूमि  प्राप्त  करने  की

 वाई  इत्यादि  में  काफी  समय  लग  गया  नांदेड़  की  औद्योगिक  बस्ती  के  सामान्य  सुविधा  केन्द्र  का  निर्माण

 काय  हो  गया  है  ।  पार्टी-बैजनाथ  की  औद्योगिक  बस्ती  का  निर्माण  कार्य  श्रभी  शुरू  नहीं  हुआ है  ।

 went का  निर्यात

 1२४२८.  श्री  से०  क
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 पिछले  तीन  वर्षों  में  केरल  से  कुल  कितने  मेंढ़कों  का  निर्वात  किया  गया
 at  उन

 का  मूल्य

 क्या  भ्रांत

 इन  का  किन  देशों  को  निर्यात  किया  जा  रहा  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सनुभाई

 भारत  के  विदेशी  व्यापार  के  मासिक  स्टैटिस्टिक्स श्राफ  दि  फारेन  ट्रेड

 wren  में  मेंढ़कों  के  निर्यात  के  बारे  में  पूरक  अंकड़े  नहीं  रखे  जाते  ।

 केरल  में  दिक्षित  बेरोजगार

 1३४२९.  श्री  मे०  के  कुमारन  :  कया  श्रम  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  केन्द्र  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  att  तटीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में

 केरल  राज्य  में  दिक्षित  बेरोजगारों  at  समस्या  का  समाधान  करने  के  लिये  कोई  योजना  पेश  की  है

 कौर

 तो  उस  का  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 far  रोजगार  मंत्रालय  में  धम  मंत्री  :  योजना के  aes

 शिक्षितों  att  रोजगार  के  लिये  oy  इच्छुक  व्यक्तियों की  रोजगार की  स्थिति  को सुघारने के  लिये

 विभिन्न  विकास  योजनायें  बनाई  गयी  हैं  ।

 द्वितीय  योजना  कई  स्थानों  जिन  में  एक  केरल  में  भी  शामिल  कार्य  एवं  श्रनुस्थिति  ज्ञान

 कैद  खोले  गये  हैं  ताकि  शिक्षित
 बे

 रोजगार  व्यक्तियों
 को

 क्लर्कों
 के

 अतिरिक्त  रोजगा
 र  के

 साधनों  का
 पत

 मूल  aa  में
 एए
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 लगाने
 गौर

 उन  से  लाभ  उठाने  के  लिये  स्वयं
 को

 तैयार  करने  में  सहायता  मिल  सके
 ।  इन  केन्द्रों में

 ब्रदथिक्षार्थियों को  व्यापार  में  ate  प्राथमिक  व्यापार  प्रबन्ध  में  प्रशिक्षण  दिया  गया  ताकि

 वे  छोट  उद्योगपति बन  सके  ।  इसक  अतिरिक्त  प्रदिक्षथियों  को  व्यावसायिक  परामर्श  भी दिये  गये

 तथापि  इन  केन्द्रों  के  अनुभव  से  पता  लगा  कि  यह  प्रशिक्षण  केवल  उन  ही  लोगों  को  देने  की  श्रावइ्यकता  ।

 है
 जो

 इस  में  श्रभिरुचित  हों  प्रौढ़  इस  लिये  यह  समझा  गया  कि  पृथक  केन्द्र  बनाना  श्रावक  नहीं

 है  ।  अरत: इन केन्द्रों इन  केन्द्रों  को  शिलपी  प्रशिक्षण योजना  से  मिलाने  का  निर्णय  किया  गया  ।

 malice  प्रशिक्षण  संस्था  में  उन  प्रशिक्षार्थियों  व्यापार  लेखा  are  प्रशिक्षण

 देने  के  Taser  प्राप्त
 हैं  कौर  यह  प्रशिक्षण  प्राप्त

 क
 रने  के  इच्छुक  उचित  वैकल्पिक  व्यवस्था

 करने  का  प्रश्न  इस  समय  विचाराधीन है  ।

 उड़ीसा  में  मकानों  के  निर्माण  के  लिये  ऋण

 ३४३०.  श्री
 इलाका  क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 १  १९६१  से  ३१  PEER
 तक  की  mate  में  wa  तक  उड़ीसा  में  केन्द्रीय

 तमंचा  रियों  से  मकान  बनाने  के  लिये  ऋण  के  लिये  कितने  waar  पत्र  प्राप्त  हुए

 उक्त  अवधि  में  सरकार  ने  कितने  झ्रावेदन-पत्र  स्वीकार  किये  ;  कौर

 बया !

 कमि  (7)
 उक्त  अवधि  में  उड़ीसा  में  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  को  कूल  कितना  ऋण  दिया

 1  श्रावास  ate  संभरण  मंत्री  मेहर  चन्द  :  ५४  ।

 ५२  ॥

 )  ५२  मकान  बनाने  के  लिये  २
 '  ४  &  लाख  रुपये  के  ऋण  मंजूर  किये  गये  ।  ऋण

 निर्माण  की  विभिन्न  अवस्था
 में

 किस्तों  में  दिया  जाता  है  ।  अतः  सरकारी
 तमंचा  रियों  द्वारा  वास्तव

 में  ली  गई  रकम  उनके  मकानों  के  निर्माण  में  प्रगति  पर  निरभर  है  ।

 उड़ीसा  में  tart  कोट  पालन  का  विकास

 1२४३१.  श्री
 इलाका :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  द्वारा  वर्ष  १६६१-६२  में  रेशम  कीट  पालन के  विकास  के  लिये  उड़ीसा

 सरकार  को  कोई
 वित्तीय  सहायता  दी  गई  है  ;

 सरदी  तो  उस  का  क्या  ब्यौरा  है  ;  ौर

 वर्ष  १९६२-६३  में  कितनी  घाघरा दि  दी  जावेगी  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री
 :

 हां  ।

 सहाय्य-झ्रनुदान  ै  °o ,&¥  लाख  रपये  |

 ऋण  2.00  लाख  रुपये  ।
 oe  रागा

 मूल  भंंग्रेजी  में
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 ae  FECR-F3  में  उड़ीसा  में  रेशम-कीट  पालन  के  विकास  के  लिये  १
 '

 ३लाख  रुपये

 का  परिव्यय  निर्धारित किया  गया  है  ।  केन्द्रीय  सहायता की  मात्रा  वित्तीय  वर्ष  में  राज्य  सरकार  द्वारा

 किये  गये  व्यय  पर  निसार  होगी  ।

 उड़ीसा  में  हस्तशिल्प उद्योग

 1३४३२  श्री  इलाका  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  fa:

 क्या  सरकार  का  उड़ीसा  सरकार  को  वर्ष  VERLW-BR  कौर  १९६२-६३  में  राज्य  में

 हस्तशिल्प  उद्योगों  को  सहायता  देने  के  लिये  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  उस  का  क्या  ब्योरा  है  ;  तौर

 सरकार  द्वारा  कया  कार्यवाही  की  गई  हैं  की  पावेगी  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :  से  (71)  वर्त मान

 प्रक्रिया  के  अधीन  राज्य  सरकारों  प्रतिवर्ष  उन  के  द्वारा  भेजी  गई  वार्षिक  योजनाओं  के

 हस्तशिल्प  समेत  fafa sari  के  विकास  के  लिये  निधि  का  आवंटन  किया  ध्याता  हैं  ।  उन
 को

 राज्य  सरकारों  द्वारा  वास्तव  में  किये  गये  व्यय  के  झ्राघार  निर्धारित  आवंटन के
 के

 अन्त  में  वित्तीय  सहायता  मंजूर  की  धाती  है  ।  वर्ष  PEL V-GR  में  उड़ीसा  सरकार  को

 हस्तशिल्प  के  लिये  ६  लाख  रुपये  की  रकम  झ्रावंटित  की  गयी  ।  उन्हों  ने  जो  वास्तव  में  व्यय

 उस  के  उस  वर्ष  केन्द्रीय  सहायता  के  रूप  में  १"  ३५  लाख  रुपये  का अनुदान  और २ ' २६ २  '  २६

 लाख  रुपये  का  ऋण  मंजूर  किया  गया  |

 उसी  PERR-R2  में  हस्तशिल्प  के  विकास  के  लिये  उड़ीसा  सरकार  को  ४  १४

 लाख  रुपये की  TS  arated  की  गई  है  ।  उन  यथा  समय वास्तविक  व्यय  के  आधार  पर  वित्तीय

 सहायता  मंजूर  की  जावेगी  ।

 तोड़ने के  लिये  रद्दी  जहाजों का  आयात

 |  श्री  नरसिम्हा रेड्डी  :

 1३४३३.  J
 थ्री  प्र०  कण  देव

 |  att  कपूर fag  :

 |  थ्री  तन

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  भारतीय  जहान-स्क्रिपों  ने  तोड़ने  के  लिये प्र  ति  वर्ष  २  लाख  कुल  टन  बेकार  विदेशी

 जहाज  के  aaa  कीਂ  अनुमति  देने  के  लिये  एक  aaa  नीति  बनाने  पर  जोर  दिया  है  ;

 क्या  सरकार  का  इरादा  जहाज-स्क्रीनिंग  उद्योग  के  जिस  से  राष्ट्रीय  अर्थ  व्यवस्था

 पर  बड़ा  लाभ
 को  ध्यान  में  रखते  हुए  स्क्रैप  जहाज़ों  के  आयात  की  अनुमति  देने  की  नियमित

 नीति  बनाने का  है  ?

 तथा
 उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  (%)}

 _
 a

 अंग्रेजी  े
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 बनाई  जा  चुकी  नीति  के  अ्रतुसार,यतोड़ने  के  लिये  पुराने  जहाज़ों  के  श्रीकांत  कें  लिये

 बलन अवि दन  पत्रों  पर  प्रत्येक  मामले  के  गुणावगुण  आधार  पर  विचार  faa  जाता  है  यदि  आयात  तथा

 नियति  के  मुख्य  नियंत्रक  को  oe  निश्चित  हो  जाये  कि  जहाज  को  तोड़  कर  रही  लोहे  के  निर्यात  के

 फलस्वरूप  विदेशी  मुद्रा  की  इतनी  राय  हो  सकेगी  जिस  से  विदेशी  मुद्रा  की  शुद्ध  wea  बढ़ेगी  ।

 भविष्य  निधि  का  भुगतान

 1३४३४.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  अम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  ने  कम  चारी  भविष्य  निधि  योजना  के  seit  वाले  बाहर  जाने  वाले

 कर्मचारियों  को  अथवा  उन  के  नामांकित  व्यक्तियों  तब  भी  जबकि  नियोजकों  ने  झपना  अ्रंदादान

 बूरा  नदिया  कुल  भविष्य  निधि  की  देय  रकम  कें  तत्काल  भुगतान  के  प्रस्ताव  पर  निर्णय  कर

 लिया है  ;  ar

 यदि  तो  क्या  fra  किया  गया  ?

 शम  और  तार  मंत्रालय  में  श्रम  मंत्री
 :

 हां  ।

 (a)  ऐसे  सब  मामलों  में  कर्मचारी  भविष्य  निधि  १९५२  के  उपबन्धों  के  अनुसार

 देय  राशिਂ  का  भुगतान  करने  का  फैसला  किया  गया  है  ।  इस  बारे में  आवश्यक

 शारी  कर  दिये  गये

 राष्ट्र  सांख्य  कोय  आयोग  को  बठक

 oft  श्रीनारायण  दास  :
 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  भारत  ने  हाल  में  न्यूयार्क  में  हुई  संयुक्त  राष्ट्र  सांस्यकीय  आयोग  की  बैठक  में  भाग

 लिया ;  wiz

 यदि  तो  शिष्टमंडल के  सदस्य  कौन  कौन  थे  ?

 मंत्री  तथा  बेक़ैदिओ  कार्य  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  जवाहर  लाल  :

 et  et  eg

 जो  हां  ।  भारत ने
 २४  भ्रप्रैल  से  Yo  WE,  १९६२  तक  न्यूयार्क  A  हुई  संयुक्त

 राष्ट्र  सारयकीय  आयोग  के  १२वें  सत्र  में  भाग  लिया  ।

 भारतीय  शिष्टमंडल  में  प्रो०  पी०  alo  महालानोबिस  श्रातररी  x cefeaneg

 एडवाइजर  टू  दी  कैबिनेट  कौर  श्री  पी०  सी ०  ध केन्द्राय  सांख्यिकीय  संघ  थे  ।

 afer  बंगाल  में  लघु  उद्योग  ats

 (  शो  सुबोध  हंसना

 1३४३६.  4  श्री  स०  चं०  सामन्त

 श्री  ब०  Fo  दास

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  पश्चिम  बंगाल में  लघु
 उद्योग  बोर्ड  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  का

 अनुमोदन  कर  दिया  है  ;

 ys  अंग्रेजी
 में
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 यदि  दो  कया  बोड़े  बना  दिया  गया  है  ;

 क्या  इस  ने  काय  आरम्भ  कर  दिया  है  ;

 (7)  केन्द्रीय  सरकार  को  लघु  उद्योगों  में  विभिन्न  सदस्यों  को  सुलझाने  के  लिये  are

 सुझाव दिये  गये  हैं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  £  से  aia

 बंगाल  सरकार  ने  लघु  उद्योग  एवं  हस्तशिल्प  समन्वय  समिति  बनाई  है  जो  नवम्बर  १९५७  से  काम

 कर  रही  है  ।  इस  समिति  को  बनाने  के  लिये  भारत  सरकार  की  शअनमति भ्  की  नप्रावश्यकता  नहीं है  ।

 भारत  सरकार  को  कभी  तक  इस  समिति  से  लघु  उद्योगों के  बारे  में  कोई  विशिष्ट

 समस्यायें  प्राप्त  नहीं  हुई  हैं  ।

 तीसरी  योजना  के  पहले  वर्ष  में  राज्यों  वारा  व्यय  किया  गया  धन

 थी  वासुदेवन नायर  1

 TRV.  <  श्री  वॉरियर  :

 att  महेश्वर  नायक

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तीसरी  योजना  के  पहले  वर्ष  में  विभिन्न  eal  द्वारा  खच  किये  जाने  के  लिये  कितनी

 धनराशि  अलग  रखी  गई  थी  श्र  इसमें  से  प्रत्येक  ने  कितना  घन  व्यय  किया  ;

 क्या  योजना  झ्रायोग  ने  तीसरी  योजना  के  प्रथम  वर्ष  में  विभिन्न  राज्यों  के  किये  का

 कोई  पुनर्विलोकन  किया  ;

 यदि  तो
 कया  उन्होंने  वह  राज्य  सरकार

 को
 बता  दिया  है  ;  शौर

 कया  योजना  अयोग  लक्ष्य  प्राप्त  करने  में  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिये  मार्गो पाव

 निकालेगा ?

 तथा  श्रम  रोजगार
 मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा

 जाता  है  लिस  में  वर्ष  १६६१-६२  के
 बजट  में

 योजना  परिव्यय  के  बारे
 में  बताया गया  है

 वास्तविक  के  झ्रांकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 विवरण

 १९६१-६२  में  बजट  परिव्यय-राज्य  योजना यें

 धार  प्रदेश  Sagoo

 TAT?  १८७४

 बिहार  SEoe

 गुजरात  ३३१९

 केरल  e  ५० रे

 मध्य  प्रदेश  ४२३७४
 _

 faa  अंग्रेजी  में
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 मद्रास  Cys

 मसूर  os

 महाराष्ट्र  Sigea

 उड़ीसा  २३००

 Gare  ३८८४

 राजस्थान  ३४००

 उत्तर  WRYE

 परिचय  ब  प्री

 जम्मू तथा  काश्मीर  ११५०

 कुल  Xs  RS

 >  ~
 a  लिय  राज्यों  की  वार्षिक  योजनाओं  सम्बन्धी  प्रगति wt  वर्ष  १९६१-६२

 का  वर्ष  FEKI-KR  के  लिये  वारिक  योजना  वार्ता  के  समय  बनाये  गये  कार्यकारी  दल  में  पुनर्विलोकन

 किया  गया  |

 तूतिया  योजना में  सिफारिशें  की  गई  ठेस  उसके  भ्रनुसार  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  +

 मेट्रिक  पास  लोगों  के  नियोजन  का  सर्वेक्षण

 1३४३८.  थ्री  काशी  नाथ  पांडे
 :  क्या  शम  श्र  रोजगार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  fr

 मैट्रिक  पास  लोगों  के  नियोजन  की  स्थिति  के  बारे  में  जनजाति  अध्ययन  ate

 सर्वेक्षणਂ  के  अघ्ययन  से  कया  पता  चलता  है  ;  अर

 कितने  मेट्रिक  पास  लोग  बेरोज़गार  हैं  या  उन्हें  age  रोजगार  प्राप्त
 कौर

 कब से  ?

 धम  रोजगार  मंत्रालय में  अम  मंत्रो  :  शौर  मैट्रिक

 ae  लोगों  के  नियोजन  का  सर्वेक्षण  कभी  तक  wet  gar  दै  '

 भ्रेजएटों के  नियोजन का  सरदार

 1३४३९.  थ्री  काशी  नाथ  अम  शर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा
 करेंगे  कि :

 जनशक्ति  श्रष्ययन  ate  सर्वेक्षणਂ  से  प्रुजुएटों  के  नियोजन  की  स्थिति के  बारे

 में  क्या  पता  चला  है  ;  श्र
 पा

 मूस  अंग्रेजी  में



 भुरे  ०
 लिखित  उत्तर

 इंजीनियरी  कौर  प्रौद्योगिकी  के  कितने  ग्रेजुएट  बेरोजगार

 हैं  या  उन्हें  अपूर्ण  रोजगार  प्राप्त  है  तर  लगभग  कितने  समय  से  ?

 tart  site  रोजगार  मंत्रालय  के  श्रम  मंत्री  (#)  तारीक

 भारतीय  ग्रैजुएट  नियोजनਂ  का  सर्वेक्षण  कभी  हाल  ही  में  पूरा  gar  है  कौर  उसकी  रिपोर्ट

 तैयार  की  जा  रही

 त्रिपुरा  के  गावों  में  समान  बनाने
 को

 योजना

 1३४४०.  श्री  बोरेन  दत्त
 :  श्रीवास  संभरण  मंत्री  यहं  बताने  की

 कुपा  करेंगे  कि :

 क्या  त्रिपुरा  के  लिए  वर्ष  १९६२-६३  के  लिए  गांवों  में  मकान  बनाने
 की

 जना  के  लिए  कोई  मंजूर  कीਂ  गयीਂ  है  ;

 यदि  तो  कितनी  ;  stk

 कितनी  रकम  खर्चे  की  जा  चुकी

 श्रीवास  att  संभरण  मंत्री  मेहर  चन्द  :  रोक  इस

 ag  के  दौरान  ग्रामीण  श्रीवास  परियोजनाओं  at  योजनाओं के  लिए  त्रिपुरा  प्रयास  ने  mit

 तक  कोई  रकमें  नहीं  मांगी

 पिछने  तीन  वर्षों  में  जब  से  यह  योजना  त्रिपुरा  में  चल  रही  १,१७,७५०

 रुपये  के  ऋण  दिये  जाਂ  चुके

 राष्ट्रीय  कल्याण  के  लिये  आविष्कार

 कि
 |  1४४१.

 शी  जेबे
 :  वाणिज्य

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  राष्ट्रीय  कल्याण  के  लिए  अविष्कारों  के  विकास  के  fat  विज्ञान के

 कोत्तर  छात्रों  को  प्रोत्साहन  देने  की  कोई  योजना  हैं  ;

 यदि  तो  उनका  ब्यौरा  wie  परिणाम क्या  हैं  ;

 प्रत्येक  विषय
 पर  दूसरी  योजना

 की  अवधि में  कितनी  रकम  खर्च  की  गयी  कौर

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  कितनी  वच  a  जायगी  ;

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री
 (ait  :  शभ्राविष्कार

 संवर्धन  बोर्ड  किसी  भी  व्यक्ति  को  जो  नये  अविष्कारों  की  संभावना  प्रदर्शित  करता  चाहे

 वह  विज्ञान  का  स्नातकोत्तर  छात्र  हो  या
 न

 वित्तीय  सहायता  देता  अनुसन्धान

 ait  विकास  के  क्षेत्र  में
 विज्ञान

 के
 स्नातकोत्तर  छात्रों

 को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  दूसरी

 के  संबंध  में  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  ale  वह  सभा  पटल  पर  रख  दी
 जायगी  3

 मूल  प्रंप्रेजी  में
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 आविष्कार  संवर्धन  बोर्ड  द्वारा  कार्यान्वित  योजना  का  ब्यौरा  प्रा मो दान

 बोर्ड--इन्फार्मशन  कौर  इन्वेस्टर्स  नामक  पुस्तिका  में  fear  gar  इसकी  प्रतियां  संसद

 पुस्तकालय  में  रख  बी  गयी  अविष्कार  संवर्धन  बोर्ड  ने  mt  तक  ८७  व्यक्तियों  को

 वित्तीय  सहायता  दी  है  प्रौढ़  ३१  व्यक्तियों  को  पुरस्कार  दिये

 यहं  बोर्ड  योजना  से  अतिरिक्त  परियोजना  दो  ag  की  अवधि  में  इसने

 afar  के  लिए  निम्नलिखित  मूल्य  के  waar  मंजूर  किये  हैं
 :--

 रुपये

 VEQO—ER  9, 2¥e

 १६६१-६२
 ~

 205,232

 मजूरी  बो

 श्री  श्र०  चक्रवर्ती  :  क्या  श्रम  रोजगार  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  at  १९६१  में  विभिन्न  उद्योगों  में  मजरी  बोर्ड  स्थापित

 दिये हैं  ;

 यदि  तो  उन  बोर्डों  के  नाम  कया  हैं  ;

 क्या  वर्ष  १९६२  में  अतिरिक्त  मंजूरी  ats  बनाने  का  सरकार  का  विचार

 शौर

 यदि  तो  उन  दोनों  के  नाम  क्या  होंग े?

 fare  कौर  रोजगार  मंत्रालय में  श्रम  मंत्री  :  ale  कहवा  शर

 रबड़  बागानों के  लिए  मजूरी  वनों  १९६१  में  बनाये  गये  थे  ।

 ate  इस  वर्ष  के  reed  में  लोहा  कौर  इस्पात  उद्योग  के  लिए  मजूरी

 बोर्ड  बनाया  जा  चुका  है
 ale

 कोयला  खनन  उद्योग  के  लिए  मजूरी  बोर्ड  शीघ्र  हीਂ

 किया जा  रहा  है  ॥

 पांडिचेरी  में  घातु  के  आयात  करने  के  लिये  लाइसेंस

 1३४४३.  श्रीमती  मैमूना  सुल्तान  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  मंत्रीਂ  यह  बताने  की

 करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  anne  निर्यात  पांडिचेरी  ने  एक  प्रमुख  फर्म  को

 १  लाख  रुपये  के  मूल्य  के  धातु  के  gra  करने  के  लिए  अस्थायी  am  लाइसेंस

 दिया है  ;

 क्या  श्रायात  व्यापार  क्षेत्रों  में  से  यह  लाइसेंस  दिये  जाने  के  संबंध  में  कोई  safes

 उठायी गयी  है  ;

 ही यदि  तो  उनकी  आपत्तियां  क्या  हैं  ;

 इन  झ्रापत्तियों  पर  सरकार  की  क्या  राय

 मूल  wast  में

 4Metal  Reeds
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 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रालय में  झ्न्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई

 जी  नि

 जी  हां

 आपत्तियां  ae  हैं  कि  aaa  आयात  नीति  के  इन  चीज़ों  के  लिए  set

 आधार  पर  लाइसेंस  नहीं  दिया  जा  सकता  था  ale  वे  देश  में  भी  उपलब्ध  थीं  ।

 भूतपूर्व  फ्रांसीसी  बस्ती  के  भारत  में  विजय  से  पहले  किये  गये  ग्रामीण  संबंधी

 वायदों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  एक  विशिष्ट  मामले  के  तौर  पर  तदथें  लाइसेंस  जाता

 था
 ।  वर्तमान  नीति  के  धातु  के  रीड्स  के  लिए  २०  प्रतिशत छोटे

 पर  पुराने

 आयोजकों
 को

 लाइसेंस  दिया  जा  सकता  है
 ।

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  भूतपूर्व  महासचिव  को  मृत्य  पर  संयुक्त

 राष्ट्र संघ  आयोग की  रिपोर्ट

 Sf
 थी

 वासुदेवनਂ नायर
 :

 1३४४४
 श्री  वॉरियर

 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  जिस  आयोग  ने
 संयुक्त  राष्ट्र

 संघ  के  भूतपूर्व  महासचिव

 की  मृत्यु  के  बारे  में  जांच  की  थी  ;  क्या  उसकी  रिपोर्ट  की  एक  प्रति  सरकार  को  मिल

 चुकी है  ;  श्र

 यदि  तो  क्या  उस  रिपोर्ट  की  प्रति  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ?

 गंप्रघान  मंत्री  तथा  वे  दैनिक  कार्य  मंत्री  तथा  ayer  शाक्ति  मंत्री  जवाहर  लाल
 :

 जी

 चूंकि  इस  रिपोर्ट  की  प्रतियां  पर्याप्त  संख्या  में  उपलब्ध  नहीं  है  ale  इतने  बड़े

 अ्रलेखों  at  छपाई  में  काफीਂ  समय  ake  मेहनत  लगेगी  इसलिए  उसे  सभा  पटल  पर  रखना

 संभव  नहीं  है  ।  फिर  भी  रिपोर्ट  की  एक  प्रति  ०एन०  डाक्यूमेन्ट  संख्या  T/KoRe  कौर

 शू  yoge/Uso  १  संसद  पुस्तकालय  में  रख  दी  गयी

 कांगड़ा  में  प्रबल  कागज  का  कारखाना

 1३४४५.  शी
 हेम  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  कांगड़ा  में  अखबारी  कागज  का  एक  कारखाना  खोलने

 के  एक  विदेशी  फर्म  के  साथ  थापर  एण्ड  संस  की  सहायता  संबंघी  बातचीत  पुरी  हो
 चुकी हैं  ;

 उसके  cera  में  कितनी  विदेशी  मुद्रा

 वह  कारखाना
 कब  खोला

 जायगा

 Saaremaa
 मल  अंग्रेज़ी  में
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 क्या  नलवाड़ा  में  पोंग  बांध  बनाये  जाने  के  कारण  वह  कारखाना  होशियारपुर

 ज़िले  में  ले  जाया  जा  रहा  कौर

 क्या  उस  कारखाने  के  लिए  अंतिम  रूप  से  जगह  चुन  ली  गयी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :  जी  नही ं॥

 लगभग  ६००  लाख  रुपया I

 सारी  प्रारम्भिक  बातें  afer  रूप  से  पूरी  हो  जाने  के  बाद  लगभग  तीन  साल

 में  ।

 ate  औद्योगिक  लाइसेंस  के  यह  कारखाना  कांगड़ा  पंजाब

 में  स्थापित  किया  जाने  वाला  जिसे  लाइसेंस  दिया  गया  है  उस  ने  स्थान  परिणति

 के  लिए  wait  तक  कोई  झ्रावेदन  नहीं  किया  है  र  न  ही  कांगड़ा  ज़िले  में  ठीक  ठीक  जगह

 की  सुचना  दी

 जालों  समाचार  ऐजेंसियों  सिंडीकेट

 ३४४६.  थ्रो  विभूति  मिश्र  :  कया  सुचना  ate  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  जाली  समाचार  एजेन्सियों
 अर  फीचर  सिंडीकेटों  का

 पता

 चला  है  ;

 ये  किन-किन  राज्यों  में  काम  कर  रहे  हैं  प्रोर  उनके  काम  किस  प्रकार  के  हैं  ;

 औसे

 इन  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई

 सुचना  प्रसारण  मंत्रालय  मे
 उप  मंत्रों  दाम  :  श्र  सरकार

 के  पास  कोई  जानकारी नहीं

 सवाल  नहीं  उठता

 देव  में  श्रील  भारतीय  श्रौयोगिफ  प्रदर्शनियां

 ३४४७.  थी  भक्त  दन  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  हना  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 देश  भर  के  छोटे-बड़े  नगरों  में  अखिल  भारतीय  श्रौद्योयिक

 बद  नियों  का  आयोजन  करने  का  निश्चय  किया  गया  शर

 यदि  तो  इस  बारे  में  we  तक  कया  प्रगति  हुई

 fairer  तथा  उद्योग
 मंत्रालय

 में  भ्न्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई 3

 जी  नहीं  ।

 (a)
 wet  नहीं

 उठता  ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 गोल  मार्केट  इलाके  में  सरकारी  areal  में  सुविधायें

 1३४४८.  श्री  बाल्मीकी  :  क्या  श्रीवास  शौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  fa

 क्या  गोल  मार्केट  सरकारी
 क्वार्टरों  की  श्रेणी  ऊंची  कर  देने  के  बाद  उनमें  घन्टी

 या  तीसरी  कमरे  में  छत  का  वॉश  पक्का  बाहरी  बरामदा

 जर्सी  सुविधाएं  देने  की  कोई  योजना  है  ;  शआर

 क्या  इस  इलाके  में  विभिन्न  मनोरंजन  क्लबों  को  नियत  करने  के  लिए

 सरकार  ने  कोई  कार्यवाही की  है  ?

 श्रीवास  शर  संभरण  मंत्री  मेहर  चन्द  :  घन्टी

 आर  छत  के  अतिरिक्त  पंखे  लगाने  की  कोई  योजना  नहीं  कुछ  क्वार्टरों  में  वॉश  बेसिन

 पहले  से  sax  कुछ  में  टाइपਂ  अर  उससे  व्यक्तिगत  प्रार्थना  पर  लगाये

 पदक  छतदार  बरामदा  मकानों में था

 वर्तमान  तीन  गुम्बद  मनोरंजन  क्लबों  के  लिए  पहले  से  ही  इस्तेमाल  किये  जा

 रहे

 उत्तर  प्रदेश  में  कागज  के  कारखाने

 ३४४९.  श्री  भक्त  दर्शन
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यहं  बताने  कृपा  करेंगे

 :

 बया  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  गन्ने  की  खोई  से  कार्बन  तैयार  करने  के

 सात  करवाने  स्थापित  करने  के  लिये  हाल  fy  में  लाइसेंस  दिये  गये  हैं  ;  अर

 पद  तो  क्या  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  SiTEAT  fora  में  कारखानों कि
 ा

 के  अनुमित  उत्पादन  क्षमता  बौर  उन  फर्मों  के  नाम  बताये  गये  हों  जो  कारखाने

 लगाने जा  रही  हैं  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में
 उद्योग  मंत्री

 उद्योग  तथा  १९४५१  के  भ्रमित  उत्तर  प्रदेश में  गन्ने  की  खोई

 का  प्रमुख  कच्चे  माल  के  रूप  में  इस्तेमाल  करके  कारण  बनाने  के  दस  कारखाने  लगाने  के

 aaa  दिये  गये  हैं  ।

 अपेक्षित  जानकारी  बताने  वाला  एक  विवरण  साथ  में  नत्थी है  ।

 थरिदिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ६३]

 एडिनबरा  में  चाय  देख

 भी
 प्र०

 चे  क्या
 वाणिज्य

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  किः

 क्या  सरकार  ने  एडिनबरा  में  एक  चाय  केन्द्र  कायम  करने  का  निश्चय किया

 यदि  तो  कितनी  लागत  शौर

 faa  मंप्रेज़ी में
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 इस  केन्द्र  की  मुख्य-मुख्य  बातें  कया

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  waite  व्यापार  मंत्री  सुभाष

 cs)  सरकार  ने  एडिनबरा  में  चाय  केन्द्र  स्थापित  करने  की  योजना  मंजूर  कर  ली

 अनुमान  है  कि  इस  परियोजना  कीं  लागत  ३०,०००  पौंड  होगी ।

 इस  चाय  केन्द्र  का  स्वरूप  भारतीय  होंगा  यह  केन्द्र  स्काटलैंड  में

 भारतीय  चाय  के  प्रचार  के  लिए  स्थापित  किया  था  रहा  है  वह  भारतीय  चाय  के  सर्वागीण

 का  एक  होगा  |

 आयरिश चाय  परिषद्  हारा  चाय  केख  का  खोला  जाना

 1३४५१.  श्रीधर  चे  क्या  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  चाय  बोर्ड  की  सहायता  से  आयरिश  चाय  परिषद्  द्वारा  एक  चाय

 केन्द्र  खोले  थाने  की  योजना  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ;  ौर

 यदि  तो  इस  विषय  में  सरकार  की  क्या  राय है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  अन्तराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनुभाई  :

 सरकार  ने  योजना  मंजूर  कर  ली

 उड़ोसा  में  श्रौद्यो गिक  बस्तियां

 ३४५२.  श्री  मोहन  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 उड़ीसा  राज्य  में  कितनी  औद्योगिक  बस्तियां  चालू  की  गयी  हें  ;  शर

 aa  तक  क्या  प्रगति  हुई

 वाणिज्य  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  उड़ीसा

 शल्य  में
 ८

 प्रौद्योगिक  बस्तियां  चालू  की  गयी  हैं  ।

 १  बस्ती  में  उत्पादन  आरम्भ  हो  गया  ४  बस्तियां  पूरी  हो  गयी  हैं  ak

 इन  बस्तियों  में  से  २  में  कुछ  कारखाने  चालू हो  गये  अन्य  तीन  बस्तियों में  निर्माण

 ae  जारी  है  कौर  अनुमान  है  कि  वह  शीघ्र  ही  पूरा  हो  जायगा ।

 उड़ीसा  में  छोटे  पैमाने  के  सहकारी  हथकरघा  उद्योग

 के 343.0  श्री  मोहन  नायक
 :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  ७  PER

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  १३१  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 उड़ीसा  में  wit  पैमाने  के  कुल  कितने  सहकारी  हथकरघा  उद्योग  काम

 कर  रहे  हैं  ;

 ग  मूल  aa  पायस
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 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  कितने  उद्योग  चालू  करने  का  विचार
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री
 मनु भाई

 शौर  जानकारी इकट्ठी  की  जा  रहीਂ  है प्रौर वह सभा वह  सभा
 पटल  पर  रख  दी  जायगी

 उस्ताद तथा  प्रशिक्षण  केन्द्र

 1३४५४.  शो  घर्म  लिंगम  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  at
 करेंगे

 क्या  देना  के  भिन्न-भिन्न भागों  में  अनेक  उत्पादन  तथा  प्रशिक्षण  केन्द्र  स्थापित

 करने  का  निश्चय  हो  चुका  और

 यदि  तो  इन  केन्द्रों  के  लिए  कौन-कौन  से  स्थान  चुने  गये

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में
 उद्योग  मंत्री

 कानूनगो  )  (=)  al  |  |

 aft  तक  तीन  केन्द्र  गुजरात  में  दिल्ली  में  खोखला  ak  wea

 बंगाल में  हावड़ा  नामक  स्थानों  पर  स्थापित  किये  गये  हैं

 att  लंका  कौर  बर्मा  से  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  उद्योगों  के  लिये  सहायता

 ३२४५५  stadia  :  क्या  मंत्री  यह  बताने  ay  छुपा  करेंगे  कि

 क्या  श्री  लंका  शर  बर्मा  से
 विस्थापित  व्यक्तियों को  नये  उद्योग  स्थापित  करने

 के  लिए  facia  सहायता  ate  दूसरी  सुविधाएं  देने  के  लिए  कोई  योजना  तैयार  की  गय  है

 gar  कि  पाकिस्तान  से  art  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिए  की  गयी

 (a)  यदि  तो  उसके  कारण  क्या  हैं
 ?

 मंत्रो  तथा  विदेशी  ड  मंत्री  तथा  श्रणुदाक्ति  मंत्री  जवाहर  लाल

 प्र  श्री  लंका  के  भारतीय  विस्थापितों  की  सहायता  करने  के  लिए  मद्रास  सरकार

 ने  कुछ  कार्यवाही  की  है  जसा कि  संलग्न  विवरण  में  बताया  गया  परिशिष्ट
 ४

 अनुबन्ध  संख्या  ६४]  ।
 इसके  नाजारेथ  में  एक  कताई  मिल  चालू  करने  के  लिए

 भारत  सरकार  ने  १०  लाख  रुपये  कें  ऋण  की  मंजूरी दी  waar  है  कि  इस  मिल  में

 उत्पादन  शीघ्र  ही  आरम्भ  हो  जायगा ।  श्री  लंका  से  खाने  वाले  लोगों  को  संघ  लोक  सेवा

 आयोग  द्वारा
 ली

 जाने  वाली  प्रतियोगिता  परीक्षाओं में  बैठते  के  लिए  वायु  विषयक  रियायत

 भी  दी  जाती  है  ate
 भारत  में  लौटने  के  लिए  sed  व्यक्तिगत वस्तुएं  साथ  में  लाने  के

 संबंध  में  बहुत  कड़ाई  नहीं  बरती  जाती  ।  इन  लोगों  को  रोजगार  के  अवसर  देने  के  लिए

 योजना  राज्य  सरकार  के  परामशं  से  मद्रास  राज्य  के  '  शौर

 तिरनेलवली  fost  के  विकास  के  लिए  कुछ  प्राथमिकताएं  भी  निर्धारित  कर  रहा

 इसी  प्रकार
 की

 परिस्थितियों  में  बर्मा  से  लौटने  वाल  भारतीय  को  ऐसीਂ  सुविधाएं  देने

 केਂ  yer  पर  न  तो  भारत  सरकार  ने  कौर  न  तो  किसी  राज राज्य  सरकार  ने  विचार  किया  है

 wat
 कि

 उनकी  संख्या  बहुत  थोड़ी
 ns seen

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 न  दारणार्थी

 [२४५६  otter  लिंगम  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  विभिन्न  लघु  उद्योग  सेवा  शालाओं  में  तिब्बती  दरबारियों  के  प्रशिक्षण  पर  wa

 we  कितनी  रकम  खच  की  जा  चुकी  है

 उन्हें  किस  प्रकार  की  प्राथमिकता दी  गयी हैं  ;

 क्या  श्रीलंका  are  बर्मा  से  विस्थापित  व्यक्तियों  at  कोई  प्राथमिकता  दीਂ  जातीਂ

 शर

 यदि  नहीं  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 पुंप्रघान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  तथा  अणु  शक्ति  मंत्री  जवाहर लाल

 8,X%,20R  रुपये ।

 लघु  उद्योग  सेवा  शालियों  में  प्रवेश  के  लिए  शिक्षा  सम्बंधी  आवश्यकताओं  में

 छट  गयी  भाषा  विषयक  कठिनाई  दूर  करने  के  लिए  हिन्दी  शिक्षक/श्रतुवादक  भी

 प्रत्येक  समह  के  साथ  रखे

 ate  मद्रास  सरकार  प्रशिक्षण  केन्द्रों  में  प्रवेश  चाहने  वाले  श्री  का  के

 विस्थापितों  को  प्राथमिकता  देती  राज्य  सरकार  इन  विस्थापितों  को  भूमि  शर

 नम्बर  चरखे  देती  है  ताकि  वे  भारत  में  छोटे  उद्योग  चाल  कर  सकें  या  भ्राता  काम  घन्टा

 ।

 इसी  प्रकार ar  परिस्थितियों  में  बर्मा  से  लौटने  वाले  भारतीयों  को  ऐसी  प्राथमिकता

 देने  के  yea  पर  भारत  सरकार  या  किसी  भी  सरकार  ने  इस  पर  अभी  तक  विचार

 नहीं  किया  क्योंकि  उनकी  संख्या  बहुत  ही  थोड़ी है  ।

 त्रिपुरा  में  पुर्व  पाकिस्तान  से  शरणार्थी

 T ISR  थी  राज्य  देव  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ga  पाकिस्तान में  राजशाही  में  जो  घटनाएं  हुईं  उनसे  उत्पन्न  wil  हाल  के

 साम्प्रदायिक  आतंक  के  कारण  क्या  पुत्र  पाकिस्तान  से  शरणार्थी  त्रिपुरा  में  जा  गये  हैं  :

 यदि  तो  ऐसे  शरणार्थियों  की  संख्या  कितनी  है  ;  कौर

 ग  ग

 सहायता  वी

 ह

 यादि  कोई  करन  सकीं  गयी

 हो

 सौ

 मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  तथा  opera  मंत्री  जवाहर  लाल
 :

 से  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  an  वहू  उपलब्ध  होते  ही  संभा  पटल  पर

 wa  दी  जायगी I

 अंग्रेजी में
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 भारतोय  परियोजनाओं के  लिये  विदेशी  सहायता  देने  वालों  को

 aerate  दीपक

 1३४५८.  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :.  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि  :

 विशेषकर  रासायनिक  gad  are  इंजीनियरी  उद्योगों  के  क्षेत्र  में  भारतीय

 योजनाओं  के  लिए  विदेशी  सहायता  देने  वालों  को  किन  दरों  पर  अघिकार  शुल्क

 दिया  गया  कौर

 विदेशी  सहायता  देने  वालों को  दिये  जाने  वाले  अधिकार  शुल्कों  की  ये  दरें  frat

 रित  करने  का  झ्राघार  क्या

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्रो  कानूनगो
 :  ate

 देय
 भ्र धि कार  शुल्कों  की  दरें  कई  बातों  के  ara  पर  निर्घारित  की  जाती  हैं  जिनमें

 प्रौद्योगिक  की  किस्म  ale  महत्व  तथा  राष्ट्रीय  योजना  के  संबंध  में  उद्योग  की

 मिलता  शामिल  फिर  भी  यह  स्पष्ट  है  कि  श्रर्घिकार  शुल्क  की  कोई  प्रमापित  दरें

 निर्धारित  नहीं  की  जा  सकतीं  ae  प्रत्येक  मामले  में  गुणदोष  के  आघार  पर  उसका  निर्णय

 जाता

 व्यापार  की  उन्नति  के  लिये  व्यापार  तथा  प्रतीक  संबंधी  सामान्य
 करार  एग्री  सेंट  श्रान  ट्रेड  एण्ड

 हारा  स्थापित  समिति

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे  fr

 विकासशील  देशों  ak  कम  विकसित  देशों  की  व्यापार  संबंधी  कठिनाइयां  दूर

 करनें  के  लिए  व्यापार  तथा  प्रफुल्ल  संबंधी  सामान्य  करार  द्वारा  स्थापित  समिति  ने  अरपना

 काम  पूरा  कर  लिया

 क्या  भारतीय  शिष्टमंडल  भारत  लौट  wrt

 समिति  किन  निष्कर्षों  पर  पहुंची  है  ;

 शिष्टमंडल  ने  कौन  कौन  सी  महत्वपूर्ण  बातें  उठायी  हैं
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनुभाई
 :

 जो  गत  मई  में  समिति  की  एक  बैठक  हुई  थी  ak  इस  वर्ष  में  फिर  उसकी

 बैठक  होगी  ।

 जी

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 गत  मई  में  हुई  समिति  की  बैठक  में  भारतीय  प्रतिनिधि  ने  निम्नलिखित  बातें
 की

 १.  यदि  fata  यूरोपीय  साझा  बाजार  में  शामिल  होता  है  तो  उस  ददा  में  इस
 बात  के  लिए  सावधानी  बरती  जानी

 कि
 भारत

 जैसे

 कम  विकसित

 मूल  अंग्रेजी  में



 ६६ म  १८८४  लिखित  उसर  ३४९,

 देशों के  व्यापार  के  संबंध  में  कोई  भेदभाव  न  हो  या  अधिक  प्रतिबन्ध  स  लगाये

 जायें  ||

 (२  यूरोपीय  साझा  बाजार  यह  श्राइवासन  दे  कि  कम  विकसित  देशों  में  उत्पादित

 वस्त्रों  के  आयात  की  adara  कठिनाइयां  शीघ्र  र  की  जायेंगी  शौर  नयी

 रुकावटें  Gar  नहीं  की  जायेंगी  ।

 (3)  कम  विकसित  देशों  में  उत्पादित  वस्तु प्र ों  के  लिए  एकांगी  प्राकार  पर  उन्नत

 देवों  को  arata  शुल्क  रियायतें  देनी  चाहिय े।

 कलकत्ता  बन्दरगाह  से  लौह-ध्रुवक  का  निर्वात

 बताने  की 1३४६०.  शी  सुरेख  नाथ  द्विवेदी  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह

 छपा  करेंगे  वि

 वर्ष  PEGR—-|FR  PE GR—GY  प्रौढ़  १९६४-६५ में  कलकत्ता  बन्दरगाह  कितना

 लोह  अगस्त  निर्यात  करनें  का
 लक्ष्य

 कौर

 उपरोक्त  काल  में  भारत  का  राज्य  व्यापार  निगम
 किसी

 श्रेणी  का  लौह-प्रयास

 निर्यात  करेगा ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्रो  मन भाई

 कलकत्ता  बन्दरगाह  से  ४.५  लाख  टन  वार्षिक  निर्यात  होगा

 ६२  %  1  इससे  भ्रमित  लोहा  वाला  वयस्क  निर्यात  ।

 कलकता  बन्दरगाह  से  लोह  वयस्क  का  निर्यात

 1३४६१.  शो  सुरेख  नाथ  द्विवेदी  क्या  artsy  तथा उ उद्योग  मंत्री  ag  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि

 कपा
 सच  है  कि  वर्ष

 १६
 ae

 XS  और १९  Go GQ  के  बाच  कलकत्ता  बन्दरगाह

 से  लौह-प्रयास  के  निर्यात  में  कमी  हो  गई  थी  ;  और

 यदि  तो  कलकत्ता  बन्दरगाह  से  लौह-प्रयास  का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिए  क्या

 कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सन भाई

 श्रीमान  |  कलकत्ता  बन्दरगाह  से  लौह-वयस्क  का  वर्ष  PEYV—US  में  निर्यात  ६.  ce

 लाख  टन  से  घटकर  TT  १९६०-६१  में  €०  लाख  टन  रह  गया

 कार्य  की  समूची  अरथ  व्यवस्था को  कौर  इस  बात  को  ध्यान  में  रख  कर  कि  कलकत्ता

 बन्दरगाह  को  अन्य  महत्वपूर्ण  बस्तियों  का  निर्यात  करना  होता  कलकत्ता  बन्दरगाह

 से  लौह-प्रयास  का  नियत  बढ़ाने  का  विचार  नहीं  है
 लिन

 गर्गर गजी  में गा

 1258  (Ai)



 ५२३६०  लिखित  १६  १६६२

 खोनी  क्षेत्र  मं  भारतीयों  का  प्रवेश

 J  भी  दो  ०  ठ  फार्मा

 TARR.  श्री प्र०  to  rem  |:

 कया  wart  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 ण  द  and १  ्  १९६२  के  झपने  विरोध-पत्र  सें  भारत क्या  चीन  सरकार  ने  दिनांक

 पर  चीन-भारत  सीमा  के  पश्चिमी  क्षेत्र  में  ौर  अवैध  प्रवेश  तथा  भड़काने  का  आरोप  लगाया

 कौर

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया
 है

 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्यो  मंत्री  तथा  worries  मंत्री  जवाहर  लाल  :

 चीन  सरकार  ने  प्राप्त  पत्र
 में  निराधार  भारत  पर  आरोप  लगाया  है

 श्रीमान  |

 कि  भारत ने  ३५*  १९  उत्तर
 ७८  १२  पूर्व से  दक्षिण  पश्चिम  में  ८  किलोमीटर  दूर  Ayres!

 उत्तर  ws"  oy’  ३०ਂ  पूर्व एक
 चौकी  बनाई है  चीन  सरकार ने  इस  स्थान  का  नाम  हॉंग शान टों

 बताया है  मानचित्र  में  होंग शानी  नामक  कोई  स्थान  है
 alk

 उल्लिखित  क्षेत्र  भारतीय

 है
 =

 beg  दी  eeed  as
 थ ि  सर  g  €६२  का  चीन  का दिनांक  त्र  अभी  पाया  है  ate  उसका

 अध्ययन हो  रहा  है

 श्रमवारि  कागज  पर

 (atmo ०  राघवन

 1२४६३  J  श्री  राहु  ।

 L  श्री  वॉरियर

 बया
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री

 यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 (=)  क्या  बिना  शुल्क  दिये  अखबारी  कागज  निकल  जानें  का  काम  कम  करने  के

 अख़बारों  को  दिये  जाने  वाले  कागज  पर  arta’  करने  का  विचार  है  ;

 वर्ष  १९६१  कौर  १९६२  में  कितने  मामलों  में  ऐसा  कुव्यवहार  पकड़ा  गया

 शौर

 क्या  नेपा  सिल  में  वाटर  मेकिंग  प्रारम्भ  करने  में
 कोई  कठिनाई है  ?

 तथा  उद्योग  संचालक  में  उद्योग  मंत्री
 :  श्रीमान् ।

 यह  जानकारी  तत्काल  उपलब्ध  नहीं  है

 ०, तपा  सिल  की  विद्यमान  सही  नरी  से  अखबारी  कागज  का  वाटर  मेकिंग  नहीं
 किया जा  सकता

 t  मल  wal में
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 नेफा  में  तिब्बती  विस्थापित  व्य वि
 भ  a5 aa पों  का  पुनर्वास

 aad wats?  की  कृपा  करेंगे  कि  : 1३४६४.  श्री  प्र०  चे  कया  प्रधान  मंत्रो  यह

 क्या  उत्तर-पूछं  सीमान  अभिकरण  प्रशासन  ने  नेफा  में  ५०००  तिब्बती  विस्थापित

 व्यक्तियों  के  स्थायी  पुनर्वास  का  कोई  प्रोग्राम  बनाया  कौर

 यदि  तो  योजना  की  मुख्य  बातें  हैं
 ?

 मंत्री  तथा  बेरे  दिक  कार्य  मंत्री  तथा  wafer  मंत्री  जवाहरलाल  :

 श्रीमान  ।

 योजना  में  ५०००  तिब्बती  विस्थापित  व्यक्तियों  को  नेफा  के  विभिन्न  dara

 डिविजनों  के  ara  ७५  परिवारों  के  स्वावलम्बी  गांवों  में  जमीन  पर  बसाने  की  व्यवस्था

 प्रत्येक
 गांव  प्रावश्यक  शिक्षा  ate  अन्य  सुविधायें  होगी  ।

 पश्चिमी  जमनी  को  ट  पीयोका  का  निर्यात

 शी
 वॉरियर

 :
 1२४६४.

 att  से०  Fo  कुमारन

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  यह  सच  है  कि  राज्य:व्यापार-निगम  ने  ४०००  टन  टे पियो का  का  पश्चिमी  जर्मनी

 को  निर्यात  करने  का  प्रबन्ध  किया  है  ;  कौर

 यदि  तो  प्रबन्ध  का  क्या  ब्यौरा  है  ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय व्यापार  मंत्री  मल भाई ्य
 रोक  १९६२  में  समाप्त  होने  वाले  मौसम  में  ५०००  टन  टे पियो का  का

 रोक  के  निर्यात  का  ठेका  राज्य  व्यापार  निगम  ने  अ्रपने  एजेन्टों  द्वारा  एक  जमंन  फर्म  से

 किया  था  ।  इस  ठेके  फसल  के  नष्ट  हो  जाने  के  केवल  १०००  टन  निर्यात  किया  जा

 सका  |  संबंधित  फर्म  के  साथ  इस  मामले  पर  बातचीत  हो  रही  है  ।

 अखबारी  कागज  के  लिये  प्रतिनिधिमंडल

 श्री  श्र०  राघवन  :

 1३४६६.  JY  श्री  पोट्रकाट्ट  :

 वॉरियर

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि

 क्या  अ्रख़बारी  कागज़  का  संभरण  सुनिश्चित  करने  के  मार्गोपायों  का  पता  लगान  के

 लिये  विदेशों  को  कोई  प्रतिनिधिमण्डल  भेजने  का  है  ;

 (@)  यदि  तो  प्रतिनिधि  मण्डल  में  कौन  कौन
 होंगे  ;  कौर

 प्रतिनिधि  मण्डल  किस  किस  देश  को  जायेगा  ?

 मूल  म्रं ग्रेजी  मं
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 तथा  उद्योग ऋ  नर  है  मंत्रालय
 में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष

 :

 नहीं  श्रीमान  ।

 कौर  saa  ही  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 ofa  श्रफ़ीका  के  लिये  श्राकादावाणी  का  प्रसारण

 1३४६७.  श्री  रवीन  वर्मा  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आकाशवाणी  पश्चिमी  अफ्रीका  के  लिये  फ्रांसीसी  या  पश्चिमी  श्रमिक  की

 अन्य  किसी  भाषा  में  प्रसारण  करता  है  ;

 यदि  तो  इनमें  से  प्रत्येक  भाषा  के  प्रसारण  सप्ताह  में  कितने  घंटों  के  होते  हैं  ;

 कौर

 यदि  set  के  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  ऐसा  प्रसारण  न

 होने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 कौर  प्रसारण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाम  कौर  पश्चिमी

 अमरीका  कौर  के  लिये  प्रति  दिन एक  घंटा  (o22¥  से  ०२१५  बजे

 भारतीय  अंग्रेजी  में  प्रसारण  होता  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 बाउंसरों  का  सलिना  बारी  दिया  जाना

 |  सी  नम्बियार
 T3VES.

 स्री  प०  कुन्दन

 गया  श्रावास  शौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 श्रेणीवार  कितने  सरकारी  कर्मचारियों  को  बिना  बारी  क्वार्टर  दिये  गये  हैं  ग्रोवर  १

 १  १९६२  को  ऐसे  कितने  व्यक्ति  प्रतीक्षा-सूची  पर  थे  ;

 क्या  रामाकृष्णपुरम  शादी  में  बिना  बारी  क्वार्टरों  का  दिया  जाना  wa  मामलों  की

 नई  जाँच  करने  के  बाद  हो  रहा  है
 ?

 श्रावास  site  संभरण  मंत्री  मेहर  चन्द  :
 १  १९६२  को

 १४०४  सरकारी  कर्मचारी  बिना  बारी  के  क्वार्टरों  के  लिये  प्रतीक्षा-सुची  पर  थे  ।  ब्यौरा

 निम्न  है  ——

 बिना-बारी  क्वाटर  मिलने

 क्वाटर  की  श्रेणी  की  प्रतीक्षा  करने  वाले

 कर्मचारियों  की  संख्या

 सी २  ३२

 एस  सी  क

 डी  १  se

 डी  १  RR

 म्रंग्रेज़ी  में
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 बिना-बारी  क्वाटर  मिलने

 क्वाटर  की  श्रेणी  को  प्रतीक्षा  करन  वाले

 कर्मचारियों  की  संख्या

 एस  डी

 २(टेन्योर  re

 डी  २.  आफिसर )

 ड्  दे०

 Ye एस ई

 एफ  ए

 महिला  समूह  ड्

 एस  एफ
 RXV

 जी  प्र्

 जी  )  ey

 श्रेणी  शस्य

 होस्टल  न

 कुल  2¥ov ढ
 eee

 राम  कृष्ण पुरम  में  दिये  जाने  के  लिये  हाल  में  तैयार हुए  Ay  ral  की  पहिली  किश्त  में

 १००  टाइप  के  क्वार्टर  थे  जो  बिना  बारी  दिये  जाने  के  लिये  नियत  किये  गये  थे  कौर  वे  पहिली  दी  गएँ

 स्वीकृति  के  अनुसार  दे  दिये  गये  हैं  ।  इन  मामलों  की  नई  जाँच  नहीं  की  गई  ।

 ब्रिटेन के  लिये  पारपत्र

 1३४६९.  भरी  जसवन्त  मेहता  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 १९६२  से  ब्रिटेन  के  लिये  कितने  पारपत्र  दिये  गये  हैं  ;

 ब्रिटेन  के  लिये  पारियों के  लिये  कितने  प्रार्थनापत्र  आये  थे  ate  sae  से  कितने

 स्वीकार  किये  गये  ;  अर

 कितने  प्रार्थनापत्र  श्रस्बवीकार  किये  गये  ?

 पं प्र घात  मंत्री  तथा  बेबेशिक-का्य  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :

 १  जनवरी  १९६२  से  ३१  मई  १९६२  तक  ब्रिटेन
 के

 लिये  १०,७८५  पारपत्र  दिये  गये  हैं
 ।

 ब्रिटेन  के  लिये  पारपत्रों के  लिये  १३,५८१  प्रार्थनापत्र  ara थे  शर  उपरोक्त काल  में

 १०,७८५  स्वीकार  किये  गये  ।

 aww  |
 TY

 faa  अंग्रेजी  में
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 उद्योगों  के  लाइसस

 1३४७०.  भी  बसन्त  मेहता :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 at  १६६१-६२  में  विभिन्न  राज्यों  में  विभिन्न  उद्योग  खोलने  के  लिये  कितने  लाइसेंस

 दिये  गये  ;

 इनमें  से  कितने  उद्योगों  ने  विदेशी  फर्मों  के  साथ  सहयोग  करने  का  निश्चय  किया

 हैं  ;  ak

 इन  में  से  कितने  व्यक्तियों  ने  प्राय  व्यक्तियों
 को

 अपना  लाइसेंस  दे  दिया  है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :  एक  विवरण  संलग्न

 है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ६५]

 शौर  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  पटल  पर  रख दों  जायगी  ।

 नफा  म  खाद  उत्पादन

 PRB  शी  प्र०  ध: हू...  बरमा  :
 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 बर्ष  १९५८  के  बाद  नेफा  में  प्रति
 ae

 विभिन्न  खाद्यान्न  कितना
 कितना  पैदा  gar  ;

 नेफा  में  खाद्य  उत्पादन
 की

 प्रौढ़  कया  संभावनायें  हैं

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  श्रन्तगंत  उस  क्षेत्र  में  खाद्य  उत्पादन  का  क्या  लक्ष्य  है  ;

 कौर

 चालू  वर्ष  में  उस  क्षेत्र  में  खाद्य  उत्पादन  के  विकास  की  योजनाओं  के  लिये  कितना  धन

 नियत  किया  गया  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  जवाहरलाल

 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  ौर  पटल  पर  जायेगी

 नेफा  में  खाद्य  उत्पादन  बढ़ाने  की  एक  तरकीब  है  कि  झूम-खेतों  में  पर्याप्त  मात्रा  में

 नाइट्रोजन  वाले  पौदे  लगाकर  कम  साइकिल  से  कम  किया  स्थायी  कृषि  बढ़ाई  जाये  ;

 सिचाई  की  छोटी  नालियाँ  बनाई  कृषि  की  उत्तम  पद्धतियाँ  wera  की  जा  उत्तम  बीजਂ

 और  अच्छे  औजार  प्रयोग  किये  जायें  ।  इन  सबसे  उत्पादन  बढ़ेगा  ake  इस  के  लिये  नेफा की  तीसरी

 पंचवर्षीय योजना  में  व्यवस्था  है  ।

 (7)  तीसरी  योजना  काल  में  ४०००  टन  अधिक  उत्पादन  प्राप्त  करने  की  योजना  है  ।

 इस  ay  इस  काय  के  लिये  ७  लाख  रू०  रखे गये  हैं  ।

 राष्ट्रीय  उत्पादिकता  परिषद  के  भ्रष् ययन  बल

 RvR  भी  प्०  चे
 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  ag
 सच

 है
 कि

 राष्ट्रीय  उत्पादिता  परिषद्  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  प्रोग्राम के  लिखे

 अमरीकी  सहायता  के  श्रन्तगंत  चार  देशों  की  यात्रा  के  लिये
 छः  भ्रध्ययन_दल  भेज रही  है  ; ,

 मूल  अंग्रेजी  में
 ae
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 यदि  तो  वे  किस  किस  देश  में  जायेंगे  ;  श्र

 वे  किन  विषयों  को  भ्रध्ययन  करेंगे  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  सें  उद्योग  मंत्री  कामू मगो  )  श्रीमान  ।

 प्रत्येक  दल  दो  देशों  में  जायेगा  जिन  में  एक  देश  अमरीका  होगा  ।

 ate  दल  किन  विषयों  का  अध्ययन  करेंगे  ate  किन  देशों  को  निम्न

 ा

 विषय  यात्रा  वाले  बेन

 gear  wart  जापान रेडियो  तथा  इलेक्ट्रानिक्स

 शीशा  तौर  चश्मे  के  शीशे  का  उद्योग  ब्रिटेन  ale  अमरीका

 डनमाकं  और  अमरीका खाद्य  परीक्षण  तथा  डिब्बों  में  बन्द  करने  का  उद्योग

 roe:
 लोक  धातु  उद्योग  अमर

 मामा
 का  दौर  ब्रिटेन

 नेपल्स  उद्योग  जापान  कौर  अमरीका

 उद्योगों  में  विग  e  mitt शाप  f  अक्सर i  ब्रिटेन  कौर

 कच्चे  पटसन का  निर्यात

 1३४७३.  शी  प्र०  Wo  ब्या  क्य  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  हाल  में  साम्यवादी  और  ग्न्य  योरोपीय  केशों  को  पटसन  HT

 निर्वात  करने  का  निगम  किया

 यदि  तो  कितना  निर्यात

 क्या  इस  कायंबाह़ी  का  पटसन  उद्योग  ने  विरोध  किया  ale

 (7)  यदि  तो  सरकार  को  कया  प्रतिक्रिया  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रस्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  =

 ।

 (@)  %,00,000  गांठों  तक  |

 श्रीमान  ।

 (4)  घटन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सिंकदर नाबाद  के  कमेंट्री  राज्य  बीमा  are  श्रस्पतालर  में  रोगी  को  मृत्यु

 थी  झ्०  ब्र  :  कया  भ्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने
 की  कपा

 करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  सिंकन्दराबाद  के
 कम  चारी

 राज्य  बीमा
 गान्धी  अस्पताल  में  १७

 2ekY HT को  एक  रोगी  की  मृत्यु  होने  की  शिकायत  मिली

 अंग्रेजी  में
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 क्या  यंह  सच  है  कि  रोगी  १४  १९६२  को  दाख़िल  था  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  रोगी  १७  are  की  सुबह एक  गोली  देने  के  दख  मिनट बाद
 मर

 गया  ;  कौर

 क्या  यह  सच  है  कि  रिश्तेदारों  को  उसकी  मृत्यु  सूचना  नहीं  दी  गई  ?

 fart  भोर  रोज़गार  मंत्रालय  में  श्रम  मंत्री
 !  ग्रोवर  हों  ।  रोगी

 १४  १९६२  को  सिकन्दरा बाद  के  गान्धी  अस्पताल  के  कमेंट्री  राज्य  बीमा  वाई  में

 दाख़िल  gat  था  शर  वद  १७  धज  १९६२  को  सर  |

 नहीं  ।

 नहीं  ।  उस  स्थान  पर  रोगी  का  कोई  रिश्तेदार  न  था  शरीर  उन्हें  सूचना  देने  में  देर  हुई  ।

 चीन  भारत  सीमा  विवाद  पर  arte

 1३४७५.  श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  शर  जीन  के  भ्रतिक्रमण  की  जानकारी  देश  में  ate  विदेशों  में  देने के

 लिए  १९६१  के  बाद  कोई  शादी  प्रकाशित  की
 गईं

 यदि  gt,  ता  किस  भाषा  कौर

 प्रत्येक  की  प्रकाशन  तारीख  क्या  हैं  ?

 प्रवान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-काय  मंत्री  तथा  भ्रणुशक्ति  मंत्री  लगा हरलाल  :

 (*)  से  (7)  अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 क्रम  न्  प्रकाशन  का  ATH  प्रकाशन  की  प्रकाशन  की  तारीख

 संख्या ~a
 भाषा

 भारत  में  प्रकट  गीत

 चीन-भारत  सीमा  संबन्ध  पर  प्रघन  मंत्री  म

 चिनार--खंड  १  के  गरगज  १८-८-४६ १

 भारत  चीन  सीमा  समस्या  उड़िया  २०-६-६१

 x  सोमां  करना  पर  भारत  सरकार  कौर  चीन  सरकार  तमिल  र--  १
 के  अधिका  रियों  की  रिपोर्ट  का  सारांश  हिन्दी  ६१

 मराठी

 बैठना  भुन रे  पर

 तेलगु  १३६-४-६२

 असमी  क ब  %
 उड़िया  मुद्रण  हो  रही  हैं  ।

 ४  फ्लाइट  पेपर  संख्या  ५  अग्रजा  श-र-
 —_— eee  _

 मिल  sat  में
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 विदेशों  में  ower

 श  सोमा  प्रश्नों  पर  भारत  सरकार  झर  चन  सरकार  बर्मी  १९६६१

 के  शिकारियों  की  रिपोर्ट  का  सरोदा  जापानी  eee

 सिंहली  eRe

 फ्रांसीसी  eRe

 wa  त भग  यू  १९६२

 ्  सीमा  प्रश्नों  पर  भारतीय  अधिकारियों  की  रिपोर्ट  जर्मन  १९६२

 का  अन्तिम  ०  थ  ह AY  बनु

 पानदोत  बांध  के  फटते  पर  प्रसारण

 1३४७६.
 थी  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  सूचना  अर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  को  कपा

 करेंगे कि

 श्राकादयवाणी  के  पूना  ser  की  पाने  बांध  के  ख़तर  के  बारे में  किस  तारीक  में

 दौर  किस  समय  सुचना

 आकाशवाणी  पुना  में  किस  तारीख  को  ate  कब  प्रसारित

 आकाशवाणी  के  पूना  केन्द्र
 को

 किस  तारीख  कौर  किस  समय  बिन्ध  के  फटने  की  सूचना

 कौर

 (7)  यह  सूचना  किस  तारीख  को  कौर  किस  समय  प्रसारित  की  गई  ?

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शम  :  (7)  से  आकाशवाणी

 के  पुना  केन्द्र  को  १२  १९६१  को  किसी  भी  साधन  से  पाने  बन्ध  के  लिए  ख़तरे  की  सूचना

 नहीं  मिली  थी  ।  मुता  नदी  में  बाढ़ की  प्रथम  सूचना  दिन  में  १०-१०  बजे  किसी  व्यक्ति  ने  टेलीफोन

 पर  दी  थी  ।  तत्पश्चात  समाचार  की  श्रधिक्ृत  पुष्टि  के  प्रयास  Hane  रहे  ।  सहायक  निदेशक  स्वयं

 पुना  कल् कट रेट से  समाचार  की  सचाई  की  पुष्टि  करने  गय  |  उन्होंने  तुरन्त  १२  ३०  बजे  पंचेट  बांध

 के  गिर  जाने  aire  लोगों  को  सावधान  करने  लिए  घोषणा  प्रसारित  की  ।  इसे  LR  प्र्०  १३  TH,

 दे
 Ro  बंगलौर  १४  बजे  दोहराया  गया  जानकारी  १६  १७  बजे  कौर  १६

 '
 २४  बजे  प्रसारित

 की  गई  |  उसके  बाद  केन्द्र  ने  काम  करना  बन्द  कर  दिया  क्योंकि  बिजली  उपलब्ध  नहीं  थी  ।

 भारतीय  मिलों  क्रिया

 1२४७७.  श्री  याज शिक  ।  क्यो  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतानेਂ  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  मिलों  में  सनफराइजिंग  का  काम  करने  के  लिए  विदेशी  सनफराइलिंम

 क्रिया  निर्माताओं  से  ठेका  किया  गया

 यदि  तो  प्रति  वर्ष  प्रत्येक  सरफराज़  जिंग  मशीन  पर  कौर  कपड़े  के  प्रत्येक  मीटर  पर

 कितनी  रायल्टी  देनी  पड़ती  है  :

 दोनों  कार्यो  के  लिए  विदेशी  निर्माताओं  को  विदेशी  मुद्रा  में  कूल  कितना  भुगतान

 किया  गया  श्र

 मूल  ath  में
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 क्या  रिज  बैक  are  इण्डिया  ने  विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाई  का  कारण  इस  वर्ष  के  त्रस्त

 तक  यह  ठेका  समाप्त  करने  की  सिफारिश  की  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  स  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष
 :

 कुछ  भारतीय  मिलों  ने  ठेका  किया  है  ।

 समूचे  या  आंशिक  रूप  में  माने  गये  कपड़े  पर  निम्न  रायल्टी  दी  गई  :

 (१)  vyਂ  चौड़े  कपड़े  पर  ,  OX  सेन्ट  प्रति

 (2)  ४५ਂ  से  अधिक  चौड़े  कपड़े  पर  उपरोक्त  दर  का  ११०  प्रतिशत  दिया

 (३)  किसी  भी  पत्री  ag  या  उस  से  कम  समय  में  प्रति  मशीन  पर  कम  से  कम  Yo o/-

 डालर  की  रायल्टी  देनी  पड़ती  है  ।

 भारतीय  मिलों  ने  कुल  कितनी  रायल्टी  इस  बारे  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 श्रीमान  ।  फिर  व्यापार  तथा  व्यापारी  माल  far@  ae Gs  की

 थारा  ५०  के  अ्रन्तर्गत  व्यापार  चिल्लू  का  प्रयोग  करने  वाले  विभिन्न  मिलों  का

 जो  कि  व्यापार  चिह्न  2k ¥o  के  श्रत्तगंत  उपबन्धित  किया  गया  २४  १९६२

 स  समाप्त  हो  जायेगा  ।

 मेवाड़  बक्स टाइल  मिल्स  भीलवाड़ा

 1३४७८.  डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 am  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  की  ag  रीति  है  कि  उद्योग  तथा  REY

 की  धारा  १८-क  के  अन्तर्गत  अपने  हाथ  में  ली  जाने  वाले  उद्योगों  के  मूख्य  एक  या  अधिक  अंशधारियों

 को  उसकी  सलाहकार  समिति  में  रखती

 क्या  सरकार  ने  १९६२  में  मेवाड़  टेक्सटाइल  मिल्स  लि  ०,  भीलवाड़ा  AA

 कार  समिति  में  कोई  ऐसी  नियुक्ति  या  नाम  निर्देशन  किया

 क्या  यह  सच  ह  कि  राजस्थान  राज्य  सरकार  मे  केन्द्रीय  सरकार  के  नाम  निर्दिष्ट  ब्यक्ति

 को  सलाहकार  समिति  की  १९६२  के  आरम्भ  में  हुई  बैठक  में  भाग  नहीं  लेने  ak

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  थे  आर  सरकार  ने  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही की  है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष  :

 नही ं।

 से  PEER  में  एक  नये  व्यक्ति  को  मनोनीत  किया  गया  था  a  इस  मामलेਂ

 थर  श्रमी  राज्य  सरकार  से  पत्र-व्यवहार  हो  रहा  है  ।

 मध्य  प्रदेश  के  बस्तर  जिले  मं  केन्द्रीय  परियोजनाओं

 3¥i98.  भी  लखमू  भवानी
 :

 कया  योजना  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मध्य  प्रदेश  के

 बस्तर  जिले  मे  कितनी  केन्द्रीय  परियोजनाओं  पर  काम  हो  रहा
 गएएएए एएए एएए टटवववटआ

 मूल  अंग्रेजी  में
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 तथा  शम  रोजगार  मंत्री  (att  :  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है श्रौर प  जेसे  ही

 एकत्रित  होगी  दे  दी  जायेगी  |

 दण्डकारण्य  परियोजना

 ३४७०.  श्री  लखन  भवानी नया  श्रावास  ate  संभरण  मन्त्री  यह  बताने  कीं  दर्पा

 करेंगे  कि

 दण्डकारण्य  परियोजना  पर  सन्  e&ys  से  PERL-RX  तक  कितनी  राशि  खर्चे
 श्र

 इनमें  से  बस्तर  जिले  में  कितनी  राशिਂ  खर्च  हुई  ्र  को  रापुट  जिले  में  कितनी  ?

 श्रावास कौर  संभरण  मंत्री  मेहर  चन्द  a  VEX KS

 से  PEE L—KR  तक  लगभग  १२.  १७  करोड़  रुपये  ।

 बस्तर  श्र  कोरापुट  जिलों  के  बोरे  में  पृथक  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 बण्डकारण्य  परियोजना

 RVG 2 १.  थी  लखन  भवानी  :
 क्या  श्रीवास  ae  संभरण  मन्त्री  यह  बताने कीਂ  कपा  करेंगे

 दण्डकारण्य  परियोजना  में  मध्य  प्रदेश  ale  उड़ीसा  सरकार  से  कितने  व्यक्ति  लिये  गयें

 हैं ;  श्र

 इनमें  तृतीय  wiz  चतुर्थ  श्रेणी  के  कितने  कर्म  चारी  हैं  ?

 आवास  ate  संभरण  मंत्री  मेहर  चन्द  :  कौर

 कारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  उपलब्ध  होने  पर  सभा  की  मेज़  पर  रख  दी  जायेगी  |

 परियोजना

 R052.  श्री  |  भवानी
 :  क्या  श्रीवास  ake  संभरण  मन्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 दण्डकारण्य  परियोजना  के  भ्रन्तगंत  मध्य  प्रदेश  ate  उड़ीसा  सरकार  द्वारा  कितने

 एकड़  जमीन  प्रदान  की  गई  है  ;

 इन  में  से  कितनी  जमीन  आदिवासियों  को  बस्तर  मे  सनौर  उड़ीसा  में  प्रदान  की  गई  है  ;

 तौर

 उक्त  भूमि  पर  श्री  तक  कितने  श्रादिवासी  बसाये  जा  चुके  हैं  ?

 श्रीवास ate  संभरण  मंत्री  सेहर  ae  खन्ना  )  :  से  दण्डकारण्य

 परियोजना के  बारे  में  ३१  १९६२  की  प्रविधि  तक  प्रगति  प्रतिवेदन  दिनांक  १  १९६२  जो

 कि  इस  सभा
 के

 सदस्यों  को  परिचालित  किया  गया  था  उसकी  are  ध्यान  अक्षित  किया  जाता  है  |
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 दण्डकारण्य  परियोजना

 ३४८३.  भी  we  भवानी
 :  नया  भ्रावास  और  संभरण  मन्त्री  बह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 सन्  2eus  से  दण्डकारण्य  परियोजना  के  श्रन्तगंत  मोटर  गाड़ियों  ट्रकों  शादी  पर

 कितनी  राशि  श्री  तक  खर्च  हुई  है  ;  कौर

 उक्त  वधि में में  ईन  सब  में  पैट्रोल  का  कितना  खर्च  हुमा  है  ?

 आवास  कौर  संभरण
 मन्त्री  मेहर  wea  संधारण  तथा  क्रिया

 करण  को  मिला  कर  ३१  १९६२  तक  १.०७  करोड़  रुपये  |

 पैट्रोल  शादी  पर  जो  खचं  किया  गया  उसके  पृथक  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं
 हैं  ।

 परियोजना

 ३४८४.  भी  ध  कया  आवास  ate  संभरण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि :

 सन्  १९४८  से  श्री  तक  दण्डकारण्य  परियोजना  में  सरकारी  कर्मचारियों  के

 भत्ते  एवं  अाफिस  खर्चें  में  कितनी  राशि  खर्चे  हुई  है  ;  कौर

 सरकारीਂ  कर्मचारियों  के  लिये  मकान  बनाने  में  कितनी  इस  परियोजना  के

 तअन्तगंत  खच  हुई  है  ?

 भर  संभरण  मंत्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  भर

 जानकारी  दण्डकारण्य  विकास  प्राधिकार  से  मांगी  गई  है  भ्र ौर  प्राप्त  होते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी

 लायेगी

 नई  दिल्ली  स्थित  तालकटोरा बैरवा  में  कार्यालय

 ३४८५.  भी  प्र०  यह  कया  श्रीवास  कौर  संभरण  मन्त्री यह
 बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नई  दिल्ली  स्थित  तालकटोरा  जिसमें  कार्यालय  की  इमारत  की

 मरम्मत  कीਂ  जा  रही  है  ;

 यदि  तो  वह  इमारत  कितनी  पुरानी  है  wt  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  इस  इमारत

 की  अवधि  समाप्त  हो  चुकी  है  क्या  उसे  गिराया  जाना  &

 इस  इमारत  की  मरम्मत  तथा  इमारत  से  कार्यालय  किसी  कौर  इमारत  में  ले  जाने

 और  फिर  इसी  इमारत  में  लाने  पर  तौर  जिन  इमारतों  में  कार्यालय  ले  जाये  जायेंगे  उनके  किराये  इरादी
 के  रूप  में  कितना  व्यय  होगा  ?

 \ f 7)  प्रदान  के  भाग  में  उल्लिखित व्यय  इन  धन  रनों  की  इमारत  की  मूल  लागत  की  तुलना
 में  किस  प्रकार  बैठता  है  ;

 गए
 faa  ७८ म्रंग्रेजी  में
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 बया  इन  बैरकों  को  गिराकर  उनके  स्थान  पर  दोमंजिली  था  तिमंजिला  इमारत

 बनाने  का  प्रस्ताव  किसी  समय  रहा  है  ;  कौर

 यदि  तो  यह  प्रस्ताव  क्यों  कार्यान्वित  नहीं  किया  गया  ?

 भ्राता  site  संभरण  मंत्री  मेहर  चन्द  /
 से  ये

 जो  283 F में  OW  ३८  लाख  रुपये  की  लागत  से  बने  ग्लानि  अवधि  पुरी  कर  चुके  हैं  ।  स्थान  की

 बहुत  ज्यादा  कमी  होने  से  उन्हें  कुछ  प्रो  तक  काम  में  लाना  आवश्यक  हो  गया  इन  बैरकों

 को  सुरक्षित  बताने  के  लिये  मरम्मत कीਂ  जा  रही  हैं  जिस  पर  लगभग  २'  ६२  लाख  रुपये सच  होंगे  |

 अन्य  इमारतों  में  कार्यालयों  के  किराये  के  रूप  में  कोई  राशि  व्यय  न  होगी  |

 fears  शादी  को  हटाने  पर  कोई  खास  व्यय  नहीं  होगा  |

 इस  इमारत  को  गिराने  पर  जो  स्थान  उपलब्ध  वहां  कुछ  हिस्से  में  आकाशवाणी  के

 लय  की  इमारत  कौर  दोष  हिस्से  में  लोक-सभा  सचिवालय  का  भावी  विस्तार  करने

 का  इरादा  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  प्रस्तावों  को  sat  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है  |

 नेफा का  विकास

 1३४८६.  भी  प्०  च०  बरता  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वैदेशिक  सचिव  नेफा  क्षेत्र  के  विकास  सम्बन्धी  विभिन्न  सदस्यों  पर

 के  राज्यपाल  कौर  नेफा  के  वरिष्ठ  अधिकारियों  के  साथ  चर्चा  करने  के  लिये  १९६१  के  पहले

 सप्ताह  में  शिलांग  गये  थे  ;

 यदि  at,  तो  उन्होंने  किन  विशिष्ट  मामलों  पर  चर्चा  कीਂ  ;  और

 नेफा  क्षेत्र  के  वि कासा थे  वैदेशिक  सचिव  के  परामर्श  से  कोई  निर्णय  लिये  गये  हों  तो

 वे  कया  हैं  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  बे  मंत्री  तथा  ota  मंत्री  जवाहरलाल  :

 वैदेशिक  सचिव  ३१  मई  से  २  जून  तक  शिलांग  में  थे  ।  नेफा  के  वरिष्ठ  अधिकारियों

 का  एक  सम्मेलन  शिलांग  में  १  जन  को  आरम्भ  gar  कौर  वैदेशिक  सचिव  ने  सम्मेलन  की

 एक-दो  बैठकों  में  उपस्थित  रह  कर  नेफा  प्रशासन  के  समक्ष  अन  वाली  प्रशासनिक  कौर

 ser  समस्याश्रों  जिनके  बारे  मे  कार्यवाही  करने  के  लिये  sara  आवश्यक  मार्ग-दर्शन

 शौर  सहायता  प्रदान  करता  जानकारी  प्राप्त  की  ।

 वैदेशिक  सचिव  न  अपने  दौरे  के  दौरान  नेफा  के  समक्ष  उपस्थित  सेन्य तंत्र

 सम्बन्धी  तथा  अन्य  समस्याग्रों  पर  राज्यपाल  के  साथ  चर्चा  की  कौर  श्रीराम  के  कुछ  मंत्रियों

 और  मुख्य  सचिव  से  मुलाकात  भी  की  ।  वैदेशिक  सचिव  ने  नेफा  में  कायें  कर  रहे  भारतीय

 सीमांत  प्रशासन  सेवा  के  कई  अधिकारियों  से  मुलाकात  कर  नेफा  के  विभिन्न  क्षेत्रों  की  स्थिति

 की  जानकारी  प्राप्त  की  are  इन  अफसरों  द्वारा  दैनिक  कार्यों  में  श्रतुभव  की  जाने  वाली

 कठिनाइयों  के  बारे  में  चर्चा  की  ।  इसके  अतिरिक्त  वैदेशिक  सचिव  ने  भारतीय  सीमा  त

 प्रशासन  सेवा  के  अधिकारियों  के  एसोसियेशन  की  एक  बैठक  का  सभापतित्व  किया  जिसमें

 |  |  | | यी सेवा  की  दारों  में
 सुधार  Wert

 ठ
 मर

 वॉ
 पर  zat

 कीं

 अ्रंग्रेजी  में



 ४५ ३७९  लिखित  उत्तर  ge  TERR

 किसी  बड़े  प्रश्न  पर  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया ।  far  जो  विचार-विम्मी

 हुसना  उसके  आधार  पर  आन्तरिक  व्यवस्था  में  परिवहन  कर  के  कुछ  कठिनाइयों  व  समस्याओं

 को  हल  किया  war  कौर  भारत  सरकार  के  समक्ष  जिनमें  विकास  सम्बन्धीਂ  प्रस्ताव

 वासिल  किस  प्रकार  प्रस्तुत  की  जायें  इस  सम्बन्ध  में  मार्ग-दर्शन  किया  ।

 यहां  यह  भी  बना  दिया  जाये  कि  जब  कभी  राज्यपाल  या  नफा  प्रशासन  के  अ्रधिकारीਂ

 दिल्ली  art  हैं  दैनिक  सचिव  डीलिंग  जाते  हैं  तब  इस  प्रकार  का  विचार  विमल

 अवद्य  किया  जाता =  ।

 उद्योगपतियों  कौर  श्रमिकों  के  सम्बन्ध

 ३४८८.  शी  रामेइवरानद  :  नया  भ्रम  शौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  कि  आजकल  उद्योगपतियों  तौर  श्रमिकों  के  मध्य  सम्बन्ध  ठीक

 नहीं  रहने  से  जगह-जगह  हड़तालें  हो  जाती  हैं  जिसके  कारण  उद्योगों  को  बहुत  हानि  होती  है

 क्या  सरकार  ने  ऐसे  प्रयत्न  किये  हैं  जिससे  मालूम म  are
 तगो  के  कि  ये  सम्बन्ध  अ्रापस

 द
 में  विन  कारणों  से  खराब  हो  जाते  हैं  !

 क्या  सरकार  उद्योगों  को  उन्नत  करने  के  लिये  श्रम-विवादों  के  सम्बन्ध  में  कोई

 विश्लेषण कर  रही  है  द्  श्र

 यदि  at,  तो  वह ह  किस  प्रकार  का  >
 2

 ?

 ike  रोजगार  मंत्रालय  में  श्रम  मंत्र  ह
 हागी

 द  जी  नहीं  ।  as

 are  तालाबन्दी  के  कारण  जो  श्रम-दिनों  की  हानि ह होती  थी व  उसमें  कमो  होतीਂ  जा  रही  है  ।

 से  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 ser  डालती

 "३४८  भी
 हरि  विष्णु कामत  :  प्रधान  मंत्री  यह  बतान की  कृपा

 करेंगे
 कि  :

 क्या  amy  के  विलयन  या  विभाजन  से  बिजली  अर  ईधन  के  उत्पादन  तथा

 खपत  कार  पुरान  साधनों  से  बिजली  ate  इंधन  के  उत्पादन  तथा  खपत  के  लाभ-हानि  का

 तुलनात्मक  मूल्यांकन  या  अनुमान  हाल  में  लगाया  गया  है  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 मंत्री
 तथा

 वैदेशिक-कराये  मंत्री  तथा  sores  मंत्री  जवाहरलाल
 और  पुराने  तरीकों  से  तथा  ao  के  विभाजन  से  बिलों  के  उत्पादन  के

 हानि  का  अघ्ययन  तथा  समीक्षा  निरन्तर  की  जाती  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  किये  गये
 नवीनतम

 अघ्ययन का  ब्यौरा  डा०  एच०  जब  एफ ०  कार  एस०  त्रय च्च्  शक्ति  आयोन  दारा

 प्रकाशित लेख  एनर्जी  इन  दी  इंडियन  इकानामीਂ  मे  दिया  गया  है  ।  जो  डा०  भाभा
 ने

 sate  amiss  सोसाइटी  तथा  अमरीकी
 औद्योगिक

 मंच  के  सदस्यों  के  समक्ष
 ee

 मूल  wast  में



 २९  १८८४  लिखित  उत्तर  YR9

 नवम्बर  में  प्रख्यात  व्याख्याता  की  हैसियत  में  पढ़ा  ari  इस  लेख  की  एक  प्रति  सर्सद् ष्

 लय  में  रख  दी  गयी  है  ।

 विलयन  को  निमंत्रित  करने  में  कभी  सफलता  नहीं  मिली  है  ।

 औद्योगिक  लाइसेंस  के  लिए  आवेदन

 1३४९०.  श्रीमती  सरो  जिनी  पहली  :  नया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 P2uUg  से  PER  तक  प्रत्येक  वर्ष  उद्योग  तथा  विनियमन )
 अधिनियम

 के  श्रन्तगंत  औद्योगिक  लाइसेंस  की  प्राप्ति  के  लिये  कितने  आवेदन  किये  गये  ;  alc

 प्रत्येक  वर्ष  कितने  श्रावेदन  स्वीकार  किये  गये  ?

 न | बाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :  wie

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 ay  कल  आवेदनों  को  संख्या  झ्र स्वीकार  किय

 श्रावकों  at  कूल

 संख्या

 PERE  PER  R85

 2EXY  १४०८  ERY

 2eUs  2505.0  X5&

 PeEAE  २७१९  RAS

 १९६०  BRON  U¥G

 १९६१  ४०१२  &QQ

 १९६२  (

 हर ERR  803%

 बकाया  किराया

 1३४९१.  शी  wo  क्या  ake  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 सम्पत्ति  निदेशक  के  नियंत्रण  के  श्रन्तगंत  बकाया  किराये  की  बहुत  बड़ी

 राशि  इकट्टा  हो  जाने  के  बारे में  जांच  करने  के  लिपे  सरकार  ने  १९६१  में  जो

 अफसरों  की  समिति  गठित  की  थी
 क्या

 उसने  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार उक्त  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखेंगी  ;

 भ्र ौर

 मूल  अंग्रेजी  में



 भ्  ३७४  लिखित  स्तर  १४  १९६२

 १६६०-६१  तक  सरकारी  कर्मचारियों  से  कुल  कितना  बकाया  किराया  वसूल

 क्या  जाना  था  शर  wa  उनका  कितना  किराया  बकाया  है  ?

 श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  मेहर  चन्द  :  से  जी

 किन्तु  इस  बीच  समिति  का  विघटन  कर  दिया  गया  है  ।  समिति  द्वारा  किराये  की  बकाया

 के  set  के  बारे  में  जांच  आवश्यक  नहीं  पाई  गयी  क्योंकि  इस  बीच  स्थिति  में  काफी

 सुधार  gar  १  १९६१  को  सरकारी  कर्मचारियों  से  बकाया  किराये  के  रूप  में

 कुल  २७१४५  लाख  रुपये  वसूल  किये  जाने  १  अप्रैल  को  यह  राशि  घटकर  PE BR

 लाख  रुपये  रह  गई  ।  यह  बकाया  राशि  भी  वास्तविक  रूप  से  बकाया  नहीं  है  क्योंकि  इसमें

 से  भ्रधिकांदा  वह  है  जो  सम्बन्धित  विभागो ंने  सरकारी  कर्मचारियों  से  वसूल  कर  ली  है

 किन्तु  वह  राज्य  सम्पत्ति  निदेशालय  के  हिसाव  मे  wa  तक  जमा  नहीं  हुई  है  ।

 हथकरघा  बुनकरों  के  लिय  सुत

 1३४९२.  भी  सुब्बरामन  :  क्या  वाणिज्य
 तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हथकरघा  बुनकरों  को  अपनीਂ  श्रावस्यकताओओं  की  पूति  के

 लिये  पर्याप्त  सुत  सरकार  द्वारा  निर्धारित  मूल्य  पर  नहीं  मिलता  ;  wie

 यदि  तो  इन  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी

 ड्  ;

 तथा  उद्योग  मंत्रालय
 में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सन भाई

 att  हथकरघा  बुनकरों  की  आवश्यकतायें  ग्राम  तौर  पर  पुरी  की  जाती  हैं

 किन्तु  कभी-कभीਂ  ga  ar  विशिष्ट  किस्मों  के  aura  के  बारे  में  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  ।

 वस्त्रोद्योग  प्रयुक्त
 कपास  की  मिलों  के  फेडरेशन  के  सम्पर्क  में  हैं  तौर  बुनकरों  की  सहकारी

 समितियों  को  मिलों  से  qa  का  सीधा  संभरण  करने  के  लिये  व्यवस्था  कर  दी  गयी  है  ।

 सुत  के  भ्रमित  उत्पादन  के  लिये  सरकार  रुई  की  उपलब्धि  बढ़ाने  ौर  अतिरक्त  तकुए

 लगाने  के  लिये  भी  कदम  उठा  रही  है  ।

 प्रफुल्ल  करार

 1३४९३.  श्री  प्र०  चे  बहुधा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगें कि

 क्या  सरकार  ने  प्रफुल्ल  तथा  व्यापार  सम्बन्धी  सामान्य  समझौते  के  नवीनतम

 अधिवेशन  के  परिणामस्वरूप  विभिन्न  देवों  के  साथ  किये  गये  प्रफुल्ल  करारों  को  मान्यता

 दे  दी  है  ;

 ~
 यदि  तो  भाग  में  उल्लिखित  विशिष्ट  करार  कौन  से  हैं  ;  तौर

 ये  करार  जितनी  अवधि  के  लिये  लागू  उसमें  करार  की  शर्तों  के  अनुसार
 भुगतान  की  समग्र  कया  होगी  ?

 Or  nc,
 प्रंग्रेजी  में



 २६  लिखित  उत्तर  पूरे ह

 वाणिज्य तथा उद्योग मंत्रालय में तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  :

 गौर  इन  करारों  wie  करारों  में  दी  गई  प्रफुल्ल  सम्बन्धी  रियायतों के  बारे  में

 सरकार  के  निर्णय  की  घोषणा  शीघ्र  को  जायेंगी  ।

 इन  करारों  के  श्रन्तगंत  प्राप्त  आयात-शुल्क  सम्बन्धी  रियायतों से  निर्यात

 बढ़ाने  में  सहायता  मिल  सकती  है  किन्तु  उनका  हमारे  द्वारा  किये  जाने  वाले  भुगतान  पर

 fay  प्रभाव  न  पड़ेगा  ॥

 पेकिंग  में  भारतीय  treaties  कर्मचारियों  पर  प्रतिबंध

 ३४६४.  श्री  प्र०  चे  बस्रा ॥  क्या  प्रधान  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 var  चीन  में  भारतीय  राजनयिक  कर्मचारियों  पर  लगाये  गये  प्रतिबन्धों  के

 बारे में  बेकिंग  सरकार  से  हाल  में  कोई  उत्तर  प्राप्त  हुमा  है  ;  प्रौढ़

 यदि  at,  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य-मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  जवाहरलाल

 ati  दिनांक
 ७  १९६१  का  एक  पत्र  पेकिंग  स्थित  हमारे  दूतावास  को  हाल  मेँ

 दिया  गया  यह  पत्र  श्रमी  हमें  प्राप्त  नहीं  gare

 श्राम  तौर  पर  चीन  की  सरकार  इस  बात  पर  जोर  देतीਂ  है  कि  वह  हमारे

 भ्र धि कारियों  को  स्थानीय  विधियों  अ्रौर  विनियमों  के  अनुसार  सुविधायें  देती  रहीं

 हैं  किन्तु  उसने  उन्हें  अपने  कार्यों  को  अधिक  सुविधाजनक  ढंग  से  करने  के  लिपे  कोई  atk

 सुविधा  देने  की
 कोई

 इच्छा  व्यक्त  नहीं  की  है
 ।

 वह  विशेष  प्रतिबन्धों
 के

 अस्तित्व  को  स्वीकार  करती  किन्तु  यह  स्वीकार  करतीं

 हैकि  ये  प्रतिबन्ध  चीन  में  सभी  राजनयिक  कर्मचारियों  पर  सामान्य  रूप  से  लागू  होते हैं

 चीन  स्थित  हमारे  दूतावास  से  प्राप्त  जानकारी  से  पता  चलता  हैकि  ये  प्रतिबन्धात्मक

 विनियम  भारतीय  राजदूतों  पर
 विशेष  कड़ाई  के  साथ  लागू  जाते  किन्तु  चीन  के

 तिब्बत  क्षेत्र  में  हमारे  राजनयिक  कर्मचारियों  को  ate  भी  ज्यादा  मुसीबतें  उठानी  पड़  रही

 हैं प्रौर  उन्हें  फोन  के  अन्य  भागों  को  अपेक्षा  मान्यता-प्राप्त  सुविधायें  कम  हो  मिल  रही

 हैं  ।

 चीन  के  पत्र  में  तथ्यों  को  तोड़  मरोड़  कर  प्रस्तुत  किया  गया  है  ate  चीन  तथा

 विशेषकर  चीन  के  तिब्बत  क्षेत्र में हमारे  अफसरों  र  राजनयिक  कर्मचारियों  पर  लगायें  गये

 शौर  कड़े  प्रतिबन्धों  का  दायित्व  स्वीकार  करने  से  बचने  की  कोशिश  को  गई  है  ।

 carer में  भारतीय

 ३४९४.  शी  जसवन्त  मेहता
 :

 क्या  प्रधान  मंत्रों यह  बताने  को  कृपा  करेंगे कि  :

 इस  समय
 श्रमिक

 में  विशेषकर  जांजीबार  भ्र ौर  दक्षिण  फीका

 में  कितने  भारतीय  रह  रहे हैं

 peer  अंग्रेजी  में

 1258  (Ai)
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 क्या  यह  सच  हैकि  भारत  सरकार  अफ्रीकी-एशियाई  न  काउंसिल

 फार  एसो-एशियन  सोसाइटी  जैसे  स्वेच्छा  से  काम  करने  वाले  संगठनों  को  श्रमिक

 देती  रही  है  ;  कौर

 यदि
 तो

 इन  संगठनों  at  गत  पांच  वर्षों  में  कितना  धन  दिया गया  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  जवाहरलाल

 इन  देशों  में  बसे  भारतीय  मूल  के  व्यक्तियों  को  संख्या  इस  प्रकार  है  ——

 केनिया  १,७८,०००

 यूगान्डा  8६,०००

 जांजीबार  8G, Joe

 दक्षिण  अफ्रीका  %,00,000

 wie  PEXE—NY  में  झ्रफ़ीकी-एशियाई  संगठन  को  कछ  श्रमिक  सहायता  दी

 गयी  थी  किन्तु  इन  में  से
 किसी  भी  निकाय

 को  गत  पाँच
 वर्षों

 में  कोई  श्रमदान  नहीं  दिया  गया

 प्रौद्योगिक  सहकारी  समितियाँ

 1३४९६.  श्री  हवा  घ०  ज्योतिषी  :
 कया  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे कि
 :

 arene  सहकारी  समितियों  को  श्री तक  कितना  घन  (१) ऋण  शौर  (२)

 art  के
 तौर

 पर  दिया गया  है  ;

 इन  समितियों  ने
 कौन

 से  उद्योग  शुरू  किये  हैं  ;  ak

 मध्य  प्रदेश  में  कौन  सी  औद्योगिक सहकारी  समितियाँ  काम  कर  रही  हैं  ;  उन्हें क्या

 सहायता दी  गयी
 ait  उन्होंने कौन

 से  उद्योग शुरू  किये  हैं  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री
 :

 से  आवश्यक

 चबा नकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  भ्र ौर  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 मध्य  प्रदेश  में  ogre  पेपर  मिल

 1३४९७.  श्री  वीरेन्द्र  बहादुर
 करेंगे  कि  सिंह

 :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 (#)  कया  यह  सच  है
 कि  द्वारका  पेपर मिल  नामक  कागज़  का  एक  नया  कारखाना  मध्य  प्रदेश

 में  नेपा
 से

 कोई  २००  सील  दूर  बेतुल  में  खोला  जारहा  है  ;

 क्या  सरकार  ने  यह
 कारखाना  खोलने के  लिये  मंजूरी  देदी है  ;  कौर

 यदि  तो  यह  कारखाना  किसने  खोला  है  कौर  सहयोग  की  व्यवस्था की  गई  होतो
 उसका  ब्यौरा  क्या

 eee
 मूल  rsh  में
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  कौर  (@)

 नहीं  1

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पंजाब
 को

 पहाड़ियों  में  संचार  के  लिये  दिया  गया  घन

 1३४००.  थ्रो  हेम  राज  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 पंजाब  की  पहाडियों में  तीसरी  योजना वधि में  सड़कों  व  पुलों  के  निर्माण  हेतु  केन्द्रीय

 सरकार  ने  कितना  धन  मंजर  किया  है  ;

 पंजाब  सरकार  ने  पंजाब  प  गाड़ियों  में  संचार  के  सुधार  के  लिए  कितना  धन  माँगा

 पंजाब  सरकार  की  प्रार्थना  पर  उसे  देने  के  लिये  कितना  धन  मंजूर  किया  गया  है
 ?

 योजना  तथा  श्रम  ate  रोजगार  मंत्री  (att  :  से  एक  विवरण  सभा

 पटल  पर  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  ware  संख्या  ६६]

 सर्वोदय  कार्यकर्ताय्रों  के  लिपे  पासपोर्ट

 1३५०१.  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  :
 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 कय  उनका  ध्यान  इस  बात  की  कौर  गया है  कि  दो  सर्वोदय  कार्यकर्ता  श्री  ई०  पी
 ०

 मेनन  ae  श्री  सतीश  केमार  ने  आणविक  परीक्षणों  के
 प्रति  अपना  विरोध

 व्यक्त  करने  के  लिये

 १  १९६२  को
 गाँधी  राजघाट  से  प्रस्थान  किया  है  ;

 यह  क्या  सच  है  कि  वे  अपनी  पदयात्रा  के  दौरान  जिन-जिन देशों  से  होकर  जाने  वाले
 थे

 उन
 सभी  देशों

 के
 लिये  उन्होंने  पासपोर्ट  मांगें  थे  किन्तु  उन्हें  पासपोर्ट  नहीं  दिये  गये  हैं  ;

 क्या वे  पासपोर्ट  सहित  या  बगर  पासपोर्ट  के  जाने  का  निर्णय कर  चुके  हैं  प्रौढ़  क्या

 उन्होंने  सरकार  को  यह  सूचित कर  दिया  है  ;

 विलम्ब के  क्या  कारण

 क्या  सरकार  इस  संबंधी  में  श्रावक कदम  उठा  रही  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वे  देशिक-कार्य  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :

 हाँ  ।

 नहीं  ।  उन्हें  पासपोर्ट  की  भ्रावश्यक सुविधा  पहले  ही  दी  जा  चुकी  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता I

 भ्रावेदकों ने  पहले  अपने  आवेदन  जिला  अधिकारियों  की  मार्फत  प्रादेशिक  पासपोर्ट

 अधिकारी  ,  मदरास  को  प्रस्तुत  किये  थे  ।  किन्तु  इन  aaa  में  कुछ  जानकारी  नदो  गयी  थी

 जिसके  कारण  वे  आवेदकों को  लौटा  देने  पड़े थे  ।  इस  बीच  ये  व्यक्ति  दिल्ली  रुपये  थे  ।

 यहाँ  att  पर  उन्होंने  २५  १९६१  को  मुख्य  पासपोर्ट  दिल्ली  से  मुलाकात

 की  ।  उसके  तुरन्त  बाद  प्रादेशिक  पासपोर्ट  मदरास  से  विचार-विमर्श  किया  गया  ate

 सम्बन्धित  कागज़ात  मना  लिये  गये  झर  ५  १९६२  को  उन्हें  पासपोर्ट  की  सुविधा

 दे  दी  गयी  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं
 ह  hs  |

 मूल  झंप्रजा  में
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 ग्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  विषयों  की  ate  ध्यान  दिलाना

 मालदा  जिले  में  पक्षाघात  का  महामारी  के  रुप  में  फैलना

 श्री  प्र०  करा  चक्रवर्ती  :  १९७  के  अंतगर्त  में  स्वास्थ्य  मंत्री  का

 लिखित  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाता हूं  और  प्रार्थना  करता  हूं

 fe  वे  वक्तव्य  दें  ene

 बंगाल के  मालदा  जिले में  पक्षाघात  का  महामारी  के  रूप  में  फलने

 का  समाचार '  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :
 पश्चिम  बंगाल  के  मालदा  जिले  में  कछ  क्षेत्रों  में  एक

 अज्ञात  रोग  फैला  हुमा  इस  रोग  से  रोगी  का  निचला  हिस्सा  बे कार हों  जाता  है  1  इस  रोग

 की  पहले  VM VEER  को  खबर  मिली  ।  यह  रोग  Oy  व्यक्तियों  को  हुजरा  किसी  के

 मरने का  समाचार  नहीं  मिला  ।  इसकी  निशानी  यह  है  कि  टाँग  में  दरद  होती  श्र  फिर

 पक्षाघात  होता  है  ।  इस  में  बुखार  नहीं  होता  ॥

 चालीस  प्रतिशत लोग  काम  पर  लौट  are  हैं  प्रौढ़  शेष  का  इलाज  किया  जा  रहा  हैं  1

 राज्य  के  स्वास्थ्य  अधिकारियों  का  यह  विचार  है  कि  यह  रोग  किसी  कीटाणु  कुप्रभाव  से

 नहीं  हम्  इस  तरह के  प्रमाण  मिले हैं  कि  यह  रोग  किलो  रासायनिक  विषय  से  उत्पन्न

 हुआ है
 ।  यह  भी  सम्भव  है  कि  यह  सरसों  के  में  खराबी या  खाद्य  पदार्थों  के  किसी

 रासायनिक  द्वारा  खराब  होने से  उत्पन्न  हुमा  हो  t

 राज्य  के  अधिकारियो ंने  रोकथाम  के  लिए  उपाय किये  हैं  ।  इस  रोग  के  नमूने  के

 रोगियों
 को

 कलकत्ते
 की  श्रनुसंघान  weal  में अतुसं बान  ak  इलाज  के  लिए  भर्ती

 किया रहा  है  ।  रोग  के  कारणों  की  विशेषज्ञों  द्वारा  जाँच  को  जा  रही  है  ।  एक  दूसरे के
 बाद  उष्ण देशीय  चिकित्सा  कलकत्ता  शर  झारखंड  भारतीय  स्वच्छता  और

 लोक  स्वास्थ्य  कलकता से  विशेषज्ञों  के  तीन  दल  इस  क्षेत्रीय  जाँच  के  लिए  वहाँ  जा

 चुके  राज्य  सरकार  ने  अ्रतिरिक्त  परिश्रमी  भेजी एककों  को  स्थानीय  लोगों  के  लाभ  के

 लिए  चालू  किया  है  ।  विशेषज्ञ  जाँच  करने  वालों  को
 सिफारिशें  प्राप्त  होने  पर  संगठित  रूप

 से

 इलाज  किया  जा
 सकेगा

 ।  जिन  चूहों को
 तेल

 का  भोजन  दिया  गया  जिससे  लोगों  पर  प्रभाव

 हम्ना था  ।
 उन  हों पर  प्रयोग  से  पता  चला  है  fe  पिछले  टाँगों  पर  पक्षाघात  होता  है  ।

 सरसों
 के

 तेल
 ate  अन्य  वस्तु ग्र ों  का  विस्तृत  विश्लेषण  किया जा  रहा  है  ।  इस  रोग के  कारणों की

 जाँच  करने  में  उष्गदेशोय  चिकित्सा  wet  अखिल  भारतीय  स्वच्छ

 ak  लोक  स्वास्थ्य  संस्था  राज्य  शझ्रघिकारियों  से  सहयोग  में  रहे
 il

 शर प्र०
 to  चक्रवर्ती

 :  कया  सरकार  निर्जन  ह  गया  हैं  पक्षाघात  का  रॉंग  नकल

 तत्वों  से  मिले हुए  सरसों के  तेज  से  था  सम्बन्धित  के  विरुद्ध  क्या  कार्रवाही  को  जा

 रही
 है  ?

 डा०  सुशीला  जिन  व्यक्तियों  पर  इस  रोग  प्रभाव  हू  प्रा  ar  उन्होंने  विशिष्ट
 सरसों  के  तेल  में  हुई  वालों  खाई  थीं  ।  UiTeT  व्यक्तियों  ने  सरां  का  तेल  aaa  वैठे
 उन्होंने  Tol  से  ret AT  था  दत्त  el  जब्त  कर  लना  भया है  are  ara  ata  दै  रही  हैं  ।  तेल  में

 मूल  शरंग्रेजी  में



 ९९  '  १८८४  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषयों  की  शोर  ध्यान  ५३७९

 दिलाना

 कया  कया  चीजें  थीं  इस  का  ठीक  ठीक  पता  लगने
 पर

 इस  के  लिये
 जो

 जिम्मेदार  होंगे  उन  के  विरुद्ध

 कार्यवाई  का  प्रदान  उठेगा
 ।

 रेणुका  राय  :  क्या  प्रखिल  भारतीय  स्वच्छता कौर  लोक  स्वास्थ्य  संस्था

 थे
 बताया  हैं  कि  यह  रोग  सरसों  के  तेल  में  कुछ  मिलावट से  हुआ  है  ?

 डा०  सुशीला  नायर
 ।

 मने  पहले  ही  कहा  है  कि  चूंकि मां  का  ge  पीने  वाले  बच्चों

 को  यह  रोग  नहीं  हुमा  है  पौर  वयस्कों  को  हा  हुमा  अतः  यह  सिद्ध  होता  है  कि  यह  रोग  किसी

 वस्त ुके  खाने से  हुजरा  इसी  तेल  से  बतो  हुई  वस्तुएं  चू  हों  को  दी  गई  थीं  कौर  उन्हें  पक्षाघात

 करोगी हो  गया  है  ।  तेल  में  क्या  मिलाया है  इस  की  जांच की  जा  रही है  ।  जब  जांच  परी  हो

 जाएगी  पर  सहूं  स्थिति  का  पता  चल  आगे  कार्यवाई  की  जाएगी  ।

 श्री  दाजी  :  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  जिस  गोदाम  में  तेल  उस  में  शर

 खाद्य  vara  भी  थे  श्र  यदि  तो  कार्यवाई  करनी  चाहिये  कि  ये  खद्य  पदार्थ  प्रयोग  में  न  लाये  जाएं  ।

 डा०  सुशीला  नायर  ।  इस  समय  हमारे  पास  कोई  जानकारी  नहीं  है  कि  चावल  कौर  दूसरे

 ara  पदार्थो ंमें  मिलावट हुई  थी  ।

 दिल्ली  स्टेशन  ate  फिरोजशाह  दिल्ली  में  पानी  की  कमो

 थो  बागड़ी  :  श्रेय  में  नियम  १९७  के  श्रन्तगंत  स्वास्थ्य  मंत्री  का

 ध्यान  निम्न  अविलम्बनीय  लॉक  महत्व के  विषय  की  ait  श्रीकृष्ण  करता हुं  att  चाहता हूं  कि

 इस  सम्बन्ध  में  अपना  वक्तव्य  दें  :

 स्टेशन  तथा  कॉटन्ञा  फ़िरोज़शाह  में  पानी  की  सख्त  किल्लत  ह

 सुशीला नायर  :.  दिल्ली  में  रेलवे  विभाग  निगम  से  शुद्ध  पानी  लेते  रहे

 भी  बागड़ी  :  स्पीकर  साहब  ,

 झष्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य  चाहते  हूँ
 कि

 ह्विटनी  में  जवाब  दिया  जाये  |

 डा०  नायर  रेलवे  श्रधिकारीगण  पुरानी  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  के  fer

 पिछले  कुछ  सालों से  दिल्ली कार्पोरेशन के  मेन  नलों में  से  पानी  ले  रहे  उन  का  पास एक  बड़ा

 खा  इंच  डामोर  का  वाटर  केकान  हैरी  कई  छोटे  छाट  कनेक्शन  भी  है  ।  ९  १९६२  जड

 कार्पोरेशन  क  यह  शिकायत  हुई  कि  नलों  में  पानी  का  प्रेशर  कम  वाटर  एमरजेंसी  स्टॉफ  ने

 उसा  बकते  जा  कर  इस  को  दुरुस्त  कर  दिया  कौर  उस  के  बाद  कोई  कठिनाई  नहीं  '

 दूसरा  सवाल  विक्रमनगर  कालोनी  का  जो  रहीं  बिलिटेशन  मिनिस्ट्री  की  एक  कालोनी  हैं  कौर

 फिरोजशाह  कोटला  ग्राउंड  के  नज़दीक  स्थित है  ।  वहां पर  २५००  लोग  रहते हैं  मिनिस्ट्री

 ने  वहाँ  पर  कोई  छः  पब्लिक  हाइड्रेन्ट्रस  लगाये  हुए  ये  हाइड्रेन्ट्स  एक  दो  इंच  की  मेन  से  लिये

 गये  वह  जो  कि  वहां  पानी  लावा  डंडेवाला  रज़र वायर  डिस्ट्रिब्यूशन  सिस्टम  के  बिल्कुल

 आखिरी  सिरे  टेल  एण्ड पर  है  ate  इसलिये  वहा  का  प्रेशर  कुछ  कम  हो  ।

 वहां  पर  सीधे  भ्र स्थायी  रूप  से  पानी  का  इन्तज़ाम  किया
 मिनिस्ट्री

 ग्राफ  बिलिटेशन  में

 मुन  झंप्रेजी  में



 श्र  250.0  अ्रविलम्वनं ध  लोक  महत्व  के  विषयों की  ्र  ध्यान  १४  १९६६२

 दिलाना

 वेंकी  उन  कां  इरादा  वहां  पर  बैठे  हुए  कुटुम्बों  Hi  भ्राखिर  में  किसी  कौर  जगह  हटा  देने  का

 |  उन्होंने  वहां  पर  पानी  का  काई  पक्का  इन्तज़ाम  नहीं  किया  FAT  हैं  ।

 शी  बागड़ी :  कमीज  करना  चाहता  हुं  कि  दिल्ली  के  जिन  इलाकों  में  पानी  की  किल्लत

 aa  fan  are  बल्कि  हर  साल  होत  है  ।  उस  बिना  पर  राजकुमारी  अझमतकार  के  ज़माने

 में  गन्दा  पने  की  वजह  से  हज़ारों  आदमी  मौत  के  घाट  उतर  गए  थे  ।  क्या  मिनिस्टर

 साहब  यह  सकेंगी  कि  चूंकि  दिल्ली  इस  देश  का  सदर-मुकाम  इसलिये  क्या  sea

 सरकार  के  सामने  यहां  की  पानी  की  को  मुस्तकिल  तौर  पर  हल  करने  के (लियें  कोई  सकाम
 oe

 इसके  श्रलावा  पानी  की  आरज़ी  किल्लत को  दूर  करने  लिये  नया  यह  तजवीज  नके

 जरे-गौर  हैं  कि  राष्ट्रपति  कौर  मिनिस्टरों  का  पानी  भी  कुछ  कम  किया  जाये  ?

 डा०  पुरदग़ल  माननीय  सदस्य  ने  राजकुमारी  अमृतकौर  के  मंत्री  पद  के

 काल  में  जो  हज़ारों  लोगों  के  बीमार  हने  का  जिक्र  किया  वहुत ||  सही  नहीं  sara च्व्ट

 आदमियों  का  तो  कई  सवाल  नहीं  था  t

 एक  माननीय  सदस्य  !  उन्होंने  तो  हज़ारों  आदमियों  के  मरने  की  बात  कहीं  हैं  ।

 डा०  सुशीला  नायर :  वह  सही  नहीं  जहां  तक  पानी  की  किल्लत  का  सवाल  इस  सदन

 में कई  बार  सवालों के  जवाब  में मेंने  wot  किया  हैं
 कि  इस  बारे  में  कया  क्या  प्रभाव  दियें  जा  रह

 ताकि  पानी  की  किल्लत  को  दूर  क्रिया  at  सके  ।  इस  के  लिये  बहुत  सी  योजनायें  बन  रहो

 हैं ग्रौर  इस  बरकत  नगर  कहीं  से  भी  ५ कई  रिपोर्टो  fad  तो  वहां  पर  तुरन्त  पानी  का  इन्तज़ाम
 ह

 किया  जाता हैं  ।  हम  इस  वक्त  यहां  पर  ta¢  ली  नगर  निगम  ३७  गलीज  पर-हैड  के  हिसाब  से  पानी

 पहुंचा  रहे  जब  कि  दूसरे  शहरों  में  २०,  २५  गलन  से  ज्यादा  पानो  नहीं  मिलता है  ।  दिल्लो

 पानी  के  सम्बन्ध  में  तौर  जगहों  से  ज्यादा  श्रच्छी  हालत  है  |

 aft  बागड़ी  ।  क्या  इस  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  तरफ़  से  कोई  स्कीम  बनाई  जा  रही

 हैं  ?

 mere  महोदय  ४  मेने  माननीय  सदस्य  को  अवसर  दे  दिया  शर  उन्होंने  सवाल  भी
 कर  लिया  ।

 अब  उनका  चाहिये  कि  वह  भ्राता  से  बैठे  ।

 थ्री  बागड़ी  .  मानवीय  मंत्री  ने  तो  कार्पोरेशन  के  बारे  में  कहा  मैंतो  यह  जानना

 चाएता  था  कि  कया  केन्द्रीय  सरका  इस  बारे  में  बाकायदा  तौर  पर  कोई  ऐसी  aw  Fare  कर

 रहे  जिस  से  थ्  पारी  किल्लत  दूर  हो  जश  ।  दूसरा  सवाल  थू  था  फि  बया  पावी  की  आरज़ी
 fread  को  दूर  करने  के  fat  मिनिस्टरों  का  पातों  कम  क्रिया  oar  ।

 arts  शय्या महोदय  ४  दूसरे  सावल  का  Tg  देने  की  जरूरत  नहीं  हैं  न्र  अट  ने  सवाल  का  जवाब
 दे  दिया  गया  &  ।



 २६  kev  ५३२८१

 सभा  पटल
 पर  गये

 पत्र

 भारत  शर  चीन  में  पत्र  व्य:हार

 शिक-कार्य
 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  लक्की  ।  में  श्री  जवाहरलाल  नेह क

 की  प्यार  से  मवासलात  पत्रों  क  एक-एक  प्रति  लभ  बटल  पर  रखती

 (8)  चौका  स्तान  सामना  वार्ता  के  बारे  में  भारत  सरकार  का  दिनांक  १०-५-१  ६६२

 का  जीरो-पत्र  ।

 भारत  द्वारा  अतिक्रमण  के  नये  gree  लगाने  बाला  ala  सरकार  का  दिनांक (2)

 Ro— P= LEQ  का  TATA  |

 (3)  भारत  का  दिनांक  ¥—K—2ETR  का  उत्तर  ।

 (¥)  भारतीय  कमेंवाप्यिों  द्वारा  कौर  अ्रतिक्रमग  करने  का  आरोप  लगाने  वाला  चीन

 सरकार  का  feta  RO=I—VEKR
 का  वीरो-पत्र  |

 (५)  भारत  का  दीवार  २१-५-१९६२  का  उत्तर  |

 (&)  ele  wea  में  भारतीय  कर्मचारियों  द्वारा  अतिक्रमण  का  आरोप  लगाने  घालो

 चान  का  दिनांक  P= 4—VERR  को  वीरो-पत्र  ।'

 (७)  स्प  बरेत  में  नयों  चाहो  चौको  स्थापित  करने  के  बारे  में  भारत  का  उल्टा

 पत्र  श्र  दिनांक  २१-५-१९६६२ का  उत्तर  |

 (5)  फोन  के  ard  प्रदेश  में  भारवोय  अतिक्रमण  का  are  लगाने  वाला  चीन  को

 दीवार  BEA KH—VEKR  नोट  ।

 भारत  का  दिनांक  २६-५-१९६२  का  उत्तर  । (8)

 (१०)  लौंगजू  क्षेत्र  में  भारत  के  अतिक्रमण  का  आरोप  लगाने  वाला  चीन  का  दिनांक

 PE—K=FEKR  का  जीरो-पत्र  ।

 (११)  भारत  का  दिनांक  Qs—-¥-LLEY BT GAL | का  उत्तर

 (१२)  चान  और  बर्मा  को  सामानों  के  जीतेगा  ate  चीन-बर्मा  सीमा  संधि  के

 बारे  में  चान  का  दिनांक  RO—ZL— VEL  का  नोट  ।

 (१३)  भारत  का  दिनांक  RI—~H—VEZR  का  उत्तर  ।

 (१४)  भारतीय  ATH  का  बप अ्रारप  लगाने  वाला  बीन  का  दिनांक  2k Sa  १९६२

 का  नोट

 (2x)  भारत  का  दिनांक  ६-६-१  SRR  का  उत्तर  ।

 (१६)  सूडो  में  चीन  को  चौको  के  बारे  में  चान  का  दिनांक  VU V— LEK  का  नोट  |

 (१७)  भारत  का  दिनांक  ६-६-१९६२  का  उत्तर  ।

 (5)  १९६२  में  लौंगजू  क्षेत्र  में  चोरी  अतिक्रमणों  के  बारे  में  भारत

 के  विरोध-पत्र  के  सम्बन्ध  में  चीन  का  दिनांक  PUY LERR  का  नोट  ।
 OS  |  ं  sem.  eel  at  or eee:

 मूल  ग्रंग्रेजी  नन



 क  ै  ह  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  १४  १९६२

 (8)  भारत  का  दिनांक  R= FH VERR  का  उत्तर  ।

 (२०)  FERR  में  भारतीय  विमान  द्वारा  चीनी  चौकी
 पर

 फैंके  गये  सामान  के  वीरें

 में  चीन  का  दिनांक  VI—-K—VERR  का  नोट  ।

 (२१)  भारत  का  दिनांक  ६-६-१९६२  का  उत्तर  ।

 में  रखी गई
 ।

 देखिये  संख्या  एल०  टी०-२००  /  ६२]

 प्रभारी  कागज  fata  १९६२  ;

 कहूं

 निर्यात  जोखिम  बीमा  निगम  कौर  इसके  कार्य  पर  सरकार  की  समीक्षा  |

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री
 ।

 में  निम्नलिखित पत्रों

 की  एक  अरति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ~~

 (१)  अत्यावश्यक  पण्य  SEXY Hl ITA 3 BT की  घारा  २े  की  उप-घारा  (६)  के  श्रन्तगंत

 दिनांक  २६  १९६२  को  झषिसुचना  संख्या  ८5/२६/६२--न्रायात  में  प्रकाशित

 अखबारों  कागज  निमंत्रण  SER

 में  रखी गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ढी  o-Jo?  /  ६२]

 (२)  कॉफी  PEVR  की  घारा  ४८  की  TI-ART  (३)  के  श्रन्मेगंत  दिनांक

 र  PERR  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ७३६  में  प्रकाशित  कॉफी

 Fear

 में  रखी गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टीम  /  ६२]

 (3)  (#)  समवाय  भ्र धि नियम  PEXG  की  धारा  Reh  की  उप-उघारा (१)  ६? के भ्रन्त गत

 निर्यात  जोखिम  बीमा  निगम  बम्बई को  ag  ERR  का  विधिक

 प्रतिवेदन  लेखा परिक्षित  लेखे  ate  उस  पर  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक  की

 टिप्पणियों  सहित  ।

 उक्त  निगम  के  कार्य  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  |

 म  रखों  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टीम  /  ६२]

 हिन्दुस्तान  नमक  कम्पनी  का  arian  प्रतिवेदन  कौर  उस  कम्पनी  क  कार्य

 को  सरकार द्वारा  समीक्षा

 थी  कानूनगो  :  मं  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  . |

 निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति

 (  १)  समवाय  PENT  की  धारा  Rea  की  उप-घारा  1१)  क
 merit  हिन्दुस्तान  नमक  कम्पनी

 जयपुर  का  वर्ष  १९६०-६१

 मूल  भंप्रेजी  में



 तथा  प्राकृतिक  गत  आयोग  के  ae  १६६०-६१ २९  हज़रअ
 द

 (a*)  तैल

 के  प्रतिवेदन  के  बार  में  वक्तव्य

 का  वार्षिक  प्रतिवेदन  लेखापरीक्षित  लेखे  और  उस  पर  नियंत्रक

 परीक्षक की  टिप्पणियों  सहित  ।

 (२)  उक्त  कम्पनी  के  काय  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 में  रखी
 गई

 ।  देखिये  संख्या  एल०  टीम  /  ६२]

 तेल  तथा  प्राकृतिक गैस
 आयोग  के  वर्ष  १९६०-६  पुत्र

 प्रतिवेदन  क  बारे
 में

 वक्तव्य

 खान  इंधन  मंत्री  क्०  बे०  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  ७

 १६६०-६१  के  लिए  प्रतिवेदन  के  सभा-पटल  में  रखे  जाने पर  हुए  विलम्ब  के  लिए

 खेद  है  ।  यह  प्रतिवेदन  सदन  के  सामने  5=€  महीने  पहले  जाना  चाहिए  था  ।  तेलਂ  तथा

 प्राकृतिक  गैस  श्रायोंग  जैसे  संघठन  जोकि  बहुत  विशेष  wk  पेचीदा-प्रविधि  काम  करता

 का  प्रतिवेदन  एक  वर्ष  में  प्राप्त  किए  आंकड़ों  को  ध्यान पु वंक  देखभाल  के  बाद  बनाना

 पड़ता है  ।  ऐसे  आंकड़ों की  विश्लेषण  कौर  निर्वाचन  में  बहुत  समय  लगता

 तेल
 की

 खोज  के  कार्यों  के  संबंध  में  उचित  निष्कर्षों  पर  पहुंचने  में  बहुत  समय  लगता  हैं  ।

 तेल  at  खोज  की  कार्यवाहियों  के  सम्बन्ध  में  निष्कर्ष पर  पहुंचने  में  समय लग  जाता  ह ै।

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गस  orate  के  में  सारे  ta  में  तेल  की  खोज  के  काम

 के  बारे  ate  वर्ष  में  किए  गए  काम  के  बारे  में  जानकारी होती  आयोग की  कार्यवाहियों

 के  निष्कर्षों  के  बारे  में  भी  जानकारी  दी  जाती  भूतत्वीय एवं  भूभौतिकीय कार्यों  के  लिए

 मौसम  वित्तीय  वर्ष  के  अनुरूप  नहीं  होता  आंकड़ों  के  संगणना  ate  निर्वाचन
 को  कार्य  प्रतिवर्ष  अगस्त-सितम्बर तक  पुरा  हो  पाता  इन  आंकड़ों की  आगे  देखभाल

 में  काफी  समय  लगता  है  ate  प्रत्येक  वित्तीय  वर्ष  के  कई  महीने  बाद  निष्कर्ष  निर्धारण  का

 काम  पुरा  होता  PEK O—|Y  के  लिए  आयोग  का  प्रतिवेदन  पंचवर्षीय  योजना

 के  आखिरी  वर्ष  के  सम्बन्ध  में  था  शर  श्रायोंग  का  विचार  था  कि  इस  प्रतिवेदन  भें  सारी

 योजना  में  किये  गये  खुदाई  के  काम  की  समीक्षा
 दी  इसके  कारण

 बदन  प्रस्तुत  करने  में  देरी

 भ्रायोंग  ने  यह  मान  लिया  हैं  कि  भविष्य  में  वाचिक  प्रतिवेदन  प्रत्येक  वित्तीय  aq  की

 समाप्ति  के  बाद  प्रिक  से  afte  छ  महीनों  के  meat  पेश  किया  किए गए
 काम

 ar  निष्कर्ष  अगले  वर्ष  के  प्रतिवेदन  में  दिया  जाएगा  ।

 आयोग  को  १९६०-६१  का  प्रतिवेदन  इसी  अवधि  में  प्रस्तुत  किया
 जाएगा  कौर  यह

 wary  सदन  के  लिए  संतोष  जनक  होंगा ।

 fait  हरि  चित्रण  कामत  :  कया  यह  देरी  इसी  प्रकार  होती  रहेगी  या

 कर्मचारियों  की  कमी  को  पुरा  करने  की  चेष्टा  की  जाएगी ?

 झष्यक्ष  महोदय :  उन्होंने  पहले  ही  बता  दिया  है  कि
 कितनी  कमी  वे  पूरी  कर  सकेंगे

 ee ग्रोवर  प्रतिशत  दन
 कब  प्रस्तुत

 किया
 जाएगा  ।

 मूल  श्रंप्रेजी  में



 श्े८ रड  ge  १९६२

 श्री  सर्राफा  (AAT)  :  यदि  प्रतिवेदन  वितीय  वर्ष  के  आरम्भ  होने  के  श्राठ

 था  दस  वर्ष  बाद  प्रस्तुत  किया  तो  सात  के  पास  श्रायोंग  के  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  काम

 देखने  के  लिए  कहां  समय

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मंत्री  ने  कहा  है  कि  भविष्य  में  शायद  छे  महीने

 tat के०  दे०  मालवीय  !  मैंने  विशेष  रूप  से  इसका  जिक्र  किया  ।

 गश्रष्यक्ष  महोदय  ।  इसमें  भ्रांति  यह  है  कि  अधिनियम में  व्यवस्था है  कि

 प्रतिवेदन  सदन  के  सामने  रखा  जाता  है  झ्र  सदन  कों  चालू  की  परियोजना पर  ध्यान

 देना  यदि  इसे  सदन के  सामने  रखने  में  ६  या  ७  महीनों  की  देरी  हो  तो

 सदन  कसे  देख  सकेगा  कि  चालू  वर्ष  में  क्या  योजनाएं  साथ  में  ली  जाएंगी

 16.0  के०  दे०  मालवीय :  वित्तीय वर्ष  और  श्रायोंग  के  कार्य  का  at  साथ  साथ  नहीं

 होते  ।  जून-जुलाई में  आयोग  के  पास  alas  प्रात  फिर  उनका  समन्वय  होंगा

 उनकी  व्याख्या  की  जाएगी

 सहोदय  अघिनियम से  भिन्न  sere  निकलता  है
 ।

 थन  पर  बिचार  किया  जाए

 felt के०  दे०  हम  इस  बात  पर
 '
 विचार कर  रहे  हैं  कि  जायेग  के

 वेदन  पेश  करने के  विषय  में  सभा  की  इच्छा  को  ga  के  लिए  किस  प्रकार  समायोजन

 किया  जा  सकता

 कहना

 प्रत्यप्ण  विधेयक

 कार्य
 मंत्रालय

 में
 राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  +  श्री  जवाहरलाल  नेहरू

 की  कौर  से  में  प्रस्ताव करती  हूं

 भगोड़े  अपराधियों  के  seater  सम्बन्धी  विधि  को  समेकित  तथा  संशोधित

 करने
 वाले  विधायक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति दी

 भ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रदान  यह

 ग्रीक  भगोड़े  अपराधियों के  प्रत्यर्पण  सम्बन्धी  विधि  को  समेकित  तथा  संशोधित

 करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित करने  की  अनुमति  दी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 लक्ष्मी
 बल  नकब  में  विधायक

 कों
 पुरःस्थापित  करती

 हुं  ।

 ि अ

 पूल  भ्रंग्रेजी  में



 ze  FSB,  विनियोग  संख्या  ३  faqan,  १९६२  गहन द्  (TH)

 विनियोग  १९६२

 वित्त  मंत्रालय  में  उप  मंत्री
 ब०

 ।  श्री  मुरार जी  देसाई  की  कौर  से

 में  प्रस्ताव  करता  हूं

 ३१  ard,  Re Go  को  समाप्त  होते  वाले  वित्तीय  हनी  में  सेवाओं  पर

 उत  वर्ष  में  उन  के  लिए  eater  को  गई  राशियों  से  श्रमिक  व्यय  हुई  राशियों

 की  oft  करने  के  लिए  भारत  की  संचित  विधि  में  से  धन  के  विनियोजन

 का  प्राधिकार  देने  को  व्यवस्था  करते  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने

 की  ऋतुमति  दी  जाये  जी़

 peers  महोदय  प्रश्न  यह  gi

 ३१  १९६०  को  समाप्त  होने  वाले  वित्तीय  वर्ष  में  कूछ  सेवाओं  पर

 उत  वर्ज  में  उनके  लिए  स्वागत  की  गई  राशियों  से  अधिक  व्यय  हुई  राशियों

 को  afr  करने  के  लिए  भारत  at  संचित  निधि  में  से  घन  के  विनियोजन

 का  प्राधिकार  देने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने

 की  अनुमति  दो  जाये  0.0

 प्रस्ताव  eats  हुमा ।

 fat  wo  राठ  भगत  :  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता

 विनियोग
 संख्या  .३  SRR

 रेलवे  मंत्रों  स्वर्ण  :  में  प्रस्ताव करता  हूं

 ३१  Peo  को  समाप्त  होने  वाले  वित्तीय  वर्ष  में  के  निमित्त

 कुछ  सेवाश्रो पर उस पर  उस  वर्ष  में  उन  के  लिए  स्वीकृत  की  गई  राशियों  से

 aire  व्यय  हुई  राशियों  की  पूरी  करने  के  लिए  भारत  की  संचित  निधि  में

 से  धन  के  विनियोजन  का  प्राधिकार  देने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक

 को  पुरःस्थापित  करने  की  ऋतुमति  दी  जाये  ।”

 seat  यह  है

 ग्रीक  ३१  2&Ro  को  समाप्त  होने  वाले  वितीय  वर्ष  में  रेलवे  के  निमित्त

 कुछ  सेवाओं  पर  उस  वर्ष  में  उन  के  लिए  स्वीकृत  की  गई  राशियों से  alee

 व्यय  हुई  राशियों  की  पूति  करने  के  लिए  भारत  के  संचित  निधि  में  से  घन

 के  विनियोजन  को  प्राधिकार  देने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक
 हो

 पुरःस्थापित  करने  की  श्रतुमति  दी  जाये  11.0

 शो
 सवर्ण  सिह

 :  में  विधेयक  को
 पुरःस्थापित

 करता  हूं
 ।  tg  च

 मल  अंग्रेजी म



 शु३८६  eee  ERR

 अ्रधिवक्ता  सदस्यों  विधेयक

 विधि  मंत्रालय में  मंत्री  विरोध
 ?

 में  प्रस्ताव करता  हूं

 अधिवक्ता  १९६१  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया  बजाय

 इस  विधेयक  का  न्य  साधारण  कौर  भ्र विवादास्पद है  कौर  इस  पर  अधिक  चर्चा

 की  गुंजाइश  नहीं  मूल  अधिनियम  की  धारा  av (2)  में  दिन  के  स्थान पर

 ae  १९६१ਂ शब्द  रखे  जा  रहे  हैं  ताकि  जों  विधि  स्नातक  उस  तारीख  तक  श्रपनी

 उपाधियां  प्राप्त  कर  चुके  उनकों  विधि  जीवी  परिषद्  द्वारा  निर्धारित  विशेष  प्रशिक्षण

 पाठ्यक्रम  अर  परीक्षा में  न  बैठना

 इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  मैंने  एक  कौर  संशोधन  दिया  है  जिसके  द्वारा

 १९६१ਂ  के  स्थान  पर  तिथि  १९६९२ਂ  कर  दी  जायंगी  |

 विधेयक  ौर  बाद  के  संशोधन  के  पेदा  किये  जानें  के  कारण  यह  है  कि  राज्य

 के  एक  विश्वविद्यालय के  परीक्षाफल  १  १९६६१ के  बाद  किये  गये थे  ।  इस

 array  की  प्रार्थना  की  गई  है  कि  यदि  किसी  बि र्व विद्यालय  के  faenfaat  को  इसलिये  छोड़

 दिया  जायेगा कि  उनकी  के  फल  बाद  में  घोषित  किये  गये  यद्यपि  परीक्षाएं

 एक  साथ  ही  हुई  परीक्षाफल  बाद  में  घोषित  किये  गये  थे  ।  इस  लिए  सरकार को

 यह  संशोधन  लाना  पड़ा  है  ताकि  सुविधा  उन  सब  विद्याथियों  को  दी  जिन्होंने  १९६१

 में  परीक्षा दी  थी  fafa  मंत्रालय ने  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  को  लिखा  था  कि  वे

 फलों  की  घोषणा  की  तिथियां  ताकि  यह  सुविधा  सभी  विश्वविद्यालयों  के  विद्यार्थियों

 को  दी  जा  सकें ।  ये  विश्वविद्यालय  नागपुर  we  पटना  के  इन  सब  के  परीक्षा

 फल  १  दिसम्बर  के  बाद  घोषित  किये  गये  थे  ।

 एक  और  संशोधन  द्वारा  २८  १९६२  की  तिथि  निर्धारित  करना  इस  लिए

 भ्रावइ्यक  हैਂ  कि  गोहाटी ax  उत्कल  विश्वविद्यालयों के  परीक्षाफल  १७-१-६२  भोर

 १६-२-६२  को  घोषित  किये  गये  थे  प्रौढ़  उन्हें  भी  वही  सुविधा  देना  आवश्यक  इस

 विधेयक का  प्रयोजन  केवल यही  है  कि  १९६१ की  परीक्षा  देने  वाले  विद्याथियों  को

 अधिवक्ता  अधिनियम  की  धारा  २४  के  परन्तुक  की  सुविधा  दी  जाये  ।

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 yor  बाजी  :  हम  विधेयक  संशोधन  का  स्वागत  करते

 नवीनतम  संशोधन  के  बाद  कहन ेके  लिए  अधिक  कुछ  नहीं  रह  जाता  ।  हुम  केवल

 इतना  बताना  चाहते  हैं  कि  कुछ  विश्वविद्यालय ak  भी  हो  सकते  जिनके  परीक्षाफल

 घोषित  करनें  में  विलम्ब  gat  वही  सिद्धान्त  उनपर  भी
 लागू  होना  चाहिये

 श्रधिवक्ताझओं की  एक  रूप  प्रणाली  शरू  करने  के  साथ-साथ  सरकार  को  विधि  स्नातकों
 की  दिक्षा  के  मामले  में  भी  एकरूपता  लानी  विधि  जीवी  परिषद्  को  यह  भी

 प्रयत्न  करना  चाहिये
 कि  अपने  निजी  लाभ  के  लिए

 arate  AITaT
 से

 ya  झंग्रेनी  में



 २६  १८८४  alert  विधेयक  भूरे

 कायें  करें  ।
 उन्हें  न्यायालयों की  सहायता  की  भावना  से  काम  करना  बिधि  जीवी

 च्  को  भ्रधिवंक्ताओं  की  भरती  के  अलावा  इस  विषय  पर  भी  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 fet  खाडिलकर  :  में  इस  संशोधन  का  समर्थन  करता  हूं  ate  विधि  मंत्रालय

 को  उस  पर  बधाई  देता  यह  संशोधन  प्राविधिक  प्रकार  का  है  ।  इसके  द्वारा  उन

 विश्वविद्यालयों  के  विद्यार्थियों  को  होने  वाली  कठिनाइयां  दूर  हो  जायेंगी  जिनके  परीक्षाफल

 बाद  में  घोषित  हुए

 fart  दीवार  राज  देशमुख  :  सरकार  को  यह  सुनिश्चित  कर  देना

 चाहिये  कि  वे  समस्त  विद्यार्थी  इस  विधेयक  के  क्षेत्र  में  or  गये  जिनके  परीक्षाफल  १

 १९६१  के  बाद  घोषित  किये  गये  थे  ।  विधेयक  तैयार  करने  में  अधिक  सावधानी  रखनी

 ताकि  प्रस्तावित  संशोधन  की  प्रा वश्य कता  न  पड़े  ।  नियत  दिन  के  स्थान  पर  विशिष्ट

 कर  देने  से  जो  संशोधन  हुए  उनपर  विचार  किया  जाना  चाहिये

 यदि  प्राप्त  की  हैਂ  के  स्थान  पर  वि धि  की  उपाधि  परीक्षा  में  उत्तीर्ण  हु  हो

 दाऊद  रख  दिये  तो  विधेयक  के  प्रारूप  में  जो  त्रुटि  यह  दूर  हो  सकती  मैं

 झाशा  करता  हूं  कि  विधि  मंत्रालय  भविष्य  में  ठीक  प्रारूप  तैयार  करने  का  उचित  ख्याल

 रखेगा  |

 tat  हेम  राज  :  इस  बीटेक  के  द्वारा  शप्रधिनियम  की  प्राविधिक  त्रुटि

 तो  दूर  हो  जाएंगी  किन्तु  उस  का  जो  मुख्य  प्रयोजन  वह  सिद्ध  नहीं  अर्थात

 क्त  विधि जीवी  संघ  का  होना  अधिवक्ता  दो  प्रकार  के  रहेंगे  ।  ऐसे  भी  कई  होंगे

 जो  निर्धारित  फीस  नहीं  दे  सकेंगे  ।  कुछ  राज्यों  नें  स्टाम्प  शुल्क  हटाना  मंजूर  कर  लिया

 इस  पर  विचार  कर
 रहे  एकीकृत  विधि जीवी  संघ  बनाने  के  लिए  आवश्यक

 है  कि  इस  मामले  में  सब  राज्यों  में  एकरूपता  लाई  जाये  ।

 ट
 क्  लठ  मोरे  )

 :  में  इस  विधेयक  का  झर  माननीय  मंत्री  के

 नवीनतम  संशोधन  का  स्वागत  करता  हुं  ।  बम्बई  विश्वविद्यालय  में  परीक्षाफल  १२

 को  घोषित  किये  गये  अर्थात  पहनें  नियत  दिन  के  बाद ।  यदि  बही  तिथि  wa  दो  गई

 at  उन  चविद्याियों  के  साथ  weave  अब  उस  अन्याय  को  दूर  किया  जा

 रहा

 मंत्री  wo  कु०  :  इस  बात  का  खंडन  करना  मेरे  उत्तरदायित्व

 में  प्राता  है  कि  विषमता  इस  लिए  पैदा  हुई  थी  कि  नियत  तिथि  १  दिसम्बर  निश्चित  की

 गई  क्योंकि  उस  समय  तक  विधिजीवी  परिषदें  स्थापित  हो  चुकी  किन्तु  उनमें

 से  किसी  ने  कठिनाई  की  are  ध्यान  नहीं  दिलाया  ।  मैं  नहीं  समझ  सका  कि  विधि  मंत्री  कैसे

 उत्तर दा पो  क्योंकि  नियत  दिन  विभिन्न  विधि  जीवी  परिषदों  के  परामर्श  से  निर्धारित  किया

 गया  यह  प्रारूप  का  बरन  नहीं  है  ।

 जहां  तक  परीक्षा  उत्तरों  कर  ली  शब्द  रखने  का  सम्बन्ध  इससे  मी

 कोई  अन्तर  न
 पड़ता

 सनौर  वही
 कठिनाई

 बनी  रहती ?

 ist  में
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 गभ्नन्यका  महोदय
 :  प्रश्न  यह  है

 झ्र धि वक्ता  भ्र धि नियम  १९६१  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया  जायें  क्

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 २  २४  st  :

 संशोधन किया  गया  :

 पृष्ठ  १,  पंक्ति  ७--  “3151  day  Of  December,  1961”  |  ३१  gage] |

 के  स्थान  280  day  of  February,  1962”  [a5  रख  दिया  जाये  ।

 (%)
 विधेयक

 ग भ्रव्यंक  महोदय  :  यह  है

 खंड  2,  संशोधन  रूप  में  विधेयक  का  रंग  बनेਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खंड  २,  संबोधित  रूप  में  में  जोड़  दिया  गया

 खंड  १,  झर्धि त्यम सूत्र  शर  feign  का  पूरा  नाम  fran  में  जोड़  दिये  गय े+

 भी  विनोद मिश्र  :
 में  प्रस्ताव  करता

 विधेयक  संशोधन  रूप  पारित  किया  हवि जाय

 महोदय  :
 प्रशन  यह

 विधेयक  संशोधित  रूप  पारित  किया

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 निर्वाचनों  के  संचालन  नियमों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 भी  श्रीनारायण  दास  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 यह  सभा  संकल्प  करती  है  कि  लोक  प्रतिनिधित्व  १९५१ की  घारा  g€é

 को  उपधारा  (३)  के  अनुसरण में  ,
 निर्वाचनों

 का  संचालन

 नियम  १९६२  जो  १९  १९६२  को  सभा-पटल  पर  रखे  गये

 लिखित  संशोधन  किया  भद
 नियम ३  का  लोप  किया  जाये  ।

 यह  सभा  राज्य  सभा  से
 भी

 सिफारिश  करती  है  कि  राज्य  सभा  उक्त  संदीप  थे
 त

 at  "

 मूल  मंत्रीजी  में
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 नियम  ४  के  द्वारा  नियम  ९३  में  संशोधन  किया  जा  रहा  है  कौर  उसमें  यह  कहा  गया  है  कि

 प्रयोग  न  किये  हुये  मतदान-पत्रों  क  पुलिदों  atte  उससे  संबंधित  सामग्री  का  निर्वाचन  आयोग  या

 सक्षम  न्यायालय  या  न्यायाधिकरण  qh  प्राधिकार के  बिना  निरीक्षण  नहीं  किया जा  सकता

 पिछले  १२  या  १३  वर्षों में  जिनमें  ये  नियम  लागू  रहे  निर्वाचन  आयोग  को  एक  बार भी

 निर्वाचन  श्राविका  रियों  के  नियंत्रण में  रखे  गये  कागज़ों  को  नहीं  खोलना  पड़ा  उनको  हमेशा  सक्षम

 न्यायालय  श्रद्वा  न्यायाधिकरण  द्वारा  खोला  गया  है  ।  उनमें  से  कुछ  कागज़ों  की  जरूरत कंवल

 चन  याचिकाओं  के  समय  पड़ती  जिनकीਂ  सुनवाई से  निर्वाचन  आयोग  का  कोई  संबंध  नहीं  |

 को  शवल  यह  देखना  होता  है  कि  याचिकायें  नियमानुसार  हैं  या  नहीं  प्रौढ़  उनके  मामले  के  तथ्यों

 की  जांच  करने  की  कोई  शक्ति  नहीं  है  ।

 यद्यपि  निर्वाचन  आयोग  एक  निष्पक्ष  निकाय  फिर  भी  उसे  कागज़ों  की  जांच  करने  की

 शक्ति  देने  की  कोई  जरूरत  नहीं  है  जो  श्रमी  तक  निर्वाचन  न्यायाधिकरण ों  कौर  सक्षम  न्यायालयों  को

 प्राप्त रहीं  हैं  ।

 इसलिये  नियम  ३  का  लोप  कर  देना  चाहिये  ।

 गभ्रब्यव  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  न्  ।

 पी  ate  अध्यक्ष  मैंने  oat  माननीय  श्री  श्रीनारायण

 दास  के  भाषण  को  गौर  से  सुना  है  ।  यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  भाई  कि  सरकार  क्यों  इस  रूल  को

 झर मे ंड  करने  जा  रही  है  ।  पहले  इलेक् दान  गए  में  इस  बात  की  व्यवस्था  थीਂ  कि  इलेक् दान  पेटीशन

 के  कागजात  को  सिंवाये  अदालत
 क

 दूसरा  कोई  नहीं  देख  सकता  ।  लेकिन  यह  बात  समझ  में  नहीं
 जाति  कि  ऐसी  कौन  सी  स्थिति  उत्पन्न  जिस  कारण  सरकार  यह  झ्रधघिकार  इलैक्शन  कमीशन

 कोटि  देने  जा  रही  है  कि  वह  भी  इलैक्शन  पेटीशन  के  सिलसिले  में  इन  कागजात  को  देख  सकता  है  ।

 इस  सिलसिले  में  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  मैं  माननीय  श्री  श्री  ना  रायण  के  प्रस्ताव

 के  समर्थन में  कौर  सरकार  ५  संशोधन  ५  विरोध  में  बोलने  के  लिये  खड़ा  न  हूं  ।  यह  बात  समझ  में

 नहीं  जाति  कि  सरकार  समय  समय  पर  कयों  इसਂ  किस्म  क  संशोधन  लाती  जिससे  हमारे  प्रजातांत्रिक

 ध्रधियारों  पर  कुठाराघात  होता है  |  सबको  AS  बात  मालूम  इस  सदन  a!  अधिकांश  मेम्बरों को

 सारे  देना  को  यह  मालूम  है  कि  इलैक्शन  कमीशन  एक  एक्जीक्यूटिव  बाडी  है  कौर  उसको  फसल  करने

 का  कोई  अधिकार  नहीं  है  ।  जिसको  1... |  करने  का  शभ्रधिकार  नहीं  लाजिमी  तौर  पर  उन

 जात  को  देखने  का  अधिकार  उसको  नहीं  होना  जिन पर  वह  wot  राय  नहीं  दे  सकता  ॥

 यह  एक  सैद्धांतिक  बात  जिसको  सरकार  को  नहीं  करना  चाहिये  ।

 श्राप  देखेंगे  कि  मामूली-मामूली  मामलात  में  पुलिस  के  कागजात  को  अदालत  ही  देख  सकती

 कोई  आदमी  उनको  नहीं  देख  सकता  है  ।  किसीਂ  मुकदमे  क  सिलसिले में  पुलिस  अपनी  डायरी

 में  बीसियों  बातें  लिखती  लेकिन  सिवाये  अदालत  के  किसी  आदमी  को  उसे  देखने  का  राइट  नहीं  है  ।

 फर्ज  कीजिये  कि  इलैक्शन  कमीशन  कुछ  कागजात  को  देखता  है  कौर  aaa  राय  उनमें लिख  देता

 तो  उसका  असर  अदालत  पर  पड़ेगा  प्रौढ़  फैसले  स  पहले  वह  एक  गलत  बात  जोकि नहीं  होनी

 चाहिये  tart  अभी  मुझे  मालूम  छ  कि  गोंडा  में  इलेक् दात कमीशन  नेपाल  को  देखने  की  कोशिश

 लेकिन  हाई  कोर्ट
 में  मुकदमा  हुआ  प्रौढ़  उसने  कहा  कि  इलैक्शन  कमी दान  नहीं  देख  सकता

 1  मूल  अंग्रेजो  में
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 हाई  कोट  ने  मना  कर  दिया  कि  इलेक् दान  कमीशन  को  राइट  नहीं  है  कि  वह  उन  कागजात  को

 |

 इन  हालात में  पता  नहीं  सरकार  ने  यह  क्यों  जरूरी  समझा  है  कि  बल्ज  को  श्रमेंड  करके  इलैक्शन

 कमीशन को  भी  अधिकार दे  दिया  जाये  कि  वह  भी  कागजात  को  देख  सकता  है  |  इस  तरह  से  तो

 इलेक् दान  की  गुप्तता  खत्म  हो  सकती  हम  इलैक्शन  को  गुप्त  रखना  चाहते  हैं  कौर  इस  भ्रमेंडमेंट  के

 बाद वह  संभव  नहीं  होगा  ।  हजारों  पेटीशन्ज  दायर  कीਂ  हजारों  झूठे  मामले  दायर  किये

 सारी  प्रोसीडिग्ज  बढ़  जायेंगी  कौर  नतीजा  यह  होगा  कि  हर  एक  areal  पेटीशन  दायर  करेगा  प्र

 इलेक् दान  कमीशन  से  डिमांड  करेगा  कि  वह  कागजात  को  देखे  |  इलैक्शन  कमीशन  जिस  तरह

 पूर्वक  फंक्शन  करता  उसके  बारे  में  मैं  ज्यादा  नहीं  कहूंगा  ।  पुरी  सरकारी  मशीनरी  पूरे  तौर  से  पार्टी

 के  मकसदों  के  लिये  चलती  है  ।  इसका  नतीजा  क्या  होता  है  यह  मैं  श्रमिकों  बतलाना  चाहता  हूं  ।

 मैं  उत्तर  प्रदेश ही  ही  बात  करता  वहां जब  इलैक्शन  कमीशन  ने  उम्मीदवारों  के  लिये  बैलट
 धघनाये तो तो  वहां  पर  जो  कम्यूनिस्ट  उम्मीदवा  र  खड़ा  किया  गया  जिसको  नमूने  के  लिये  ही  पेश  किया

 किया  गया  बैलट  पेपर  पर  उस  कम्युनिस्ट  उम्मीदवार  का  नाम  जय  चन्द  लिखा  |  था  और

 इसको  छापा  गया  था  |  बाकायदा  तौर  पर  चूं  कि  कम्यूनिस्ट  उम्मीदवार  का  नाम  उस  विवेक  दिया

 इस  वास्ते  वहां  पर  लोगों  पर  नैतिक  प्रभाव  डालने  के  लिये  कि  कम्युनिस्ट  जय  चन्द  कौर  ये

 भाम्यूनिस्ट  लायल  नहीं  इस  चीज  को  सारे  सूबे  इलेक्शन  कमिशन  की  इजाजत  के  बिना

 लाया  क  «@

 थी  त्यागी  :  ag  कम्युनिस्ट  उम्मीदवार नहीं  था  ।

 भी  पाडे  ::  वह  बाकायदा  उम्मीदवार  नहीं  था  ।  मगर  जय  चन्द  कौर  फर्जी

 wee  नाम  दिये  गये  थे  कौर  उनका  सिम्बल  बनना

 थी  त्यागी  ।
 नमूने  का  बैलट  पेपर  ज़ो  था  उस  पर  कम्युनिस्ट  का  नाम  जय  चन्द  दिया  गया

 श्री  सरजू  पांडे
 :

 जी  at  ।

 श्री  त्यागी  :  इत्तिफाक से  हो  गया  होगा

 श्री  सरजू  इत्तिफाक से  नहीं  ,  बल्कि  जान  बूझ
 कर

 किया  जाता है

 भी  सिंहासन  fag  इत्तिफाक  से  सही  बात  हो  गई  है  ।

 श्री  सरजू  पडे  सही  बात  क्या  इसमें  मैं  इस  जाना  नहीं  चाहता  ।  कम्युनिस्टों  का

 इतिहास  इतना  गन्दा  नहीं  है  जितना  श्राप  समझते  हैं  ।  प्यार  श्राप  इस  पर  बहस  करना  चाहें  तो  प्रमी

 इस  पर  बहस  हो  सकती  है

 mera  महोदय  :  मेरा  कया  कसूर  है
 ?

 थी
 सरजू  पांडे

 :
 इस  सवाल  को  बार-बार  उठाया  जाता  मैं  नहीं  चाहता  कि  इसको  उठाया

 छाये इसको |  इसको  छेड़  दिया  जाना  चाहिये  जो
 रूल  पहले  था  उसमें  लिखा  शुभ्रा  है

 aE aD

 निर्वाचकों  द्वारा की  गई  घोषणा  कौर  उनके  हस्ताक्षरों  का  प्रमाणन  वाले  बैलेट  खोलें  नहीं
 जायेंगे |  कौर  उनकी  जांच  सक्षम  न्यायालय  या  न्यायाधिकरण के  आदेशों  क

 मूल  art  में
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 अतिरिक्त  ी  किसी  प्राधिकारी  या  व्यक्ति  के  दवारा  नहीं  की  जायेंगी  कौर  वे

 किसी  के  सामने  पेश  नहीं  किये  जायेंगे  ।

 उसको  च  इस  तरह  से  एमेंड  कर  हमें

 कि  निर्वाचन  आयोग  या  समय  न्यायालय  wear  न्यायाधिकरण  के  आदेश  के  परबीन  mh

 यदि  इसको  इस  तरह  से
 एमेंड  कर  दिया  जाता

 है  तो  इससे  ज़ो  हमारे  बुनियादी  श्रमिक  है
 उन  पर  आघात  श्राप  करते  हैं  ।  यह  संजो  बन  नहीं  होना  चाहिये  ।  wae  इलैक्शन  कमिशन  को  यह

 अघिकार  दे  दिया  जाता  है  तो  बहुत  सी  अनुचित  बातें  हो  सकती  हैं  ।  उत्तर  प्रदेश  के  बारे  में  प्रभी  एक

 बात  मैं  कह  चुका हूं  ।  मैं  वही ंसे  चुन  कर पाया हूं  ।  श्री  सी०  वी ०  गुप्त की  वहां  पर  लीडरदिप है  .  «

 ment  महोदय
 :

 श्राप  किसी  का  नाम  न  लें  ।:

 शी
 सरजू  पाडेय  :

 नाम  नहीं  ले  रहा  हूं
 ।

 meyer  महोदय
 :

 कभी  आपने  नाम  लिया  है  ।  यह  मुनासिब  नहीं  है  ।

 भी  पांडेय
 :  माफ  कीजिये  मजबूर  हूं  ।  उनको  क्या  कहा  जाये  ।  किस  तरह  से  उनकों

 रेफर  किया  जाये  |

 मैं  उनका  नामਂ  नहीं  लेता  ।  लेकिन  राज्य  सरकार के  बारे  में  मैं  कह  सकता  हुं  कि  दुनिया  भर

 की  शरारतें  वह  इलैक्शन  के  दौरान  में  कराती  है  कौर  नगर  इसका  सबूत  चाहिये  तो
 वह  भी  मैं

 दे

 सकता  हुं  ।  त्व  नगर  इलैक्शन  कमिशन  को  यह  पावर  दी  जायेगी  तो  लाजिमी  तौर  पर  विरोधी  लोगों

 के  खिलाफ  इसको  इस्तेमाल  करने  का  राज्य  सरकार को  मौका  सिल  जायेगा कौर  लोगों  को  न्यायਂ

 नहीं मिल  सकेगा  ।  इसके  बारे  में  कोई  बड़ी  ल प्राग मेंट  देने  की  जरूरत  नहीं  है  ।  में  लॉ  मिनिस्टर साहब  से
 निवेदन  करूंगा  कि  वह  इसको  प्रैक्टिस  का  सवाल

 न
 बनायें  |  यह  अधिकार  इलैक्शन  कमिशन  को  न

 दिया  जाये  कौर  इसको  केवल  भअरदालतों  तक  ही  सीमित  रखा  जाये  क्योंकि हमਂ  समझते हैं  कि  कम  से

 कम  न्याय  मिलने  की  से  ही  are  उम्मीद की  जा  सकती  है  ।

 शो झा
 वा०

 मोरे
 :

 श्रीमान  में  रा  सुझाव  है  कि  सरकार  यह  बता दे
 कि

 किस  कारण से

 सरकार को  ऐसा  करना  पड़ा  है  ।

 विधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभ घेन्द्र ब  :  मैं  नियमों  में  संशोधन  करने  के  कारण

 बताता हूं  ।  ऐसा  किसीਂ बुरी  भावना  से  नहीं  किया  गया  ऐसा  चुनाव  अयोग  की  fear

 पर  किया  गया  है  ।  नियम  में  उल्लिखित  मतदान  पत्रों  के  भ्र ति रिक्त  भी  सीलिंग  एजेंट  की

 सुची  wife
 ग्न्य  कागजात  होते  मतदान  पत्रों  की  जांच  न्यायालय की  अनुमति से  ही  हो  सकती

 है  परन्तु  पोलिंग  एजेंट  शादी  की  प्रतियों की  जांच  की  जा  सकती है  ।  उत्तर  प्रदेश  के  दो  निर्वाचन

 क्षेत्रो ंमें  ऐसा  हुआ  कि  उत्तर  प्रदेश  विधान  सभा  में  विरोधी  नेता ने  मतदान  पत्रों  के  लेखों की  जांच

 करनी  चाही  ।  परन्तु  प्रेजाइडिंग  अफ़सर  waar  रिटरनिंग  अफ़सर  द्वारा  सभी  कागजात  मतदान

 पत्रों  के  साथ
 देने  के  कारण  वह  उनकी  जांच  नहीं  कर  पाये  ।  इस  प्रकार  उनकों  जो  अ्रघिकार

 कानून  के  द्वारा  प्राप्त  हैं  उसका  उपयोग  नहीं  हो  wer  इसीलिये  निर्वाचन  श्रायोंग को  उनको

 खोलने  का  अधिकार देना  पड़ा  ।

 एक  '  प्रदान  यह  उठाया  गया  कि  संविधान  के  श्रतुच्छेद  RR  के  घिन  निर्वाचन  आयोग  को

 चुनाव  कराने  के  भ्रादेदा  देने  का  अधिकार
 है  ।  आयोग  a

 यह  ही  टीक  समझा
 कि

 निगम
 €३  में

 मूल  अंग्रेजी  में

 1258  (Ai)
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 धन  कर  दिया  जाये  जिससे  ware  कार्यवाही  करने  में  उनको  अधिकार  दे  दिये  जायें  ।  इसीलिये

 नियमों में  संशोधन  करना  पड़ा  ।

 थ्रो  सिंहासन  सिह  श्रीमान  इस  संशोधन  के  द्वारा  चय  को  ऐसे

 अधिकार दिये  जा  हैं  जिनके  द्वारा  वह  चुनाव  की  घोषणा  के  बाद  चुनाव  array  को  खोल

 ॥

 महोदय  पीठासीन

 चुनाव  का  काम  शरन  च्छेंद  ६  २४  के  चुनाव  कराने  का  है  क्या  चुनाव  परिणामों

 की  घोषणा  के  बाद  उनका कोई  अधिकार  नहीं रह जाता कि रह  जाता  कि  वह  इन  कागजातों की  जांच  करें  ।

 परन्तु  गोंडा  में  एसा  इसलिए  किया  गया  क्योंकि  वहां  पर  मतदान  पत्रों के  पुनः  शिनने  के  बाद  भी

 हारने  वाले  के  मन  में  संदेह  बना  कि  कछ  गड़बड़ी  हुई  है  कौर उस  ने  उच्च  न्यायालय

 में  इसकी  शेरगिल  की  ।  चुनाव  omar  ने  यह  ठीक  नहीं  समझा  कि  न्यायालय  मतदान

 पत्रों को  देखें प्र ौर  उस  ने  सरकार  सेइस  नियम  का  संशोधन  करने  की  प्रार्थना की  ।  उनकी

 पाथना  मंजूर  की  गई  कौर  इस  नियम  में  संशोधन  कर  दिया  जबकि  किया  जाना  नहीं

 चाहिए  था  ।

 में  बताना  चाहता हूं  सभा  में  नियमों  पर  विचार  नहीं  होता  है  ।  परन्तु

 जब  हमने  देखा  कि  एक  ग़लत  काम  हो  रहा  है  तो  सरकार  का  ध्यान  इस  गलती  गैरोस  दिलाने

 के  लिए  इस  प्रस्ताव  को  प्रस्तुत किया  ate  सभा  में  इसकी  चर्चा उठाई  है  ।  यह  सभी  नियम

 चुनाव  watt  के  परामशं से  बनाये  थे  शौर  में  अरन  ठीक  नहीं  समझता  कि

 at  में  कोई  संशोधन  किया  जाये  ।  हम  इस  संशोधन  के  द्वारा  चुनाव  याचिका  के  परिणाम पर

 प्रभाव  डाल  रहे

 मेरा  यही  अनुरोध  हैकि  माननीय  उपमंत्री  मेरी  बात  पर  ध्यान  दें  सनौर  इस  नियम  में  कोई

 संशोधन  करें ।  यदि  कोई  संशोधन  कर  दिया  गया  हो  तो  कृपा  कर  के  उसे  उसके  मूल
 रूप  में  रहने दें  ।

 patentਂ  )  :  मेरे  साथियों  ने  चुनाव प्रा योग  को  इस  अधिकार
 को

 न  देने का
 ag  किया  है  ।  ऐसा  करते  समय  उन्होंने  इंगलैंड  की  सेवाओं  की  तारीफ  की  है  में  भी  कहना

 चाहता  हूं  fe  हमारे  देश  की  सेवायें  भी  उतनी  निष्पक्ष  दक्ष  हो  जायें  जैसी

 गले
 की  हैं  ।  मुझे

 बड़ा  खेद  हैकि  हमारे  देश  में  राजनीतिज्ञों ने  सेवाओं  को  इतना  दूषित

 दिया  कि  अरब  जनता
 को  उन  में  कोई  विश्वास  नहीं रह  गया  है  में

 पुलिस  का  सिपाही  भी  चाहे  मर  जाये  as  नहीं  बोलेगा  जब  कि  भारत  में  न्यायाधीशों  पर

 || भी  प्रभाव  जा  सकता है

 wa
 तो
 सेवाओं

 को  कार्य
 पालिका

 पर  आधारित  रहना  पड़ता  है  कौर उन  से  कोई  भी
 काम  कराया  जासकता  है  ।  में  ने  स्वयं देखा  है

 कि
 रिटेनिंग  अफसर  तथा  ग्न्य  चुनाव  अधिकारी

 अपन  प्रभाव  डाल  रहे  हैं  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  ऐसे  अधिकारियों  के  विरुद्ध  कड़ी  कार्यवाही  की

 जानी  चाहिए  ।

 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 शे ३ २९  १८
 पुर

 निर्वाचनों  दा  संचालन  नियमों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 मै  चाहता  हू  कि  जो  संशोधन  किया  गया  है  वहू  ठीक  किया  गया  है  क्योंकि  जो  कठिनाई

 सामने  प्राई  है  उसका  हल  यही  था  ||  यदि  कोई  अ्रधिकारी  मतदान  wal  शादी  में

 छ  गड़बड़ी  करता  तो  जिम्मेदारी  चुनाव  आयोग  की  ही  होती  है  ।  इसलिए  जरूरी  है

 जिसकी  अंतिम  जिम्मेदारी  हो  उसको  उन  कागजातों  की  जांच  के  ग्रन्थकार  दिए  जाऐं  ।

 थो गोरों  इंकर  :  )
 :  उपाध्यक्ष  महोदय  मैँ  श्री  त्यागी को  बधाई  देता हूं  कि

 उन्होंने इस  बात  को  स्वीकार  किया हैं  कि  हमारी  सेवायें  राजनीतिक  हल्के  के  प्रभाव  में

 a
 जाती  परन्तु  उन्होंने  चुनाव  आयोग  को  सरकारी  सेवा  नहीं  समझा  इसका  मुझे

 meats  ।  इसीलिए  हम  चाहते  हैं  कि  यह  अघिकार  तो केवल  न्यायाधिकरण  को  ही  दिया  जाना

 चाहिए  ।  न्यायाधिकरण  सभी  कागजातों  की  समुचित  जांच  तथा  न्याय  करेगा
 |

 म  उदाहरण  देता  हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  में  एक  चुनाव  की  घोषणा  किए  जानें  के  बाद

 पत्रों की  गणना  को  गई  शर  दूसरे  व्यक्ति  को  जीता  gar  घोषित  यदि

 यह  मामला  न्यायाधिकरण  के  सामने  होता  तो  मालूम हो  जाता  कि  ग़लती  कहां  पर  थी ।

 जब  कि  यह  मालूम  नहीं  हो  पाया कि  ग़लत  कौन  मैँ  भी  चाहता  हुं  कि  ग़लती  करने  वाले

 कर्मचारियों  को  दण्ड  देने की  व्यवस्था  की  जाये  ।  परन्तु  साथ  साथ  यह  नहीं  चाहता  कि

 चुनाव  आयोग  कों  कागजातों  की  के  श्रीलंका  न  दिए  जायें  ।

 मेरा  अन्त  में  यही  कहना  हैकि  लोकतंत्र  के  सिद्धान्तों  को  रखने  के  लिये  आवश्यक

 है  कि
 जांच

 का अधिकार  न्यायाधिकरण  को  ही  दिया  जाये  तथा  चुनाव  आयोग  कोन  दिया

 जाये

 थो  लहरी  सिह  (  रोहतक )  अ्रध्यक्ष  महोदय  ,  इस  मोशन  के  प्रस्तावक  महोदय  ने

 जो  यह  मूव  किया  है  कि  रूल  ३  भ्रांति  कर  दिया  जाय  कौर  एलेक्शन  कमीशन  को  अधिकार  न

 दिया  यह  बहुत  माकूल  खोज  मूव  कीਂ  हैश्नौर में  इस  के  लिए  उनको  मुबारकबाद

 देता हूं  ।

 म॑  भ्रम  करना  चाहता हूं  fe  देना  में  डेमोक्रेसी  तभी तक  चल  सकती  है  जब  तक  कि

 झाम  areal  के  दिल  में  यह  खयाल  हो  कि  पोलिंग  जो  है  वह  ठीक  at  रही  जिस  रोज  श्राम

 आदमी के  दिल  में  यह  खयाल  ar  जायगा  कि  यह  एलेक्स  फोन  इन  में  कोई  सच्चाई

 नहीं  है  कौर  इन  पर  कोई  यकोन  नहीं  है  तो  मेँ  आपको  बतलाना  चाहता हूं  कि  फिर  एलेक्सा  स

 में  लोगों  की  श्रद्धा  नहीं  रह  लोग  गवर्नमेंट  चेंज  करने  के  लिए  कलेक्शंस  का  सहारा  नहीं

 लेंगे  एलियंस का  इंतजार  नहीं  करेंगे  गवर्नमेंट  को  करनें  के  लिए  वह  कोई

 शर  रोका  अ्रखत्यार  करेंगे  इस  में  मौजूदा  या  खास  गवर्नमेंट  का  सवाल

 नहीं  है  बल्कि  कोई भी  waite  हो  उसको  चेंज  करने  के  वास्ते  लोग  कलेक्शंस  के  अलावा  कोई

 तरीका  इख़त्यार  करेंगे  ।  डेमोक्रेसी  तभी  मेंटेन  हो  सकती  जब  ग्राम  आदमी  के

 दिल  में यह  खयाल  हो  थ्रोट
 वह  यह  समझ कि  वाकई  यह  एलेक्शंस ठीक हो ठीक  हो

 रहे  हैं  ।

 wa  सवाल  यह  है  कि  रिटेनिंग  झा फि सस  देश  में  कितने हैं  ।  wit  ceria  कितने

 होते  हैं  ?  श्राप  रिटेनिंग  आफिसर  को  राइट  देते  हैं  कि  ag  दोनों  पार्टीज  के  उम्मीदवारों

 के  वोटों  को  काउंट
 करें

 ।
 बाप  यह

 भी  राइट  दत

 Gilet

 गलती  हो  वह  दुबारा  काउंट  कर
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 [str  लहरों

 ले  शर  दुबारा  काउंट  करने  के  बाद  ऐक्ट में में  यह  प्रोवाइडड है  कि  वहू  तमाम  पेपर्स को  बंद  कर  के
 भार  सील  करके  अपने  वहां  रखता  है  ।  में  नहों  समझता  कि  डिप्टी  मिनिस्टर  साहब

 =

 यह  कैसे  कहा  fe  रिलएंस वैलेट  पेपर्स  के  साथ  रख  गये थे  ?  अरब  हिसाब  किताब

 शर  रिटें  वगैरह  तो  बाद  में  दिये  जाते  हैं  ।  झ्राखिर  fest  तो  तभी  दाखिल  होगा  जब  कि

 सब  डिक्लेयर  हो  जाता  है  सील  वगैरह  लग  जाती  है  डिप्टी  मिनिस्टर  साहब  के

 को  फोटो  नहीं  कर  सका  ।  मुझे  श्रापना  है  कि  ag  अपना  जबाव
 देते

 इसको  समझा  देंगे  ।

 अब  वहां  पर  शरीर  त्यागी  साहब की  बात  मान  जाये  कि  यह  जरूरी  है  तो  उस

 को  भ्र रत यार  तो  कुछ  भी  नहीं  है  ।  उस  को  श्ररतयार  क्या  दे  अगर  श्राप  का

 खयाल
 है

 कि
 गलत  हिसाब  हम्ना  है  कौर उस  नें  दीदों  दानिस्ता  गलत

 किया  है  तोवह  जो

 आपका  एलेक्शन  कमिश्नर  है  वह  क्या  करेगा  as  कह  देगा  कि  गलती  क्यों रही  या  तो  यह

 कहे  कि  दुबारा  अकाउंटिंग  के  लिए  कोई  दरख्वास्त  दे  तो  दूसरी  बार  एलेक्शन  कमिश्नर  वहां

 पहुंच  इन  दोनों  पार्टीज  के  सामने  फिर  अकाउंटिंग  wud  तब  तो  कारपेटिंग  के  कुछ  माने

 जहां  डाउटफून  हो  वहां  एलेक्शन  कमिशन
 चला

 जाय
 शौर  दुबारा  afer  करायें

 तब
 तो  कुछ  बात  भी  हुई  |  लेकिन  इसके  लिए  wae  में  तबदीली  करनी  पड़ेगी  जो

 कि  श्राप  कर  नहीं  रहे  aa  दुबारा  अकाउंटिंग  एलेक्शन  कमिश्नर  करवा  नहीं  सकता

 उन  को  जाकर  खोल  कर  देखा  करे  और  खोल  कर  देखने  के  माने यह  होंगे  कि  सारा  भद

 वह  देख  सकता  है  ।  मालूम यह  होता  है  कि  बहुत से  गवर्नमेंट  सर्वेन्ट्स ने  चुनाव  में  स  वोट

 नहीं  जिला  परिषदों  कई  जगहों  के  चुनाओ ओं  में  मैं  ने  देखा  कि  उन्होंने  अपनी

 राय  नहीं  दी  क्योंकि  उनको  यह  दहशत  दी  गई  थी कि  अगर  उन्होंने  कांग्रेस  केखिलाफ

 वोट  दिये  तो  पोलिंग  आफिसर  निशान  लगाने से  मालूम  कर
 लेंगे  कौर  इस  डर  से  उन्होंने

 अपने  वोट  ही  नहीं  डाले  ।  बहुत  से  गवर्नमेंट  झाफ़िशल्ज़  ने  इसी  लिए  राय  नहीं

 दी  ।  awa  सरकार  इलैक्शन  कमीशन  को  यह  पावर  देती है  कि  वह  लिफ़ाफे को
 फ़ाड़  कर  हर  एक  कागज़ को  देख  सकता  है  ,  तो  फिर  बैलट  की  कैसे  कायम  रहेगी ?

 इंस्पैक्शन  माने  ये  थोड़े  ही  हैं  कि  वह  ऊपर  से  लिफ़ाफ़े  देख  ले  ।  इंस्पैक्शन  का

 मतलब  यह  है  कि  इलैक्शन  कमीशन  यह  देख  सकेगा  किकिस  नेकी  को  राय  दी

 जिस का  नतीजा  यह  होगा  कि  बैलट  की  सोनकेसी  खत्म  हो  जायेंगी  ।  aa  को  याद  दिलाना

 चाहता  हं  कि  हम  हमेशा  डेमोक्रेसी  कौर  बैलट  की  सीक्रेसी  के  लिए  फ़ाइट  करते  भराये

 wae
 के  बाद  हम  ने  बैलट

 की
 सीक्रेसी  का  उसूल  कायम  किया  ।  लेकिन  wa  हम  इलैक्शन

 कमोशन
 को  वह

 सारी  सीक् रेसी  सौंप  रहे  उस को  यह  afeaam  दे  रहे  हैं  कि  वह  सारी

 | वोटर  लिस्ट  लेग्रौरही  कैन  इंस्पेक्टर  ईच  एंड  एब्रींथिग

 फिर  सवाल  यह  भो  है  कि  सब  काग़ज़ात  को  देखनें के  बाद  इलेक्शन  कमीशन  क्या

 करेगा
 ।  क्या वह

 Siazse  को  कि  फलां  इलैक्शन  में  यह  ग़लती हो  गई  क्या

 वहू  इंस्पैक्शन  नोट  लिखेगा
 ?

 मैं  कहना  चाहता  हूं  fe  अगर  उसको  यह  अख्तियार  दे

 दिया  जाये
 कि

 वह  यह  कह  सके कि  इलैक्शन में  यह  ग़लती  हो  गई  तोफिर  ट्रिब्यूनल  कीਂ
 ज़रूरत  है  ।

 उस  हालत  में  सरकार  ट्रिब्यूनल  को टेंस को  क्यों  रखती  है  ?

 इस  लिए  में  कहना  चाहता हूं  कि
 मगर  सरकार  जस्ट  और  ईमानदारी  के  साथ

 era  चाहती  तो  वह  एक्ट  को  बदले  ।  wee  में  अमेंडमेंट  करने  से  काम  नहीं  चल
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 सकता  है  ।  प्यार  इलैक्शन  कौन को  रोकाउंटिंग  का  प्रतिकार  देना  तो  एक्ट  में  भ्र मे ंड मेंट

 की  जायें  ।  लेकिन  सरकार  उस  को  रीकाउंटिंग का  afer  न  दे  कर  इंस्पैक्शन  का  अझ्ररितयार  दे

 रही  है  ।  इंस्पैक्शन का  नतीजा  ag  होगा कि  बैलट  सीक्रेट  नहीं  रहेगा  कौर  सब  बातों  का  लीकेज

 उन  सब  कागज़ात  को  इलैक्शन  कमीशन  खुद थोड़ ेही  देखेगा  ...?  उस  का  सारा  स्टाफ़

 बाक्स  यह  काम  करेंगे  ।  वे लोग  एक  एक  काग़ज़ को  ले  कर  बैठ  जायेंगें  और  हर  एक

 काग़ज़ को प्रच्छी तरह को  अ्रच्छी  तरह  देखेंगे  ।  वे  निशानों को  देखेंगे  a  इस  का  नतीजा  यह  होगा  कि

 बैलट की  सोनकेसी  नहीं  इसके  अलावा  इस  में  दौर  ख़राबियां  भी  हो  सकती  हैं  पौर

 का ग्र ज्ञात  को  टैम्पल  विद  भी  किया  जा  सकता  है  |  हम  देखते  हैं  कि  कोट्स  से  फाइल की  फ़ाइल ज़

 उड़ालीਂ  जाती  है

 अगर  इलेक्शन  कमीशन  को  गौर  ज्यादा  अख्तियार  देने  के  लिये  यह  श्रमेंडमेंट कीਂ  जा  रही

 तो  मैं  oat  करना  चाहता  हूं  कि  हम  ने  पहले  टी  उस  को  बहुत  अख्तियार  दिये  हुए  हैं  ।  हमारे

 देश  में  इलेक्दान्ज़  को  सुपरवाइज  करने  प्रौढ़  कंट्रोल  करने  का  सब  से  बड़ा  काम  इलेक्शन  कमीशन  के

 हाथ  में  इस  से  ज्यादा  अख्तियार क्या  हो  सकता  है  ?  नगर  रीकाउंट  कराना  तो  इलेवन

 कमीशन  को  यह  अख्तियार दे  जाये  कि  वह  सात  राठ  दिन  के  इन्दर  खुद  रोकाउंट  किराए

 लेकिन  उस  को  लिफ़ाफ़ों  को  फाड़  कर  सब  काग़ज़ात  को  देखने  का  भ्रातियां  देने  का  नतीजा  यहं  होगा

 कि  एक  तो  बैलेट  कीਂ  सीक्रेसी  नहीं  रहेगी  कौर  साथ  ही  इस  बात  का  भी  शुबहा  होगा कि  इलैक्शन

 पैटीशन्ज के  सिलसिले में  मदद  दी  गई  है  ।  इलेक्ट्रान  कमी दान  में  काम  करने  वाले  स्टाफ  के  झ्रादमी

 इंट्रेस्टिंग  लोगों  को  बता  सकेंगे  कि  कप्तान  के  ये  प्वांयंट्स  wa  तक  तो  रूल  यह  है  कि

 इलैक्शन  पेटीशन  में  करप्ट  alee  कीਂ  जो  एलोगेशन्ज  एक  दफ़ा  लिख दी  उन  को  श्रमेन्ड  नहीं

 किया जा  सकता  है  लेकिन  जब  स्टाफ  के  कलास  कौर  सुर्ारिन्टेडेंट  ॥...  सारे  कागजात
 को  देख  तो  सारी  बातें  जाहिर  हो  जायेंगी  ।  से  आहिस्ता  आहिस्ता  श्राम  पब्लिक  के

 mes पर  यह  असर  होगा  कि  इस  मुल्क  में  हमेशा  रूलिंग  पार्टी का  ही  बोल-बाला होगा  शौर

 इस  तरह  इंडिपेंडेंट प्रौढ़  जस्ट  इलैक्दन्ज़  नहीं  हो  मैं  श्रेय करना  चाहता  हूं  कि  इलेक्शन

 कमिश्नर भी  तो  झाई०  सी ०  एस०  AT  भाई  पु  एस०  के  ही  भ्रामक  हैं  और  उन  के  नीचे  स्टाफ  में

 5.0  वगैरह  काम  इस  लिये  सरकार  को  ऐसी  कोई  ग़लती  नहीं  करनी  जिस से

 हमारी  डेमोक्रेसी को  धक्का  पहुंचे  ।  इस  से  इलैक्शन  कमीशन  की  पोज़ीशन  भीਂ  अच्छी नहीं  होगी

 प्रौर वह जस्ट श्रौंर फ़ेयर जस्ट  पौंड  फ़ेयर  इलेक्शन  कराने  में  मदद  नहीं  कर  भ्रगर उस को उस  को  किसी  इलैक्शन

 में  किसी  ग़लतीਂ  का  पता  तो  वह  या  तो  लॉ  मिनिस्टर  को  लिखेगा  कौर  या  प्रेज़िडेंट  को  लिखेगा  ।

 क्या  उस  को  ऐसा  करने  का  राइट  है  ?

 इलेक्शन  कमीशन  को  सात  ale  दिन के  श्रीधर  रीकाउंट का  श्रर्तियार  न  दे  कर  हम  उस  को

 लिफ़ाफ़े  फाड़  कर
 सब

 काग़ज़ात  देखने  का  मौका  दे  रहे  इस  मुल्क  की  डेमोक्रेसी  के  लिये  यह

 कोई  अच्छा  कदम  नहीं है  ।  हमारी  बहुत सी  पब्लिक  wal  नाख्वान्दा है  ।  इसलिये  जगह  जगह

 पर  इस  बारे में  चिमेंगोइयां  होंगी ।  इसलिये  यह  श्रमेंडमेंट  बेमानी  है  ।  मैँ  डिप्टी  मिनिस्टर

 साहब  से  पूछना  चाहता  हुं  कि  इस  में  हिसाब  वाली  बात  कैसे  जाती है  ।  वह  ऐक्ट  बल्ज  को

 देख  लें  कि  रिटेनिंग  आफिसर  सब  पर  सील  कर  देता  है  at  सील  लगा  कर  लिफ़ाफ़े  में रख  जैन

 इस  लिये  वाली  बात  कैसे  श्री  गई  ?  कौन सी  जगह  पर  वे  रिट्ज़  होंगी  ?  र्ट्ज

 ग़ौर  करेंग े|

 तो
 पंद्रह  दिन  के  महीने के  बाद  दीਂ  जाती  में  सुमझता हूं  कि  त्यागी जीਂ  इस  बात  पर

 श्री  न्यायी  :  जो  वैलट  ara  होते  जो  हिसाब
 होता  है  कि

 कितने  बैलट  पेपर  गए  जब

 Rent  का  कह  रहे  हैं  ।
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 श्री  लहरी सिंह  :  वे  भी  सील  हो  जाते  एक  एक  लिस्ट  सोल  dt  जाती है  ax

 झगर  ग़लती  से  कोई  कागज़  दूसरी  जगहਂ  Ta  दिया  गया  या  लिफ़ाफ़ा  ग़लती  से  चिपका  दिया  गया

 तो  रिटरनिंग  आफ़िसर  दोनों  कैंडिडेट्स  को  बुला  कर  उस  को  ठीक  कर  देता  उन  पेज  मे  रिट्ज

 का  तो  कोई  सवाल  नहीं  लॉ  कौर  रमा  ने  उन  के  बारे  में  सो  क्रेजी  प्रोवाइड  की  है  कि  नोबाडी  कैन

 टच  देर  ।  उन  को  कोई  टच  नहीं  कर  सकता  |  उस  में  एकाउंट्स  कसे  चले  इस  लिये में

 कहना  चाहता  हुं  कि  यह  प्राम  पब्लिक  को  गुमराह  करना  बदनामी  हासिल  करना  हज़ारों  इससे

 कोई  फ़ायदा  नहीं है  ।

 fat सान  सिंह  पृ०  पटेल  :  उपाध्यक्ष  में  अपने  मित्र  के  संशोधन  का  समन

 करता  हुं  ।  जब  चुनाव  कीਂ  घोषणा  के  बाद  कागजात  मुहरबन्द  कर  दिये  जाते हैं  तब

 उनको  खोलने  का  अधिकार  केवल  न्यायाधिकरण  का  ही  होता  है  ।  परन्तु  अब  यह  अधिकार  चुनाव

 आयोग  को  दिया  जा  रहा  में  ऐसा  कहना  उचित  नहीं  समझता  क्योंकि  जिसकी  ग़लती  की  शिकायत

 हू  उसी  को  यह  अधिकार  दिया  जाये  तो  बड़ा  अजीब  सा  लगता  है  ।  ऐसा  करने  से  तो  उसको  गलती

 सुधारने का  अ्रवसर  देना  इसलिये  यह  अघिकार  न्यायाधिकरण को  हीਂ  दिया
 जाना  चाहिये

 ऐसा  मेरा  भी  सुझाव  है  ।

 भरी  सुमत  प्रसाद  )  :  उपमंत्री  द्वारा  संशोधन  करने के  कारणों  को  में

 ठीक  नहीं  समझता  मेरे  विचार से  नियम में  संशोधन करना  ठीक  नहीं  हैं  प्रौढ़  ऐसा  करने

 से  उलझनें  पैदा  हो  सकती  सभा  में  कई  बार  बताया  जा  चुका  है  कि  यह  अ्रधिकार  केवल  न्याय

 टीकरण  को  दिया  जाना  चाहिये  ।.  मैं  श्री  श्रीनारायण दास  के  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता
 |

 aft  बढ़े  उपाध्यक्ष  जो  एमेंटमेंट  शासन  की  तरफ  a  किया  गया  वह  उसी

 तरह  से  मालूम  पड़ता  है  जैसे  कि  पैकिंग  कौर  पंडित  किया  जाता  है  ।  हमारे  त्यागी  जी  ने  जो  भाषण

 दिया है  उसमें  उन्होंने वकीलों  के  बारे  में  कहा  है  कि  वे  जजों  को  नमस्कार करते  उनके  सामने  सिर

 झुकाने की  झ्रादत उनकी  हो  गई  है  ।  में  कहना  चाहता हुं  कि  समस्त  जनता  उनके  ग  सिर

 झुकाती है  ।  इस  वास्ते  केवल  वकील  सिर्फ  सिर  झुकाते  हैं  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  ।  त्यागी

 क्या  जो  इलैक्शन  कमिश्नर
 जी  ने  यह  भी  कहा  हैकि  हिन्दुस्तान  में  बहुत  लोग  कुरप्ट  हो  हैं

 ।

 साहब  जब त्यागी जी  ने  ऐसा  कहा
 तो

 वह
 भी  उनकी

 निगाह  ७  थे  या  नहीं  में  नहों  जानता  हुं
 ।

 कमिश्नर  साहब  डेमी  गाड  हैं  कौर  वह  कुरान से  बाहर  या  उनको  ब्रेड  एंड  बटर  की  जरूरत

 नहीं  है  या  वह  बासन  के  हाथ  में  खिलौना  नहीं  बन  इसके  बारे  में  त्यागी  जी  ने  कुछ  नहीं  कहा  ।

 एक  बार  जब  वेस्ट  ्» ( पपज़  सील  हो  जाते  sare  रिटरनिंग  आफिसर  रिजल्ट  डिक्लेयर  कर

 देता है  तो  उस  सील को  कौर  उन  पेपे  को ट्रिब्यूनल या  कोटे  के  सामने  ही  खोला  जाता  सकता  है  ।

 वे  पैकेट्स  उनके  सामने  ही  खोले  जा  सकते  जब  रिटेनिंग  आफिसर  यह  डिक्लेयर  कर  देता  है

 fe  फलां  areal  जीत  गया  तो  उस  के  बाद  वह  उन  पैसे  को  सील  कर  देता  है  जब  उनको

 सील  कर  दिया  जाता  है  तो  कमिश्नर साहब  क्या  कर  सकते  हैं  था  क्या  करेंग े।  हम  जो  श्रपाजीदान

 वाल ेहैं  उनको  यह  शंका  है  कि  कहीं  वेस्ट  पेश
 '

 लोगों  को  न  दे  दिये  जायें  या  जो  कर्मचारी  हैं  वे  न  दे

 इस
 तरह  की  बातें  करने  में  कहीं  कमिश्नर  शासन  के  हाथ  में  खिलौना  बन  न  जायें यही  लंका  है  ।

 बड़े  बड़ें  व्यक्ति  जो  शासन  में  जो  अधिकारी  जो  मिनिस्टर  उनके  हाथ  में  अगर  वह
 खिलौना  हो  जायेंगे तो  क्या  होगा  ?  क्या  टेलीफोन का  इस  तरह  के  अनुचित कामों  के  लिये  उपयोग

 नहीं  हो  सकता है  ?  एक  बार  सील  जब  पेपर्स  को  कर  दिया  गया  कौर  रिज़ल्ट  डिक्लेयर  कर

 उसके  बाद  कमिश्नर  साहब  क्या  करेंगे  ।  झगर  उनको  यह  अधिकार  दे  दिया

 गए  एएए  एएस oes
 में
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 जाता  है  कि  fe  tor  को  खोल  सकते  हैं  तो  हो  सकता  है  कि  ag  मिनिस्ट्री  के  हाथों  में  या  बड़े

 व्यक्तियों  के  हाथों  में  खिलौना  बन  जाएं  ate  टेलीफोन  पर  ही  सब  बातें  हो  जायें  ।

 त्यागी  जी  ने  कहा  है  कि  हिन्दुस्तान  में  लोग  बहुत  कुरान  aimee  नगर  यह  सही

 है  तो  जो  कमिश्नर  साहब  हैं  जो  कुछ  उनको  टेलीफोन पर  कहा  जाएगा  ag  कर  दिया  करेंगे  शोर

 मिनिस्टर  के  इशारे  पर  नाचना  शुरू  कर  देंगे  कौर  टैम्पल  करना  शुरू  कर  तो  क्या  इस  पर

 झपको  विचार  करना  चाहियें  ।  यह  जो  झ्रार्गमेंट  हमारे  त्यागी  जी  ने  दिया  उसीਂ  के

 सहारे  में  कह  सकता  जो  एमेंडमेंट wa  किया  गया  वह  कयों  किया  गया  इस  पर

 विचार  करना  होगा  ।  हमारे  यहां  दो  ग्राम  चुनाव  हो  चुके  हैं  ।  इन  दोनों  ही  चुनावों  में  इस  तरह

 का  कोई  नहीं  लेकिन इस  चुनाव में  अपोज़ीशन  वालों  क  बल  बढ़ा  है  रौ  इंस  वजह

 से  इनको  यह  एरेंजमेंट  करने  की  जरूरत  हो  गई  है  ।  मध्य  प्रदेश  की  बात  श्रमिकों  बतला  सकता

 वहां पर  हमने  देखा  है  कि  कांग्रेस से  यह  टीका  होनी  शुरू  हुई  है  कि  जितने  भी  कर्मचारी
 पटवारी  से  ले  करके  कलेक्टर  छोटे  से  छोटे  से  ले  कर  बड़े  से  बड़े  कांस्टेबल से  ले  कर

 एस०  पी०  साहब  तक  सब  जन  संघ  के  हाथ  में  खेलते  हैं प्र ौर  यहीਂ  वजह  है  कि  वहां पर  कांग्रेस

 कैंडिडेट्स  की  हार  हुई  यह  पी०  में  इलैक्शन  कमिशन को  एप्लीकेशन  दे  करके  वहां  पर  यह

 चाहा  गया  कि  पैकेट्स  को  खोल  कर  देखा  जाए  |  कमिश्नर  साहेब ने  दो  तीन  बार  इस  बात को

 नहीं  माना  लेकिन  जब  उन  पर  वज़न  डाला  गया  तो  इलैक्शन  कमिश्नर ने  पैकेट्स  को  खोला  |  यह

 सवाल  जब  कोर  में  उठाया  गया  are  कहा  गया  कि  इलैक्शन  कमिश्नर  को  जो  अधिकार  दिये  गये

 यह  उसके  विरुद्ध  बात  जाती  है  जब  कमिश्नर  साहब  शासन  के  पास  दौड़े  आए  उन्होंने इस

 तरह की  एमेंडमेंट  करने  के  लिये  कहा  कौर  दोनों  ने  मिल  कर  के  इस  प्रकार  का  एमेंडमेंट  fears

 पिछले दो  इलैक्यन्ज़ में  इस  तरह  का  अधिकार  कमिश्नर  साहब को  क्यों  नहीं  दिया  गया  कौर  क्यों

 aa  दिया  गया  उसकी  यही  वजह  है  जो  मेंने  बयान  की  है  ।  इसका  कारण  यहीਂ  है  कि  जो  जूता

 हमें  काटता  वही  जूता  कांग्रेस  के  कंडी  डेट्स  को  काटने लगा  है  ।  इस  वजह से  उन  को  यह

 एमेडमेट  करने  की  जरूरत  पेश  कराई  है  कि  वह  पैकेट्स  को  खोल  करके  देख  सकता  पैकेट्स

 को
 खोल  करके  वह  क्या  करेगा ?  यहां  पर  इसी  दिल्ली  में  यह  दिखा  दिया  गया  है  कि  पेटियों को

 खोला  जा  सकता  है  कौर  यहां पर  दिल्ली में ही में  ही  यह  भी  बता  दिया  गया  है  कि  जम्मू
 प्रौर

 काज़मी
 र

 में

 जाली  तेल  FIT  लोगों के  हाथ  में  दिये  जा  सकते हैं  कौर  उनको  मिला  दिया  गया  है
 ।  जब  इस

 तरह की  बातें  हो  सकती  हैं  तो  यह  ग्रा इवा सन  कैसे  दिया  जा  सकता  है  कि  जो पैकेट्स को  खोलने का
 अधिकार  कमिश्नर  को  दिया  गया  उसका  दुरुपयोग  नहीं  होगा  कौर  कमिश्नर  या  उनके  कर्मचारी

 वे कोई  अनुचित काम  नहीं  करेंगे  ?  त्यागी जी  ने  कहा  है  कि  जजों  के  समने  वकील  बो  करते  हैं  ।

 बो  नहीं करते  हैं  ।  सभी  उनके  सामने  झुकते  हैं  ।  हमारे  त्यागी  जीने  यह  भी  कह  दिया  कि  सारे

 के  सारे  कर्मचारी  कुरान  मुझे  नहीं  पता  कि  उन्होंने  यह  बात  कैसे  कह  दी  ।

 शी  त्यागी  :  मेंने यह  नही  कहा  कि  सारे  अफसर  कुरान  हैं  ।

 थी  बड़े  :  इंग्लैंड के  प्र ौर यहं  के  श्राफिससं  को  उन्होंने  कंपेयर  किया  इस  बात

 को  सुन  कर  मुझे  बड़ा  दुख  हुमा  किस  तरह  से  हमारे  देश  के  लोगों
 को

 वह  कहते हँ  कि
 वे

 कुरान  हूँ  ।  कया  इंग्लैंड  में  कुरप्शन  नहीं  है  ?  एक  बहुत  बड़े  arent  ने  जो  यहां  पाया

 जिसने  अंग्रज़ी  राज्य  की  यहां  स्थापना  की  कौर  जिसका  नाम  क्लाइव  क्या  वहू  कम  कुरान

 उस  तरह का  कुरान  grat  भी  कभी  हिन्दुस्तान में  नहीं  हो  सकता

 यहाँ  के  कमंचारी  श्राम  तौर  पर  श्रानेस्ट  हो  सकता है
 कि  कोई  कोई  fear

 नेस्ट  ऐसे  तो  चावल  में  भी  कोई  पत्थर  रहता  है  |  यह  कहना कि  सभी  लोग  कुरान
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 बड़े
 |

 या  खराब है  गलत  बात  है  ।  at  जब  ब्रेड  कौर  बटर  का  सवाल  जाता  है  तो  आदमी

 कुरान  हो  सकता  वैसेतो  जो  जंगली  जानवर  होता  है  उसको  भी  भुखा  रखा  जाता है
 तो  वह  भी  पालतू बन  जाता  है  ।  कांग्रेस  ने

 ठ
 कस  लगा  करके  लोगों  को  भुखा  कर  दिया  है  नंगा  कर  दिया

 ब्रेड  श्र  बटर  के  लिए  वह  कुरप्ट हो  सकता  ale  इलेक्शन  कमिशनर  इसके  अपर

 ऐसा  श्राप  नहीं  कह  सकते  |  बाकी  लोग  कुरान हो  सकते  तो  वहू भी  हो  सकते

 ।

 इसलिए  में  कहता  हूं  कि  यह  जो  प्राचीन  है  यह  गलत  है  अ्रौर  कमिशनर  को  यह  भ्र घि कार

 नहीं  दिया  जाना  यह  अधिकार  केवल  ट्रीब्यनल ग्रौर a
 कोट  के  पास ही  रहना  चाहिये

 जहां  पर  दोनों  पार्टियाँ सामने  रहती  हैं  दोनों  के  सामने  उसको  खोला  जाता  इलैक्शन

 कमिशन  के  सामने  दोनों  पार्टियों  नहीं  होती  हें  इस  वास्ते  पैकेट्स  को  उसके  सामने  .  खोलना  भ्रनुचित

 यह  ठीक  नहीं  है।इस  वास्ते  यह  जो  प्राचीन  जो  पावर  इलेक्शन  कमिशन

 कोदीजारटह्दी  नहीं  दी  जानी  चाहिये  यह  सुपरफ्लूश्नस  प्राविजन  ऐसा  में  समझता हूं  ।

 जो  प्रस्ताव
 सदन  के

 सामने रखा  गया  में  समर्थन  करता  हूं  ।

 डा०  समा ०  श्री  at
 :

 में  समझता  हूं  कि  संविधान  को  सुचारु  रूप से  लाग

 न्यायाधिकरण  ही  कर  सकता  इसीलिए  जनता  को  न्यायाधीशों  तथा  न्यायालयों  पर  ही

 विश्वास  रह  गया  है  ।  ऐसा  विश्वास  लोकतंत्रीय  पद्धति  के  लिए  श्रावक  भी  है  ।

 नियमों  को  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जाता  है  ।  परन्तु  ऐसा  कभी  भी  नहीं

 होता कि  इन  नियमों  का  ठीक  प्रकार से  अघ्ययन हो  अथवा  हम  देखें कि  नियम  विधि के  अनुसार

 बने  हैं  श्रथवा  नहीं  ।  में  श्री  श्रीनारायण  दास  को  बधाई  देता  हूं  कि  उन्होंने  नियमों को  देखा

 झर  यह  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  ।

 मे ंतो  यह  समझता  हुं कि  यदि  निर्वाचन  आयोग  को  मत-पत्रों  की  जांच  के  भ्र धि कार

 दिए  गए  तो  मत-पत्र  की  गोपनीयता  भंग  हो  जायेगी  ।  इसके  शभ्रतिरिक्त वह  wed  कत्तव्य-पालन

 में  भी
 ढीलढाल  करने  बबलगम  में  समझता हूं

 कि
 जैसा  नियम

 था  उसको कैसा  ही

 रहने  दिया  जाये  ।  मेरा  जज  है  उपमंत्री  इस  पर  पुनः  विचार  करें  oa  इसको  उसी  रूप

 में  रहने दे  ॥

 श्री  भगवत  झा
 झाजाद

 :  उपाध्यक्ष  महोदय  मैं  समझता हूं  कि  इन  नियमों  को

 बनाने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  को  गलत  परामर्श  दिया  गया  जब  मामले  ठोक  होने  पर  भी

 पेटियों को
 खोल  कर  निर्णय  किया  जायेगा  तो  जनता  का  मन  झांका  से  भर  उठेगा कि

 कहीं  पर  कोई  गड़बड़ी  जरुर  की  गई  है  ।  इसलिए  मेरा  सुझाव है  कि  सरकार  को  इस  उपबन्ध

 को  वापस  ले  छेना  चाहिए ।

 हम  जानना  चाहते  है ंकि  सरकार  ने  किन  कारणों  से  यह  नियम  बनाया  जब

 चनावों  में  उनके  सामने  क्या  कठिनाइयां  शाई  थीं  ।

 मं  नहीं  समझता
 कि

 विश्व  के  अन्य  किसी  देश  में  ऐसा  नियम  है  ।  इंगलैंड  में  इन
 कागजातों  को  खोलने  के  आदेश  हाउस  शफ  कॉमन्स  भ्रमणा  उच्च  न्यायालय  देता है  ।

 मूल  अंग्रेज़ों में



 निर्वा  वनों  के  संचालन  नियमों  के  बारे  में  प्रस्ताव २६  Qas¥  (t#)  ५३९  &&

 इससे  जाहिर  छै  कि  एक  नई  बात  की  जा  रही  है  ।  इसलिए  इसको  नहीं  रखा  जाना  चाहिए

 झ्र  प्रेस  नियम  को  ज्यूं का  यूं  रहने  दिया  जाना  चाहिए

 थो  बागड़ी :  उपाध्यक्ष  इस  देश  में  जनतन्त्र  ही  एक  ऐसी  देन  है  जिस  को

 सामने  रख  कर  हम  सारे  संसार  में  कह  सकते  हैं  कि  भारत  इस  जनतन्त्र  के  सहारे  तरक्की

 करेगा  |  इस  जनतन्त्र को  जो  खुराक  मिलती  जो  शक्ति  मिलती  है  वह  सरकार से  नहीं

 बल्कि  जनता  के  विश्वास  से  मिलता  है  ।  जरगर  ag  जिन्दा  है  तो  देश  कीਂ  जनता  के  विश्वास

 के  सहारे  जिन्दा है  इस  लिये  ज़रूरी है  कि  हिन्दुस्तान  की  जनता  के  दिमाग में  यह  बात

 श्री  जाये  कि  जिस  तरीके  से  जनता  चाहती  वैसा  हीਂ  इस  देश  में  होता  यह  विश्वास

 इस  नाते  जिन्दा  है  कि  जनता  की  खुफिया  wa  से  सरकार  बनती  गरीब  लोगों  की

 झर  महकूम  लोगों  की  राय  को  कोई  नहीं  जान  सकता  कि  वह  किधर  राय  देते  ऐसा

 विश्वास उनके  दिमाग  में  में  कहता  हुं  कि  देश  में  जनतंत्र  की  सारी  शरारतें टूट  चुकी
 करप्शन  रोक  भ्रष्टाचार  सब  जगह  हो  चुका  लेकिन  सीक्रेट  बैलट  की  वजह  से  जनता

 के  मन  में  एक  विश्वास  are  ara  इस  विश्वास को  तोड़  देंगे  तो  यह  पहला  फावड़ा

 होगा  जो  कि  आप  चलाएंगे  इस  देश  में  जम्हूरियत  को  दफन  करने  का  ।

 हम  दूसरों  की  बातें  कहते  पंजाब  के  चुनावों में  कौन  सीਂ  बात  नहीं  चली ।  कौन

 सी  बात  मिनिस्टरों  और  चीफ  मिनिस्टर  के  चुनाव  के  बारे  में  नहीं  चली  ।  ३४  पर्चियों

 से  हमारा  पंजाब  का  मुख्य  मंत्रीਂ  जीता  हुमा  बताया  जाता  है  परौ  उसको  पार्टी  का  लीडर

 पाजी  यह  परचों  को  खोलकर  देखने  का  अधिकार  दे  दिया  जाता बनाया गया

 है  तो  कौन  आदमी  पजाब  के  चीफ  मिनिस्टर  के  खिलाफ  वोट दे  सकेगा  aa  भी  लोग

 यह  महसूस  करते  हैं  कि  कुछ  लोगों  को  जबरदस्ती  जीता  gar  बताया  गया

 कानून  बनाकर  इन  परचों  को  देखने  का  मियार  इलैक्शन  कमीशन  को  दे  दिया  जनता

 के  मन  में  विश्वास  नहीं  रह  जाएगा  क्योंकि  सोनकेसी  खत्म हो  हमने  देखा कि  पंजाब

 के  मुख्य  मंत्रीਂ  को  जबरदस्ती  जितवाया  गया  wale  परचियों में  जो  कमी  रह  गयी  उसके

 बाद  में  हेराफेरी को  इसी  तरह  से  ३००  या  3 Xo  पर्चियों से  गुड़गांव  से  एक

 लेकिन मंत्री  को  जीता  बताया  गया  प्रौर  कहा  गया  कि  पर्चियों  में  हेराफेरी  की  गयी  ।

 mit  यह  खुफिया  पर्चियां  ढालने  का  तरीका  कायम  है  तो  जनता  को  यह  विश्वास

 है  कि  जनतंत्र  में  जो  शहरी  कमियां  हैं  उनको  जनता  कभी  न  कभी  पुरा  कर  लेगी  ।  यहं

 चीन  जनतंत्र की  बुनियाद  है  ।  at  इस  बुनियाद  को  ही  हम  मिटा  देंगे  तो  जनतंत्र  जिन्दा

 नहीं  रह  सकता I

 fan  कांग्रेस  की  ही  बात  नहीं  रहा  हु ं।  अगर  यह  कानून  पास  हो  गया  तो

 किसी  को  जोरावर  से  मुकाबला  करना  मुमकिन  नहीं  रहेगा  जनता  को  जब॑  सीक् रेसी  का

 विश्वास  नहीं  रहेगा  जोर  जब  arse  मिट  जाएगी  तो  जो  जोरावर  वह  चाहे  किसी

 दल  से  कामयाब  हो  जाएगा  alt  जनता  उसके  खिलाफ  वोट  नहीं  इस  हालत

 में  हिन्दुस्तान  में  जनतंत्र  जिन्दा  नहीं  रह  सकेगा  ake  अगर  ag  जिन्दा  रहेगा  तो  वह  हाई

 क्लास  के  लोगों  सरमायादारों  डिकटेटरदिप  के  किस्म  का  जनतंत्र  होगा  दौर  उसका

 प्रा खिरी  रूप  अय्यूब  शाही  जेसा  हो  सकता  है
 ।

 मं  ara  अजे  कहूंगा  कि  art  यह  एक  सी  बात  नजर  जाती  लेकिन  इस  बिल

 को  यहां  देखकर मुझे  लगता  है  कि  हिन्दुस्तान में  जम्हूरियत  बिल्कुल  किनारे पर  खड़ी

 बाप  चाहें  तो  शक्ति  के  जोर  से  इस  जम्हूरियत  को  समन्दर  में  ढाल  wad  हैं  थौर  w  देख



 Yoo  निर्वाचनों  के  संचालन  fara  के  बारे  में  प्रस्ताव  eta,  PEER

 के  लोगों  को  तबाह  कर  सकते  हैं  ।  श्रमिकों  यह  एक  मामूली  सी  बात  मालूम  होती  है  लेकिन

 इसकीਂ  वजह  से  हिन्दुस्तान  के  ४५  करोड़  इत्सानों  के  दिल  में  जो  aft  मिलेगी  उसको

 लंगर  कानन  से  दबाना  चाहेंगे  तो  देश  तबाह  होगा  में  आपके  द्वारा  कहना  चाहता

 हू  कि  चाहे बॉक् ति  के  नदें  में  या  शभ्रतुशासतन  के  डंडे  के  कारण  या  इसको  डिगनिटी  का  सवाल

 बना  लेने  के  कारण  या  कायदे  कानून  कमजोरी में  are  ट्रेजरी  बैचों के  हमारे  भाई

 इस  तरह क  भावना  व्यक्त  कर  रहे  हैं  प्रौर  इस  कानन  के  पक्ष  मे  अपना  वोट  भी  दे  दें

 लेकिन  जागें  वाला  इतिहासकार  कहेगा  कि  उन्होंने  मुल्क  के  साथ  बेवफाई  की  क्योंकि

 इस  कानन  से  जनतंत्र  की  बुनियाद  ai  खत्म  होती  में  चाहता  हूं  कि  इतना  बड़ा  खतरा

 मोल  a  लिया  जाए  मझे  इतना  ही  कहना  हेराफेरी  करके  मिनिस्टरों  को  जिताने

 की  बात  को  श्राप  छोड़  दीजिए

 भी  दिवर्माति  स्वामी  उपाध्यक्ष  मझे  पाच  साल  का  इलेक् दान

 पिटीशन  का  श्रनेभव  है  ।  सन  १९५७ के  इलैक्ट्रॉन  के  बाद  का  मेरा  एक  पिटीशन  we  तक

 सुप्रीम  चोटें  से  फैसला  नहीं  हो  पाया  शायद  वह  भारतवर्ष  में  सबसे  पुराना  पिटीशन  है
 ।

 यह  पांच  साल  का  मेरा  समय  अपने  हक  के  लिए  ake  सत्य  के  लिए  लड़ने  में  जाया

 हश्र  में  चाहता हूं  कि  हमारे  रूल्स  में  कोई  लूप होल  न  रह  जाए  ताकि  इलेक्शन

 कमीशन  के  पास  प्रौर  एक  भ्र धि कार  AT  बाए ॥  कभी  तक  इलेक्शन  कमीशन  को  हक

 नहीं  था  कि  जो  कि  एस  बिल  के  द्वारा  उसको  दिया  जा  रहा  इसके  पक्ष  में  नहीं

 gat  अपनी  पुरी  शक्ति  के  साथ  इसका  विरोध  करता  gt  मेरे  ara  में  पाया  है  कि

 बैलट  बेकसों  में  बहुत  से  कागजात  होते  हैं  जैसे  पोलिंग  एजेंटों  के  gr  ae  दूसरे  बैलट

 पपर  इलेक्शन  कमीशन  को  उनकोਂ  देखने  का  मौका  दिया  जाएगा  तो  उसकों  एक

 प्रकार से  जुडिशियरी  की  पावर  दे  दी  जाएंगीਂ  we  wre  उसको  मालम  होगा  कि  कहीं

 अन्याय  हो  गया  है  तो  वहं  जिस  कैंडिडेट  को  जीता  दा  डिक्लेयर  कर  चकी  है  उसको  फिर

 frat  करेगी ।  यह  अधिकार  उसको  नहीं  मिलना  चाहिए  ।

 हमारे  संविधान  का  मंशा  इलेक्शन  कमीशन को  बनाने  में  केवल  यह  था  कि  वह  इलेक्शन

 के  काम  को  देखे  प्रौढ़  उसके  नतीजे  का  ऐलान  कर  उसके  बाद  उसका काम  खत्म  हो

 जाता  है  ।  इससे  ज्यादा  अधिकार  इसको  देने  की  आवश्यकता  नहीं

 अपने  इलैक्शन  पिटीशन  के  सिलसिले  में  बहुत  सी  श्रत्दरूनी  बात  मेरे  अनुभव  में  ari

 लेकिन  में  उनको  इस  समय  नहीं  कह  सकता  क्योंकि  अभी  केस  सब  जडीसी  र्म

 केवल  इतना  हो  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  यहां  सदस्यों  ने  goa  विचार  आपके  सामने  रखे

 हैं प्र ौर  जो  अपनी  राय  दो  है  उसका  मंत्री
 महोदय

 करेंगे  हमारे  ऊपर  इस  संशोधन

 को  लादेंगे  ।  अधिकतर  वक्ताओं  ने
 चाहे

 वे  कांग्रेस  दल  क  हों  या  दूसर  दलों
 श्री  त्यागी  शर  डिप्टी  मिनिस्टर  इस  झ्रमेंडमेंट  का  विरोध  किया  शौर  अपना  दृष्टिकोण

 हाउस  के  सामने  रखा  मैं  समझता  हूं  कि  इस  दिशा  में  इलैक्शन  कमीशन  को

 यह  frre नहीं
 देना  चाहिए

 ।  इससे  बहुत  से  अन्याय  होंगे  ।  इससे  लोकतंत्र  को  चाहिए
 इसलिए  मैं  चाहता  हूं  कि  जो  पहला  रूल  है  उसी  को  कायम  रखा  जाए  कौर  उसको  बदला
 न  जाए ।

 इतना  कहते  हुए  में  इसका  विरोध  करता



 २६  १८८४  निर्वाचनों  के  संचालन  नियमों  के  are  में  प्रस्ताव  Yo

 रतन  गीत
 :

 में  माननीय  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  नियम  का  विरोध

 करता  में  स्वयं  भुक्तभोगी  gate  जानता  हूं  कि  चुनाव  आयोग  किस  प्रकार  गड़बड़ीਂ  कर

 सकता है  ।

 यद्यपि मेरे  विरुद्ध  चुनाव  याचिका  प्रस्तुत  है  परन्तु  फिर  भी  में  आपको  बताता  हूं
 fe  चुनाव  में  किस  प्रकार  at  गड़बड़ी  की  जा  सकती  है  ।  मेराਂ  विरोधी  एक  भूतपूर्व

 आईपीएल  अफसर  अधिकारी  उसका  समर्थन  करने  पर  तुले  हुए  थे  ate  इसीलिए

 पुनः  गणना  कराई  गई  ।  उसमें  भी  मेरी  जीत  के  बाद  चुनाव  आयोग  का  अधिकारी  लखनऊ

 गया  प्रौढ़  उसने  मतदान  बक्सों  में  गड़बड़  करने  की  कोशिश  की  ।  मेंने  उच्च  न्यायालय में

 आवेदन  पत्र  दे  कर  उनको  ऐसा  करने  से  यदि  चुनाव  mat  को  यह  प्रतिकार

 दे  दिए  जायेंगे  तो  वह  भ्रासानी  से  मतदान  बक्सों  तथा  कागजातों  हेरफेर  कर  सकेंगे  कौर

 इस  प्रकार  ठीक  प्रकार  से  चुनाव  नहीं  हो  पायेगा  ।

 मेरा  यहीਂ  श्राद्ध  है  कि  देश  में  लोकतंत्री  पद्धति  बनाये  रखने  के  लिए  आवश्यक  है

 fe  नियम  को  इसी  रूप  में  रखा  जाये  तथा  इसमे  कोई  संशोधन  नहीं  किया  जाये  ।

 फ्लो  दो०  चं०  :  सभा में  इतना  एकमत  करो  नहीं  हुआ  जितना

 इस  विषय  में  हुमा  किन्तु  इसे  वापिस  लेने  के  लिये  यहां  विधि  मंत्रीਂ  उपस्थित  नहीं  हैं

 सत्तारूढ़  ate  विरोधी दलों  में  इस  विषयਂ  में  एकमत  है  ।  यह  मानव  प्रवृति  है  कि  सब

 अधिकाधिक क्ति  धारण  करना  चाहते  हैं  ।  निर्वाचन  आयोग  को  निर्वाचनों  संबंधी  अनेक  दाक्तियां

 प्राप्त  हैं--वह  प्रजातंत्रात्मक  प्रक्रिया द्र ों  का  aha  बना  ग्या  await  तक  उसने  अच्छा

 काम  किया  है  हालांकि  कुछ  लोगों  ने  आरोप  लगाया  है  कि  वह  कुछ  मामलों  में  अपनी  शाक्ति

 से  बढ़  गया  है  ।  किन्तु  निर्वाचन  आयोग  एक  प्रकार  का  सरकारी  ठग  बन  गया  वह जो

 चाहता  है  करता  और  wa  निर्वाचन  मतपेटियों  को  भी  खोलने  की  शक्ति  चाहता  है  ।

 प्रजातन्त्र  की  दृष्टि  से  उसे  ऐसा  करने  का  अधिकार  नहीं  दिया  जा  सकता  ।

 मेरे  राज्य  के  दो  निर्वाचनों  का  उल्लेख  किया  गया  किन्तु  में  समझता  कि  वें  संविधानिक

 ढंग  से  हुए  हैं  सनौर  उन  का  सभा  के  समक्ष  मामले  से  कोई  संबंध  नहीं

 हम  मत  पत्र  को  गोपनीय  एवं  पवित्र  मानते  हैं  ।  उसे  खोलने  का  अधिकार

 निर्वाचन  आयोग  को  नहीं  दिया  जा  सकता  क्योंकि  उससे  निर्वाचन  की  पवित्रता  नष्ट  होने

 की  श्रीलंका
 इससे  प्रजातंत्र

 को  भी
 भय  में  इस  नियम  का  विरोध  करता  हूं

 at  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता

 श्री  विभुषेन्द्र मिथ्  :..  जो  बातें  कही  गई  हैं  उनमें  कुछ  शान्तिपूर्ण  यह  बात  बात

 है  कि  न्यायाधघिकरणों  की  इस  संशोधन  द्वारा  छीनी  जा  रही  न्यायाधिकरण

 को  जांच  करके  यह  देखने  का  हक
 कि  गिनती  नियमानुसार की  गई  है  या  किन्तु

 निर्वाचन  array  को  शक्ति  नहीं  दीਂ  गई  यह  ठीक  है  कि  रिटेनिंग  अफ़सर  द्वारा

 घोषित  परिणाम  अन्तिम  होता  है  कौर  उस  के  विरुद्ध  निर्वाचन  याचिका  दी  जा  सकती  है

 परन्तु  निर्वाचन  arty  को  gare  गिनती  कराने  का  अधिकार  प्राप्त  होना  चाहिये ं।

 श्री  सिहासन  सिह  किन्तु  इस  संशोधन  के  द्वारा  दुबारा  गिनती  कराने  की  शक्ति

 निर्वाचन  आयोग  को
 Se.

 में
 हीं

 दी  जा रही

 मिल
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 थी  विभुषेख  में  यह  कह  रहा  था  कि  कुछ  लोग  ऐसा  अनुभव  करती  हैं  कि  यद

 afer  निर्वाचन  आयोग  को  दी  जानी  चाहिये  ।  किन्तु  इस  संशोधन  द्वारा  वह  शक्ति  देने  का

 fear  नहीं  किया  गया

 मैं  वे  कारण  बता  चुका  हूं  जिन्होंने  इस  संशोधन  को  श्रावक बनाया  है  नियम

 €३(२)  में  मत  पन्नों  कीਂ  गिनती  का  उपबन्ध  है  शर  गलती से  मत  पत्रों  हिसाब  उसी  पेटों  में

 बन्द  कर  दिया  गया  at  जिसमें  मत  पत्र  थे  ।  उत्तर  प्रदेश  में  मत  पत्रों  की  गिनती  को  जांच

 art  कीਂ  प्रार्थना की  ऐसी  अवस्था में  को  कुछ  पत्र  देखने  का  हक  है  परन्तु

 wet  यह  है  कि  उस  पेटी  को  न्यायाधिकरण  के  इलावा  भ्र ौर  कोई  खोल  नहीं  वह

 अधिकार से  वंचित  रह  जाता

 इसलिये  निर्वाचन  ara  ने  इन  val  को  देखने  के  लिये  पेटी  को  खोलने  की  शक्ति

 प्राप्त  करनी  चाही  ।  ऐसा  करने  में  निर्वाचन  आयोग  मत  पत्रों  की  जांच  करना  नहीं  जिसका

 उनको  अ्रघिकार  नहीं  चूंकि  यह  नियम  निर्वाचनों  के  बाद  बनाया  गया  है  सत्तारूढ़  दल  को

 लाभ  पहुंचाने  के  उद्देश्य  का  आरोप  सवेरा  निराधार
 है

 ।

 fait  भागवत  झा  :
 हम  इस  नियम  को  हटाना  चाहते  हैं  ।

 पनी  |... ह ५  ना०  विद्यालंकार  :  पेटियां  सब  दलों  के  समक्ष  खोली

 जाएंगी  |

 गयी  fara मिर  :  यह  केवल  उन  पत्रों  को  देखने  के  लिये  हैं  जिनका  मत  पत्रों  से  कोई

 सम्बन्ध  नहीं

 शी  पालीवाल
 =

 :  मत
 पत्र  शौर  भ्रमण  पत्र  पृथक  क्यों  नहीं  रखे  जाते

 ?

 थी  विभुषेख  मिश्र
 :  चंकी  निर्वाचन  आयोग  को  न्यायिक  पुनरीक्षण  का  अधिकार  नहीं  है

 उन  को  मत  पत्रों  की  जांच  का  अधिकार  देने  का  कोई  afore  नहीं  है  ।  अब  यह  प्रश्न

 चुनावों  को  छोड़  कर  कई  सालों  तक  खड़ा  नहीं  होगा
 ।  यह  निर्वाचन  आयोग  के  परामर्श  से  किया  गया

 था  कौर  इस  में  मत  पत्रों  a  जांच  शामिल  नहीं

 fat  राम  रतन  गुप्त
 :  किन्तु  दोनों  प्रकार  के  पत्रों  को  अलग  रखा  जा  सकता  है  शक्ति

 देने  से  तो  इस  के  दुरुपयोग  की  आशंका

 tat  विभुषेखर  इसका  इरादा  बुरा  नहीं  ae  नियमों  का  दुरुपयोग  नहीं

 यह  में  प्राशि  करता  हूं  ।.  में  यह  भी  प्रा  करता  हूं
 कि  इस

 श्रीनिवासन  की  दृष्टि  से  मा०  मित्र  प्रस्ताव

 को  वापिस ले  लेंगे  ।

 शी दी०  चं०  श्राप  नियम  को  हटा  दीजिये  ।

 pout  विभुषेन्द्र मिथ
 :  श्री  त्यागी  ने  कार्यपालिका तथा  न्यायपालिका  के  विरुद्ध  बड़े

 घार  लगाये  हैं
 ।

 मैं  उनसे  सहमत  नहीं  हूं  ।
 में  इस  काम  के  लिये  उत्सुक  हूं  कि  रिटेनिंग  aia

 को  अरपना  कर्तव्य  निष्पक्षता  के  साथ  पालन  करना  चाहिये  कौर  अधिनियम तथा  नियमों  के

 अनुकूल
 ।

 अपराधियों
 को

 दण्ड  हो  दिया  जाना  चाहिये  किन्तु  जब  लोग  उनकी  शिकायत  न  तो

 क्या  किया  जा  सकता  है
 ।  प्रजातन्त्र

 में  सब  लोगों  को  जागरूक  रहना  चाहिये  ।
 निर्वाचन  झ्रायोग

 मर  aaa  में
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 की  ईमानदारी  के  बारे  में  कुछ  सन्देह  प्रकट  किये  गये  हैं  ate  कहा  गया  हैं  कि  बह  गड़बड़ी  करेगा  ।

 किन्तु  एसा  नहीं  होगा  ।

 निर्वाचन  aan  ने  अच्छा  काम  किया  है  ate  इसे  संविधान  के  अनुच्छेद  {RY  के  खण्ड  श  के

 ग्रीन  उच्चतम  न्यायालय  के  न्यायाधीश  के  बराबर  दर्जा  शौर  महत्व  दिया  गया  है  ।

 इस  नियम  को  स्पष्ट  बनाया  जाएगा  इस  बारे  में  मैंने  जो  श्राइवासन  दिया  है  उसको  ध्यान  में

 हुए  माननीय  सदस्य  संकल्प  को  वापिस  ले  लें  ऐसी  मेरी  प्रार्थना  है  ।

 श्री  घीगारायण  दास  :  मेरे  संकल्प  के  सैनिकों  एवं  माननीय  मन्त्री  को  में  धन्यवाद  देता  हूं

 क्योंकि  उन्होंने  यह  संशोधन  रखा  है  ।  इस  नियम  को  रखने  का  कोई  लाभ  नहीं  है  ।

 श्र  विभु
 पेन  fast  :  यदि  कोई  ऐसा  कागज  जो  मतपत्र  नहीं  मतपेटी  में  डाला  गया

 fare  देखने  का  अधिकार  दलों  को  उसे  देखने
 के

 लिये  पेटी  को  खोलने  का  अधिकार  तो  निर्वाचन

 आयोग  को  होना  ही  चाहिये  ।

 tat  हरिश्चन्द्र  साथर  :  विधियाँ  गलतियाँ  करने  के  लिये  नहीं  बनाई  जातीं  ।

 pat  भो नारायण  घास  :  माननीय  मन्त्री  कुछ  ऐसे  कागजों को  निकालने  के  लिये  पेटियाँ  खोलने

 के  लिये  शक्ति  देना  चाहते  हैं
 ।

 किन्तु  उस  समय  जब  पत्र  बन्द  किये  जाते  हैं  दलों  के  प्रतिनिधि  आपत्ति
 कर  सकते  हैं  ।  किन्तु  यदि  वह  एसा  नहीं  करते  तो  न्यायाधिकरण  के  समक्ष  दी  जा  सकती

 है  |  माननीय  मन्त्री  को  इत  सब  विचारों  पर  सोचना  चाहिये  ।  निर्वाचन  आयोग  को  यह  शक्ति

 लेने  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  |  जब  आयोग  के  निर्वाचनों  सम्बन्धों  व्यापक  दोस्तियाँ  हैं  उसने  स्वयं

 क्यों  इस  बात  का  सुझाव  दिया  है  ।  इसलिये  यह  नियम  बेकार  है  कौर  माननीय  मन्त्री  को  मेरा  संकल्प

 स्वीकार कर  लेना  चाहिये  ।

 महोदय  :  क्या  वह  इसे  वापिस  ले  ने  को  तेयार  हैं  ?

 श्री  श्रीनारायण दास  :  जी  नहीं  ।

 श्री सुमत  माननीय  उप मन्त्री  को  इसका  सिद्धान्त  स्वीकार  करके  नियम

 को  उपयुक्त  दादों  में  पुनः  पेश  करना  चाहिये  ।

 महोदय
 :

 हम  बाद  में  इस
 पर  म  त

 करेंगे  ।  हम  ५  बजे  तक  का  समय  उनको  देते

 इस  बीच  हम  दूसरे  विषय  को  लेंगे  ?

 et  ee

 सीमा  शुल्क  विधेयक

 fam  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  Fo  र ०  :  में  प्रस्ताव करता  हूँ

 सीमा  शल्क  सम्बन्धों  विधि  को  समेकितਂ  शौर  संशोधित  करने  वाले  विधेयक  को  ३०

 सदस्यों  अर्थात  श्री  रामचन्द्र  विट्ठल  श्री  ग०  श्री  त्रिदिव  कुमार

 श्री  रामनाथन  श्री  नयन  तारा
 श्री  मोरारजी  श्री  मा ०

 दा ०  श्री  विश्वनाथ  सिंह  श्री  जो०  ना०
 थी  प्रभुदयाल

 मूल  ato  में
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 श्री  हरि  विष्णु  श्री  नरेन्द्र  fag  रणजीत  fag  स

 दार  सुरजीत fag  श्री  कृष्णन  श्री  बाकर  wet  श्री

 महेश  दत्त  श्री  रा०  Wo  श्री  शंकरराव पन् ता रार  श्रीमती

 सावित्री  श्री  घनश्याम लाल  श्री  प्रभात  श्री  प्री  1०  राघवन

 श्री  शिवराम रंगो  श्री  कृष्णमूर्ति श्री  र ०  Fo  श्री  रामकृष्णन

 श्री  AHA,  ढा ०  लक्ष्मी मिल  श्री  सुमत  प्रसाद  तथा  प्रस्तावक

 की  एक  प्रवर  समिति  को सौंपा  जाय  atk  उसे  अगले  सत्र  के  प्रथम  सप्ताह

 के  प्रथम  दिन  तक  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  का  दिया  जाय  16.0

 १८७८  का  समूद्र  सीमा  शुल्क  अधिनियम  ८०
 वर्ष  ge  सीमा  शुल्क  सम्बन्धी  मूल  विधि

 दी  गई  है  ।  यद्यपि  विशिष्ट  बातों  सम्बन्धी  परिवर्तित  आवश्यकताओं  को  पुरा  करने  के  लिये  इसमें

 समय  समय  पर  संशोधन  किया  गया  है  ।  अधिनियम  का  सामान्य  तथा  व्यापक  पुनरीक्षण  नहीं  किया

 गया है  ।  पिछली  शताब्दी  के  उत्तर  में  इस  कार्य  के  लिये  जो  उपबन्ध  पर्याप्त  समझ  गये  वे  समय

 के  साथ  पुराने  हो  गये  हैं  विंमान  यग  की  झावइ्यकता  को  पुरा  नहीं  करते  ।  सरकार ने  वर्तमान

 भ्र धि नियम  के  उपबन्धों  को  अधिक  से  प्रतीक  उदारता पु वेक  निर्वाचन करने  का  प्रयत्न  किया  किन्तु

 फिर  भी  कुछ  कठिनाइयाँ  रह  गई  हैं  ।  व्यापारी  भी  कई  परिवर्तनों  ate  सुविधाओं  के  लिये  जोर

 दे  रहे  हैं  ।

 दूसरा  महत्वपूर्ण  तत्व  जिसे  हमें  ध्यान  में  रखना  है  नस्कर  व्यापार  का  है  जो  बिल्कुल  नियंत्रित

 श्रथंन्यवस्था  का  परिणाम  है  ।  विधेयक  बनाते समय  हमने  ATs  व्यापार  को  सचारू रूप से रूप  से  चलते

 रहने  देने  में  प्रत्येक  सम्भव  ढंग  से  सुविधा  देने  कौर  साथ  ही  तस्कर  व्यापार  तथा  शुल्क  अपवंचन
 क  विरुद्ध  प्रभावी उपाय  करने  के  दोनों  उद्देश्यों  को  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  किया  है  ।

 समद्र  सीमा  wen  अ्रघिनियम  में  प  शोधन  करते  समद्र  सीमा  ्  सीमा  शल्क

 शर  वाय  सीमा  शल्क  सम्बन्धी  उपबन्धों  को  व्यापक  विधि  के  रूप  में  समन्वित  करने  का  भी  प्रयत्न

 किया गया  है

 समद्र  सीमा  शल्क  अधिनियम के  सभी  उपबन्ध  विमान  द्वारा  आयातों  पर  लाग  होते

 सीमा  शुल्क  सम्बन्धी  wa  भिन्न  रही  है  ।  भूमि  द्वारा  aaa  या  निर्यात  किये  गये  माल  पर

 इस  समय  शल्क  नहीं  जब  तक  कि  वह  ऐसे  राज्य  क्षेत्र  में  आयात  न  किया  जाए  या  वहाँ  निर्यात

 न  किया  जो  भारतीय seen  as  ३४  की  धारा  ४५  के  अंतगर्त जारी  की  गई

 सूचना  के  द्वारा  विदेशी  राज्य  क्षेत्र  घोषित  नਂ  किया  गया  हो  ।  तब  भी  यह  केवल  उन  वस्तु ग्र ों  पर  लागू

 होता  है  जो  अधिसूचना  में  निर्दिष्ट  हैं
 ।

 भूमि  या  समुद्र द्वारा  के  बीच  कोई  अन्तर  नहीं

 है
 ।

 सीमा  शुल्क  विदेश  से  ara  वाले  माल  पर  लगाया जाता  हूँ  वह  किस  साधन  से  लाया  जाता

 है  यह  वास्तव  में  संगत  नहीं  हैं  ।  इसलिये  सीमा  शुल्क  विधेयक में  उपबन्ध

 किया  गया  है  कि  भूमि  द्वारा  आयात  ate  निर्यात  पर  भी  उसी  प्रक।र  सीमा  शुल्क  स्वयंमेव

 चाहिये  जिस  प्रकार  वायु  या  समूद्र  द्वारा  आयात  अथवा  निर्यात  पर  लगता  है  ।

 भाण्डागार  में  माल  भरने  की  सुविधा
 जो

 किसी  श्रायातक  को  शुल्क  देने  में  स्थगित  करता  है  जब

 OF  भात  Ft sara

 ये

 दे  दले  पतिता  aTg, Fre =
 अब  भूमि  द्वारा  श्रायात  किये  गये  माल  के  लिये  प्राप्त

 wet  न
 ही  रायात  किये  माल  को

 जो
 भूमि  दवारा  पुनः  निर्यात  किया  जाता  मुल्क

 की  कोई

 अग्रेजी  में
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 रियायत  है  ।  कमी  सीमा  शुल्क  के  व्यापक  विधि  बन  जाने  के  यें  भाण्डागार  तथा  वापिस  लेने

 की
 सुविधाएं  कमी  द्वारा  sare  किये  गये  अथवा  निर्यात  किये  गये  माल  पर  भी  प्राप्त  होंगी

 ।

 कुछ  कौर  परिवर्तन भी  होंगे

 नवीन  विधि  काफी  सरल  कर  दी  गई  है  ।

 वर्तमान  विनियम  के
 सब

 पुराने  उपबन्ध  निकाल
 दिये  गये  हैं  ।  जो  उपबन्ध  संविधान  के  झ  राज्य  सूची  में  पड़ते  वे  ही  निकाल दिये  गये  हैं

 प्रक्रिया  सम्बन्धी  उपबन्ध  जो  दिन  प्रति  दिन  की  प्रशासनिक  प्रक्रिया  निर्धारित  करते  हैं  निकाल  ea

 aa  हैं  क्योंकि  वे  गुमसुम  को  कड़ा  बनाते  हैं  ।  यह  आवश्यक है  कि  दिन  प्रति  दिन  की  प्रक्रिया
 लचीली

 होनी  चाहिये  जो  परिवर्तनशील  परिस्थिति  में  ठीक  बैठ  are  यदि  ये  ब्यौरे  निधि  में  लिखें  जाये

 तो  उपेक्षित  मात्रा  में  लचीलापन  नहीं  रहता  ।

 विविघ  धारियों  और  एक  प्रकार  के  उपबन्धों  को  इकट्ठे  करने  के  लिये  अध्यायों  का  क्रम  भी

 बदला  पया है  ।  डाक  द्वारा  ०७७ नये  जाने  वाले  माल  व  स्टोर  सम्बन्धी  वैज्ञानिक  उपबन्धों  की  ae
 उचित

 परिभाषा की  गई  है  ।  प्रौढ़  उनको  पृथक  से  द्वारा  या  निर्यात  किये  गये  माल  या  स्टोर

 सम्बन्धी  विशेष  उपबन्ध गैप  नामक  पाक  अध्याय  में  इकट्ठा  कर  दिया  गया  है  ।

 दण्ड  सम्बन्धी  उपबन्धों  के  सरलीकरण  का  भी  विशेष  रूप  से  उल्लेख  किया  गया  है  ।  विंमान

 अधिनियम की  घारा  १६७  में
 ८७

 दण्ड  खण्ड  हैं  ।  संशोधित  उपबन्धों  यह  संख्या  बहुत  घटा
 दी  गई

 है  प्रौढ़  युक्तियुक्त  पुन्वरगीकरण किया  गया  आयात  किये  गये  माल
 की  निर्यात

 किये  गये  माल  की  व्यक्तिगत  कौर  (@)  विमानों  arc  गाड़ियों  की  जब्ती  +

 अवशिष्ट दण्ड  उपबन्ध  भी  जो  उल्लंघन  के  लिये  दण्ड  निश्चित  करते  हैं  जिन  के  लिये  wea  खण्डों  में

 विशिष्ट  उपबन्ध  नवदीं  होते  ।  जिन  भ्रपराधों  के  लिये  अभियोग  चलाये  जा  सकते  हैं  उनको  प्रथम

 weary  में  इकट्ठा  किया  गया  है  ।  इस  Grater  तथा  सरलीकरण  से  विंमान  दण्ड  सम्बन्धी

 खण्डों  का  भ्राधिक्य  तथा  गड़बड़ी  दूर  हो  जाएगी  ।

 दिलचस्पी  वाली  अन्य  बातें  ये  हैं  कि  वर्तमान  अधिनियम  के  कुछ  उपबन्ध  बिना  कोई  निदेशक

 सिद्धान्त  बनायें  सीमा  शल्क  अधिकारियों  को  महत्वपूर्ण  ale  व्यापक  झाड़ियाँ  देते  हैं  ।  उदाहरणार्थ

 mare  are  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  की  शक्ति  गई  है  ।  श्र  भाण्डागार  के  मल  का  निर्यात

 रोकने  या  वापिसी  वाले  दावे  के  अधीन  म।ल  का  निर्यात  रोकने  या  तटकर  माल  ले  जिनको  रोकने

 की  शक्ति  fare  इनमें  से  किसी  भी  शक्ति  के  बारे  में  वेतनमान  विधि  में  कोई  निदेशक  सिद्धान्त  नहीं

 दिये  गये  ।  इसी  प्रकार  प्रतीक  मूल्य  निश्चित  करने  के  कोई  निदेशक  सिद्धान्त  नहीं हैं  ।  विधान  की

 वर्त  मान  प्रवृत्ति  के  अनसार  wa  निदेशक  सिद्धान्त  निर्धारित  करके  इन  शक्तियों  को  विनियमित  करने

 का  विचार  जिनके  श्रन्तगंत  केवल  कार्यपालिका  प्राधिकारियों  को  नियम  बनाने  या  अ्रषिसूचनाएं

 जारी  करने  की  शक्ति  होगी  ।  वर्तमान  अधिनियम  के  अंतगर्त  नियम  या  अधिनियमों  को  संसद  के

 समक्ष  रखना  आवश्यक  नहीं  है  ।  यह  उपबन्ध  किया  जा  रहा  है  कि  सब  नियम  महत्वपूर्ण

 अ्रघिसूचनाएं जो  नवीन  विधि  में  वर्णित  संभागों  के  सामने  रखी  जाएगी  ate  मुझे  विश्वास है  कि

 सभा  इन  परिवर्तनों का  स्वागत  करी

 सुधार  के  विविध  सामान्य  उपबन्धों  के  जिनका  मेंने  wat  मोटे  तौर  पर  उल्लेख

 किया  विधेयक  व्यापार  को  बहुत  सी  सुविधायें  देने  का  विचार  करता  कौर  इसमें  तस्कर  व्यापार

 को  रोकने  के  बहुत  से  उपाय  हैं  ।  सामान्य  व्यापार  को  उचित  सुविधाएं  ate  रियायतें  देने  का  हमारा

 प्रयत्न  रहा  है  तस्कर  व्यापार  तथा  कर  श्रपवंचन  को  कठिन  बनाना  उद्देश्य  रहा  में  केवल

 कुछ  महत्वपूर्ण  परिवर्तनों  को  लूंगा  fog  विधेयक  इन  दो  मोटी श्रेणियों में  करना  चाहता  है
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 झा या तकों  को  लाभ
 का

 पहला  बड़ा  प्रस्ताव  माल
 के

 मूल्यांकन  के  सम्बन्ध  में  है  ।  aia

 झ्रुधिनियम की  घारा  ३०  में  सीमा  शल्क  कार्यों  के  लिये  माल  की  वास्तविक  या  area  योग्य  मत्य  की

 परिभाषा  दी  गई  है  ।

 समय  समय  पर  व्यापारियों  ने  वर्तमान  अघिनियम  की  धारा  ३०  के  उपबन्धों के  विरुद्ध

 इस  पर  झम्यावदन  दिया  है  मलय  पर  शुल्क  रायात  च्  अन्य  प्रभारों  को  शामिल

 करके  सीमा  शुल्क  कार्यों  के  लिये  मलय  निर्धारित  करना ठीक  नहीं  है  ।  प्रतीक  कौर  व्यापार  सम्बन्धी

 सामान्य  जिसका भारत  सदस्य  उसमें  उपबन्ध  है  कि  सोमा  शुल्क  कार्यों  के  लिये  मुल्य

 योगी  मूल्य  पर  ग्रा धारित  होना  चाहिये  ।  इसलिये  भारत  में  थोक  बाजार  भाव  के  अंधा

 पर  आंकने योग्य  मलय  का  निर्धारण  करने की  बात  को  हटाने का  विचार  है  ।  अब  प्रतूम प्च्थ  वाला  मूल्य

 सामान्य  मुल्य  होगा  जिस  की  विधेयक  के  खण्ड  १४  में  परिभाषा की  गई  है  ।

 नियामकों  के  साथ  विशष  सम्बन्ध  रखने  वाले  पक्षों  द्वारा  रायात  किये  गये  माल  के  मूल्यांकन

 में  बहुत  सी  कठिनाइयाँ  wave  की  गई  अर्थात  विदेशी  फर्मों  की  झा खाएं  at  सहायक  अभिकरण

 तथा  एकल  क्योंकि  एसे  मामलों  में  बीजकों  में  प्रदान  के  लिये  माल  की  वास्तविक  कीमत

 हमेशा  नहीं  दी  जाती  ।  जी०  ए०  टो०  टी ०
 में  उपबन्ध है  फि  ऐसे  मामलों में  मुल्य  सामान्य  मूल्य

 के

 निकटतम  मालूम  किये  जाने  वाले  मूल्य  के
 श्राघार  पर  होना  चाहिये  निदेशक  सिद्धान्त  खण्ड

 में  मुल्य
 *

 की  प्रस्तावित  परिभाषा  में  दी  गई  है  कौर  ऐसे  मामलों  में  सामान्य  मूल्य
 के  बराबर

 निकटतम  घातक  मलय  निर्माण  के  लिये  नियम  बनाने  की  शक्ति  दो  जा  रही  है  ।

 अ्यातकर्तताप्रों  को  एक  बड़ो  रियायत  देनें  वाला  एक  दूसरा  महत्वपूर्ण  प्रस्ताव  संग्रहित

 aga  के  कर  निर्धारण  के  संबंध  में  हैं  ।  वर्तमान  अघिनियम  की  धारा २१  में  कहा  गया  है  कि  किसी

 वस्तु  में  यदि  अनेक  वस्तुयें हां  ता  जिस  वस्तु  पर  श्रघिकतम  कर  दर  लग  हाती  हा  vars  हिसाब

 से  उस  पर  कर  निर्धारित  व्य  जाना  चाहिये  ।  इस  व्यापार  का  काफी  कठिनाई  हो  गई  अत

 ae  उपबन्ध  करने  का  विचार  है  कि  किलो  वस्तु  के  साथ  जो  पुजे  अरन्य  भाग  तथा  मशीनें  ae  at

 उन  पर  उचित  दर  से  कर  feared  किया  जाय  जिस  दर  से  उस  मुख्य वस्त  पर  कर  लगाया जाब  ।

 एक  अन्य  प्रकार  के  मामलों  में  भी  इस  घारा  के  area  कठिनाई  हात  जसे  किसी  प्रसाधन

 सेंट में  सुगंधि  को  शोधों  पर  किस  दर  से  कर  लगाया  जाये  ।  ऐसा  स्थिति  में  48.0  उपबन्ध  करने  का

 विचार है  कि  यदि  आयात  कर्त्ता  हर  वस्त  को  अलग  अलग  कामत  wifes  तो  उन  पर  समुचित

 दर स  कर  लगाया  जाय  ।

 यह  भी  विचार  हैं  कि  यदि  सीमा  शुल्क  विभाग  से  लिये  जाने  के  पहले  ही  कोई  सामान  क्षतिग्रस्त

 हो  जाय  या  ख़राब  हो  तो  केवल  सरकार  द्वारा  श्रघिसुचित  AMG fafarse  शुल्क  वाले  मामलों  में  हो

 शुल्क  में  छूट  मिल  सफती  है  ।  परन्तु  रख  ऐसा  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  हैं
 कि

 सब  प्रकार  के  सामान  के

 शुल्क में  ऐसी  छूट  दो  जाये  ।  श्रमी  तक  शुल्क  को  छूट  प्रवेश  के  बिल
 के

 पहुंचने  के  पहले  सामान
 के

 क्षतिग्रस्त  या  खराब  होने  के  मामले में  ही  दो
 जाती

 थो परन्तु aa  यह  छूट  सामान  के  उतारे  जाने  से
 पहले  frat  स्तर  पर  सामान  क्षतिग्रस्त होने  या  ख़राब  होने  के  मामलें  में  दी  जायेगी  ।  जा

 धा यात कर्त्ता जहाज  से  माल  लाने  के  पहले  अपना
 प्रवेश  बिल  प्रस्तुत  कर  वह  इसका  लाभ

 कौर  जी  श्रायातकर्त्ता  सामान  खाने  के  बाद  प्रवेश  बिल  वस्तुत  करने  में  देरी  इसका  लाभ

 नन्दी  पायेगा  ।
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 जहाँ  तक  शुल्क की
 छूट

 का  प्रदान
 वर्तमान  mrafraa ten ere <r  में  गया  है

 कि
 भंडारगृह  में  रखे ate

 सामान  के  भ्रपरिहायं  घटनाओं  के  कारण  खो ज  या  नष्ट हो  जाने  की  स्थिति  मे ंही  ve
 मिलेगी  ।  यह  छूट  wa  उन  सामानों  के  संबंघ  में  भी  मार्ग

 होगी
 जो  घरेलू  उपयोग  के  लिये  निकाली

 जायेगी  ।  आशा  हैं  कि  भ्रायातकर्त्ता इस  रियायत  का  स्वागत  करेंगे  ।

 नैतिक  रूप  से  वस्तुओं
 में  कमी हो  जानें  कीਂ  अवस्था  में भी  रियायत का  क्षेत्र  बढ़ाने  का

 विचार है  ।  वर्तमान  श्रघिनिपम को  घारा  ११४  ate  ११६  में  बीयर  कौर  नमक  में

 नैसर्गिक रूप  से  होनें  वालो  कमी  को स्थिति में  हो  छुट  देने  का  उपबन्ध  हैं  ।  श्रब  ऐसी  सभी

 पर  छंट  देवे  का  विचार  जो  या  rats है  या  सर  कर  कम  हो  जातों ऐसो  वस् तुम् रों  के

 नाम  सरकार  अ्रधिसचित  करेगी  |

 सामान  उठाने  में  देरी  होने  से  श्रायातकर्त्ताप्रों  को  होने  वाली  कठिनाइयों  को  भी  दूर  करने  का

 विचार  इस  समय  स्वीकारें  सहित  बांड  देकर  हो  यह  सुविधा  ली  जा  सकती  है  ।  श्री
 अब  व्यवस्था  को  जा  रहो  हैं  कि  माल  उठाने  में  विलम्ब  होने पर  उसका  सामान  भंडा  रग  में  रखने

 की  ग्रनमति  दे  दो  arta  ।  ताकि  उसका  सामान  खराब  न  होने  इस  से  श्रायातकर्त्ताप्रों  कों

 नाई  कम  हो  जायेंगी

 सामान  के  पुर्ननिर्माण  को  अवस्था  में  प्रत्या हरण  को  दर  में  वृद्धि  करने  की  बात  विधेयक  में  हैं  ।

 घारा ४२  में  कहा  गया  हैं  कि  आयात  का  पुर्निर्यात  करने  पर  शुल्क  का  le  भाग

 प्रत्या हरण  के  रूप  में  भुगतान  किया  जायेगा  ।  o/s  भाग  प्रशासकीय  काय  के  लिये  तथा  भी  डार  गृह

 के  सामान के  निर्यात  को  बढ़ावा  देने  के  रि लिये  काटा  जायेगा
 ।  मत  प्रत्या हरण  की  दर  में  प्रख्यात  शुल्कों

 के  ey  प्रतिशत की  वृद्धि  का  विचार  हैं  भ

 वर्तमान  कानन  कैटरीना  प्रत्या हरण  दिये  जाने  के  पुत्र  कई  प्रक्रियात्मक  शर्तों  को  पुरा
 करना पड़ता  एक  शत  यह  हैं  कि  निर्वात  के  समय  इस  का  दावा  किया  जाना  चाहिये  |

 दुसरी
 दत  यह  हैं

 कि  जहाज  जाने के  ६  महीने के  भीतर  उसका  दावा  किया  जाना  चाहिये  ।  एक  शर्ते  यह  भी  हैं  कि

 इसो  ware  में  नियोतकर्ता  यह  भो  घोषणा  करें  कि  वास्तव  में  कितना  सामान  निर्यात  हुमा  ये

 शत  परेशानी  Tar  करता  थीं  और  नपे  उपबन्धों  के  घिन  उन्हें  हटाया  जा  रहा  हैं  ।

 तटीय  सामान  के  उठाये  जाने  के  संबंध  में  एक  अन्य  सुधार  की  बात  भी  हैं  ।  इस  समय  व्यवस्था

 यह  हैं  कि  तटीय  माल  उठाने  के  लिये  श्रायातकर्त्ता को  एक  नौवहन  बिल  पेश  करना  पड़ता हैं  ।  इस

 प्रक्रिया में  प्रा यात कर्त्ता  को  कठिनाई  होतो है  ।  विभाग  को  दृष्टि  से  भी  ae  प्रक्रिया  सन्तोषजनक  नहीं

 जब  य  यवस्था को  जा  रद्दी  हैं  कि  झ्रायातकर्त्ता तटीय  सामान  का  एक  बिल  सीमा  शुल्क  iy

 कारी  को  वर्गा  कौर  उसी  के  प्राकार  पर  उसे  सामान  उठाने  दिया  जायेगा  |  इससे  कठिनाई  भी  नहीं

 होंगी  कौर  तटीय  माल  आसानी  से  उठाया  जा  सकेगा  |

 अब में  करापबंचन  तथा  तस्कर  रोकने  संबंधी  प्रस्तावों  को  लेता हुं  धारा  १७२  के

 meta  कोई  भो  मजिस्ट्रेट  किसी  संदिग्ध  स्थान  की  तलाशी के  लिये  वारंट  जारी  कर  सकता  हैं  ।

 इसमें  सीमाशुल्क  के  सहायक  कलक्टर  को  वारंट  जानो  करने  के  अधिकार  दिये  जा  रहे  हैं  जिसस

 सुविधा  हो  जायेगी  ।

 परन्तु  समात  तथा  Teta  क्षेत्रों  के लि  इतना  हो  काफो  नहीं  set  केन्द्रीय  राजस्व

 त्रों  ो  तरार  से  कुड  TATEH  ही  चिकारा  लगा  दिये  जो  असिस्टेंट  कलेक्टर  को  श्रीमती  के

 बिना  हो  तलाशी  ले  सकेंगे  ।  ब्रिटेन  तथा  श्रास्ट्रेलिथा  में  ऐसी  ही  व्यवस्था
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 दुरुपयोग करने  पर  सामान  जब्त  करने  संबंधी  उपबन्ध  भी  हैं  ।  श्रमी  तक  कुछ  सितारों  व

 शर्तों
 के

 अधीन  विस्तर
 व  व्यक्तिगत  सामान

 कर  व
 शुल्क  से  मुक्त  होता है  ।  यात्री इस  छूट  का

 प्रचीन छूट छूट  दी
 ज गाती  हैं अनुचित  लाभ  उठाते है  ।  अरब

 महू  उपबन्ध
 किया

 जा  रहा
 है

 कि
 जि जन  शर्तों  वे

 यदि  उनका  ठीक  पालन  न  किया  तो  सामान  जब्त  किया  जा  सकेगा  |

 निर्वात  स्थान  से  तस्कर को  रोकने  को  समस्या भो  बड़ो  कठिनਂ  कई  बार  सामान  सीमांत

 या  तट  पर  तस्कर  व्यापार  की  दृष्टि  से  लाया  जाता  हैं  परंतु  उसके  कानून  जब्त  नहीं  कथा  जा  सकता  ।

 परन्तु  जब  ऐसो  व्यवस्था  को  जा  रही  हैं  कि  इस  प्रयोजन  के  लिये  सीमांत  या  समूद्र तट  के  निकट

 लाये  गये  सामान  को  त  कर  लिवा  जा  सकेगा  यदि  वह  सामान  विधिवत  नियत  संचालक  बन्दर

 के  प्रतिष्ठित  अन्य  स्थान से  भेजे  जाने  के  लिये  लायी  गया  ।

 तस्कर  व्यापार  को  सहायता  या  बढ़ावा  वालों  को  दंड  देते  के  लिये  प्रभा  कोई  उपबन्ध  नहीं

 ।  घारा  १६७८)  कैरो  इस  काम  को  करने  वालों  को  हो  दंड  दिया  जा  सकता  हैं  | तरते

 अब  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  हैं  कि  इस  काम  में  वित्तीय  सहायता  देने  वाले  ता  इस  प्रकार  लाय  गय  सामान

 को  बेचने  - बिकवाने  में  सहायता  देने  वालों  को  भी  दंड  व  सजा  दो  जा  सकेगी  |  तदनुरूप  दंड  संबंध

 खंड में  संसाधन  किया  जाना हैं  ।

 धारा  १६७  में  कहा  गया  हैं  कि  इस  तस्कर  व्यापार में  सहायता  करने  वाले  या  तत्संबंधी  चीथड़ों

 का  उल्लंघन  करने  वाले  को  ooo  रुपये  तक  जर्माना  किया जा  सकता  परन्तु यह  राशि  कम

 दिखाई  पड़ती  हैं  ।  श्रब व्यवस्था  को  जा  रही  हैं  कि  जितना  राशि  का  श्रपबंचन  किया  जा  रहा

 उसकी  फोन  गना  राशि  या  १०००  रुपये  ज  भो  अधिक  जर्माना  किया जा  सकता  हैं

 अरब  में  उन  जहाजों  तथा  गाड़ियों  की  बात  लता  जिनसे  ;  तस्कर  व्यापार  क  काम

 में  सहायता  मिलती  हैं  ।  ब्रिटेन  के  सोमा  झलक  भ्र धि नियम  में  ऐसे  वाहनों  को जो  इस  काम  के

 प्रयोजन  के  लिय  बनाये  या  उनमें  सुधार  दंड  देने  का  विधान हैं  ।  अतः  हम  भी

 जहाज  या  गाड़ियों को  इस  अधिनियम  की  सीमा में  ना  रहे  है  ।

 साथही हम  यह  भा  व्यवस्था  करने  जा  रहे  है  कि  श्रवण  सामान को  हटाने  के  लिये  काम  में  जाने

 वाले  किलो  भो  वाहन  को  त  कर  लिथड़ा  जायेगा  |  इस  संबंध  में  जो  कानूनी  Are
 उसे  दुर

 किया  जा  रहा  हैं  ।  परन्तु  कुछ  बचाव  भी  हैं  ।  यदि  गाड़ो  के  मालिक  को  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 निर्धारित  सब  सावघानी  बरत  ली  तो  गाड़ी  जब्त  नहीं  होगी  गाड़ी  के  मालिक  को

 कट  होगी  कि  जब्ती  के  बदले में  ag  उसमें  छिपाकर  art  गये  सामान  के  बाजार  अल्प  से  शप्रनघिक

 दे  दे  |

 एक  अन्य  महत्वपूर्ण  प्रस्ताव  चोरी  से  लाये गय  सामान  को  बेचने  की  राय  के  संबंध में  हैं

 श्रमी इस  श्राय  को  जब्त  करने  का  कोई  उपबन्ध  नही ंहै  ।  इसके  लिये  कारण  बताने  की  नोटिस

 इरादी  देनी  पड़ती  है  भोर  संबंधित  व्यक्ति  आस्तियों  को  हटा  देता  हैं  ।  wa  व्यवस्था  की  जा

 रही  है  कि
 यदि  यह  मानने

 का  कारण  हो  कि
 कोई  व्यक्ति  चोरी से  लाया  गया  माल  बेच  रहा  है  या

 बेचा  तो  उसकी  बिकी  राय  जब्त  की  जा  सकती हैं  ।

 वर्तमान  उपबन्धों  के  अधीन  यदि  कोई व्यक्ति
 सीमा  शुल्क  संबंधी  किसी

 पत्र
 को

 किसे
 लेने  देन  में  प्रयोग  करता  तो  मजिस्ट्रेट  उस  पर  १०००  Bo  जुर्माना कर  सकता हैं  ।

 परन्तु  wa  यह  किया
 जा  रहा  है

 कि  इस  काम  में  सहायता देने  वाला  या  उकसाने वाला  व्यक्ति  भी
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 दण्डनीय  होगा  ।  दूसर  ग्राम  तक  दण्ड  की  राशि  १०००  रुपये  तक  परन्तु  कब  ६  महीने  की  सजा

 तक  का  भी  उपबन्ध  पथ  जा  रहा हैं  ।  aida  अधिनियम  में  भी  एस  अपराधों  के  लिये  सजा

 का  उपबन्ध हैं

 एक  ग्रन्थ  महत्वपूर्ण  प्रस्थापना  us  है  कि  तस्कर  SYTITS  संबंधी  सौदे  में  पत्र  व्यवहार  के

 mare  पर  सभो  किसी  को  सजा  नहीं  जा  सकता  क्योंकि  यह  सिद्ध  करना  कठिन  होता है  कि

 अमुक  व्यक्ति  ने  ही  पत्र  लिखा  इस  कठिनाई  को  दुर  करने  के  लिये  wa  यह  उपबन्ध  किया

 जा  रहा  है ंकि  यदि  किलो  व्यक्ति  के  विरुद्ध  इस  प्रकार  का  कोई  दस्तावेज  या  पत्र  पेश  किया

 वापस  पत्र  का  विषय  उसी  व्यक्ति  द्वारा  लिखा  गया  माता  जब  तक  कि  वह  अन्यथा  सिद्ध  न

 हो  जाये  ।  विदेशो  मुद्रा  विनियमन  श्रचिनियम  के  श्राइन  ऐसा  हो  उपबन्ध  हैं  ।

 मेंने  इस  विधेयक  में  रखो  गया  मुख्य-मुईन  प्रस्थापनाश्रां  को  एक  मोटो  रूपरेखा  प्रस्तुत  की

 जिस  तरवर  समिति  को  विवेक  सौंपा  जा  रहा  वह  इस  पर  विस्तृत  रूप  से  विचार  करेगी  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  जिनेवा  को  एक  प्रवर  समिति  को  सौपा

 दिया  जाये  ।

 महोदय
 ।  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ।

 इस  पर  कोई  सदस्य  बोलना  नहीं  चाहते
 ?  ठीक  अरब  मैं  प्रस्ताव  को  सभा  के  मतदान

 के  लिये  रखूंगा
 ।

 wet यह  है  :

 सीमा  शुल्क  सम्बन्धी  विधि  को  समेकित  कौर  संशोधित  करने  वाले  विधेयक  को

 ३०  सदस्यों  श्री  रामचन्द्र  face  श्री  श्री  र

 att  रामनाथन्  श्री  नयन  ता
 रा  श्री  मोरा  रज़ी  श्री  ato  दा ०

 श्री  विश्वनाथ  सिंह  श्री  gro  ना०  श्री  प्रभुदयाल

 श्री  हररिविष्ण  श्री  नरेन्द्र  सिंह  रणजीत  सिंह

 सरदार  सुरजीत  सिंह  श्री  कृष्णन  श्री  बाकर  wet  श्री

 महेश  दत्त  मिश्र  ,  श्री  रा०  Wo  श्री  शंकर  राव  शान्ता  राम  श्रीमती

 सावित्री  श्री  घनश्याम  लाल  श्री  प्रभात  श्री  त्र ०  व०

 श्री  शिवराम  रंगो  श्री  कृष्णमूर्ति  श्री  र०  दें  श्री  रामकृष्णन

 रेडी  श्री  शंक  डा०  लक्ष्मीमत्ल  श्री  सुमत  प्रसाद  तथा  श्री  ब०  रा०

 भगत  की  एक  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाये  प्रौढ़  उसे  झ्र गले  सत्र  के  प्रथम  सप्ताह
 |  ह

 के  प्रथम  दिन  तक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  का  अनुदेश  दिया  जाय  न

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  श्री  सभा  स्थगित  होती  है  कौर  ५  बज़े  समवेत  होगी

 ।

 ब  लोक  सभा  पांच  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई ।

 मल
 अंग्रेजी  में



 भ्रू १०  रिहाइश  को  बिलों  को  उत्तर  प्रदेश  कौर  मध्य  प्रदेश  ge  FeRR

 में  बांटने  के  बार  ध में आ्राधे  घंटे  क  चर्चा

 लोक  सभा  ४  पुनः  समवेत हुई  ।

 महोदय  पीठासीन  हुए

 निर्वाचनों  &  संचालन  संबंधीं  नियमों  क  बारे  में  प्रस्ताव--जारी

 मंत्री  (att  सन्  क०  मेरा  सुझाव इस  प्रस्ताव  पर  भ्र ग्र तर  चर्चा  अगले सत्र

 ने  लिए  स्थगित  कर  दी  जाये  ।  कुछ  गलतफहमियां  जिन्हें  दूर  करना है  प्रस्ताव  प्रस्तुत
 करने

 वाले  माननीय  सदस्य  से
 भी

 मैं  बात  कर  चुका  हुं
 ।

 मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 कि  श्री  श्रीनारायण  दास  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  प्रस्ताव  पर  चर्चा  प्रगति  सत्र  तक  के  लिये

 स्थगित  कर  दी  जाये  |

 furan  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  |

 में  समझता  हुं  कि  इसमें  किसी  को  कोई  भ्रांति  नहीं  होनीਂ  चाहिए  ।

 प्रशन यह  है

 श्री  श्रीनारायण  दास  द्वारा  किये  गये  प्रस्ताव  पर  चर्चा  भ्रंगले  सत्र  तक  के  लिये

 स्थगित  कर  दी  ज़ाये  ।

 ताब  स्वीकृत  हुश्न

 रिहाइश  की  बिजली  को  उत्तर  प्रदेश  कौर  मध्यप्रदेश  में  बांटना

 pet  विद्याचरण  wen  :  रिहाई  बांध  की  बिजली  का  उत्तर  प्रदेश  और  मध्य

 प्रदेश  में  बंटवारे  का  विवाद  सब  को  पता  है  ।  यह  बड़ीਂ  दुर्भाग्यपूर्ण बात  है  ।  स्वर्गीय गह  कायें  मंत्री

 श्री  गो०  To  पन्त  ने  लोक  सभा  में  कहा  था  कि  मामला  केन्द्रीय  क्षेत्रीय  परिषद  को  सौंप  दिया  गया

 है  ग्रोवर  वह  इसका  निर्णय  कर  देगी  तथा  दोनों  पक्ष  उसे  मान  लेंगे  ।  पर  इस  परिषद की  बैठक  २  १1२

 वर्ष  नहीं  हुई  है  ।  यह  मामला अनिर्णीत पड़ा  है  ।

 में  सभा
 को

 बताना  चाहता  हूं  कि  इसਂ  मामले  में  मध्य  प्रदेश  के  साथ  क्या  अन्याय  हुआ  है

 यह  परियोजना  इस  ढंग  की  है  कि  इससे  मध्य  प्रदेश  को  पानो  का  कोई  लाभ  नहीं  मिलता  ।  साथ  हो

 इसमें  मध्य  प्रदेश  ने  उत्तर  प्रदेश  को  तुलना में  alae  त्याग  किया  है  ।

 इस  परियोजना  में  मध्य  प्रदेश  के  x  गांव  चले  लगभग  2¥,0.00  व्यक्तियों को

 बार
 छोड़ना

 होगा  ।  अपने  प्राकृतिक  खनिजों  से  हाथ
 धोना

 मूल  अंग्रेजो  में

 घन्टे  की  चर्चा ।



 २६  १८८४  रिहाइश  की  बिजली  को  उत्तर  प्रदेश  और  मध्य  प्रदेश  ४१

 में  बांटने  १  बारे  में  ग्राघे  घंटे  की  चर्चा

 रीवा  दरबार  के  साथ  उत्तर  देश  का  जो  करार  हुआ  था  उसमें  मध्य  प्रदेश  के  सरगुजा  जिले

 का  ध्यान  नहीं  रखा  गया  था  ।  उसके  फ्र घिन  मध्यप्रदेश  को  २४५००  किलोवाट  निःशुल्क  कौर  १०,०००

 किलोवाट  रियायती  दर  पर  बिजली  देने  की  बात थी  ।

 इस  बांध  at  बिजली के  वितरण  के  सम्बन्ध  में  दोनों  सरकारों  के  बीच  समझौता हो  गया  था  ।

 परन्तु  उत्तर  प्रदेश  सरकार  सारी  बिजली  स्वयं  इस्तेमाल  करना  चाहती  है  ।

 पह एक  राष्ट्रीय  परियोजना  बिजली  के  वितरण  की  बात  को  लेकर  प्राप्ति  यता  या  क्षेत्री  यता

 की  कोई  बात  नहीं  है  ।  मैँ  समझता  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  को  इसमें  हस्तक्षेप  करना  चाहिये  कौर

 न्याय  करना  चाहिए

 अंतर्राज्य  विवादों  के  सम्बन्ध  में  उदासी  नता  से  केन्द्रीय  सरकार  ने  बहुत  हानि  की  बातचीत

 करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  नियत  नियम  नहीं  है
 ।

 में  केन्द्रीय  सरकार  से  प्रार्थना करता  हूं  कि  वे

 विद्युत  att  सिचाई  के  लाभों  के  सम्बन्ध  में  अंतर्राज्य  विवादों  के  मामले  में  कुछ  नियम  बनाएं  |

 patter:  माननीय  उपमंत्री  ने  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  मुझे  झा इवा सन  दिलाया  था  कि

 रिमांड  डेम  से  उपलब्ध  सारी  उपलब्ध  faa  मध्यप्रदेश  को  दे  दी  गई  है  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ।  यदि  पर्याप्त  बिद्युत  उपलब्ध  तो  मामले  में  क्यों  देरी

 की  जाती है  ?

 शोबे  क्या  यह  संच  है  कि  मध्य  प्रदेश  क  काफी  जोन  इसमें  चलो  गई  है  प्रौढ़  कया  यह  भी

 सच  है  कि  उसको  इसमें  काफी  नुक्सान  डे  है  AIT  इसको  देखते  हुए  मध्य  प्रदेश  की  असेम्बली ने

 यह  प्रस्ताव  पास  किया  है
 कि

 जो  कांट्रेक्ट  नितिन
 उसके  प्रसाद  उसको  पावर  मिलनी  चाहिये  ?

 रिहांदसे ज़ो  पावर  पैदा  हती  वह  पूरी  इस्तेमाल नहीं  होंती  इसलिए क्या  सेंट्रल  गवर्नमेंट ने

 उन  पर  दबाव  डाला  है  कौर  बाध्य  किंग  है  कि  मध्य  प्रदेश  कों  पाव  र  मिलनी  चाहिए  कौर  क्या  इसके

 बारे  में  मध्य  प्रदेश  को  सरकार  ने  सेंटर  को  भी  कुछ  लिखा  है  या  नहीं  लिखा  है
 ?

 थी  सिंहासन  सिंह  :  में

 महोदय  :  सवाल  पूछने  वालें  साहिबान को  चाहिये  था  कि  वह  प्रायर  इसी  सेशन  तो  देते  ।

 शी  सिंहासन  सिंह  रिमांड  डेम  की  बिजली  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  को  के  के  eee

 श्रघ्यक्ष  पहाड़ो  सवाल  करने  वाले  जो  साहिबान  खड़े  at  रहे  हैं  उनको  इतनी  चिनता  at

 करनी  चाहिए थी  क  वे  प्रायर  नो  टस  MN (X  में  मुझे  दे  देते  ।  सवाल  करने  पर  मुझे  ऐतराज  नहीं

 है  लेकिन  का  सु तालिया  करना  भी  है  ।  नगर  नोटिस  दिया  जाये  तो  सबको  सवाल  करने

 का  मौका  दिया  जा  सकता  है  ।  में  एक  एक  सवाल  करने  को  इजाज़त  दे  दूंगा  ।  लेकिन  भ्राइन्दा

 के  लिये  ज़ो  नोटिस  उनको  ही  सवाल  करने  की  इजाज़त  मैं  दूंगा  ।  जब आपने पढ़ा  कि  यू  ०  qo

 के
 मुताल्लिक  यह  सवाल  है  तो  श्रमिकों  चाहिये  था

 कि
 श्राप  नोटिस  देते

 ।  अब  मैं  एक  सवाल  करने

 की  सबकों  इजाज़त दे  देता हूं  ।

 महोदय  सरदार  इकबाल  सिंह  वह  कैसे  रिमांड  डैम  में  इंटीग्रेटिड हैं  ।

 इकबाल  fag  सरकार  को  मंजूर  करने  से  पुर्व

 उनके  लाभों  के  भाग  के  शिनाख्त  के  बारे  में  घोषणा  कर  देनी  चाहिये  ताकि  अ्रस्पष्टता न

 मूल  अंग्रजी मे



 प४१२  रहा  की  बिजली  को  उत्तर  प्रदेश  तौर  मध्य  प्रदेश  १४  १९६२

 में  बांटने  के  बारे  में  oe  घंटे  की  चर्चा

 att  भक्त  ददन  :  क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  के  सामने  इस

 प्रकार  की  बात  रखी  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  जो  पूर्वी  जिले  वहां  बिजली  की  इतनी  बड़ी  श्रावव्यकता

 है  कि
 उनकी

 मांग  की  पूर्ति  नहीं  हो  सकती  इसलिए  मध्य  प्रदेश  को  देने  के  लिए  उनके  पास  बिजली

 उपलब्ध नही  है  ?

 थी  श्री  बिहारी  मेहरोत्रा  :  te  एक  नदी  है  जिसका  नाम  कोई  नहीं  जानता

 था ।  उत्तर  प्रदेश  ने  अपनी  नायर  बांध  योजना  को  छोड़  करके  यह  रिमांड  डेम  बनाना  स्वीकार  किया

 शुरू  में  यह  २१  करोड़  की  योजना  थी  जिस  पर  उसने  ४२  करोड़  रुपया  उसे  उपयोगी  कौर  सुन्दर

 बनाने  में  खच  कर  दिया  इसको  उत्तर  प्रदेश  ने  इसलिये  बनाया है  कि  उत्तर  प्रदेश  का  ag  हिस्सा

 जो  बहुत  गरीब  जहां  पर  कोई  उद्योग  धंधे  नहीं  जहां  पर  सिंचाई के  कोई  साधन  नहीं  हं  वहां

 पर  नयें  बनाये  गये  नलकूपों  को  बिजली  दी  जा  सके  प्रो  वहां  कुछ  उद्योग  धंधे  लग  सकें  कौर  गरीबी

 टूर  की  जा  सके
 |

 श्री  कया  मध्य  प्रदेश  यह  चाहता  है  कि  उसको  पकी  हुई  रोटी  में  हिस्सा  मिलता

 चाहिये  ?

 भी  | * ह  सि०  सहगल  :  मैं  श्रीजी  करूं

 wean  सहोदर  :  सवाल ही  कीजिये  |

 शो
 Wo  fo  सहगल :  मैं  सवाल ही  कर  रहा हं  ।  क्या यह  सच  नहीं  है  कि  मध्य  प्रदेश  की

 बहुत  सीਂ  जमीन  इसਂ  रिमांड  डेम  को  बनाने  में  गई  है  ?  क्या  यह  भी  सच  नहीं  है  कि  जो  समझौता

 मध्य  प्रदेश  की  सरकार  के  साथ  दुश्  था  उसमें  यह  तय  पाया  था  कि  जो  बिजली  है  वह  मध्य  प्रदेश  को
 बराबर  दी  जायेगी  ?

 इसके  साथ  साथ  में  यह
 भी  ag  करूं  कि  सरगुजा  जिले  की  जो  जमीन

 उसके  प्रकार  गई  है  उस  जमीन  के  लिये  मुआवजा  देने  के  लिये  क्या  सरकार  तैयार  है  ?

 शो  सिंहासन सिंह  :  क्या यह  सच  नहीं  है  कि  रिहांड  डैम  कीਂ  जो  स्कीम  शुरू  की  गई  थी  वह

 उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  जिलों  की  आवश्यकताओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  ही  शुरू  की  गई  थी  ।  मैं  यही

 जानना  चाहता  हूं
 कि

 वह  क्या  इसी  Tae  पर  शुरू  की  गई  थी  या  नहीं
 ?

 शो
 सरजू  पांडेय  )

 :
 माननीय  सिंहासन  सिंह  जी  ने  ज़ो  एक  बात  मैं  कहना  चाहता  था

 वह  कह
 दी

 है
 ।  जब  रिमांड  डैम  बनाया  गया  था  तो  मुख्य  रूप  से  यह  बात  सोची  गई  थी  कि  दस  नए

 पैसे  यूनिटके  हिसाब  से  पु वहा  उत्तर  प्रदेश  को  वहां  की  बिजली  मिलेंगी  ।  मुझे  सुचना  लिमली
 है

 कि

 किसी  बड़े  उद्योगपति
 को

 रिहांड  डैम  की  बिजली  दी  जाएगी  ।  कया  यह  बात  सही  है  या  नहीं  ?

 wee  महोदय :  यह  तो  दो  gal  का  झगड़ा  है  ।

 सिंचाई  att  विद्युत  मंत्री
 फिर  मरम्मत  :  मेंने  जो  कुछ  जहां  गया

 हैं  उसे  बड़ी  हैरानी  से  सुना  है  क्योंकि  कुछ  बातें
 जो

 बहुत  स्पष्ट  रूप  से  कही  गई  हैं  वे  कभी  भी
 विद्यमान  नहीं  थीं  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य
 :  हिन्दी  में  बोलिये  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 २९  STA,  Cos  की  बिचली  को  उत्तर  प्रदेश  शरीर  समय  प्रदेश  रहे

 में  बटन  बारे  में  आ्राघे  घंटे  की  चर्चा

 wenn  महोदय
 :

 चूंकि  जिन  मेम्बरों ने  सवाल  किये  हैं  उनमें  से  ज्यादातर ने  हिन्दी  मैं

 किये  इसलिये वे  चाहते हैं  कि  श्राप  हिन्दी में  जवाब  दें  ।  मगर  श्राप  प्र ग्रेजी  में  जवाब  देना

 चाहते  हैं  तो  में  श्रमिकों
 मजबूर  नहीं

 कर  सकता  कि  श्राप  हिन्दी  में  दें  ।

 में  बोलने
 नद

 में  कोई  ऐतराज़  नहीं  है  ।  जो  कुछ  यहां हाफिज  मुहम्मद  इब्राहीम
 :  मुझे  हिन्दी

 कहा  गया  है
 उस

 सबसे  एक  नतीजा  निकलता  है  कि  एक  जमाना  बहुत  दिन  हुए  कि
 जो  कोई

 मुभ्नाहिंदा  बिजली  के  मुताल्लिक  at  ate  किसी  बात  के  मुताल्लिक  उत्तर  प्रदेश  शौर  मध्य

 प्रदेश  या  जिस  वक्त  समय  प्रदेश  नहीं  था  ate  रियासतें  थीं  ate  जो  खत्म  gi  उनके

 हुआ  वह  बात  सही  नहीं  है  ।  कुछ  बातें  एक  स्टेंट  के  साथ  शुरू  हुईं  कौर  वे  भी  मुकम्मिल

 नहीं  हुई  ।  वह  x  खत्म  हुई  कौर  दूसरी  स्टेट  जो  भराई  वह  भी  खत्म  हुई  ।  इस  तरह  से  कोई

 बात  मुकम्मिल  न या  हुई  कौर  न  ही  उत्तर  प्रदेश  के  साथ  इस  तक  कोई  बात  मुकम्मल  हुई  है  ।

 जहाँ  तक  इस  बात  का  ताल्लुक  है  किः  कुछ  हिस्सा  जमीन  का  मध्य  प्रदेश  का  इस  में

 पाया  है  कुछ  चीज़ें  भाई  उन  सब  के  होते  हुए  इस  बात  से  इंकार  नहीं  है  उत्तर  प्रदेश

 को कि  उसकी  बिजली  मध्यप्रदेश को  नहीं  दी  जानी  चाहिये  ।  उत्तर  प्रदेश  मानता है  कि  बिजली

 उसको  देनी  है  ।  श्रब  जो  किस्सा  है  वह  यह  है  कि  कितनी  बिजली  दी  जाए  ।  पहले  Bkoo

 वाट  देने  की  बात  थी  ।  लेकिन  श्रब  मैं  उसमें  नहीं  जाता  हूं  ।  वे  सब  बातें  फिजूल  हैं
 ।

 में  इस  बात

 को  मानता  हु  कि  यह  तय  होने  में  कि  कितनी  बिजली  मध्य  प्रदेश  को  दी  देर  जरूर  हुई  है  कौर

 मेरा  कसूर  इसमें  इतना  ही  है  किਂ  चूंकि  मैं  इस  सैंटर  में  हूं  इस  वास्ते  मेरा  यह  कसूर  वर्ना  मेरा

 कोई  wat  नहीं  है  ।  पहुंले में उत्तर में  उत्तर  प्रदेश  में  था  कौर  उस  वक्त  सेंट्रल  गवर्नमेंट ने  इस  मामले  में

 कुछ  नहीं  किया
 ।

 जिस  यह  डैम  बनना  शुरू  हुश्न  था  फिर  इस  पर  कूछ  काम  हों  रहा
 उस

 aaa  में
 वहां  था  उस  तक  कोई  बात  तय  नहीं  हुई  थी  आखिरी तौर  पर  जिसकी  बिना

 पर  मल  किया  जाता  ।  जो  भी  बात  पूरी  खत्म  नहीं  हुई  प्रौढ़  तक  वह  चल  रही  मामला

 सिर्फ  इतना  सा  ही  है  कि  कितनी  बिजली मध्य  प्रदेश  को  दी  जाए  मैंने  जैसे  जवाब  मैसेज  किया

 था  कि  जो  atta  कांउसिल  उसने  यह  फैसला  किया  है  कि  दोनों  चीफ  मिनिस्टर  कों  मिल

 करके  इस  बात  को  तय  कर  लेना  चाहिये  कि  कितनी  बिजली  मध्यप्रदेश  को  मिलनी  चाहिये  शर

 क्या  उसकी  कीमत  हो  ।  इसमें देर  हुई  है  प्रो  कोई  फैसला  कभी  तक  नहीं  हुआ  है  ।  जिन

 मेम्बर  साहब  ने  इस  मोशन  का  नोटिस  दिया  है  वह  मेरे  पास  are  मेरे  पास  तशरीफ  लाए थे

 शआर  मेंने  उनकी  खिदमत  में  as  किया  था  कि  में  इस  बात  की  कोशिश  करूंगा  कि  यह  बात  यय

 हो  मामला
 जल्दी  से  जल्दी  तय  हो  जाए  ।  इस  बात  के  मुताल्लिक  मैं  यह  बात  श्री  कर  चुका  हूं  ।

 लेकिन  तमाम  बातों  को  सुनकर  मेरे  दिमाग  में  एक  बात  मुमकिन है  कि  में  गलत  समझा

 कि  शायद यह  ख्याल  किया  जाता  है  कि  सेंट्रल  मिनिस्ट्री जो  उनको  या  मेरी  मिनिस्ट्री

 को  कोई  इस  किस्म  के  अख् त्या रात  हासिल  हैं  जिनकी  बिना  पर  मैं  किसी  स्टेट  के  ऊपर  उसकी

 मर्जी
 के  खिलाफ कोई  बात  इम्पोज कर  सकता  हुं  ।  यह  ख्याल  सही  नहीं  है  ।  मैं  अगर  चाहूं  कि

 मध्यप्रदेश  की  बिजली दे  दू  atc  किसी  खास  कीमत  पर  दे  तो  मैं  यह  हुक्म  नहीं  करा  सकता

 में  किसी  की  खुशामद  किसी  से  बातचीत  भाई-चारे  के  तौर  तय  करा  तो  वह

 हो  सकता  इससे  में  इंकार  नहीं  करता  |  लेकिन  यह  जो  ख्याल  है  वह  गलत  जो  कुछ  यहां  कहा  गया

 उसके  पीछे  जो  ख्यालਂ  मुझे  मालूम  पड़ता  है  वह  सही  नहीं  है  ।

 में  ज्यादा  वक्त  क्यों  लूं  ।  बेहतर  यह  है  कि  मैं  यह  ast  कर  दूं  .

 अ  बड़  :
 जब सेंटर  से  ग्रान्ट  दी  जाती  है  तो  आपका  कण्ट्रोल  रहेगा  |



 ह  क

 esos  frees  की  बिजली  को  उत्तर  प्रदेश  झर  मध्य  प्रदेश  १४  जून  PRED

 में  बांटने  के  बारे  में  art  बट  की

 ह
 हाफिज  सम्मान  इब्राहीम

 :  जो  सब  बातें  कही  गई  हैं  उनका  जवाब  इस  थोड़े  से ग
 के  भ्रमर  नहीं  हो  सकता  है  ।  मैँ  ज्यादा  कहने  के  बनिस्बत  इस  बात  को  ज्यादा  मुनासिब  क
 शता  हूं  साफ  करना  थो  कि  इस  डिस्कशन के  जरिये  लाई  गई  है  ।  इसलिये  मैंने सब  सवालों  का

 ख्याल  नहीं  किया  जिन  मेम्बर  साहिबान  ने  मुझ  से  तमाम  बातों  को  पूछा  वे  चाहेंगे  तों

 कर्ता में  उनको  इस  हाउस  से  बाहर  बतला  दूंगा  ।  इस  में  सिफ॑  इसके  मुताल्लिक़ wt

 जिन  भाइयों को  मध्यप्रदेश की  फिक्र  मैं  उनकी  फिक्र  दूर  करने  के  लिये  oe  करता

 कि  जो  भी  खिदमत  मुझ  से  हो  सकेगी  उसे  करने  के  लिये  में  हाजिर हूं  ।  जो  मदद  मुझ  ह

 सकती है  वह  म॑  कर  दूंगा  कौर  जहांतक  मुमकिन  होगा  जल्द  से  जल्द  इस  मामले  तय  करा  दगा

 थो  विद्याचरण शक्ल  :  में  एक  या  दो  बातों  का  उत्तर  देना  चाहता  हूं  ।

 श्रिया  महोदय  :  इसके  बाद  तो  रिप्लाई  का  स्वाल  नहीं  है  ।

 fat  विद्याचरण शक्ल  :  में  एक  मामले  को  स्पष्ट  करना  चाहता

 महोदय :  रिप्लाई  का  कोई  प्राचीन  नहीं  है  इस इस  हाफ  ऐन  wax  डिस्कशन  में
 ।

 शी  विद्याचरण शुक्ल  :  में  एक  मामला  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं
 ।

 एक  माननी
 सदस्य  ने

 कि  उत्तर  year  ने  बच  किया  है  .

 fan

 हाफिज  मुहम्मद  इब्राहीम
 :  हमें  यह  नहीं  उठाना  चाहिए  ।  में  उन  आंकड़ों  कं

 बारे  में  कुछ  कह  सकता  हूं  ।  ये  आंकड़े सर्दी  हों  या  गलत  ।  स्थिति  वही
 मैं

 माननीय  सदस्य

 देता हूं  कि  उन्हें  जो  कुछ  कहां  गया  था  इसके
 सम्बन्ध  में  चिन्ता  नहीं  करनी

 द्  विद्याचरण भ्  ऐसा  नहीं  है  कि  fets  डैम  पर  उत्तर  प्रदेश  ने  स  1  व्यय

 किया है  कौर
 मध्यप्रदेश  बनी

 बनाई  चीज़  चाहता  यह  राष्ट्रीय  परियोजना
 है  कौर

 बहुत  सा
 घन  केन्द्रीय  सरकार ने  व्यय  किया  है  ।  यह  किसी  सरकार की

 ही
 महोदय  :  अरब इस  बात  के  झगड़े  में  नहीं  पड़ना  चाहिए ।

 द
 सभा  अरब  कल  ११  बजे  TH  स्थगित  होंती  है  ।

 Of
 उस  के  TAIT  लोक  सभा  २०  स ्कि

 ६२  ज्येष्ठ ३०,  १८८४  के  ११  बजे

 तक  के  लिये  स्थित  ge

 अंग्रेज़ी  में
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 पर

 रखें  गये  पत्र
 शक  चके  क  e  ५३८१--प३
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 लगाने  वाला  चीन  सरकार  का  दिनांक  २०-३-१९६२  का
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 area  लगाने  वाला  चीन  का  दिनांक  RA-¥-FERR  का

 विरोध-पत्र  |

 (s)  स्पेंसर  प्रदेश  में  नयीਂ  चीनी  चौकी  स्थापित  करने  के  बारे

 में  भारत  का  उल्टा  विरोध-पत्र  श्र  दिनांक  Re-¥- ERR

 का  सत्तर



 शू४२०

 पृष्ठ

 (८)  चीन  के  ard  प्रदेश  में  भारतीय  अतिक्रमण  का  आरोप  लगाने

 वाला  चीन  का  दिनांक  २६-४-१९६२  का  नोट  ।
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 भारत  का  दिनांकਂ  २८-५-१९६२  का  VAT  ।
 (22)

 (22)  चीन  ate  बर्मा  की  सितारों  के  rare  ate

 बर्मा  सीमा  संधि  के  बारे  में  चीन  का  दिनांक  २०-११-१९६१

 का  नोट  ॥
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 २१-४-१९६९२  का  नॉट  |
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 2ERR  का
 नोट

 ।
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 के  बारे  में  भारत  के  विरोध-पंत्र  के  सम्बन्ध  में  चीन  का  दिनांक

 PA-¥- FER  का  नोट  |

 (22)  भारत  का  दिनांक  ६-६-१९६२  का  उत्तर  ॥

 (२०)  PEER  में  भारतीय  विमान  द्वारा  चीनी  चौकी  पर

 फेंके  गये  सामान  के  बारे  में  चीन  का  दिनांक  PO 4-2 ERR

 का

 (२१)  भारत  का  दिनांक  ६-६-१९६२  का  उत्तर  ।

 निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  ——

 (2).  अ्रत्यावदयक  पण्य  PEUY  की  धारा  ३  की

 धारा  (६)  के  श्रन्तगंत  दिनांक  २६  १९६२  की  श्र q-

 सूचना  संख्या  में  प्रकाशित  अखबारी

 कागज  नियंत्रण  १९६२

 (२)  कॉफी  PEKR  की  धारा  ४८  की  उप-घारा  (३)
 के  श्रन्तगंत  दिनांक  २  १९६२  की  श्रधिभूचना  संख्या

 जी०  एस०  कार  ७३६  में  प्रकाशित  कॉफी  संशोधन
 १९६२



 सहायक |  ५४२१
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 उप-धारा  1१)  के  श्रन्तगत  निर्यात  जोखिम  बीमा

 निगम  बम्बई  की  वर्ष  १९६१  का  वार्षिक

 प्रतिवेदन  लेखापरीक्षित  लेखे  wit  उस  पर  नियंत्रक

 महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  ।
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 निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति

 1१)  समवाय  2&uy  की  घारा  R0ea  की

 धारा  (१)  के  अच् तगत  हिन्दुस्तान  नमक  कम्पनी

 जयपुर  को  व्य  FEKO-ER  का  area  प्रतिवेदन  लेखापरी  गीत

 लेखे  कौर  उस  पर  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक  की  टिप्पणियों

 सहित

 २)  उक्त  कम्पनी  के  काय  को  सरकार  समीक्षा  |

 संती  द्वारा  क  e  क  क  ५३८रे-पर्

 खान  शरीर  इबन  मंत्री  क०  दे०  ने  वर्ष  १९६०-६१  के  लिये

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  का  विधिक  प्रतिवेदन  के  बारे  में  एक

 वक्तव्य  व्यि  |

 विधेयक  पुरःस्थापित

 (2)  प्रत्यर्पण  विधेयक  |  ५३८४-८४

 (2)  विनियोग  ३  (FIAF  १६६२

 f>;
 (३)  विनियोग  )  संख्या  र  विधय  PEGR  ॥

 विधेयक  पारित  ३५८६-८८

 विधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुषेन्द्र  मिश्र ).  नें  प्रस्ताव  किया  किः  शर

 बकता  पर  विचार  किया  जाये  ।  प्रस्ताव

 स्वीकृत  |  खंडवार  विचार  के  पश्चात  विधायक  संशोधित  रूप  में

 पारित  किया  गया  |

 निर्वाचनों  का  संचालन

 iad

 १९६२  में  संशोधन  के  लिखे

 अस्पताल  श  के

 श्री  श्रीनारायण  दास  ने  निर्वाचनों  का  संचालन  oT Fats)  नियम

 १९६२,  जोकि  &-¥-  को  पर  रखे  गये  में  संशोधन

 करने  के  लिये
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  ।  उन्होंने  वाद-विवाद का

 उत्तर

 भी  दिया  ।  विधि  मंत्री  न  कु ०  द्वारा  प्रस्तुत  एक  प्रस्ताव

 के  बाद  चर्चा  सत्र  तक  के  लिये  स्थगित कर  दी  गई  ।



 ५४२२  संश्ञेपिका ]

 विषय

 विधेयक  प्रवर  समिति  को  सौंपा  गया  L¥o  ३--०९६

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  रा०  ने  प्रस्ताव  किया  कि  सीमा

 शुल्कਂ  विधेयक  को  एकਂ  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाय  ।  प्रस्ताव  स्वागत

 हनना  |

 घंटे  की  चर्चा  भुना

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल  ने  रिहाइश  की  बिजली  को  उत्तर  प्रदेश  कौर  मध्य  प्रदेश

 में  बांटने  के  बारे  में  तारांकित प्रश्न  संख्या  १७६  के  २४  १९६२

 को  दिये गये  उत्तर से  उत्पन्न  होने  वाली  बातों  पर  च्  घंटे  की  चर्चा

 उठाई  ।

 सिंचाई atc  १४ ५  मंत्री  मुहम्मद  ने  चर्चा का  उत्तर

 दिया

 बुधवार  २०  2ERQ  /३०  १८८४  के  लिये  कार्यावलि

 विनियोग  ३)  १९६२  कौर  विनियोग  संख्या  ३

 १९६२  पर
 विचार

 तथा
 पारित  करना  तथा  विश्वविद्यालय

 अनुदान  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव  पर  चर्चा

 हना  नव्य
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